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0% suma —benignidad con que V. M. ha 

acogido mis anteriores trabajos en la carre- 

ra de las. [ras humanas , me hace espe 

rar que con la misma se dignará V. M. re- 

cibir bajo. sus augustos auspicios la presente 

Gramática: quedando yo recompensado , si 

_ Puede servir de autilidad para la instruccion 

de la juventud española. + 

A los Reales pies de V. M. 

Luis de Mata í Araujo. 
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Otra, cosa las lenguas que la reunion de 
Ó sonidos vocales , los cuales. pintan 

EN i_ la coordinacion que de ellas han 
hecho los hombres ¡para expresar sus pensamien- 
108, Comunicandose, así unos con otros, ya de 
pa ya. porsescrito. De, aquí se Sigue que a Gramática general es la explicacion de las 
reglas que el hombre debe seguir para: manifes=- 
tar, con 
medio de 

claridad sus.:ideas. i pensamientos por las palabras... Rá- > - 

«¿Todas las lenguas pues, deben constar de los mismos Meno para, esta enunciacion $ pasión 
sin em 

tes, La Jen 
bres por t 
Posicion ¡ 
<linacion . 

- Primero, 
+. + Pera. donde: se advierte m 
yariedad e 

O diversificarse en las formas ó acciden- 
gua latina... por ejemplo , varía los nom- 
£rminaciones : la castellana nsa de la pre- 
artículo : aquella ha dado ¡números i de- 
al adjetivo: la castellana le concede lo 
i la inglesa le niega uno i otro. 

Me esta 
s en la colocacion de las palabras». 
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“Como quiera que las palabras aisladas no pue- 

den expresar sino ideas aisladas , hubo necesidad 
de reunirlas , compararlas, notar sus relaciones, 
i “colocarlas: para expresar un pensamiento , en 
el que se vea el objeto principal , el accesorio, 
i el órden con que deban sucederse unas ideas 
de otras. Esto es lo que constituye la Sintaxis, 
que en todas las lenguas se funda en la con- 
cordancia i régimen; pero la naturaleza, que 
nos enseñó estos principios, dejó á cada nacion 
la libertad de elegir á su gusto la manera de 
colocar las palabras : siempre “que esta libertad 
no* contradiga á las leyes universales: i de” lás 
forinas privativas que cada lengua ha dado á 
sus palabras», así. como del órden con que á 
cada una ha acomodado colocarlas han' nacido 
las gramáticas particulares ¿“las que , Como dice 
Gebelin,¿1o' son mas que unos arroyuelos «que 
corren de una misma fuente da gramática” ges 
neral. FOLIAR IR Ds El 

-> Mas lar variedad de formás que observamos 
en lo material de las palabras ¿“igualmente que 

en la colocacion de ellas "són efecto del “gusto 
que ha precedido en cada “lengua : gusto” haci- 
do+de la educación, der la elase de ggbiervo, i 
áun del “climasque tanto influye en las “costum- 
bres. De aquí. vemos la monotonia en naciones 
«étricas ¡“esclavas la jovialidad:, libertad en 
los giros'i mucha: imaginacion en las alégres 1 

libres. Está última suerte cupo: 4 la lengua la- 
tina , como todos saber: libre; armoniosa 1'lu- 

jósa ciene una variedad :en' la Colocacion' de sus 
palabras, proporcionada 4 gu fñidole : +4 nada 



(vi) 
debe . omitirse .en: su gramática, quesea sustan 

- cial, para adquirir fundamentalmente. su conoci- 
A xs 
.. Tal es el objeto que «me . he propuesto ¡enla 
composicion de esta gramávica.: La. práctica de: 
muchos años de enseñanza. me han. hecho cono, 
cer de que son susceptibles los niños, i el imé- 
todo con que un profesor puede hacerse enten- 
der de ellos con fruto. La, pedentaria les daña 
tanto como un refinado filésofismo : aquella los 

-€ntogpece i hace brutos: este los ofusca i retrae 
de 12 empresa. Descqnfio sin embargo de haber 
llenado mis deseos : conozco que unos quisieran 
% gramática latina en cuatro pliegos, coma di- ESB 5 estos se desengañarian si se dedicasen á 
la enseñanza : que otros echarán de menos minu- 
ciosidades , reprobadas siglos ha -por Quinlia- 
HO 5 1 que algunos en fin se disgustarán del 
tratado de oraciones , que dicen ser inútil: yo 
que no Comprendo sus razónes, entiendo sin embargo que es esencialísimo, explicado á tiem- po Oportuno , como que nos hace conocer la conformidad ó divergencia del castellano al la- 
Un; pero pienso que no echarán de mendf nada sustancial para aprender la lengua latina. 

uchos estan porque sc enseñe el latin con 
a sola práctica de traducir: en mi concepto de- 
£ Empezar un niño á analizar i repetir traduc- 

ciones luego que sepa declinar í conjugar; pero 
nO creo que Moros un traductor ni aun me- 
diano sin el auxilio de las reglas, siendo inte- 
ligibles, Para simplificar esiás he consulado á muestros maestros célebres el Brocemse , Le- 



(vin) A de 
_brija, i Vives: 4 Esciopio , Heinecio i las mex 
jores gramáticas de los extrangeros, sin orra 

, ambicion que el poder ser útil á la juventud, 
como he manifestado en tantas mejoras comó he* 
hecho sobre el Mello ,! hasta que he podido cón== 
eluir la presente, formada segun mis ideas. 

4 : " . O: A 
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NUEVA: GRAMATICA LATINA. % : 

E 7) Cunit 20 
: j Sa sl promnag sis A de a mba hoz 06: PRQEMIO, 20014 

e Elubi E AS As . Grárta latina es.la coleccion de «re las-que . . Ñ 61 p í . 19 ed ¿$ siguieron:los * latinos ¿para expresar $us ideas i e . Ñ ás Ñ 
> E pensamientos: por: medio de. das: palabras; . 

Para entender ó hablar la lengua latina de- 
bemos- conocer. los. elementos- de ella ; qué' son las palabras :.unirlas., «pronunciarlas i saber €s. 
Cribirlas. +... 1 ES TIRO 9d 3-18 

Sus partes son cuatro i elementos ., amados + comunmente erimología. (0)5 sintaxis y prosodia ortografía. ca. 2 019G uds ujoz 04 maps “elementos nos :enteñan:-el -conodimiénto analítico delas palabras y “sus formas i+propie= dades.'iLa sintaxis la uniow, “dependencia ico 
locacion delas palabtas en la €Xpresion del. peñ- 
samiento para formar.la :oracion.. La prosadiá tras 
ta de la cuantidad delas sílabas > i del árento Ó tóno con que deben 'proninciarse las palabras. 2 ortografía del números, sónido i uso de las 
lerras., ii dela puntuacion! »: .s 

- De la pronunciación de las letras latinas.” A oa Sia at 
Las palabras se componen.de letras. : Lantes' e tratar de aquellas 85 ¡preciso dáar:al niño las 

y y pts a ¿3 A : ' 
(1) Me parece que: debia: llamarse anotacion, “gun Nebrija, E TARO: Sen 43 
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reglas: netesarias para qué sepa leerlas ; pues de- 

berá empezar la lectura en textos latinos desde 

el primer dia en que entre en la clase. 

Las letras del alfabero latino son veinte 

i cuatro : y 

a,b,c,d,e,f,8,h,i,j, L 

Mag N,0,P>G), 135,13) V,X>) Y), Zo 

Se dividen en vocales i consonantes : las vo- 

cales son: a,e,15,y,0 iu; todas las demas son 

consenantes. ire achaaiao” 5 

De las vocales se forman estos:siete dipton= 

gos ; ae.como terra , al como luna, 44 .COmo 44- 

dio, ei como diei , omneis :-c4 COMO €UY€.y08 CO= 

mo celum , yi como Harpyid. 2002: 

Diptongo. es el sonido de dos. vocales. con 

un solo aliento 5 pero en los diptongos ae , oe na 

pronuntiamos 'mas que:la e, como rose , hore, 

colum., cotys 5 no«obsiante si sobre estos dip- 

rongos :bubiere dos puntos , que se llaman dié= 
resis ¡se pronunciarán las dos vocales , porque 

el diptongo está disuelto: v. gr. ar, aégdon y, C0é= 

MO- y COÉQT y pOcta. 

-Igmoramos la verdadera pronunciacion latina, 

i cada nacion la:ba acomodado á su dialecto; 
por tanto todas las letras de que no ¿hagamos 

mencion se pronunciarán como en castellano, 

Las consonantes:se dividen en mudas i semi= 

vocales: muda es aquella en cuyo fin se perci- 

be vocal, como b,csdig, 2491, %> ? 

semivocal es aquella» ¿2 principio i fin se 

percibe vocal, como /,m,n,r,s:la f es. mu- 

da porque corresponde. al phi- griego, y la h 

es una aspiración. - 
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GRAMÁTICA LATINA. 3 
La j,x iz se llaman:letras dobles porque 

valen' por dos : la j vale por dos ¿¿ cuando está 
entre dos vocales , como Troja, ejuro: la -x vale 
por os Ó £s : por gs cuando el genitivo en los 
nombres, ila segunda terminacion: del presente 
de indicativo: en los verbos tiene y: v. gr. Rex, 
rext: i por cs en casi todas las demas voces en 
que se halle; y la z equivale á sd ó dos ss. 

La ¿nunca ha debido confundirse con la v, 
ni en castellano ni en latín; Lab se ha de pro- nunciar-con los labios juntos i desuniéndolos al 
tiempo de la pronunciación : la w aplicando los 
ientes de arriba al labio inferiortcomo cuando 

Pronunciamos E o 

La chono se pronuncia: como en castellano sino como 2) v.gr. Chirurgus , chorus. 
+ La:hono es letra sino una nota: de aspira= 

cion , que dá vehemencia ó fuerza á la vocal 
siguiénte , “como mihi, veho:, nihib, trabo: juzgo 
pues poruna costumbre viciosa el pronunciar 
miqui , niquil , porque “la: tazon es igual en to- das las vocales á que anteceda. h. 
“Las dos /I se pronuncian” con separacion, 

Pues noson una letra sola , como lo es en cas» a. asi ¿lle, fallo,:se pronunciarán il-le, al-lo, ; 

La m final se pronunciará con los labios jun= 
t0S , como Rosam, enim»; si la: m separándolos, 

. 

11M, tamen, ] 
LN Ph'solo se encuentra én: palabras” freco- 
“Unas , ise pronuncia como f; v.gr. Philo=. 
sophia, 00185 

Las combinaciones SOXIM y SP y 5É-50 Pro=> 
» 
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nunciarán+ con ' repidezosinsibacer: sonar ; mucho 
la e con'que;:se: pronuncia la:s generalmente cal 
mo scisg! ¡smaragdus > Spiritus y Sidizow ob s1103 

«'Laoj se pronuncia: como ya, ye en -caselano, 
Vs grs gació maja oianias El Y 

+ La £23s€; pronuncia..ebmo e si. se. le Siguen, 
dos vocales, ¡ i la. primera es ¿: Ve gro: Megotium,: 
otium y pero cuando la. +.empieza la palabra, es-, 
tá precedida de 5 Óx0: 6 seguida de h, guar- 
da. su sonido , como:tiaras., questio y mixtio y;Py-. 
+hius ¿1 o mismo se: iouneial Antiochus , “Ana 

: chida sides» sibeo: ; 

> 

el Lasy siempre es. oca dd ds se encuentra, 
Su las palabras greco-latinas.  .: 

«Lásjodo lav somoimroducidas - e déle sio 
.r de oro: +. en ediciones, antiguas se. usa de: 
la-:¿: yo cómo consonantes ¿cuando bierán; á la 
vocal siguiente , como juro: disalu0;o ep ooo 
+< Cuando. «una |spalabra: se: junta con, otra: no. 
debe pronunciarse como separada , sino como:si; 
las dos fueran una, solasivogr. nobiscum., homin. 
numque , etiamsis «is. qa abuso separar; las eno 
clwicasq1e>, ne, ve ¿0"se llaman enclíticas. por= 
que apartan de sí el 2cento5 es decir , queno:se: 
las. considera: ¡para: alterar: el, acento. de la pala- 
bra á que se unen. € 
m4 20id8l 20109 basioninoio os teclas ld 4 

¿oobatrpRIMEE RASCA ARTE, amoo. 

emarios, dela uemásica Latina, A 
A o ER 

¡Las palabras ó partes .- la ÓN “latina 

500 nueves nombre, JOTA pronombre , verbo, 
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amibpio y adverbio | praposicion:, conjunción € ¿n- 

"resjección > las cinco primeras son declinables, 
las' demassindeclinableso? 100 200090 00000 
“En roda palabra larfhia debemos considerar su 
maturidoa; su espécie:; figura i acento Narura- 

leza es lo que es la ipalábra «si nombre.y si :uer- 

bo, dic. si es declinableró no. Especieose Mama el 

ser primitiva ó: derivada: figura, si'es»“simple 
$ compuesta: acentoy el tono ¿con que debe pro- 

—Runciarse. EERTTA ÑO o DITTINTTX A 

o AS 
-21b 202 £ =C AP! UL O rr Los esarol 

E AN í 3 yél ui da +T'39 

“Del? mómbre Ñ sus propiedades i acutildeptes. > 
¿ z A Y AUN USA 

- "Nombre es una ' palabra declinable:yy que nóm- 
¿bra tos: objetos que:són: sustancias reales 6 figo- 
radas como - homo-el hombre, virtuslaciwirtnd: 

se llama sustantivo , porque subsiste porisí solo, 
«1 es cómo el cimiento itapoyo de túdas las pa- 
«labras' miodificativas. 101 90 anio Labor 
“1 Se divide en propio:y apelarivósizabatracto. 
Propio es el que nombra un'objeto» 0 individuo 
“sols :0 vo grii: Roma Roma ¡: Trajanús: Trájano. 
,¿Apelativo es el quersignificatel conjunto de muy- 
"chos iMikividios':óccósas 1qhe . son dela misma 

, especióbipénero: domo arbor: el: Grból.,mulier 
Ta HABerioA bstracta es el que nombraclas! cua- 
lidades de los cuerpos ó del espíritu como! sub- 
—SiStehtes por SD: w. "pri camor el amoriy dislcedo 
da dulidra 5300900 93 noto Re angns9 el ; 

— LoS accidentes: del opombre son: el número, 
declinacion i género. did 

= 
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Número gramatical-es la diferencia que hay 

de uno á muchos ; los:números son dos : singu- 
lar, que denota una cosa sola , ó un solo :indi- 
vidno : v.gr. Petrús Pedro, magister el maes- 
tro 3 plural, que denota'dos ó mas objetos ó 
e0Sas: v.gr. magistri los maestros, ,.j . 

Los nombres propios 'no tienen plural, i aun- 
que se declinan algunós «propios de lugar por 
este número , la significaciones individual , co- 
mo Athenea , Atenas. AA 

Declinación es la variedad de terminaciones 
o formas con que el nombre expresa sus dife- 
rentes relaciones. Estas terminaciones se llaman 
casos. 5105 cuales sor seis : nominafivo, genitivo, 
dativo, acusativo , vocativo i ablativo. — 
- "El mqminativo nombra. el objeto i designa el sugeto del werbo + lámase tambien. recto; por- 
que no-'se .engendra de/'otro:: y todos Jos demas 
oblichoso4 0%: 100 og e Ovino; eS 
EE «genitivo denota; posesion ,. pertenencia, 
propiedad ú origen de un objeto : se llama asi, 
-porque/esíel generador:de, todos los demas (ex- 
cepto el vocativo). 0 nda: O 
El dativo denota milidad ó perjpicio y Ó. el fin 

para. ¡quese destina» alguna cosa, 1... 
El sacusativo , el término. de la accion del 

verbo ,¡¿otras- relaciones; de Jugar > tiempo, É2c, 
Ek vocativo. denota la persona icon quien se 

hablada atisig35 1sb d 2onona 20beb cat: 
El ablativo denota «cansa y modo. yc 3 nstrumen- 

to , la persona por quien se ejecuta, alguna. ac- 
cion ,.1 ¡otras relaciones £,'es; siempre regido de preposicion. RES OTIS * Aoisaiios 
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Las, declinaciones son cinco , porque el nom- 
bre latino yaría en otras tantas terminaciones el 
genitivo dek singular. 1.2, que hace, el geniti- 

VO en e. diptongo como rosa, rose: 2.2 en 7 , como 
Ominus , Domini ; 3.2 en ¿s , como homo y homi-= 

mis > pictas- , pietatis: .44'en us, Como: Sensus, 

sensús , 6/en. u como geny , genus 5.2 enveñi el 
nominativo en.es , como dies, diti. 

En castellano. no hay; ideclinábión Edidaora 
ae bondentia latina: se: da do de la manera que 
O en los ejemplos: s paris eS 4 
es a? 2 E : Al 

Ejemplo de la primera Declinacion,:. 

A "Singular. *..* | Número Plural, 

Nominas Rosa, la amivación Ros-a > las 
rosa, sy Fosas. + 

enitivo. + Bor e (de enitivo. . Ros-arum, de 
da TOSd. las TOSaS. uo. 

Dario. $ Rose, á. ó Dtisinós . Ros-is, ¿46 
Para la.rosa.. 0 .. «|. para las rosas. . 
Acusa. Ros-am, la | Acusativo.. Ros-as , las, 

2] SN ud. .á las rosas. . 
Vocativo, Ros-a: ó rosa, | Vocativo. Ros-e6. rosas. 

lativo. 4 Ros-a; con, | Ablativo. a Ros 48. con, 
-de ,.en ,. por » picos sor |... de, en , por , sin, so= 
bre lar rosa. bre las rosas (2)». 

(a) vigunicar cid el genitivo en ai 
as , como lunai,i boi se conservan pateríami- 
: materfamilia. 

Algunos nombres de esta declinación sue 
Has 
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30 : ' Ejemplos de la segunda... de. 

* Masculino-i femenino; + 207 
set dl 

e Vigo 
«Na 8; Da a Ni PirO, e 

5 0 NM Dominilosyo ros 
Dominic] 00 G:Domin-orumo|o > 

del fio. Bbocios delos): 4 
D. Domín=o:% > AD/ Dominvis:$ >: 
alsópara el] == ho dgó+para loshioio 

Ac.Domin-umsl- só S "Aci Domin=os: o o 
e el, al / Señor. los , á los ) Señores, V.Dominze(1.): laa Domin pijos 

Ó 
A.A Domin-+5: y: 

con, de, en, 
¡ por, sinjso)/' 

bre los 

eS 

con, de, en, 
F por y sin,so- Pinta 

bre ej 
e, IA A -) 
A O Do eS 

len terminar. el darivóli a lativo del pluralem abus pora distinguirlos de “otros masculinos de: la: sei gunda , con qúienes*podrian confundirse", como Deabusyanimabús'¿Uibértabls. y famúlabusiézo. 
(1) Los nombres! de esta declinacion ter minentebnominariBo en y, tienen:el vocativo“seme-" 

Janteo, como" puer y ii abba puer + Satir 7d: vos 
cativoSátut. 0 Los propios lenius hacén el vocativo eni:v, 2%; Virgilins + Basilius: vocativo Virgili, 
Basilí; ¿ de los apelativos filius , genius ». 1 el ad- Jetivo meus y como Bliygeni”, mi. Deus, Agnus ¿ chorus haten el vocativo tomo elnominativo<¿ Deús> se declina asien el plural. N. Dei'ódii. G. Deórum, ' Divi Abe *Deis ó dis. Ac¿Deos. Vocs Dei ó di. 
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: y ' 3 Sn A de 

“Nenatro. e 
ROninsm9i4 0 UO25 

N. N. Si A N. e. e 3 

Temp Isi: Sei 08 N, Templ-a: 9 

q el , , 4 los . 

o Temple; A -  G.Templ-orum: Iuora Y 
de“Tos == 

$ 2 
Y tie $ 

de e 0 Ae e o D. Templ is: 
46 para losf . 
Ac. Templ-a:X 

los, 4, los. | 
V. Templo; 

4 A A 2 dy! A 

a A Templo: narices] A A Templersh > >! 
7) ARA : 30 

con, defién, A AS | 
Por, sin; ¿0= , a 5 porsi 1, $O= y 2 

E él... armar orbe los 0): ?* 1% 

: MU AMIGA IV 207, 2102 

“Nora; En dde las' “Declinaciohes el “vocativo 
ehilós “dos Números es” “igual "al nóminativo , me- 
Mos en los de la seginda*; que si terminan elñós 
minativo: En us, hacen elvocativo en a 

“Los nombres - -netitrós' tien 2 el hominátivo, 
he la termina; 

Or, . DAA 

Lead Y IBAS DS ss 

vn AR SLI $ 144! Ud! 4% Lib) 

bno ¿temas a í del ONO dia 20 

E SS O E IL OS 

A AS Sa AA A DS 
fa TY WU 7 dad" VI] 

HIGADO ARANA 
e? 

E y . 
ús 



Ejemplos de la tercera, 

Masculino i femenino.. 
NS e N. P. $7 

N. Homo: ell. AAN. Homin-es: > 
- bes y los 

G. Homin-is:. 16. Homin-um: Ñ 
del de los (3) ¿ 

D. Homin= 23. | D.Homin-ibasil ...= 
¡all hombre. 4 6 para los) hombres. 

Ac. Homin-es: 
(4) los, á los] 

V.Homin-es:óN 
A. Ab Homin- 

| + 2¿bus:con;de,: |... 
AA IA por, óc., los B.0 2 () 4 cen elaeusatido en im i el ablarivo en i amussis, buris 5, decussis, pelvis, ravis , securis, sitis , tussis, vis ¿algunos propios de rios ¿ grien 

80s en 35 somo, Ataris ,¿Ararim;; Atari; pero ha cen el ACUSA IDO. .en em 6. im., ¿el ablatiyo ene 5. | 
muehos,cuyos genitivos no-exceden en. silabas almo=. omo navis , messis., clavis.,. febris,: 8zc, pena Tienen, ablasivo, en. los neutros en al, 
ar, ez el nom del: plural en,¡a, menos nectar, far ,jubar, h sal, que hacen el ablatimo en e... 

(3). lacen el genitivo enium los mas de los mo- nosilabos , como mons , fohs ,ózc. ¿los que hagan 
el ablativ 10ene € i,¿iotros, £ OEA BO nap se 

«Bl (1). ..el, al 
Vv 7 

e a 0 0 



GRAMÁTICA: LATINA» E + de 
N.S. Del DEuprOs, PAR 1 

N, Temp.us: ¿| N. Temp-0rá: Ya META 
el E. los | y 

G. Temp-oris: : [a. Temp-orum: 
delf E delosP.... 

D, Temp-ori: ES p. Temp-ori+|.. 
al ó para ell. > OS 

Jtiempo. |: para los: 

Ac, Tempus 5. Ac. Temp-ora: |: 

el, al 1 MOS, á los: » 

v. Temp-us: Ó Ca V.Temp- ora: Ód. 

A. Tempore: A. Tempóri- 
con,de, por - bus: con,de, 

Sis: El A «por, 8zc. los] 

Ejemplos: en EA cuarta. 3 

¡ Masculino» 1 femenino. ini 

N. Si. Ni PE E 
N, Sens-us:el A N.Sens-usiloBy o 0 

+ Sensús: E. Sens-uumito 
(e del Wi ede losdicon 3 0 > 

D SAO). . Sens-ibus: 
+ 4 Ó para el 46 paralosl." + 
Ac, Sensium Ac. Sens-usis .sentidos, 

e el, al ¡los, á los. aus 
v. ensus:Ó Y. Senstus: ÓN: 
A. A Sens y A ASens-ibus . 
99% de;por el d:(3)con,ózc.! 

DuiMuchas Reese. encuentra el gettidins. en i, 
como Senari ,fructi; Porque muchos de esta pate 

“Macion se, ihoriabón por le segunda. «25 
2). Suele hallarse: enJos poetas uu vez el 

ativo £h.a. 

A iTieuea el drid i halatiao de plural en 



12 | EN LD , 
N. S. Del O 

N, PRES 13 VU, Genus d A 
G.Genu ¡de la Ae Geh=uum: rr “pas. ; ¿Y c de las: “j 

D. Genu: da hos D. Gen-ibus: 
para la 4 |: 4, óÓ para last: 

ES Genta ditás, pdas á la Y ¿09 las, á á las 
v. AR EN y ¡HA A Ud o6W yl 
A. A Geno ole A. ¿AGenibhs: A 

con,de¿por LES con, de, en; E. 

: la abs ¡ por las +5 E ell 

"NS" do derquita N. ». ze 135 
.« Di-es; él, py A N, Di-es' +-10g 

G. Di-eigs del 7 Go Di erúm: : 
- e slds E E de losf 7 

D. Di-ei “$6 JD. Di-ebus : Ls a 

- Ar E O c.Di-en sel, ) 12. dd DI Ao las sn, 
DIT ás pS ARA 

V. Di-es 206 > 5 v. Di- 26 SÍ .) oz e 

A. A Die: y As a Die- e EA, 
con , put el e ): conyde, ¿e 

¡pe el GE a DOS 

abus : arcus, ». cartas, > la, partus portas, :spe- | 
Lus, tribus ¿ veruy Dro 'griarcubass aridibué, por- 
tubrs. una): de Siro E spsu st 

(1) Los nombres wde la quinta riña ca” 
“recen generalmente, de genitivo: y dativo %i ablarivo 
del plural, menos dies ¡ res , pero muchas veces 
rrichentezrob casos ci 'progenies-2 facies. 



N GR amáoaca LATINA. 13 

Table ¿ que presenta de un » golpe Per e eresinapimes 
que constituyen (93 cinco ¡deslinaraDno $ 

N.. Jia 

1. Esoros » 

tar, 

essa llS aereos 

.. Mas 

re«Desroonosa Ñ 

Amia... ato crrco 

Vonduio. Qrirlanacoroso 

AA 0er 

“329 szomtiri sel y 

Ersniva 

Notre rridosnaresso 
G...arum. «Or UM.» 

EolS nooo. 

A..05+ 
Y. Cors 

Aitor 

ent 

E 
rurlarerr es .. 

jo. OS cenaros .” 

se Za .oetasaros 

7 AAN 

... te 

e. CMoo ... 

AO 

14 

Es er.nreso anlbc anno . 

Las 
cb 

lso, 

e: UMoos.. 

Lo lSeroo .. ps Ar DO Ñ 

noCSerranro 

phidfecinis os , ad: 

09 - Sutra ] 

El niño, E 5 la yista esta tabla». se, 
acostumbrará con facilidad , á declinar cuantos, 

des e e 

e US. ....o. ininwts: 

ÚS siopepo usario ClS 

lisas z ¡oneriyocG Zo, 

«UM crrra esmicio 

e. USearnros mota 

primo, 
FE 103 UD iS 

TI ASA 
a... UUM:¿ er UN. 

US pi: | sc «¿YUS ... e eDUSo, 
e «USscraros 

sooUSacirno” 

aororor Cde 

dar ES 

cid 2 pratbuso 

nombres se le pregunten, i en todas direccio- 

6 uN 

“Gábeto es una cualidad del nombre; con 

ma ¿y* 

Pr CAPITULO, ve 

Del género de. dos : nombres, 

LEA. + 

gr. ya pidiéndole Jos acusativos, de :dos: 
tres nombres ála vez; ya el ablativo, 8Lc; 

que se distingue el sexo 3,1 eiguiendo. las gar 

69 7.388 00 
Pres . > " $ 

, 



14 PANA 7 
turaleza , sololos nombres de sustancias ani. 
madas- deberían: tenerle 5" pero todas las len- 
guas (menos la inglesa) han dado género 4 
las sustancias inanimadas abstractas, siguien 
do alguna razon'de-analogia: ¡la lengua 
latina es una de las--que- mas se han apárta- 
do de--la naturaleza en :estg punto. 
“Los géneros púes en' latin son tres : mascu- 

lino"; femenino, y neutro. Masculino es el que 
conviene, :á las sustancias masculinas ,i i--otras, 

que por analogia aplicaron los latinos este 
género : femenino es el que conviene á nom- 
bres desustancias femeninas, i 4 otros por al- 
guna analogía con, aquellas + neutro-quiere de-' 
cir ni-uno- hi otro :i conviene á aquellos-nom- 
bres -que' no: aplicaron--lós latinos ni-al mascu- 
lino , ni al femenino.-===>. 

Por-esta- razon: el genero. en latin -se-éo=' 
nocerá Ó por el significado del nombre en las 
sustancias animadas , 0. por la: terminacion 'final 
del “nominativo en las inañimadas.. 22 0000 

Reglas: del generode los nombres por tu significado. 

1.2 Son de género masculino todos los nom= 
bres propios ó apelativos de cualquier décli- 
nacion ¡terminacion que sean, que signifiqueñ 
hombre , animal, macho, dioses, angeles, de- 
monios, meses, montes,- rios, i vientos, i los 
que indican oficio pertenéciente á hombre: 'co- 
mo Deus , ez: Dios: Rex , Regis, el Rey : Ro- 
mulas y 7, Romulo: Michael, is, el arcangel 
san Miguel: Notus , ¿, el viento de mediodia 
> 



7 E . GRAMATICA -BATINA. | 15 
Juni > 38, el més' de Junio: 8zc. Sicoris AE, 
el. tio Segre ; Alpes, tum, los Alpes “esfeme= 
nino (1). - MP EA 

: “SMEGLA 1í 2000050 

Son de género femenino todos los” nombres 
P ropios ¡ apelativos siguientes de cualquier de= 
clinacion que sean +' de hembra, Diosas falsas, 

infas ,. furias, ciencias, “artes; naves 1 poesías, 
mo regina, e la' Reina: Dido ,“onis , Dido: 
uno > Onis, la Diosa; Juno: óvis, 25, la ovez 
Ji > Atropos , 5, atropos > parca: Phúlosopliia, «e, 
p- filosofia :- Centauras , 7, la nave Centauro: 
2mnezs 3 'ZEneidos, la Eneida, Ó poema de Eneas. 

; REGLA 11 

Son' igualmente “del género femeniño” tódos 
- ombres propios “siguientes de círalquier des 

clinacion que sean : de regiones; reinos, islas, 
po ciudades, lugares i arboles: como 

trus,i > Epíro, region de- Albania. Cyprus, E 
aa : de Chipre. Hispania», e ,-la España. 
1 wea, e > la Andalucia, "Hispalis , is, Sevi- 

* Cupresus, ¿, el Cipres. PE 
Ponto. ceptuan “por masculinos Pontus, 7, el 
ERE Sulmo , onis ,la ciudad de Sulmona. Pes- 

%> Untis, Pesinunte y ciudad; i otros en que 

o Se encuentran algunos mombres “e rios i 
so si > E MENNOS y 1 Otros NEUrOS : cn cuyo ca4- 

Me: Suen el género de los apelativos amnis, fu: 
¿4 altitudo., cacumen-, ázc. AA et 

— 
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se: entiende locus: i todos, los. nombres propió9 
de ciudades acabados .en ¿en' plural comoBur- 
8? , orum, Burgos: ¡los de arbustos como Oleas- 
ter , tri, elacebuche: Pinaster , tri, el pino sil- 
vestre. : 
Son, neutros" por. excepcion: -los nombres de 
ciudades, terminados. .en,on. 6en um en el sin= gular, i, eng en el. plural; como Mio, Ji, 
Troya, Toletum ,-¿, Toledo; Stagira , -orumy 
Estagira ;:.los en e. i.ur de; lar tercera: declina 
cion, como Preneste,, ¿sy Ralestrina. Tiburo ds; 
Tiboli::: i.losde arboles.ea, um de la-segunda i 
propios.de la tercera , :como.-Buxum ,. ¿, el. box, 
Acer y; ds, ¿el acebo :Roburx eris,: el roble: Sí- er, eris, la mimbrera : Suber, eris, el alcor- 
COUARA EANS 

: REGLA IV. Ñ 
.. Los. nombres que: pueden convenir 4 los: dos 
sexos son masculinos. significando macho, i; fe= 
meninos -significando hembra ; como. adolescens, 
entis , el mozo 6 moza zjuvenis¿,¿5, el jove: ó. 
la joven : miles, ¿tis » €l:soldado ó soldada.;.' pe 
sens, entis, el padie ó madre: agricola, e, el 
labrador ó labradora : advena, e, el extrangego 
Ó extrangera: perfuga, e, el desertor ó deser=: 
tora; patruelás y ¿s ' el primo ó prima», sacerdos, 
otis, el sacerdote ó sacerdotisa. : iasi de.todos los “semejantes, á, estos. en la significación. may ¿que 

Acelga del género análogo por las terminacion. 
nes del nominativo ¡orden delas declinaciones, 

, 

ANA REGÍA ED Mia e 
*. Son femeninos losanombres.de la- primera. de-" 



GRAMÁTICA “LÁTINA, ty 
Clinacion que hacen, el. nominativo en 4 6e como 
Vatura¿-«, la naturaleza : epítome , es, el com- 
"Pendio:s sewvexceptuan' "por masculinos Adria , e, 
el igolfo:ide “Venecia; cometa , e, «el. cometa», i 
Planera , e, el planeta : por neutro pascha , «e , la 
4Squa que se decliñiá adeinas por la: tercera. 
orar ilosb sEndupg: a Son an 
E 19 1413 DES RECÍA RUDO 
dd Ark. coji is: 00 1045 s 3 

30%: masculinos os ¡nómbres greco-látinos de 
da mera declinación: + mp el nominati- 
VO en as Ótes como tyaras , €, la tiara: cometes, 
pe elygompra, yd MSI UA da 
Ys : REGLA Il. A A E | a, me y ros 
ES DA AS ESO a $1 de e MA dl ' 

e 

ho 
4 

14 

bl cv 
o E 

-. Le . 3 G A > Já 2 ¿nta 5 PENE ea - 

e Son * femeninos -108' que'-se declinan por: el 
Plural dela primera declinación; «cómo induvie, 

sm Jan. asoguaso o reli ó gurt 
1021199). 553915 125 de 4 ¡LITA Pr 

RON ORD ECLINACIÓN “IT, OTRga ao 
mort h 15 Ñ arfral 1 / 24. e ha de. . 

e +1 +.” 
ei E E e o A REGLA Ye %, 02:20 $. - 

“e aus oel e ¿OM 010 ¿ ¿mila ¿aio 

* Son masculinos los nombres de la «2.2 decli- 
"nación: latinos ó griegos: que” tefmineñoel hómi- 
O ener, os, PiissUcomo libóW; libri, el 

- BO sv époldos + ¿3'el 'epódoni: murus' ¡5 “el muro. 
bio SXceptuan por femeninos , -abystus,'¿, el 

Abismo: alousy iy el viciñtie + erémus0i pel yer- 
' e hos ; 7, eL métodos" humus 1, la tie 

5 PApyrus, 5, el papel+ivannus ¿, la criba 
pa tanda ds por" 'nentrdg chaos la Sonfusión:'pétr 8 | 

Jen >), el mar; virus y ¡ ¿y la ponzoñas 2ia > 
: B 



18 ¿INGU ESA 0 
OTARO A Ds 601535417 | 

A ds o IE, El A: PO 
.-Son.neutros .los terminados, emon ¿4 ym como | 
:barbitron ,'i., el land: sign-um,:;i5 la señal. 

br. Ñ em ra 

«o oso REGLA UI, RAI 

mbres de la segunda declinacion,que 
z enel nomi-* 

ber- dy 

Los no 
careciendo de singular. terminan en 
"nativo de plural son masculinos, como. 
grano Jos pijos i los terminados en 4 neut co- 
MO -4rM-4 , 0rum , las armas. bald: 2d! 
IN A EE 

pe ias DD ECLIEN ACCION ALikiemzs 5 

1 
e TERA UASD , . 

Reglas para conocer el género análogo de los nom- 
¡bres dela tercera declingcion por.sui final. en el 
¿nominajivo , siguiendo el órden alfabético, 1.0000 

: A A AR GA PA 
1,2 Losen«ien e de la tercera. declinacion 

son neutros, como poéma ¿15 £l poema ; Mar-€, 
LA ic "eS: 

2.4% Los.eno son masculinos , como serm-o, 
omís , la plática; pero car-0, nis, la carne es 
Femenina. siohamdmon z0l senilenssm 02 e 
-:::3.2. ¡Los,en doi go, i,los werbales eniio.deco- 
¿sas incorpóreas son femeninos, como Jilid-e y inis, 
el antojo ¿ :imagz0, inis Ja imágen 4lecgia y mis, 
la, leccion»... 2oriaomal..10q 1:c11990%9. 42 
104 Son masculinos Por. ¡excepcion eárd-oyi¿imis, 
el: quicio. :. curo y onis, el. morrion ; ord-o;¿nisgvel 
órden;¡ud<o y, onis y la abarca; harpag-050nisk el 
Barfio; 17800, pnis ¿, el, ¡azadon : marg-0)::inis, 
TT AAA AGS A a 
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4,1: Los. en :c, hsm, +9son neutros ;;.como 
lac, t255 «Ja ideche” mel, ás, la. miel: 09p-us; 
ts, la cabeza. Se exceptan-por;mascr ¡nÓs- mu= 
ls cis, el pez mujol+..sol.,¿s,. el.sel:: sal, ¿s, 

Sal, :qug tambien' se halla neutro en singular, 
5. Los enan,'¿ny i 0n,son "masculinos ,, cof 

MO. titan, :4s, ¿el -50] =delphin ,. ¿s., el;del> 
¿0 :Canomy: is, el ganon. Se exceptuan :. por 
femeninos sindon-el lienzo: -aloyon,,onis,, el ale 
Sion: aídon, -onis , el:ruiseñor: icon. enis, la 
RECI rado semi Sa 
6.4. Los, en-eny arzur,: 1 ys son: neutros, 
Como um-eny ¿mis ¡gl rio, + calcar , is, la- es» 
Puela: eb-ur, oris, elimarfil: temp-us., Oris, el 
tiempo. Se exceptuan -por-«masculinos, atag-en, 
vs y el o francólin: flam-énz:inis, el sacerdote, ó 
HO lien, 455 i-splen 9155 el. bazo; ¡lichen, 
Sel, empeine : hymen:;¿¡5, el himeneo, peci-en, 
214s., el «peine, ji: zádera del. tejedor;¡¿ren, “5, el riñon. sa dla erucha : ¡furfur., ds, 
Sl salyado.ó, caspafartars: is y: la coxoles vul- tur 15, el buitres lep=us. > qris., la liebre; mts, 
cs el otaton.: i los compuestos del. antiguo. pus, 

0 Arip-4s;, odis,la.tripode, mesa de tres pies, Pero. es femenino lagóp:us y;odis, una avez i una 
Yerba: ¿los que hacen eligenitivo en udis, »Mris, 
SS Como la-us , udisg la alabanza 2, Pecrus, 
la ; >. el ganado de cuatro pies: tell=u cris, 

lerra js. DIFErUS y USES, Ja virtud: sal=4, qUtisy 
e Salud: Bea: de me a E NS 
ER Los terminados en er $, 05.:305*-SON¿MASCH- 
Haba como, carcer , 49, la, carcel: labory ús, el 193 mes, orjs 51 la Costumbre, eri. 



20 CUNUEVAS 
«Son “femeninos «por excepción Jawer, ¿s,' el 
Pm arboró arb-os, ris ,el arbol sic-os, ortR 
la pa amolar:: des otis ,-la dote: e-0s, 
eous y la aurora : i neutros por excepeida cadaver, 
¿sy elúcadaver : cicer, is, el garbanzós' Ber , ¡th 
meris y" el camino: lasery > 19 el benjuís ¡aphcer, 

is ,laladormidera: piper , IS, la pimienta : siler, 
ie, la mimbrera: spimther; is, el brazalete: ver, 
is, la primavera : 'wesber, is, cbaloit; uber, is, 
la'teta:ó cosa: fértil: ningibor, ds, elíjenjibre:: tu- 
ber, is, la hinchazon : ador, oris, el trigo: ocan- 
deal: equors is yla llanura:ó el mar: cor , cordis, 
el corazón: POR y is ¿el mármol:"0s, orts; 
- boca ¿0 rostro: 0s305sis5, «el hueso. 
ga Sono femeninos" los :terminados cen asi 

es, “como pier as, atis la piedad: fam-es, ds 
el hambte: Son empero: masculinos por excep- 
cion ¿dam-as, antis el diamante: as, asis el as 
ó libra: éleph-as ,+antis el 
ris el macho, i los en: 

o en Y id como  fomze. 
esv' iris la senda, Ó: camino: ci ademas: pa- 

hacen el geni- 
de yescat tram"' 

fantes. Mas, maz 

ri-esQ eris la pared: p-esz edis :el- pie:. bes; 

Seitif ócho onzas: vepres:6.vepr-is, is la es? 
pina: acinac-es,. ¿is el alfanje ó sable: ¡los gries 
gos que hacen rel genitivo en etis como dep-esy 

Mea Ta "palanicanas * o, 20 mo 

“Son ' neutros por: excepcion artócre- as y: “artis 

an Pp l: erpsípel=as, arís la: etivipelar vas; 
“vasis el vaso: es, eris el “cobre» “eacoéth-e5 

y A ala costumbre ot uoiod 10 
te ga Losenis; ys, ds despues de consonante sol 

- femeninos, como 2...” ¿$ la nave: artis el arte 
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GRAMATICA' LATINA. 22 
"Se -exceptuan pory masculinós- aqualis y. ¿3 el 
Aguama il: axis, is sel: ejes call-is, 15 la cas 
lle: 04 is, is la berza; ó.tallo: coll is, Is €l 
Collado; ens=ás'y 1 5s la espada: foll-is 5 ¿sel fue= 
leo cúeum- is, 35 Ó eris el cohonibro >: COSS-4SG 
dela, 'carcoma ;' mens ás y is elo mes: fust-is, 
is el palo: fasc=is,. ¿s, el haz de deñas ghis; 
His el Jiront lap=isy ¿dis la piedras orb-19y 15 

«Círculos post-isy ¿1 elmarco dela, "puertas * 
Pisc=is, is el: pez: sangu-is, inis la” sangre: 
Pulo-¿s,, eristel ¡polvos torr-is y ¿sel tizon: mer= 
Meis, is el gusano: vect=is, is la palanca: un- 
Bucis, is la uña: uemis, is: eris la 1gja. del 
Atado: sentis, is la: espina sdbáltima mente los 
acabados en nis. siendo - latinos, como: pah-453 
ts el pan: pero los griegos son femeninos co- 
Mo tyrana-is , ¿dis la tiranía. 0 00 o 
0 De los ens despues de consonantesse excep= 

an «por masculinos des-s, sis el diente: fon-s, 
tis la fuente: mon-=s y tis “el monte: pon<5 148 

puente: sep=s, ¿s-osga serpiente (por eliva- 
a es femenino) torren=3, tis eltorrente Ó ave- 
Nida de agua: triden=s, tisel tridenter:calyb=ss 
is el acero; griph-s, is. el grifo, ilosfen ps 
mas de una Sílaba como hidrop=s, is 13: hi- 

dropesia, ” 7 
Troz2 Los en x RO noata bam “son femeninos, 

Como lex, legis la ley; perojes mas UedO Ed, 

regis” el rebaño, 
11,2 Losterminados en ax peo de mas: de 

q sílaba sonmasculinos, como thor ax, .acis el 

Cho: doll ex: ¡cit el dedo: pulgar : pero, ;se 
EiCebtuan por femeninos! feena% » gcis-elohor> 



22 CANTA 0200) | 
no + smil=ax, acis la: yedrar -carex  icisel tar- 
rizo ;hal-ex, icis el: arenque : ¿lex , ¿cia la en- 
Cina: supell=ex , éctilis el:menaje de casa: ó los 
muebles: vib=ex', ¿cis sel! cardenal; (causado por algun latigazo).. , ES 

12.2. Losen dx ó yu de mas de una sílaba són 
femeninos, como rad-ix picis la raiz: $e ¡excep- 
tuan. por masculinos cal-ix ¿cis' el caliz: cal-yx, 

'pcisuel erizo de castaña ;: 0cc-yx >. yais el cu- 
clillo: formix, ¿cis-la «bóveda phaen-¿x,- icis el ave fenix: homb=yx, ¿cis el gusano de la $e- da: (por+la seda es femenino): sptd-isw, icis el 
racimo¿de dátiles: volv<ox, ocis: el. gusano es 
masculino ,:i ferheninos solcow, ocís lalana'base 
tá: ivceleox,-ocis el bergantin. + 9 cobos 
12 Nota.oLos compuestos: de as y assis ide un- 
cia, e de cualquiera dectinacion que sean son masculinos;:como quadran<s;:tis tres onzasi dez 
UN=%, CIS ONCE: semissis, ds seis: -VIgessis;i 
la: cantidad de veinte ases. 0 000000000 + 13:2 Los nombres de»:lá tercera declinación que careciendo de: singular terminan el-nomíi: cl 'es son masculinos , como: Lémur-es, 
um fantasmas: i los. en 4: NLULEOS,- como me-. 
ni2as um las murallas. iio, 

Pe a bs $ -- $e 5 E y A - pois dz, 

a DECLINACIÓN IV.” A trniaza: - PE 2 
pa Y 

“Son masculinos los nombres de- objetos in» 
animados! i-abstractos de'la: cuarta declinacion 
que hacen el nominativo:en us, como cant 
ús , el” cánticos: ivnebtros los terminados en Y 
como' very, E E E 
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. GRAMATICA ita 23 
"Se sexcéptiad por femeninos ac'us, fisTa agu=' 

Ja: manes pots la: «maho: porticzús, ús el' pór- 
tico: “eribaus, 05 la tribw:- ie rirc ús vel i me 
Peel 7 ds 50 “yum des idus del mena 

,4 A Pa tida ña ai 19% , O E 

DECLINACIÓN v. 

Som. feméiñinos dos. Hombres de “objetos in- 
animados' que acaban el nominativo:en es ise' 
ceclinan” por: dies, como sp: es , ei-la: esperan-- 

> dies- ei vel dia 'es masculino' i' femenino; 1 
nasal! meridia el el ¿medio día. nd 

» 

Pano De lod nibies: deb unastaras Ge $e 
Moron ab tom es IE 

_Son' neutros los nombres que no pig de 
Der llamados comunmente indeclinábles: ' 
Como sinápi la' mostaza * gummi la goma, exe 
Cepto los * propios de* hombres Ó mugeres: tam-> 
bien es de género "neutro cualquiera parte de 

¿Oracion que haga veces de nombre, “domo 
E Fut, tu ideó => dé me 

he. + Nombres de género incierto, E 
, 

+ 

: tay: Un gran número de “nombres de ob=" 
pa , aniinados que se usan en los dos gés 

: los que reduciremos 4 tres clases. 
4 5, a De los que se usan igtralmente como mas- * 
ulinos .6 como femeninos , tales son ad-eps, ¿pis 

1 Ouro Hanguzis ; Er culebra: canal-is, is 
Ñl “anal: corbais, is el Cestot barbitos, ¡la li- > 
LO Citatas di-es; $ el día: fimis; is el fin 



Pod ¿NU B Aza MO 

ó. limites, limax, acis el caracol: imbrrex 5 icis 
la tejas, forc.epsy ipis la tijera :ó tengza ob-exg 
+4s el obstáculos phasell ws, ¿la mavecilla: sora 
ques , ó torquis,, is. ¡el, collar: rubus , £,, lazaro za: rum-ex, ¿cis la romaza yerba: serob=s, is 
el hoyo; trad-ux ,. ucis, el mugron: specus, ús 
la cueva: var-ix, icis la vena hinchada. 

la máxrgen:: palumb-es, is la paloma, torcazs: Ñ ¿ 

maroma: sil-ex,. ¿cis el. + 3.2 Los siguientes se 
rio femeninos que masculinos: .al-es, atis, el. avez clugris y ds la. nalga; .col-4s y: ¿- vel; ds la rue-» ca; cupid-o, ¿nis Ja codicia: dam-a, %y el ga=, 

ML 

le 1,4 Se prefiere muchas veces la kerminacion: | 
al significado, i al contrario: v. g. Tibur , is: 
Tiboli ciudad? 1 Prenestoe, ¿s Palestrina son: 



e 
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heutros por la terminacion; al contrario: ope= 
ray «e es mascylino significando el ore pan 
O por su tetidinación es*femenino, * *.- 

22.2 Tambien se notará que hay nombres que, 
€ usan en un género en singular ien gtro en 
Plural: como locus ¡el lugar loca, orúm: su 
Pellzey »:éctidis Ja alajas supellécril-iay um : de= 

um, ¿.la. delicia. delici-a , arum: ¡otros ' 
Muthos ,..los cuales se usaron-en los dos nú= 
Meros.en ¡su género respectivo , como dice San- 
A A ES : A e : 

3,2. Otros hay que. sin variar ge «significado 
Varían de género: porque se declinan-de...dos: 
Modos :.como presep-=es,. ¿s femenino; + presep-e, 
IS neutro y: el pesebre, 0... Misoisá 
4.2 Otros varian de género, variando de 

Significado, como-4dria, e*por el.mar Adria- 
tico es masculino: i femenino por-la ciudad de 
£neciaz ficus, ús vel ¿ por Ja higuera es fe= 
Menino: i-por el higo masculino: málus , ¿ por 
el. masti) del navio es masculino , porel man- 
2ano femenino: i-maluwm., i el mal neutro. 
a 5:2 Muchos adierivosgse usan como sustan- 
95, tumando el género del sustantivo. implí- 

Cito á que se refieren: i así en amicus y ser- 
vUs > familiaris, “socius Sc. se entiende. homo: 
-Uriens, i Occidens sol: en biremis, trire= 

Mito, Quinqueremis navis: en dextra, sinistrá ma- Mus: iasí de otros mil. —* SE 
> El :profesor cuidará de. hacer las adyerten- 
Sas -Gportunas sobre todo lo contenido en .es- 
“advertencias, cuando en la traduccion se pre- Ss q - e PuIen: estás i otras. dificultades... 

“e” 
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A APTO TO 1. 

e AAA NA 
» 

---Elcadjetivo es una palabra que expresa las 
“Cualidades ó modificaciones inherentes'á las sus=' 
tancias ó las determina: no puede subsistir $in' 
sustantivo 4 quien modifique ó determine:expreso' 

| 
| 
| 

ó suplido, como doctus , fortis,, ¿id est, homo. 
Por esta razón se declina en latin -por- los 

mismos casos 'i números que los sustantivos'con' 
quienes se córbidera identificado : no tiene géne- 
ro; pero sí terminaciones acomodadas al gé- 
nero" de: los sustantivos. > qe 

- El. adjetivo E naturaleza puede con- 
siderarse ' como  modificativo, Ó cómo” deter= 
mindtivó: “cuando es imodificafivo puede ser po- 
sitivo y comparativo, i superlativo: iicuando dé- 
serminativo;: puede ser posesivo; patrio Ó gentí- 
lico; núméral, demostrativo 6 partitivo. 
"Positivo es el que simple i sencillamente ex- 
ptesa' la' cualidad del' sustantivo, como bonus 
bueno. — ', , pps 
+ Comparátivo es el que la expresa com- 
parándola con otra sustancia , como Petrus 
est doctior Foanme. Pedro es mas docto que 
Juan. A TIRE: | 
== Súperlatibo es el que dénota la «cualidad en 
el «grado superior en que puede concebirse ya 
absolutamente, como” doctissimus muy docto Ó 
doctisimo: i'ya:,con relacion á otras sustancias, 
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Como puer docrissimus ormnium, el niño mas ins-= 
truido de todos./ ARI * 

Posesivo es el que denota posesion ó per- 
tenencia, “como meus mio : regis real ó del 
a : 

, Patrio 6 gentilico és; el que denota la patria 
O Sectande alguno; como hispanus español: 

Numeral es el que dehota número, como unus, 
duo Eo, uno , dos: el ¡que suele ser cardinal, 
Ordinal, y distributivoz cagdinal es el que*sirve 
SIMplemente para E Ea unus: el ordi= 
"al para contar por orden como primus Get., y 
istriburivo el que cuenta. por partes , - como 

PegUlE de nO en ¿MnO; da rcacignaio sb oe 
_Fartitivo es el. que significa parte. de un 

todo, como alter otro. ol E PENA q 
, Demostrativo:"es el que determina € indi= 

Vidualiza un objeto general, como Lo , ipse 
Dior ás ia os ¡CE 

Ys 0 4 o 

ANAL RA En Let y pá De la declinacion=de los adjetivos. - * 

£.< 

a. a > 

d Hay adjetivos de tres terminationeS, de dos 1 
S Unaz eurlos de. tres: la «primera concuerda con 

E tantivos maseilinos , la segunda con los femenis 
E. Frio tercera con. los. neutros;.en. los: de 
1 a Primera concuerda con maculinos i fe- 

¡MOs, i la segunda con él neutro: Jos de 
nero naciont>concuerdan ¿com los. tres gé- 
¡ia ID Y A AS . 
eS adjetivos. se" reducen á4+dos declinacio= 

> 24 1,2 que es de adjetivos de tres termis 

sus 

"A y” y 
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naciones “bigúal á.la: primera 1 segunda de> los 
sustantivos, de este mojo: 
. 

y N. ES j . Un , N, P. 

N. Bóniés y bona, bonuñn |N. Boni, bone, bona. 
G. Eon? 5 bone ,> bomi. | G. Bonorum, arum, oran 
D. Bono, bone, bonow | D.: Bonis. 
A. Bonum, bonam, bonum.| Ac. Bonos, bonas , Loi 
V. Bóne y bona, bonum;j V. Boni, bone, bona. 
A. a Bono; ' Doma 5d soMmel ele a Bonis, 

dé Los siguientes ¡son e AO en el genitivo | 
g dativo de singular; en todos los demas casos 
se declinan > por bonús, de suerte que 3abido este, 
los aprenderá “el niño en breve rato: pero nin- 
guno tiene” id + 
yo ES N. -S..: 

N. UM, a, um ; uno. G. Unius. D. Uni, Btc. 
N.Solus, a, E solo. G. Solius. D. Soli, É8Zc. 
ES Tatus A va. 45, todo. G Torius. D. To- 
Eds 
So DEL a %, ENS As E Ullius. D. Uli, 

. Nallus”, a, um: ' úninguno. G+ Mullias | 
p.. NES Bzc, 
-—N. Alias; a, ud : otro. G. E D. Alii, 800: 

N. Alser, a, úm: el otro; G.Alérins. D . Ab | 
beri , Stc;:: 
E diénl DA? ro «chal de dos dos: 
G. Utrius, D, Utri y Étc. 
—N. Neuter»; Neúira: y Neéuútrum : ni el: tmb o 

el otro.-G. Neutrius. D. Neurri Bici 1d; 
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2 04N.Userque, Útraque , Utrumgué syto. i.Otro. 

« Utriusque. D. Utríque y Ótc. ARS, 
N.: Altéruter:, Alrérusra 3 j ARÉTar sum el, ¡uno 

Votro de los dos. :G. Añerulción D.. Altérúfri, SiC 
La segunda declinacion de los, adjetivos es la 

Que Pegter nece á la tercera de los sustantivos , ha- 

ce:el. genitivo' en ¿s., 1 es lo mismo: que declinar y, 
rl á pomo tePpes : consta de cuatro sisas 

0S,. ¿e 

*iPrimero: N. Ss. N. [nes Hs Da fuertgs 

“Aeris. D. Acrí, Ac. Acrem 3 Acre, Y. Ácer, 
Aeris ES Acre. Di Ai 

y 1 IA E . 
- N. e y ES Acría : OR Ácrium. 

D, Acribus. Ac. Acres és Acria, V. Acres ES 
Aria. Aia btcribuétr O 

«Segundo: N. SiN, Brevis de Brepe.s:btevei 
G 'Brevis,. D; Breviv ¡Aci Brepenos. o Breve 
ostols 3 Breve. A. A Brevi. ña] 
yet ¿od N..: ioshes3e cnt o 

j Ea Mrlenest: €3) Breviai $5 breves. Gi Brevism. 
D «Brevibus. Ac.Breves ES Brevia(1). Na Breves 
Brevia,. A daiBrevibrar ooo 

br Teícera : N.:S. No Brevior: 3 Brevias : : mas 
reves G. Brevioris. D. Breviori.: Acs Brepioren 
“Breviusi Y: Ea. Brevius. Asd. Breviore 

gives: Brevioris ENCISO A balas 

E gir Na Res 
re Mp emir A mas breves. abre 

* 

(a) La: terminacion: en es del epitafio i acu- 
S 
Hivo, Suele encontrarse enseisdó. is, .como omnis, 

QMmneis,.. 
YAA y Y? o TA ta 

o 
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 Trregulares en comparativo 2. superlativo... 
246.0 Bonus, melior, optimus = malus5=pejor, 
péssimus = magnus y T y MAximus —= parvus 

minor , mínimus : multus, plus, plurimus. ¡ 
2.0 «Los adjetivos compuestos. de 1: verbos 

dico, facioi volo.forman el comparativo en en- 
tior ¡vel superlativo en entissimus , como de dl 

z 

ficus benefioentiór ) beneficentissimas:: Mor 
«+ 3.0 —Nortienen: mas a sde 
guientes :gadolescens y dexter y sinister;rulblimis. 
vicinus, docilis ¡ longinquus; smediocris'; bilves- 
dis, sinex y diururnus y Tjuvenisque hace janior» 
Prior vocyor:,'-i: deterior no tienen posítivo. usa”. 
do, i este último hace el superlarivo deterrimus: 
4.0 Los.siguientes tignencsolamente superlari” 
vo + ¿nclitus , invictus, falsus, pius, méritusy 
¿nvitus'y novus , 1 alguno que otro. Í3 02 
- 510 víNo: forman comparativo ni superlativólos 
Ppronombres“posesivos:, relativos, numerales; gen” 
xiligos, partitivos, :interrogativos ,. ni -los:acaba” 
dos en'us precediendo 4: esta final otra vocal, ex” 
cepiwando.á assiduus, exiguusi. extrenuus que'sul” 

- Jen tener: superlativo; + lo Mica o ai 
Tampoco les forman los adjetivos en ivusi hunda 
onus.icorus, nilos compuestosde gero ¡fero, + otró 
enuchoscmvies oa Dados. cis ira 

YO APERUIDO TV. to ar 
(0 ADE ASI EM ARTTON 

5. Del pronombre. 
qe a ” A» y SETAS dodo E AN e 

mr» ont 4 
1... ee 

str JA mAs . o 

i ben 

-—Pronombre «es una palabra»dec!inablé-que rep? 
—  Sebta las personas que obran.en el distyrso, i sub” 
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| tituye al nombre pára evitar su, repeticion, 
Se Los pronombres se dividen en personales, relas 
vos j recíprocos." EE : 

Los personales, son tres : 1.0 que representa la 
Persona*gue habla ¿"cómo Ego , Nos: 2,0 la perso= 
Ma con quien se habla, como Tu, Vos: 3.0 14 per- 
ona de quien'se habla como 1Mle, Hic. * 

Los relativós representan una' persona Ó cosa, 
Que oBta ya enel discurso, i 4 la que se refieren, 
Como qui, hié, is ,' iste, idem: los cuáles deno- * 
tan mas ó menos proximidad. : 

ecíproco-es el que expresa que la accion recae 
Sobre el mismo sugeto del verbo, como su¿,i su de- 
“vado suus. ' SAS e ya 

” , sn 
á « 

ri. 
»* ES 

0 Declinación de los personales , i Pecíproco, : 
o o * pa 

o e DAR | a 
1 A E 

- Todós los pronombres' carecen de vocativo Mme- 
08 La, 1. los derivados meus, noster , i mostras. * 

, e 

Primera persóna |, Segunda, Reciproco; 

a E np e 
E Ego, yo. Tu, tu. E 05%, 

D Mer, de"mí.¡ Tui, de tú | Sui, de sí. 
¿hi ¿4 mi, | Tibi, para tí,te, | Sibi, ásí, pas 

Para mi, ne, ra sí,.se. 
y: Me, á mí, me. | Te, 4 tí, te. Se, á sí, se. 
Abi A Tu, Ó tú. 
«AM, porlaá Te, port. a Se, por sí. mí, : A O 

FE E MO 
e * 
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N. Nos, noso- | Vos, vosotros, 
tros.,, 2S. PA y ¿AS» 6 

G. Nostrúóm , 6 Vestrum, 6 ves-.| Sui , de sí. 
NOStri. rio : 
D. Nobis. Vobis, Sibz. 
A. Nos, Vos. Se. 
Vii Vos, : z 
Abl. a Nobís. . La Vobis. la Se, 

Adjetivos. derivados de los 

N. S. 
Suus, 
sua, 
suum, 
suyo. 

Sui, . 
sue, 
sui, 

Suo,suz, 
su0. 

Suum, 
suam y 
Suum. 

su0 y 

N. Meus, | Tuus, 
mea, dua, 

meum. tUUm , 

mio. _ | tuyo. 

G. Metz, ch 142 , 

mee, tuz, tul. 

mel, a 
D. Meo, |Tuo, tue, 
mee, vUO. 

meo, , 
A. Meum,| Tuum, 
meam, tuam, 
meumn. tuum., 
V.Meus,ó .... e...» 

mi, mea, 
meum., 

Ab 4Meo, | Tuo, tua, | Suo sua, 
mea, $10. 
meo. 
En el plural como Hot bon 

suus sus ivester no tienen 
e Ñ 

pronombres primitivos. 

| 

e, bona, Sc, per? 
yocativo. 

Noster, y Vester, 
"nostra, | vestra, 
nostrum | vestrum. 
nuestro. | vuestro. - 
Nostri, | Mestri, él 
MOstre,| vestra, 
nostri. | vestri. 

Nostro, ro, 
nostre, | vestray 
MOSÍTO, | VESirO. 

Nostrum | Vestrum 
MOSIram, | vEstramy 
NOSTTUM, | VEStrumy 
Nati. 

nostra, 
nostrum á 
Nostro, |Vestros 

nostra, | vesiráy 
nostro. | vestro: 

Mi a 
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Adjerivos determinarivos ó demostrativos. 

«Iste, a ud, | Vle, a y ud: ... | Ipse, a, um, 
este, E E , 6 aquél. " ese añisdo: 
: o Lose lus. roconos | Ipsius. 

Bss [MM | Ipsior 
A! stum , am, de Am, ud, Ipsum , am, um. 
ud seño. e | 

Ab. db ¿stos Hllo,:4 y nep + |lpsojd,0. 
á 

7 

..ors.. Wat A 

9 Oso ...o. y 

En el plural como Boni, 2,2, Se, 
"NS." En 

N, Hic, heo, desa inóso | Edem” > dem, 
DOC, este. iu... | € ds ¿¡-1ern, el mismo. 

S. Hujus cuco | Ej. ti a 
D, is E A E- des, 

| Ap. ab. oe, Ed ed, eo. Eo de 
4, hr hoc. > ¡ ed dem y e eodem. 

N7 P: 
NH has y | 6ci, ce, |lidem, id, 

CE. estos .. YT A ea=dem. - 

* Horuy, ha- Eoram , ad Eorum dem , e 
rum, horum, EOTUM. coo coco rum=d:m, 0 

: : rum-dem. 
D, A a Elis,0bis.. Eis dem,6 
A E A A 
h Hos, has , | Eos y tas, ea. * | Eos-dem,eas. 

dem-, es dem. 
rc 

0 Weles o A id Fi 



Del. telativo. qui ES sic conjuntivo 

Ne A A b 
N. Qui Que. Lied Qué y, ole ; Que; : 

el ques la quee 
GÍ Cújusemo 5.6 5 | Quorum, Mo ,. 

UN CBO . TA | pe ni «Quorum. : 
D. qua e Queis y Quis, Ó oli 

. A.Quem, Quam , Quod, .Quos , Quas , Que. 
Ab:á Dio, Qua, Quo, 0 Queís , Quisó Quibuss 

solo 

de de Qui que se orar como él, añadien» 
rd las terminaciones 8 vis, liber 

1] ¿Lumgue : son de inativos. . pa 
y % TORCER ro E 

N. 
N. - Qui. dam. . EEE ANNE 6 Dada 
un, cierto. G: Cujus-dam. D. Gliiadam»; ÓzC. * | 
N. ¿Qui=vis: Que-vis, Quod-vis, 6 Quid- “vis; 
os G.Cujus=vis, D.. «Cuipis y ÓlCo 1 
N, Qui-lib etis Que: libet 3 Quo ibés ó' Quid-lider: 
cualquiera: E. Cujús-liber, D..Cui- liber, Ac." 
N. Qui-cum e, Que-cumque, Quod=cum- -que : todo 
y que., “E Cujus-cumque. D. Cui-cumque , Sc». 

Ss interrogativo d indefinido, * 
e 

fe ¿NS | 
N. Quis ó det Que 6 Qua, Quodó Quid :' Quien, 
cual, Que? G: Cujus..D. Cui. 
A. Quem, Quam , Quos 6 Quid. 
Ab. a Quo, Qua, Quo 6 solo Quí. 
El plural. es el mismo que en” gai relativo, 



valio 2 Compuestos de Quis.. - 
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- 

DD N. S.. Dos enteros _ 
Ni Alizquis,  ¡Quisenam, Qua- Quisquis,Quiquiz 
Ali qua, Ali- nam, Quod-nam,| Quid quid;  - 
«quod 6 Ali-quid; | 6 Quid-nam? * ca AMuiera ques 

"alguién $ alguno. | «Quien? E 
- Alicujus. * | Cujusnam. Cot séújur 
: Alicuí. . | Cuinam. Cui' cuz. , 
Ali quem ; [|Quem-nam, | Quemquem ;- + 

Ali -quam *, * Ali-|+Quam=nam,: > | Quid-quids 
a 9 Ali quid. Quod-nam 6 e a ó 
MS An id -nam. ed IA: 
Ye . sa E: eds” 

Ab. ab AED; Quo-nam , Qua- Oah: ¡67 
Ali-qua,, Ali quo | nam, Quo: nam | Quí- quí, ; 
“Ósolo Ali-qui. LS solo Qui-nam A 

N. P, 
N, Alinqui, Qui-nam,, Que- Qui-quí. 

y q. ¿-que a qua: | nam , Quenam. A E "8 
quienes? 

Quorum-nam, Quoramgueran. 
i o p Uarum-nam y 

¿orUm-nam.., s 
* Ali fdo - ueis-nam,'Ó A 
Áli quibus, A nat A o ? 
> + Alizquos , 1 Quos-ham,- | Quos-quos. - 
ali. e Áli- | Quas-nam, Bay > 

ÉS dan iS iS 

Ab 3 Ali -queis | Queis-nam: Ó Quibas- quitas 
S Ali-quibus. be sde 



BS: am INA A 

Los cuatro siguientes “sé declinan como paisa 

¿N. Ecquis, ná Ed, Ecquod 6 Ecquid:- 
pur ventura alguien. . . 

6. Ec-cujus:, Blc. 
—N, Ne-quis, Ne-qua 6 Siglo, Ne-quod 6 Ne: quid: 

para que nadie, ES 
G. Necujus y éSc, ; 
N; Numeguis , Num-qua 6. Nubr- -qUe y. ia 

10 Nun-quid ; por NEAL alguien ¿ alguno. : 
G. —Numcujus. 
N. Si-quib, 6 Si-qui,  Sique, Si-qua, Si-qud 

Si-quid ; pi 2 guien Ó alglno. HE 
G., is ¡Se a ia 

Los cuatro sins sp declioan como Quis-nam. 

on Pe ON. P e Ad OS 
Lab AA 

No Ene -quañ, Quai Qué quam ó. Quit 
e G pwtlguno ; IT ) 

ujus- quam. se 

> guis piam, a piam, «Dri ó Quita 
a Ss 

E ete a 
N. Quisaque, :Ó Qui-que. ” eo] , Quo gue ó as | 

que: cualquiera , caua cual. 
G. Cujus- ri | 
N. Ec-quis-ñam > Ecque-nam ¿Equiad, ó Br 

quidnam, quien? : 
G. Ecujusnam , UA e ; p ñ 
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ET A ' 7 

E NE 

N. Unus-quis-que , Una-que-que , Unum-quod-que 

6 Untúm-quid-que: cada cual.” 

$ Unius- cujus-que, 
+ Uni-cui- que. A K nt 3 

A. A PEA , Unam-quam-que Unum-quod= 
que, 6 Unum-quid-que. 

Ab. ab Uno-quo-que , Una-qua-que , Uno-quo-que, 
: y h aa 3 . 

EA e EN. 
S 

AN, Uni-qui-que, Unc-que-que , Una-que-que. 
5. Unorum quorum-que , Unarum-quarum- que, 

Norum-quorum-que. 
D, Unis- queis-que , 6 Unis-quibus-que. 

* Unos-quos-que, Unas-quas-que , Una-que-que. 
Ab, ab. Unis queis-que, 0 Unis-quibus-que.. 

El *profesor cuidará de que losw niños decli- 
Ren de viva voz i por escrito sustantivos* con ad= 
Jetivos ya por todos los-casgs , ya salteados 5 con 
Temas que se les dará en esta forma. 
5 Aura popularis: officium lerum. 

el aura popular, obsequio agradable. 
* Áure popularis; officii leti, Sc. 

Otro, 

N. Qui vir : hac wirtys , quidam cantus. 
a Cual varon: esta virrud , cierto cántico. 
A Lujas wiri, hujus virtutis , cujusdam'cantús $lc, 

, ' Y $ te 
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- hativos, se, decl 
¿Publicas jus-jurandum, juris-jurandi : pero si se Pr BRA US JUranauma 7 J e 

MAY 
o | STA e 29 | 

CAPÍTULO v. ; al 

15: 3 
> ESE » y AO y y ..os 0: .* ss Ly 

* Advertencias sobre la declinación, .. 

| 

o 

En . * 

/ 
LL AY A 

No estudiará el niño estas advertencias hasta . der o > 
- Que sepa: conjngar 1 vaya analizando. 3 : 

r.a Los sustantivos i adjetivos por razon de. 
Su especie pueden ser primitivos ó derivados: pri“. “mitivos son los que ño nacén de otros, ideriva- 
dos los que salea del primitivo, 

S1 los derivados salen de nombres se llaman no. 
minales como regius de rex: si se derivan de ver” 
bos ergales, como; lecizo de lego. > ós* 

2.2 Los sustantivos iadjenyos por su figura 
son simples.Ó compuestos. : _ 
«Los, compuestos se declinarán como sus simples LAS de > A e Y y Ús hy % / -V» g. Compes, edis se declinará cumo pes, pedis, 
io gsa ¿Si Pnembrs se Compusiere de dos nomi- 

leclinan los dos: v. g. res- publica, rel? 

compone de un noinativo i otro caso oblicuo, 
se declinará solamente el nominativo, y. gr. par 
ser-familias, patris-familias: senatús=consuliumy 
senatos- comsulti. : 

Ñ 
- 

Irregularidades en la declinacion, 
Domus se declina por la 2.2 i 4.2 de este modo. 

d o 
r Ñ ” $ 

A pá 
oN. Domus, la casa. G. Domi 6 domus, D. Domo. 

domui. Ac. Domum. V. Domus. Abi. 4 Dom0 
Ó domu. 
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EG N. > - 

mn Demás, las casas. 6. ade 6 DA Eto 
e: Domibus. Ac. Domos Ó domus. Vo. 
“Ab. A Domibas. 

"Vis de la 3. -N. $. 

y an la fuerza. G. Vis, D. Vi Ac. VR. 

y. ed: Ábl. á Vi 
ME: N. AO ee 

N, Vires , las fuerzas G. Virium. D. Viribus. 

Váres: Y. Vires» Abl. aViribos. ” 

> ore 
Jesus de la qa N. S. o 

Ñ ndo! Jesus. G. Jesu. D. Ea Ac. Jesu 
Ye Jesús Abl, d Jesus : dl 

_Defectivos. de 5 

Son defectivos en la declinación aquellógnom= 

es que no se usan en todos sus casos, Como 

2 los siguientes, E _ 

pócias Ac. de .. infcias ire negar. 
N. Iiferie: Ac, Inferias, las exequias. 

Pl, G. Repetundarum; Ab. á reperundis; pecula- 

+ Supperia: Ac. Suppetias: auxilio. 
Sin. . Nauci, nada, un bledo. 

D8+ V. Mactez Pl, Y. Macti, ánimo. 
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ing. N. Jupiter. G. Fovis. D. Fovi. A. Joven» 

V. Jupiter. Ab, á Jove: el Dios Júpiter. 
Sin. N. iV. Lues. Ac. Luem, el contagio, 

¿Fasiglo lícito, i nefas dp ilicico se usan en Nom» 
A 0C. + 
Pl. Grates NH. i A. las gracias: és termino poetico. Sing. G. Opis.. Ac. opem. Ab. -ah ope: el auxí- lio: en N. Ops. significa una Diosa, i se de- 
¿Clina en todos los casos. .Opes, opum , en plural, 
las riquezas ó fuerzas , tiene todos los casos, 
Sing. G. Spontis. Ab. Sponte: de su voluntad. 
Sing. N.i A. tantumdem. G. tantidem: otro tanto: 

«Sing» Injussu , sin-órden : natu, en edad: noctu, 
e noche: promptu, en pronto; rogatu, á ruegos: 

ablativos de la cuarta declinacion. —'”* 

e O 

a Bos , bovis, el' buey 6 vaca hace el genitivo de 
plural boum,iel dativo i ablativo bobus , 6 bubus. 

um» Ultimamente carecen- de. plural los nombres 

se san en esté número como Athene , arumy 
la ciudad de Atenas: tampoco le tienen los nom- | 
bres de metales, los de virtudes , ciencias , 1 -£dades;; ¡los que significan cosas que se miden ¿$ pedan: como argentum, la platas aurum, el oro! prúdentia, la prudencia : rhetorica, la retorica: pue 
ritia, la niñez: triticum, el trigo: oleum, el aceites 

De la declinacion greco- latina, 

Los nombres griegos, aunque latinizados con- 
servan muchas terminaciones de su declinaciony 
las que pondremos para. que. los niños no la$ 
€6xtrañen, >. . 

o a 
, 

_propios excepto” algunos de ciudades ¡ pueblos que 
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..: Ejemplos de la. 1.8 declinacion greco-latina. 

Los griegos de la 12 declinacion terminan 
- €l nohinativo en a , as, e, ¿es, ise varian asi. 

N, Maia.G, Maie. p. Maiz. Ac. Maiam, Ó dn. 

5 Maia, Ab. e Maid oz 
y “Eneas. G. ¿Enee. D. JZEnez. Ac. /Encan. 

<q: LEnecá. Ab. ab /Eneá, E 
N. Epítome. G. Eptomes, D. Epftome. Ac. Epí- 
Jomen, V. Epítome. Abt ab Epitome, 
N. Anchises, G. Anchise. D. Anchisic. Ac. An” 
Chisen, Y. Anchise. Ab. ab Anchise. 

Los que tengan plural se declinarán como 
Use, arum. na ES 

“Ejemplos dé la 2.2 declinacion greco latina. 

Los griegos de la 2.2 declinación tiénen “el 
Nominativo en 80s,.0s , , US, ¿eus, ise de- 

Clinan asi, Ss Vo ' 

CARLA A a A N- Androgtos. G. Androgel 6. Androgeo. D.  An- 

drogeo. Ate “Androgeon. V. Androgéo. Ab. ab 
ndrogeo. S 

N. Delos, G. Deli. D. 
Ab. 0157272 E ás ll 

lion. G.Jlii, D. Jlio. Ac. 1lion, V. Hlion, 

Délo, Ac. Delon. V. Dele. 

Neutro. Ñ.: 
Hb ab Zo. 

N. Orpheus. Go Orphei.- 6 Orpheos. D. Orpheo. 
Ac. Orpheum, eon, ea. V. Orpheyu. Ab. ab Or pheo. 

N. Panshus, ¡G..Panthi. D. Pantho.-Ac.. Panthon. 
* Panihu. Ab. á Pantho. O emplea 
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1 

En el plural van pos domit-3, orum, ¡los en. on por templa; pero toos hacen el genitigo en 
on como Epod;, Epodoon, Georgica, Georgicon.., 

111, declinación greco- latina. ; | 

mimos Breco-latinos de la 3.4 dectinacion son _mui' vatios en el nominativo de siogular, iade- 
mas de las terminaciónes latinas tientn las sic 
guieñtes en los genitivos" Pacusslyol de dos" dos | 

números, ¡algunos adenas en los dativos i abla. tivos de Plural. > ios | 
"3 4 

| A , 
t , 

' “0” 
is 21d e y “NN, S. $ ; 315) 

. . 

L 

yy Diiñ 

N. Heros. G. Heróis.. D. Herói. Ac. lo | Heróem, ó Heróa. V. Heros, Ab. ab Heróe, dó, 
A “y * ed eel il 9 « Bn. op. + 1) 

_N. Hobbes, G. Heróum. D.' Heróibus. Ac, Herdes 6 Herós8.V. Herdes, Ab, ab Herdibuso E 1S k , is e MOyO , . . 
o 

N. S ds « . e 

A A XL .2 PRA 
Mor 5 2 

N..Poesis, G. Poesis, Poeseos, ó PacsiosD: Poesía Ac. Poesim, 6 Poesin.* Vo Poesit*Ab/“a Pobsí, 

de “N. E. Y ] js ) A , . ee .n. o A a ets Ñ He 

N. Arcas, G. Arcad-is, 6 0s. D: Arcadi. Ac. Arc” 
adem, ó ada, V. Arcai“Ab: ab Afeadenoo= .% 
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Ne Pe 

N,. Urcades. G. Arc-adum. ó adon. D. Arcádibusa: 
dc Arc-ades, ó adas. V. Arcades. Ab. ab Arcadibus. 

o So rs 

o 
N. Ppillis. G.Phillis, Phillidis, 6 Ph flidos. D. Phi- 
dli, 6 Phillidi. Ac. Phill-im, :in- ídem, 6 ida. N . Phill- 
356-i, A. a Phil i,6 ¿des 

O io AN 
N, Dido. G. Did-onis,-ois,us. D. Didoni. A. Did» 
Orem, -um ó on, V. DidoMAb. á Didone. 
- 

a y 4 

A 

Neútro. 

ET 
No Poema. G. Poém=atis, 6»-atos, D. Poentati. 
4, Poema. Y. Poema. Ab. á Poemate. 
"El plbral es como tempora: mas suelen te- 

Rer el genitivo en on i el dativo en ¿is Ó ¿bus». 
. Todos los demas de esta declinacion se va- 
Marán por analogia á los ejemplos anteriores. 

Ultimamente suelen usarse terminados en sin 
alguna vez los dativos i ablativos de plural , co- 
Mo Driasin en lugar de Driadibus. 

Declínanse tambien como los greco-latinos los 
Mombres patronímicos. : 
ds Patronímico se llama aquel nombre que sig- 
“ica el hijo, hermano ó descendiente de al- 
A hombre Óó muger; y. g. Adrastine la hija de 

rásto, ES 
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oa a 

Estos nombres termiaan el nominativo en as) des, is, i ne. Los en ds se declinan como Ar= cas: v..g. Pelias, adis, Ó0s: los en des 0. 
ÁAnchises: los en ¿s como Paris: v. g. Priamis, ¡ 
idis: 1 los eñ' me como €pitome , v. g. Nerine, eso 3 

CGAPRFTTULTO YI: A 

=D; la*náturaleza , division ¡ propiedades sl 
AER UA AA O i 

> , 

.. El ,verbo, llamado asi. por excelencia , es la | palabra mas pee en el lenguage , i la que 
le dá toda la expresion i alma; presenta el en= 
lace i relaciones de las sustancias con sus cua 
lidades ; pronuncia él Juicio que formamos so- 
bre ellas si expresa simultáneamente tres cosasg 
una. cualidad de las sustancias ,.su «realidad... E, 
la época Ó tiempo; ve gt..Pedro escribe; escribe 
expresa esta cualidad de Pedro , la afirma de él 3 i denota el tiempo en que la egecuta. A . El verbo pues es una “palabra declinable que, afirmando ó negando las cualidades de las súsiano 
eras , enuncia la existencia Ó estado de estas ¿con 
expresion del tempo. E 

Se divide en suftantimo 1 adjetivo ; sustan- 
vivo. es el que expresa la existencia de las co- 
$A5: COMO sum Soy (1): adjerivo es el que ade- 

(1) Este es el verbo por excelencia, ¿ rodos 
saben ges los verbos adictivos son una elipse 
del verbo sum i del participio de presente , co. mo amo es lo mismo que ego sum amans. 

> 
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mas de la existencia expresa que su sugeto 
egecuta Ó/ recibe alguna accion. , 

__El verbo adjetivo se divide ¿en transitivo , ¿n= 
Bransitivo agente , intransitivo mo agente ,i pa- 
sivo, Transitivo es aquel cuya accion termina 
€n otro objeto diferente del sugeto, como lega 
ibrum , leo el libro. Intransitivo agente es aquel 
Cúya accion no pasa 4 otra cosa , sino que que= 
2 completa sin salir de) sugeto que la egecuta, 

Como dormio , duermo Intransitivo no agente es 
el que denota el estado del sugeto sin expresar 
ACcion como decet , oporter ,es decente , conyie- 
Ne. Pasivo es aquel que indica que la accion es 
recibida en algun sugeto; como amor , Soy ama= 
9 En rigor el verbo pasivo es el mismo tran- 

Sitivo cón distinta inflexión : por esto se dice que 
2y dos yoces ó inflexiones en todo verbo tran» 

Sitivo ; á saber, vaz activa i voz pasiva : i se 
UCe que está el verbo en activa cuado su su- 

. $€to egecuta la accion ,i en pasiva cuando la 
ICcibe, : : 

. El ¿ntransirivo solo puede enunciarse en: pa= 
Siva en las terceras terminaciones de singular, 
como dormitur , se duerme : vivitur , se viye, 

El verbo , por razon de sús formas i' 4tribu- 
Clones , toma Otros diferentes nombres, , pero que 
MO varían la esencia de la división hecha. * 

, Se llama personal cuándo tiene todás las ter- 
iaciónes acomodadas á las personas, impersonal 

Cuando. se usa solamente en las terceras termi=" 
ca siones de singular : como licet , licebar, Étc.* 

"ibur, legitur, Blc. ; 
Refexivo se llama el verbo transitivo cuan- 



+ 

' ES 18 A ON IA do la accion de éste termina en el mismo, sue geto que la produce, como Petrus diligit ses. Pedro se ama. q al 
Deponente es el que tiene significacion ac-. tiva i terminacion pasiva, como imitor , yo imito.. Incoativo, cuando denota la accion en el prin cipio, como mitesco , empiezo á ablandarme, , Frecuentativo , cuando denota frecuencia de 

la accion, como lecrito , leo 4 menudo : ¡4 este tenor otros verbos se llaman desiderativos , Otros, meditativos , 8lc. e 
Conjugación es la variedad de inflexiones ó | 

terminaciones que el verbo presenta en sús mo-. dos , tiempos y números, 7 
.. Modo en los verbos es la manera $ sentido 
con que se expresa el juicio sobre las cosas ; los modos son cuatro : indicativo , imperativo, sub=. juntivo € infinitivo. e. AE 

Modo indicativo-es el que pronuncia Positiva-. mente un juicio afirmando ó negando : el impe- rativo , manda, exhorta ó ruega : el subjuntivo expresa el juicio con dependencia de otro verbo por medio de una conjuncion que ligue los dos verbos ; el infinitivo expresa solamente la Cuali- 
dad que.el erbo enuncia, pero sin fuerza de afirmación Ó negacion positiva > li sin inflexioa personal : és propiamente un sustantivo figura- do, que representa en abstracto la cualidad que el verbo enuncia, 
*. El tiempo en los verbos denota la época de Ja existencia Ó accion. Los tiempos en rigor son 
solamente tres: presente , pretérito | futuro : úni- 
ca division que. nos enseña la naturaleza ; pero 

. 
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fomo:en'el pretérito haya épocas mas:ó menos 
Pasadas , mecesitamos subdividirle ; i 451 decimos 
Que los tiempos son :cinco:,' presente , pretérito 
*mperfecto, pretérito perfecto, presérico plusquam= 
Perfecto y 04 futuro. 00 ns 
<= El prgsente denota la. existencia ó accion “en 
la actua idad como sum, SOY : amo, yo amo. 
2 El- pretérito imperfecto «denota la existencia 
accion que ergupresénte en tiempo: pasado: 

Ve gr. amabam., pq y . y 
El prerérito perfectoflenota la existencia :6 

ya pasó :2v. <gr. fui y fui: ámavz ; amé. 
“EbLiplusquamperfecto denoja :la existencia -ó 
Accion, contemporánea: 4*otra que: pisó ya tam= 

Y” 

bien: ¿omo fueram , ojo sido :'amaveram y<ha= 
; Wwad O. sd E? 53 : 
pon Elofuñiro denota “lo que está *por venir: cos 

"erowy»sesé»:, amabo:, amaré. es 
“El imperativo no” tiene-mas que'un: tiempo, 
OQ mandáto es «de presente, aunque lá eges 

"Clon :seaside futuro: :v. groes, sez ama; amas 
+. Elomodo subjuntivo tiene los mismos tiempos 
We el: indicagiyo > pero los enuncia de: una ma= 
nera que manifiestan deseo, permision., 3contin= 
Mela condicion, i siempre dependientes de otro 

h 16 conjuncion., por cuya razon +se- lama 
Roos este modo optativo, condicional; poren= 

> Áe. - pondremos.sus terminaciones casies 
lanas, . : : , o 

m7 El presente*de subjuntivo termina en. caste- 
Ao en e ó 4: como sim , $e2 : amen , yu ame. 

PAÑO y zo. ” ¿. ..o mae 2 etérito ¿mperfecto en ra , ria ise: Co- 
MO an, areim , yo amára , amária ie amásos 

. p . D 
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El pretérito perfecto se forma con el. presen= 

te de subjuntivo del auxiliar haber i.el partici. 
pio de pretérito : como amáverim, yo haya amado» 

El plusquamperfecto se forma con el «imper-. 
fecto del'auxiliar i el” participio de pretérito: co- 
MO Amavissem y yo «Aubiéne habria fibra 
amado. 5 
¿El futuro termina en re ,i tambien se for=_ 
ma con el del auxiliar haber el participio de 
pretérito : como amávero y, amáre y habré ó hu“ 

o 
a 

biere amado. > 
El infinitivo envuelve tambien 'la ¡idea de 

tiempo ;* pero su determinacion depende de otro 
verbo (1 1): hay pues presente i pretérito, imper- 
Fectode infinitivo ; como amare y: que equivale 4 
amar, que amo, que amaba, que, ame, qué 
amase : pretérito perfecto i Plusquamperfecto: i así 
amavisse equivale á haber amado , que amé ,que 
habia amado , que haya , hubiera ó habria ama” 
do : el futuro primero , como amaturum essty 

que equivale á haber de amar, que he de amat; 
8zc. i futuro seguhdo ó pasado , fomo amaiurym 
Suisse, que equivale á que habia de haber ama* 
_do, que amára ,amaría , hubiera 1 habria amador 
0 ¿El verbo AEcoiáA sugetó con quien concierté 

y Mmeroi terminacion personal : estará en sin” 
yo gulari cuando se refiera á una persona sola, co 

mo lego y leo, ¡en plural cuando se refiera a 
dos Ó- mas personas. Ñ 

Tiene ademas primera, segunda i tercera a ter” 

= (1): Shade quiere que sea de todos ia | 
Wo cap. X, lib. 3. 
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Minacion personal en los dos números :- la Pri= 
Mera es la que corresponde á la primera perso. 
Na, que es ego en singular inos en plural, cos 
MO ego amo: nos amamus.; la segunda á. la se- 
Eunda persona, que es si en singular i vos en 
Plura] ; como tu amas , vos amatis : la tercera á 

tercera persona yque es todo nombre “repre. 
tado enla conjugacion por ¿lle en singular, 

Elli en plural : como ¿lle amar, ¿lli amant. Qui, 
“e , Quad., é Ipse , a, um representan á: cual= 

Juiera de las tres personas á que se refieran. 

Sen 

Y. 4 

eS Conjugacion del verbo sustantivo Sum (Ds 

A, A? Ds: *“Ladicatiyo. LS El 

y Ú ] A METE 

Tiempo presente. 
e ; Sia a . > . 

Sing, Yo soy, sum. Tú eres, es. Aquel es, est. 
* Nosotros somos, Sfufhus. Vosotros sois, estis. 
Mellos. són , sunt. «63 

S 
» 

a Y 
* . 

Pretérito imperfecto 

Sing, Yo era, eram. Tú eras, eras. Aquel era, 
erar, a +. » Yi od : «Nosotros eramos, eramus. Vosotros erais, eratisa Muellos eran eranr, 

: : 
Es 

Pretérito perfecto. 
Sing, Yo fuí ó he sido, fui. Tú fuiste ó has si- 

(1) Sum significa tambien existir , haber 7 tener. 
A 
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, fuistí. Aquel fue, fuit. Pl. Nola fui= 

dei ó hemos sido, FAB) Vosotros fuisteis ó has 
beis sido, Futsisa Aquellos fueron ór han sido 
ei vel Juere, ce > se my, 

Pretérito plusquam perfecto. 
- Sib, Yo: habia sido ,- fúergin. Tú habias sidol! 

fúeras. Aquel habia sido; fúerat. Pl. Nosotros ha* 
biamos sido, fuerámus. Vosotros habiais sido, 
Lio Aquellos habian sido, fúerant. 

Futuro. » : 

* . 1 

Yo seré, ero. Tú serás, eris. Aquel será, erita 
Pl. Nosotros Serémos y imus. Y osotros seréis, eráe 
bis. o di SUS 

Imperativo. 

JE Presentes din, y 
Sing. Sé tú, es vel esto. Sea aquel, esto.. Ple 
Sed VOSOLEOS, este vel estóte. Sean-aquellos , suntos: 6 

subio, 8 
s 

Los 91) 

+= Tiempo ES 
Ei: . 

Sing. Yo ses; sim. Tú seas, sis, Aquel sea, sito 
Pl. Nosotros seamos, simus. Vosotros seais, sinis 
Aquellos sean, sint. 
y e E. ye 

» Pri Ro imperfecto. | 
Sing. Yo' fuéra, sería i fuese , essen Tú fueras 

e 
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serias 3 fuesés , esses. Aquel fuera, sería, ifue= 
Se esser.* PL. Nosotros fuéramos, seríamos; i i fué. 
Semos , essemus. Vosotros fuerais, seríais, i fue= 

Seis, esselis. Aquellos fueran, serían, i fuesen, 
ent. 

e Preriill perfecto 
Sing. Yo haya sido, fúerim. Tú hayas sido , fuen 
Tis. Aquel haya fido, fúerir Pl. Nosotros haw 
Yamos sido, fuerimus. “Vosotros hayais sido, fue 
ritia, Aquellos; hayan sido, fúerint. 

Pretérito E cda fb 

Sing. Yo hnbierá y ha bries ¡ hubiese sido, fuisser. 
Ú hubjeras, habrias i hubieses sido fuisses. 

Aquel hubiera, habria, i hubiese sido, fuisset. 
Pl, “Nosotros Mbierámos , habriamos, y hnbiese= 
¿5 sido, fuissemus. Vosotros hubierais, habriais, 
i ubieseis” sido fuisseris. Aquellos hubieran, ha= 
Pan, i hubiesen sido, issento 

Si Fuluno. 
ing.Yo fuere, hubiere ó habré sido, fuero. Tú fue- 
ES , hubieres, ó habrás sido fúeris. Aquel fuere, 
a ere Ó habrá sido, fúeris. Pl.Nosotros fuéremos, 
Ubiéremos á habrémos sido fuerimus. Vosotros 
dercis, hnbieseis ó habreis sido fueritis. Aque-. 
8 ' fueren, hubieren ó haba sido fúerint. 

iron a 
j Ús 

Ser a , E pretérito imperfecto. 
t, que SOY , QUE €r2 , QUe Sea , esse. 

Me 
S 
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Presérito perfecto, i plusquamperfecto. 

Haber” sido, que fui, que habia sido , Szc. fuisst 
| PO 4! Futuro Primero. 4 

Sing. Haber de ser, que seré, que he de ser Ba. 
Fore,ó futurum, am, um esse. Pl. que serán árc. 
futuros, as, a,esse, 

, 
» 

Futuro segundo. - 
, Y 

Sing. Que fuera, sería, ó hubiera sido Gte, Fw. 
turum, am, um fuisse. Pl. Que fueran, seríaM 
6 hubieran sido Futuros, as, a fuisse, 

e Participio de futur We 

El que será, ha de seu para ser futurus, a, um. | 
Lus compuestos de “Sum san los once siguien” 

tes, i la mayor parte intransitivos no agentes. 
Absum ,abes, abesse= estar ausente. Adsum , adesy 
adesse, estar presente. Desum, dees, deesse, fal" 
tar. Ínsum, ines, inesse, hallarseen, asistir 4 
Inersum, interes, interesse , intervenir, estar en” 
tre. Obsum, obes , obesse, oponerse, dañar. Pos- 
sum, potes, posse, poder. Prosum, prodes , pro” 
dessez aprovechar, Subsum, jubes , subesse: estal 
debajo. Supersum , Superes, superessez quedar! 
estar cara. reJum-aprobechar. 

Todos se c ugarispor sum: menos possuM; 
i prosum que tienen alguna diferencia , como S€ 
verá en los- irregulares. Solo se hallan con par” 

¡ 
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ticipio/de- presente absum, possum, i presum: 

> todos con el futuro en urus menos ¿nsum, pos= 

Sum, isubsum. / 

2. 

+ De las conjugaciones regulares. 
Ñ e y ; 

Las conjugaciones regulares de los verbos las 

, Minos son cuatro: la primera que hace la se- 

gunda persona del presente dezindicativo en as 

Ael infinitivo en are largo, como am-0, 45, avi 

Yum, are; la segunda en es iel infinitivo en 

tre largo, como Mon-e0, es, ul, itum, ere: 1er 

Cera en ¿si el infinitivo en ere breve coma leg:a, 

5, ¿, lectum, ere: la cuarta en is iel infinitivo 

En ¿re largo, como gud-i0, is, ivi, iumo, dre, 

Se llaman verbos regulares losggque conser 

Van sus radicales i las terminaciones finales de 

0S cáatro ejemplos siguientes: é irregulares los 

Que Se apartan de esta regla. = » 

me 

ye Ejemplo de. la primera conjugación. 

DE: ui yoz AETIVA Ta 
» 

A INDICATIVO. 

SE Tiempo presente. 

> A Yo, amo , amo. Tú amas, amas. Aquel ama» 

hrs Plur. Nosotros amamos , amámus. Vosotros 

RS , amátis. Aquellos aman, amant. 

She Pretérito “imperfecto. . 

A EA cie 'amábam. Yú amabas, 'amábas, 

Juel amaba, amabat. Plur, Nosotros amaál4m0s, 



56 NUEVA | j amabámuús. Vosotros amabais, amabdkis; Aquellos amaban, amábant, Ts o 
» 

Préterito perfecto. i Sing. Yo amé $ he amado, amávi. Tú amaste ó has amado , amávisti. Aquel amóó ha amado , amávit. Plur. Nosotros amamos 6 hemos amado, amávimus.. Osotros amasteis ó habeis amado y GMAVIStis. Aquer llos amáron ó han amado yamavérunt, velamavére» 
¿edad Pretérito Plusquam perfecto. A Sing. Yo habia amado, amáveram. Tú habiasamas. do y amáveras. Aquel había -amado , Amáverat? Plur. Nosotros habiamos amado , amaveránus. Vo. sotros habiais amado, amaverátis. Aquellos habian” amado, amáverant. ud : y 

21103 
23397 

on asias + Futuro imperfecto. 
Sing. Yo a 1ané , amábo. Tú amarás ,amábis. Aquel: . amará, amábit, Plur, Nosotios amarémos , amábis mus. Vosotros amaréis, amábitis, Aquellos amarány, 
amábunt, : : E: . 

y A AS 
e e 4 IMPERATIVO, ' Y | " ARO E Presente e Neo: e Y Sing. Ama ui, ama, yel amáto; Ame aquel, amás Plur. mad vosotroz, amáte, vel amatóte. Amen 

' aquellos, ARA e rr * SUBJUNTIVO, as e he 
A r a o 

Tiempo presente. : go pio h.. dh Sing. Yosme, amem. Tú ames, ames. Aquel amé amet. Elur. Nosotros amemos, amémus. Vosotro5 ameis, amétis, Aquellos amen , ament, ph 
y 



GRAMÁTICA DATINA»: 3 
2 

Pretérito imperfecto. 
Ver : 

Sing. Yo amara , amaria y amase , amáren:. Tú amá- 

Tas, amarias y amases, armnáres. Aquel amara, ama» 

ta Y amase, amáret. Plur. Nosotros amáramos;, 

iMaríamos Y amásemos , amarémus. Vosotros amás 

Mis, amaríais, y amaseis-, amarátis. Aquellos amar 
'M) amarían y amasen, amárent. E 

3 
> 

e | = Pretérito perfecto. 
Jing. Yo haya amado, amáverim. Tú hayas amas 
We amáveris. Aquel haya amado, amáverit. Plur, 

A hayamos" amado , amavérimus. Nosotros 
yais amado, amavcritis. Aquellos hayan amado, 

Verint, « . Ss nos 

al Pretérito plusquam perfecto. 

Sing, Yo hubiera, habria. y hubiese amado, amas 

esse. Tu hubieras, habrías y bubidtes amado, 
Mavisses. Aquel hubiera, habria y hubiese amado, 
Mavisset. Plur. Nosotros hubieramos , habriamos 

ubiesemos' amado, amavissémus. Vosotros hu- 
Werais, habriais y hubieseis amado, amayissétis. 

- ellos hubieran, habrian y hubiesen amado, 

Y issent. y di $bu 

TE Futurode subjuptivo. 

ES Yo amare, habré ó6 hubiere amado , amávyes, 
«Lú amares, habrás d bubieres amado , amáveris. 

Quel amare, habrá ó hubiergyamado, amáverit. 

ur, Nosotros amáremos , habremos ,ó . hubiere 

e amado, amayerimus. Vosotros amareis, habreis 

, ha ubiereis amado, amdveritis. Aquellos amaren, 

Stán..6 hubieren amado qmarerint, 

-. 

F 



33 NUEVA 

INFINITIVO. 

Presente y Pretérito imperfecto. 

- Amar; que yo amoóamaba 8c. Amáre. 

Pretérito perfecto y Plusquam perfecto. Haber amado;-que yo amé, habia “amado: ge Amayisse.. 
Futuro primero. Sing. Haber de amar; que «yo amaré ú he de amar $e. 

Amatúrum, am, um, esse, vel amátum ire. Plur, Haber de amar Ámaturos, as, a, esse, vel amalum ire. ' 
| F Futuro segundo. Sing. Que amára, amaría d hubiera de haber amado Sc. Amaturánm «am, um, fuisse. E Plar, Qué amaran, amárían 6 hubieran de ha- ber amado , Ámatúros, as, a, Juisse. 

> | - Gerundios substantivos.” De amar: Genit. Amandi. Para amar : Dat. Aman: 
e do. A amar, Acusat. Amandum. Por amar 6 amando: Ablat. 4mando. «be 

» pr ES de Supinos. 
Á ámar: ÁAmatum. De ser amado: 4maátu, 

Participio de presente é imperfecto, El que ama ó amaba Se. Amans, tis. 

Participio de futuro en urus. , El que amará ó ha de amar So. Amaturus 5 a, un: 



GRAMATICA LATINA» $9 

VOZ PASIVA: 

INDICA TIMO , 

Al . Tiempo presente. 
Sing. Yo soy amado, amor. Tú eres amado, 
Qmáris, vel amáre. les amado , amatur. Plur. 

Nosotros somos amados , amámur. y osotros cs 

Amados, amdmini. Aquellos son amados , armantar. 

Pretérito imperfecto. “4 
Sing. Yo era amado, amábar. Tú eras amado, 

tmabáris , yel amabáre. Aquel era amado, ama- 

o Plur. Nosotros eramogramados, amabámur.+ 

Vosotros erais amados, armabámini. Aquellos eran 

“Mados , amabántur. 4 : 
É * 

> , 

Pretérito perfecto. 
Sing. Yo fuí ó he sido amado, amátus , a, um 

Sun vel fué. Tú fuiste, ó has sido amado, amátus, 

%> um es vel fuisti. Aquel fué, ó ha sido amado, 

e" a, um est, vel fuit. Plur. Nosotros fuí- 

rr Ó: 1émos sida “amados; amáti , 02, a sumus, 

a En a Vosotros fuisteis, ó habeis sido/amados, 

da 4, a estis, vel fuistise Aquellos eron , $ 

o amados, amáti, «e, a sunt, fuérunt, 

Ñ Pretérito plusquam perfecto. > 

ing. Yo habia sido amado, amatus, ta, tum 

am , vel fueram. Tú habias sido amado, ama- 

a , um eras, vel fueras. Aquel, habia: sido 
Nos amátus, a, uni erat, vel fuerat. Plur. 

Osotros habiamos sido amados, amati, *, 4 eraz 



6 pe MATADO 
mus , vel fueramus. “Vosotros habiafs sido ama 0S, amali, e2.y a eratis, vel Jueratis. Aquellos ha- ian sido amados » Qmalt, ee, a, erant, yel fuerant. 

AR Futuro imperfecto. tor. » 
, » re ¡ 

Sing. Yo seré amado, amábor. Tú serás amado, amáberis, vel amábere. Ac Lserá amado, amábi- tur. Plur. Nosotros seréme ados, amábimur. tros serejs amados, amabimini, Aquellos serán . aados, amabúntur, á 

IMPERATIVOS 

e 
» 

S Presente y Futuro. 
, 

. Me A 
Y «Sing? Sé tú amado , amáre, vel amátor. Sea aquel amado, amátor. Plur. Sed vosotros amados, and= mint, vel anáminor. Seañ aquellos amados, aman- tor, , Ea . 

SUBJUNTIVO. 

== Tiempo presente. $ eN 
Sing. Yo «sea amado, amer. Tú <e e 4 * améris y. Lamcre. Aquel sea amado, ametur. Pl: Nosotros Seamos amados , amémur. Vosotros seais amados, amémini, Aquellos sean amados : aragntur, 

Pretérito imperfecto, 

nSing. Yo fuera, sería , y fuese amado y amáser: Tú fueras , serías y fueses amado, amaréris vel. amarére. Aguel fuera ; sería y fuese amado, ara- rétur» Plur. Nosotros éramos, seríamos y fués $emos. amados , amarémur. Vosotros fuerais, sez 

ani Cr Pb o cr 



E GRAMATICA LATINA: 6b 

riais- y! fueseis amados, amarémini: + Aquellos fues 
ran, serían y fuesen amados, amarentura >. > 

TN 013 
Pretérito perfecto: - A 

Sing. Yo haya sido gmado, amátus tay tumi 

Sim, yel fúerim. Tú e: sido amado , amátus, 

la, tum sis, vel fúeris. Aquel haya sido amado, 

Qmátus, ta, tun sit, vel fúerit. “Plur. Nosotros 

Yamños sido ámados, amáli,' tez, fa siinus > vel 

Fuérimus: Vosotros hayais sido amados ; amáli, 

te, ta sitis, vel fuéritis. Aquellos hayan sido ama- 

303, amáti, tu, ta siñtyel-fáerint, A A 5 

lud y iu Pretério plúsquamperfecto. 2 

STZO 5 . N DA ¡3 

+ Sing, ¡Xo hubiera, tabria y hubiese.sido amado, 
WMnátus, ta, tum essem, vel fuisser. Vú “hubies» 

«Tas, habrias y hubieses sido amado, amátus, , ta, 

e esses, vel fuissegciodquel hubiera, habria y 

Uúbieió sido «amado , Amátus , la y umi ésset Wwel 

Fissot.. Plur: Nosottos, hubiéramos , » habríamos y. 
ubiesemos sido amados, amáti, to, tasessémas » 

Vel: fidssémus:' Y osottosrhubierais ,hábriais Je 

X Es í AS) 

bieseis sido amados, antáli ,:to2, ta estétis , vel fuisn 
Sétis. Aquellos hubieran, habrian y hubies si 

aníados , amáti, taz, va: essent, vel Jfuissent. 

"obesa ol enn ad ce 

3 Futuro de subjuntivo. de: 
Ñ 

; 
ms > 
Maui yy 

iZ e A e 4 ' Ñ 

Sing. Yo fuere., habre: ó hubiere sido amadoy 
ps > ta, tum ero, vel fúero. Tú fueres, ha. 

E ó' hubieressido amado , amátus, ta , tum eris, 

BS Júéris, Aquel fuere, habrá 6 hubieré sido ama= 

9) amátus, ta, tum ent a fúeric.. Plur+ Now 



62 "o NUEVA : sotros fueremos, habremos ó hubieremos sido amas dos, amáti, te, ta érimus, vel fuérimus, Voso- tros fuereis, habreís 6 hubiereis sido amados, amá- ti, tee, ta dritis, vel Juéritis. Aquellos fueren, ha- hran ó hubieren sido amados, armáti, taz , ta erunt, vel fuerint, tus. 

E ON 

Presente Imperfécto. y Ser amado, ó amados, que yO soy ó era amado $cs amári, : 

: Pretérito perfecto Plusquam perfecto. 
_ Sing. Haber” sido amado, que yo fuí ó habia sido amadó Se. Amátum , am, tum esse, yel fuisse. Plur. Haber sido amados, esse, vel fuisse. ME un 

Futuro prirjsro. po Sing. Haber de ser amado; que yo seré ¿he de ser amado $e, Amandum , dam, dum. esse, yel | qmatum ird. E as ó > Plur. Haber de ser «amados, .4mandos > das, dg esse , el amatum ¿ri 
» 

t Futuro segundo. Sing. Que fuera , Sería y hubiera sido amado g Cc. Amandur,, dam, dum  fuisse, 
: Plur. Que fueran, serían i hubieran sido ama- dos, Amandos » das, da: fuisse. as 

: Adjetivos, llamados vulgarminte gerundios, pe De sér amado: Genit, Amandi, de, di. Para ser armado; Dat, Amando, dar, de. A seramado: y 

* 



] 
' 

| 
j 

GRAMATICA LATINA. 63 
Acusat. 4mandum, dam, dum. Por-ser;-ó sien= 
do amado:. Ablat. .4mando , da, do. 

Participio de Pret. Perf. ¡1 +Plusquamperf. 

Amado, el que fué ó habia sido amado. 4más 
$, a, um. S 

o Participio de Futuro en dus. 
e SS 

h .y > . s me 

E que sera ó ha de ser amado 8/c...4mandus, 
da, dum. 

| 

EJEMPLO DE LÁ SEGUNDA CONJUGACION, -' 

FOZ ACTIVA. 

INDICATIVO: 

b > 

. Tiempo presente. ' 

Sing, Yo afonesto, móneo. Tú amonestas, mo- 

nes quel amonesta, monet. Plur. Nosotros amo- 
staos, monémus.; Y oSsotros amonestais, moné- 

ts, Aquellos amonestan, monent. 

A Pretérito Moseco. satis. 
Sing. Yo amonestaba, Monébam. Tú amonestá= 

AS, inonébas. Aquel amonestaba , monébat. Plur. 
OSotros amonestábamos, ,monebámus. Vosotros 

“Monestabais, monebátis. Aquellos amonestaban, 
Monébant. ' 

, Pretérito Perfecto. > 
¿ . a 4 

pone. Yo amonesté , 9 he amonestado , mónui. 

pi “monestaste ó has amonestado , monuésti. Aquel 



> ci 4 
64 NUEVA 
amonestó $ ha amonestado , Mmónutt. Plar: Nosotros 

, Amonestamos ó:bemos amonestado , monubnus. Vo” 
sotros amonestasteís ó habeis amonestado » Monuís- 
tis. Aquellos amonestávon ó han amonestado , 710% | nuérunt, vel monuére. 
As os 

a 

A 

Pretérito plusquam. perfectón: 5 uN 

Sing. Yo-habia amonestado , monúeron. Tú ha: bias amonestado », Monúeras. Aquel habia amones s ', monuerat.- Plur. Nósotros habiantos” amo- néstado ,monuerámus. Vosotros habiais :amones” tado , monuerátis. Aquellos habian amonestado,  mmomúerant 000 ESA TA OSI 
Futuro imperfecto, E 

Sing. Yo amonestaré ,' mondbo: Tú amonestarás, monébi3, Aquel amonoestará, monebit. Plur. Nox, Sutros amoneslarémos , inonébimus. Vosotros amo nestareis , nonébitis, Aquellos amonestarán , Tu nébunt, UY GEA í A AO 
, 

IMPERATIVO. 0% 0 Y 2, e MA e E dd ñ 

PTI: UI; Presente í Pituro. o 3 y Sing. Amonesta tú, moné, vel mondo, ¡Amor nesle aquel, monéto. Plur, Amonestad vosotros P E vel zmonetóle. Mconesten aquellos, mos nto. 16 Di 

Y A Y 
s y Ae 

15 LOA SUBJUNTIVO. de SN eoiaroY dd IS E LE p>] eco MORLE Tempo presente; 
: 

; MET 
is SING. Yo amoneste , nóneam. Tú amonestes | anóneas. Alo amoneste, moóñeat. Plur, Nosotros Hmonesterós, moneámus. « Vosotros" amonesteis Imonédtis, “Aquellos anonésten y dngangici E 

f 



3 z ne 

O e GRAMATICA LÁTINA. 68 

Ppeterito imperfecto. CU 
y EN 

Sing, Yo amonestára, amonestaría y. amonesta- 
> Monérem. Tú amonestáras ,amoneslarías y amo- 

stases”, moneres. Aquel amonestára, amonestgria 
, "Monestase , monérgt. Plur. Nosotros amones- : 
¿AInoS , amoneslaríamos, y amoneslásemos, mo 

"erémus. Vosotros qmonestárais, amonestariais y+ 
estáseis, monerétis. Aquellgs ¿MQnestáran y 

Wonestarían y amonestasen, monerent, , 

po . Pretérito perfecto. > Es 
y 

Sing. Yo haya amonestado, monúerim. Tú has 
' pos amonestado, mónieris. Aquel laya amonesta- 
2 monúerit.. Plur. Nosotros hayamos amonesta= 
9) Monúérimus. Vosotros hayais amonestado , mo= 

"Udri, Aquellos hayan ampnestado , monúerinty ' 

e Pretérito plusquam perfecto. ¿7 
34 ng.Yo hubiera, habria y hubiese amonesta. 
an) Monuissém. Tá hubieras, habrias y hubieses 
hupnestado? sonuísses. Aquel hubiera, habria y. 
"biese amonestado , monuísset. Plur. Nosotros hu- 
"ramos ,. habríamos y hubiesemos amonestado, 
isso. Vosotyos hubierais, habriais y hu- 
lesejs amonestado, monuissétis. Aquellos hybie- 

> abrían y hubiesen amónestado, monuts sent 
Y » + ' 

E Futuro de subjuntivo. ' 
Mie» ES Yo amonestáre ú hubiere am onestado , mo- 
Mohs Tú amonestáres ú hubieres amonestado, 

“Orts. Aquel amonestáre ó hubiere amonesta- Lie Monueril, Plur. Nosotros amones tárem os Y hu- 
-"cmos amonestado , ¡monuerimus. Y osQtr 0% AMO. N | Boo 



66 - NUBYVA 18 
“mestáreis ó hubiereis amonéstado , monuéritis, Aque 
llos amonestáren ó hubieren,amonestado, monúerints >... 

S.. : E 
INFINITIVO. 

y 

e 

sy a Presente y pretérito imperfecto. * i 
,¿ ¿AMMONestar ; que yo amonesto ó amonestaba 8c: 
MAonere. z 

“Pretérito perfecto y plusquam perfecto. A 
Haber amopestado; que yo amonesté ó habi2 
amonestado Sc. Monuisse. e 

' 

e Futuro prúnero. » 
Sing; Haber de .amonestar; que yo amonestaré 0 
he de amonestar Sc. Moniturum, am , um esse eS 
mónitum ire. Ni 
- Plur. Haber de amonestar: Monituros y as,4 

“€sse, vel mónitum ire. 

i 
ió 

* e 

y: Futuro segundo. 
o . Pe > “o . de Sing. ¿Que amonestára , amonestaria 6 hubiera de 

haber” amonestado Sc. Moniturum am, un 
JUisse. >, LA 

. Plur. Que amonestáran, amonestarían ó hubie- 
ran de haber amonestado : Monituros , as, a fuisser 

A Gerundios substántivos. .*.  * 4] 
De amohestar: Gent. Monendí.' Para Amonestar: 

Dat. Monendo. A amonestarg Ácusat. Mohendum- 
Por amonestar 6 amonestando: Ablat. Conc 

o 

pe Supinos., 
“ÍA amonestar: Monitum. De ser amonestado : Mo: 
nitu. * 

me Mota Participio de presente é imperfecto... 
El que amgnesta 6 amonestaba Sc. Monens , (e 



GRAMATICA LATINA. 67 
. e. 

$ E de Futuro en- urus. 

El que ho 8 rá ó ha de amonestar $c. Mox 
Búúrus , a, un. 

est y E r) Ñ a, 

FOL. PASIVA 53 

mr AND ICA TIYO. e 

Mn ezo Tiempo «presentes A AS 
Sing. Yo soy amonestado, móneor. Tú, eres amos 

Mestado, monéris, vel monére. Aquel es amonestas 
O, monétur. Plur, Nosotros somos amonestadosy 

monémiúr. Nosotros sois amonestados ,, 1M01ÉMINIy 

Aquellos son amonestádos , monéntur. .* 

; Pretérito imperfecto. ..... 
od ¿Yo era amonestado, monébar. .Tú eras 

onestado , monebdris , vel monebáre. “Aquel era 

WMonestado , mohebátur* «Plur, Nosotros erámoa 

Amonestados , monebámur. Nosotros erais amones» 

tados, monebámini. Aquellos eran amonestadosg 
Monebantur. oo: he > 

: EE Pretérito perfectos +35 23 
Sing. Yo fui ó- he sido amponestado ,; mónitusy 

ta, tum sum, vel fui. Tú fuiste Ó has sido amos 
destado, ménitus, ta, tung es , vel fuisti. Aquel 

fué $ ha sido amonestado , mónitus, ta , tum esta, 

vel fuit. Plur. Nosotros.fuímos ó hemos sido amo= 
Nestados, móniti, tee, ta sumus , vel fuimus. Vo. 

Botros fuisteis ó habeis ¿o amonestados, mMÓNill y 

ts ta estis, vel fuistis. Aquellos fueron ó. han 
2oN amonestados y IMbniti, 0 y ba suba TUCU 



dos, inonebúntur, 

NUEVA 
1 SS 

Prelérilo plusquam perfectól 4 

2 Sing: To' habia sido' ámones E Mitos 77 
tum eram, vel, fúeram. Tú habias sido amones% 
tado, mónitus, ta, tum eras, vel fúeras. Aquel 
habia sido amonestado , mónitus , ta, tum erat, 
vel fuerat. Plur. Nosotros habiamos sido amones- 
tados, móniti, taz, ta: erámus, wel fuerámus. Vo- 
sotros habíais sido amonestados , móniti, te, ta 
erátis , vel fuerátis. Aquellos habian sido amoness 
lados, móniti, ta, ta erant, vel fúerant, 

| ; « : 

, Futuro imperfecto. ,- 
Sing. “Yo seré amonestado , monébor. Tú serás 
amonestádo', moneberis , vel mondbere. Aquel ses 
rá amonestado, monébitur. Plur, Nosotros seré- 
Anos amonestados, monebinmur. Vosotros sereis amo- 
mestados ; monebímini. Aquellos serán ámonestas 

* ¿2 ; 

Ne ON TC IMPERATIVOS. 

le Presente y Futuro. ÍA 
Sing. Sé tú amonestado, monére, vel monétor: 

Sea aquel' amoneétado, Wnonctor. Plur. Sed +oso- 
1ros'amonestados, monémini, vel monéminor, Sean 
Wquéllos amonestados , rnónentor. | 

e . 
SUBJUNTIVO. 

e > TiempMreserito. 3 
" Sing. Yo sea amonestado , mónear. Tú seas amo? 

stado-,'monedris ; “vel moneáre. Aquel sea gmo- 
Restado , Moneátur, Plur, Nosotros, seamos ajuos 



a GRAMATICA LATINA+ 60 
nestados, moneámur. Vosotros seais amonestados, 

moneámini. Aquellos sean amonestados, Moneantur,. 
APA RAAS se 

0 Pretérito unperfecto. 

A p Ñ 
Sing: Yo fuera, sería y fuese amonestado , 1102 

* dérer. Tú fueras, serías y fueses amonestado , 1mo=. 

Neréris, yel monBrére. Aquel fuera , sería y fué 

* Se amonestado, monerétur. Plur, Nosotros fuéra= 

Mos, seríamos y fuésemos amonestados, moneré- 

Mur, Vosotros Iuerais, seríais y fuescis amonesta- 

dos, imonerémini. Aquellos fueran, serían y fue-= 

Sen amonestados , MONneréntur. as O 
IA a 

da Pretérito perfecto. y 

y Sing. Yo haya sido amonestado, mónifus , ta; . 

tim sim, vel fúerim. Tú hayas sido amonestado, 
mónitus , ta, tum sis, vel fúeris. Aquel haya si-, 
O amonestado, mónitus, ta, tun  sitvel fúe- 

vie, Plur. Nosotros hayamos sido amonestados, mb0-" 

> we, ta simus, vel fuérimus. Vosotros ha- 

Yais sido amonestados, móniti, to, tal sitis, yel 

Fucritis. Aquellos ayan sido amonestados , mmóni- 
te > ta sint, vol fúerint. : 

MEA : Y 2 

*, - Pretérito plusquam perfecto. E, 

Sing. Yozhubiera, habria y hubiese Sido amo- 
7 do, mónlus, ta, tum essem, vel fuissem. 

ú Lubieras, habrias y hubieses sido amo estado, 
Mónitus, ta, tumyesses vel fuisses. Aqtel hu- 

tera, habria y. hubiese sido amonestado, móde 

e ta, tum esset, vel fuisset. Plur, Nosotros 

iéramos , habriamos y hubiésemos sido amo- 

Y tados, móniti, taz, ta essemus , ME uissemus. 

OSOtros hubiérais , habriais y hubieseis sido amo 

' 



e e a | 
mestados , moniti, taz, ta essetis, vel Fuissetis: Aque. 
llos hubieran, habrian y hubiesen sido.amonesta= 
dos, mónitlk taz, ta essent a de Jfuissent. e 

ZE Futuro de subjuntivo. Ses 
Sing. Yo fuere ó hubiere sido amonestado', mid- 

utuS, 1d., tum ero yyvel fuero. Tú fueres:ó hubie- 1 
e moónitus , ho, tum. ers; vel 
fúeris. “Aquel fuere ó hábiere sido amonestado, '. 
mónitus , ta, tum erit, vel Júerit. Plur. Nosotros 

- fuéremos ó hubiéremos sido amonestados, + fmóniti, Ñ 
te, ta ¿rimus, vel fuérimus, Vosotros fuérgis ó 
hubiéreis sido amonestados, móniti, la, ta: éritis, 
vel fuéritis, Aquellos fueren ó hubieren sido amo- 
nestados, móniti, tee, ta erunt, vel fúerint, 

| 
1] 

A a ERRLO IA O. 

Presente y pretérito imperfecto. o a P ; o Ser amonestado, ó amionestados; que yo soy, óÓ- 
era amonestado Se. Moneri. Sa 

Pretdrito perfecto bo plusfam perfecto. * 
Sing. Haber sido amonestado; que yo fuí, .Ó 

habia sido amonestado Sc. Mónitum, am, um es- ' 
se, vel fuisse: oa 

Plur. Haber sido amonestados : Pónitos, as, a esse, vel Juisse. Y 

; 

E : | UA ME Futuro primero. 
CIS y EI » 6 ES ' Sing. Haber de ser amonestado; que yo seré ó 

he de ser amonestado $e. Monendum , dam, dun 
esse , vel ee ¿rio LATE 

LP lur. HabéR de ser amonestados: Monendos, das; 
a esse, vel mónitura tri, ¿A 
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e, Futuro ERE a o 
Sing. Que fuera, seritió hubiera sido amoness 

tado Fe. Monendum gdam:, dum fuisse. 

Plur:¡Quegfueran, seríán ó hubieran: sido ambs 
Nestados : Mbnendos, das, da fuisses 

Adjetivos llamados "pulgarmente gerindios: 
E AA 

o ser amonestado : Genit. Monengi, de, dí, 

o ser amonestado ; Dat, Monendo $ da, do. A 

€r amonestado « Acusat. Monendum , dam, dum: 

E ser, ó siendo amonestado: Ablat. Monendo, 
» do. Ey 5% .s . 

a NAL 
” 

1511 y ñ S e - Gi | El 4 mts 4 

| P articipio de pretéri perfecto y plusquam: > 

e oia? perfecto. pue 

» . e 7 > 
1] » e » - 4 ) y» 

Amonestado; el que fué. ó habia sido aniones 

c40: Monitus , a, um. E q 

% Participio de: Futuro en dus. 

El que será ó ha de ser amonestado 8c: Mar 

Ndus , da, dum. í > m. 

EJEMPLO DEJA TERCERA CONJUGACIÓN. 

Li OZ ACTIVA. 

| E o O 

7 Fimpo: presente. Es 

leo, "8: Yo leo, lego. Tu lees, legis. Mquel lee, 

be Plur. Nosotros leemos, légimus. (Vosotros 

0558, léágitis. Aquellos leen, legunt. 

$ 



>> 
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Pretdrito y perfecto. Sing. Yo leía, lesbi leíass legebas. Afuel leía, legéba!. Plur, Nosotros leamos, lezobamiusi Mosotros . leíais, - legebfitis. Aquellas. leían; les 
: y MS os 

gébant, 
o Pretérito perfecto. | A % Sing. Yo let. ó he leído, Jégi. Tú Jeísto. $ Jas leido, legísti, quel leyó ó ha leído y Zézit. Plur. Nosotros leímos ó henios leído, lézimus. Wosptros leísteis 6 LMeis leído y Jegístis.. Aquellos leyeroh ó han leído » legórunt, > rel legóro. tos 5 ICONOS y 

.x E OA: 6 Gba 12 0 (192-307 
Pretérito Plusqu m perfecto, +. ho Sing. Yo habia leído, Lézeram. Tú habias Tef- dos. légeras. Aquel habia leídos, A Plir, No- sotros habíamos leído »legerámus. Vosotros habíais leído A legerátis. Aquellos habian leído, lézerant. 

Ss , $ 
Tp 177 0 

: 
C TW.» , E. h 1 

Sing. Yo leeré, lezanz. Tú leerás , leges, Aquel, leerá, leget. Plur. "Nosotros lecrémos; legémus. AO Lros. lecréis ;: legctis.. Aquellos, leerán, legent. 

" Futuro imperfecto, ... 

IMPERATIVO. ALA re sbaOf pines EA Sing. Lee tú, lege, vel légito. Lea aquel , le- gito. Plur. Leed vosotr > degite, vel legitóte. Lean aquellos, legúnto, ' 
y . el PEA" e 

SUBJUNTIVO. + o Liempo presente; 1%  Sitig. Yo lea, legam. Tú leas, legás. Aquel Tea legat. Plur. Nosótros. leamos, legamus. Vosotros: Ieais, legátis,. Aquellos lean y Lega. E 

nd 



| 
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Pretérito, imperfecto?” Y 
1 Sing. Yo leyera, leería y leyese, légeren. Tú 
leyeras, leerías y leyeses, légeres. Aquel leyera, 
Cería , y leyese, légeret. Plur. Nosotros leyéramos 

mos y leyósemos , legerémus: Vosotros leyé- 
loc , leeríais y leyescis, Brerótis. Aquellos leyeran, 
Crian y leyesen > légerent, : Y 

8 A Pretérito perfecto. 
Sing. Yo"haya leído, légerim. Tú hayas leido, 

E: degeris. Aquel haya leido, lézerit. Plar. Nosotros 
Ayamos leido, legérimus. Vosotros hayais leido, 
Scritis. Aquellos hayan leido y Légerinto. 0 

Es Pretérito plusquam, perfecto. 
Sing. Yo hubiera, habria y hubiese leido , Ze- 
sem. Tú hubieras, habrias y hubieses leído, Ze- 

Sisses. Aquel A habriagy hubiese leido, Ze- 
Sisset. Plur. Nosotros hubierámos , habriamos y 

ubiesemos «leido , legisséimus. Vosotros hubierais, ' 
Wbriais y hubieseis lcido, legíssetis. Aquellos hu- 
ICran , «habrian y hubiesen leido, legássent. * 

Futuro de subjuntivo, 
"Sing, Aoyere 6 hubiere leido , Zégero. Tú le= 

es ¿ó: hubieres leido, légeris. ¿Aquel leyere ó 
ubierb leído , /égerit. Plur. Nosotros leyéremos ó 
Ubiéremos leido., legérimus. 'Vósotros leyereis ó 
ubiercis leido, legéritis. Aquellos leyerep, ó hu- 
ren.leido , légerint: 

y de a et 
A ¿ANFINITIVO 
Loa. Presente A preteriberfectól 

que yo leo ó leia So, Lógeres 
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te Pretdrit perfecto y plusquam perfecto. 
Haber leido; que yo leí ó habialeído So. Legisse» 

E Futuro primero. ls 
Sing. Haber de leer; que yo leeré ó hegde 

leer Se. Lectúrum, amino, esse, vel lectivn Tre: 
Plur. Haber de leer: Lecturos, asa essey vel 
legtumn ire. ] E 

Futuro segundo, +, a 
Sig. Que leyera, leería ó Hubiera de haber 

- Gerundios substantivos. 

leido So. Lectúrum., am, um IO A 
«Plúr. Que leyeran ; leerían 6 hubieran.de has 
ber leido ::Lecturos, as y a fuisse. par | 

-De leer: Genit. Lggendi. Para leer: Dat. Lezen- do. A leer: Acusat. Legendum. Por, leer ó leyen: 
do: Ablat. Legenday P dez E 

: E "Supinos. 
A leer: Lectum. De ser leido ji Lectu.- 

*. Participo de presente: é imperfecto... 
y El que lee ó leía So. Legens , tis. 

3/4 e 

mn Participio de futuro en ai CR 
El que leerá ó ha de leer. $e. Lectúrus; S Um 
Op 0 Le E . r la | 
aca ROL RASIT A. marga] 
f PT Y inpideá 

INDICATIVO 00 lo 
7 7 e 

5 Tiempo presente. ed 
Sing. Yo:zsoy 10íd. legor: de eres leido, lege-. 

vis, vel légere. Aquel es leído, légitur. Plur, Noso* 
, Ñ 
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tros somos leídos, legimur. Vosotros sois leídos, 
gimini. Aquellos son leídos, leguntur, 

A 
+ 

Y ¿ P 
. 

mm. Pretérito imperfecto, 5 

More: Yo era leido, legéhar. Tú: eras leído , le- 

05, legebantur. 
< » 
2 E 

os Pretdrito perfétto. 
Sing. Yo fui-ó he sido leído, léctus ta, tum 
eo vel fui: Tú fuiste ó has sido Jeido ,; lectus, 

| $ , tum'es, vel fuisti. Aquel fué 6 ha s leído, 

clus ta, tum est, vel fuit, Plur. Nosotros fui- 

mos $. hemos gido leídos, lecti, tee, ta súmus , vel 
Fuimys, Vosotros fuisteis, Ó Ms sido leidos, lec- 

ll, te ta estis $ vel fuistis. Aquellos. fuéron ó han 

sido leídos, lecti, te, ta sunt, fuérunt,, vel fuere. 

voi ys Pretérito plusquam perfecto... 

Sing. Yo habia sido leido, Zlectus, ta , tum eram, 

el fúeram. Tú habias sido leído, lectus , ta, tum 

"ras, vel fieras. Aquel "había sido leido y lectus, 

2 tum erat , vel fúerat.. Plur, Nogotros; habia- 

pe sido leídos yilecti , te, ta eráipus y vel fue- 

Ea , Vosotros habiais sido leidos, lecti, 3 

Pa y vel, a sido lei , 

lt, ta, ta erant, vel fúerda ¿ TAO 

e h Fi m á « fot á mida lor 

, ist Futuro: imperfecto. Mo "ee 

Sing. Yo seré leídq y légar. Tú serás Jeido , le- 

Réris, vel legére, Aquel será leido, legétur..: lurs 

Los seremos leídos , legémur. Vosotros seréis 

Os, legémini. Aquellos serán leidos, legentur, 
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a. IMPERATIVO: dis yA 

Ar “Presente y Futuro. p 
Sing. Sé tú leído, lésere, vel légitor. Sea aque 

leido, légitor, Plur. Sed vosotros leídos, legíminia 
vel legúninor, Sean aquellos leidos , leguntor. 

DE E : 4 
SUI UNTIvo : va! 

qe 
e] ES . A o Ñ y e | Tiempo presente. ' 

Sing. Yosea leido, legar. Tú seas leido, legd: 
ris, vel' legdre,' Aquel sea leído, legátur. Plar» 
Nosotros! seamos leídos, legumur. Vosotros seai$ 
leidos, legámini. Aquellos sean leidos, . legántul» 

> p . 

Pretérito A, 
, E + e A 

Sine. Yo fuera, sería y fuese leido, Zégerer. TÚ 
fueras , serías y fueses leido ,- legdRéris, vel leges 
rére. Aquel.fuera , sería y fuese leido, legeretur» 
'Plur. Nosotros fuéramos, seríamos y fuesemo% 
leídos, legerémur. Vosotros fuerais, seríais y fue- 
seis leídos, legerémini.* Aquellos fueran , serían Y. 
fuesen, leídos% legerentur. Y : Pa pr dis A 

' , e ( | Mo 07 Pretérito perfecto. e] 
P La Yo hayagilido Lada es y ta, tim sims 
vel fúerim. Tú Lu sido leído , lectus, ta , tum 
sis, vel fúeris, Aquel haya sido leído, Zectus, 10> 
tum sil, vel" fúerit. Plur. Nosotros hayamos sido 
leidos, lecti, “ta, ta símus, vel fuérimiús. V oso? 
tros hayais sido leídos, Zecti , te. ta sitis. ye) fue” 
ritis. Aquellos hayan sido leídos, lZecti, wa, t2 sint, vel fuérint, DOF, doy. CODED 
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Pretérito plusquam. perfecto. - 
Sing. Yo hubiera, habria y hubiese: sido leído, 

ctus, ta, tum essem, vel fuissem. Tú hubieras, 

Abrias y hubieses sido leido , lectus, ta, tum esses, 

vel fuisses. Aquel hubiera, habria y hubiese sido 

tido, Zectus,-ta, tum esset, vel fuisset. Plur. No- 
SOtros hubieramos, habriamos y hubiesemos sido 

Ma z ó leídos, lecti, ta, ta essémus, vel fuissémus. Vo- 

SOtros hubierais, habriais y hubieseis sido leidos, 
Ci, ta, ta essétis, vel fuissétis. Aquellos hu= 

bicran , habrian y hubiesen sido leídos, Jecti, tay 
la essent, vel fuissent. | . 

Futuro de subjuntivo. e NE 

Mis Yo fuere ó hubiere sido leido, lectus; 

É un ero, vel fiero. Vú fueres ó hubieres si- 
do leído, lectus , ta, tum eris, vel fúeris. Aquel 

Were $ hubiere sido leído, lectus,.ta, tum ertt, 

Vel fierit, Plur. Nosotros fuéremosió hubiéremos si- 
E eídos , lecti , te, ta érimus , YO Juérimus. Vo 

¿o os fuéreis ó hubiereis sido leídos, lectt, te, 

p: Critis , vel fuéritis. Aquellos. fuérerr ó hubieren, 

Sido leídos , lecti; taz, ta erung, vel fúerint, 
e > 

ke INFINITIVO. 

uv. . BE Presente:é imperfecto. 
Ser leido dos. que yo sey óÓ era > Legi; 

8; Pretérito perfecto $ plusquam perfecto. » 
JE: Haber sido leído; que yo fur 6 había si 

Bao Haber sido leidos: Lectos, as, a esse vel 
%: k bi 

A Ñ E de PE 
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+. + Futuro primero. 
Sing. Haber de ser leido; que yo seré ó he de se 

leido $e. Legendum , am , um esse, vel lectum ire 
Plur. Haber de ser leidos : Legendos , as, a esses 

vel, lectim iri, ' : 
TA Futuro segundo. 

Sing. Que fuera, sería ó hubiera sido leido 8 c4 
Legendum, dam, dum fuisse. 

_ Plur¿Que fueran, serían ó hubieran sido leídos: 
Legendos , das, da fuisse. qe - 

Adjetivos llamados vulgarmente gerundios. 
De ser leído Genit. Zegendi, dee, dí. Para ses | 

leído :.Dat. Legendo, da», do. A'ser leído: Acusate | 
- Legendum, dam, duda Por ser ó siendo cd a 

Ablat. Legendo, da, do. e 

Participio de pretérito perfecto, y plusquam = 
*- perfecto. 

Leído; el queful ó habia sído leido: Lectus, ta, tunps 

| Participio de Futuro en dus. , 
El que será ó ha de der leído Se: Legendus, da, dum* 

EJEMPLO DE LA CUARTA CONJUGACION? 
o DR ACTIVA. $, 2] 

. AA INDICATIVO, | 

de - . Tiempo. presente. ; 
, Sing. Yo oigo , audio, Tú oyes, audis. Á uel 
oye, adi, Plur. Nosotros oímos, audímus. VW! 
SOLros 015, «auditis, Aquellos oyen, audiunt, 

mio «momo 110. meme 

4 
e 
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' Pretérito imperfecto. — * 
0 Si . Yo oía audiébam. Vú olas, audiébas, 
Aquel oía, audiebat.¿Plur. Nosotros oíamos, au- 

¿Qiebamus. Vosotros olgis, audiebatis, Aquellos 
Van, audiébant. - * 

: a Ss 0 > > ue 

hs Prblerito perfecto. Y a 
Sing. Yo oí ó he oido, audivi. Tú oiste 6 has 

ado, a oyó ó ha oido, audivit. Plar. 
Nosotros oimos dshemos oido , audiyimus. Y oso- 
tros oisteis ó hubeis oido , audivistis.. Aquellos oyes 
ton ó6 han oido, audiverunt, vel audiyére. 

a 

Pretérito plusquam perfecto. 

Sing. Yo ia oido, audtveram. Tú habias 
Vido, audiveras? Aquel habia oido, audiverat. Plur. 
Osotros habiamos oido, audwerámus. Vosotros 

habíais vido, audiveratis. Aquellos habiad oido, 
“tudiverant. ca : 

>: | : s 
rs . Futuro imperfecto. 

* 

Sing. Yo oiré, audiam. Tú giras, audies. Aquel 
rá, audiet. Plur. Nosotros oirémos, audiémus, 
Y Osotros virdis , audiétis. Aquellos oirán, audient. 

* z á ' 

IMPERATIVO. 
* 

» Presente y futura, 

Sas Oje ti, audi, Y lí ¡ L mg. Oye tí, audi, vel audíto. Oiga aquel, 
ailito. Plur, Oid “vosotros, audite yel audijóte, 
gan aquellos , qudigito. 
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"SUBJUNTIVO: 
SS vr dar 

lod a - Tiempo presentes ' , 
. Sing. Yo oiga» audiagn. “Tú oigas, audiasi, 

Aquel oiga , audiat. Plur. Nosotros vigamos, au- 
diamus. Vosotros oigais, audiatis. Aquellos pi- gan, audiant. - , 

. Pretérito únperfecto. e 
Sing. Yo oyera, Oiría y oyese, audirem. Tú 

eyeras , Oirías y oyeses,  audíres. Aquel oyera, 
oiría y.oyese , audiret.* Plur. Nosotros Oyeramos, 

121 

Oiríamos y Oyesemos, audirémus. Vosotros oye-. 
rais, Oiriais y oyeseis, audirétis, Aquellos Oyeran; 
Oirían y oyesen, audirent. : 

3 ! Pretérito perra 3 
Sing. Yo haya oido, audíverim.- Tú hayas oi- 

do, auliveris. A quel haya oido, audíverit. Plur. 
Nosotros: hayamos oido, audiwérimus. Vosotros ha- yais oido, audivéritis, Aquellos hayan oido, au= diyerint, 

- Pretcrito E perfecto. 
« Sing. Yo hubiera, habri y hubiese oido, audí- 
vissem. Tú hubieras, habrias y húbieses oido , au- divisses. Aquel hubiera, habria y hubiese oido, audivisset. Plur: Nosotras hubieramos , habriamos 
y hubiesemos vido, audivissémus. Vosotros hu- 
bierais, habriais y hubieseis oido, audivissétis. 
Aquellos hubieran, habrian y hubiesen oido, a: 
dipissent.  * ; | 

y 
7 Futuro de subjuntvo. ; y Sing. Yo oyere ó hubiere oido, audivéro. Tú" 

| dl 

a 1 

i 

' 

| 
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 Syeres 6 hubieres oido, audiveris. Aquel oyere ó 

Ubicre oído , audíverit.. Plur. Nosotros oyéremos 
¡hubiéremos oido, audivérimus, Vosotros oyerejs 
hubiereis oido , audivéritis, Aquellos oyeren ú 
ubieren oidg , audiverint, : - 

e E 

$; 

INFINITIVO. 

O; - Presente y'pretérito imperfecto.” > 
lr; que yo oygo ú oía Sc. Audire. 

Pretérito perfecto y plusqugm perfecto. —. 
Haber oido; que yo oí ó habia oido $c. Audivisses 

, . Futuro primero. 
Sing. Haber de-oir, que yo oiré 6 he de oir Sc, 

Aeditárum, am , um esse, vel auditum ire. * 
Plur, Haber de vir; Audijuros, as, A eys8 y 

Vel auditum ire, q te E 
Mio Futuro segurtdo. > y 
gang. Que oyera, oiría ó hubiera oido Se. Al. 
tÚrumn, am, um fuisse. . ' 

; Plur, Que oyéran , girian ó hubieran oido: 4us 
y , S vw 95,45, q fuisse. Ei OT. ey 

qa ' e 

Gerundios sustamtivoS. 
ae oir: Genil. Audiendi. Para oir; Dat. Als 
quo. A. oir: Acusat. 4udiendum. For 01, U 
Jendo; Ablat. Audiendo, 

£% Su nos» | » 
Vir; Auditum. De E vido: Auditu 

RL. ici de presente € imperfecto: 
4 que oye, “ú ola Audiers ,, tis. e. 

E > 
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' | Participio de futuro en wrús. 
El que oirá. ó ha de oir Se. 4uditúrus, a , UM 

SAD OZ PA SIP A, 

INDICATIY,O, 

Tiempo "presente. 
Sing. Yo soy oido, audior. Tú eres oido, au | 

diris, vel “audíre. Nquel es “oido, audítur. Plur. 
Nosotros somiós oidos »“audiiur, Vosotros sois vidos; 
audímini. Aquellos son oidos, audiurtur.. 

a - Pretérito imperfecto, E A 
Sing. Yo era oido, audiébar. Tú eras oido, at- 

diebáris., vel audiebdre. Aquél era oido, audiebá- 
tur, Plur, Nosotros éramos vidos , dudiebdimur. . 
Vosotros érais oidos , aúdiebámini. Aquellos eran 
Oidos, audiebantur,” E doo 

a E EMO perfecto. 
Sing. Yo fuí ó he sido oido, .audítus, ta, tum 

sum, vel fui. Tú fuiste ó has sido oido, audítus, 
ta, tum.es,. vel Juisti, Aquel fué ó ha sido oido, 
audítus, ta y turn est, vel fuit. Plur, Nosotros fui” 
“mos 6 hemos sido oidos, audit, ta, ta sumus> 
vel fuimus. Vosotros fujsteis 9 habeis sido “oidos, 
audit, tr, ta estis, vel fuistis. Aquellos fuéronN 
ó han sido oidos, audit, te, ta sunt, Juérunts 

vel fuére, ] 

Pretérito: plusquam. perfecto, : = 
Sing. Yo habia'sido oido, auditus, ta tum erat 

' . 

Ñ 
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vel fuéram, Tú habias sido oido , audítus, ta, tum 
€ras, vel fúeras. Aquel habia sido oido » Quditus, 
la, tum erat, wel fuerat. Plur. Nosotros había- 

- Mos sido oidos, audíti, ta, ta eramus, vel fue- . 
"ámus, Vosotros habíais sido oidos,: audíiti, ta, 
la erátis; yel fuerátis. Aquellos habian sido oidos, 
auditi, tre, ta erant, vel fúerant. 

Futuro imperfecto... e 
- Sing. Yo seré oido, audíar, Tú serás oído., au- 
diéris , vel audiére. Aquel será oido, audiétur, 
Plur. Nosotros serémos oidos, nudiémnur. Yoso= 
tos sereis oidos, audiémini. Aquellos serán oldos, 
audiéntur. IT 

o ot IMPERATIVO. 

3 sa 

IN EMOS Present y. Euturo: ye Ido ] 

«¿Siig. Sé tú oido, audire, yel auditor. Sea aquel 
Sido, auditor. Plur. Sed vosotros oidos, audóninty 

» vel. $ e) $ , + pe » : 344% Ñ 

Euaudiminer. Sean aguéllos oidos, a ego 
Li den de o YO y e BOI. 

Md o ir MAI A 
Lt: y colaarObie 

: Sing. Yo sea oido, augdiar. Lú seas oido, aus 
diáris. , vel audidre. Aquel “sea oido, audiatur. 

¿E Nosotros fueramos , seriamos y fuesemos oi- 
» Audirémur. Vosotros fueryaisy serials y fue- 
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seis oidos, audirémini. Aquellos fueran, serian y 
fuesen oidos, audirentur. 

a Pretérito perfecto. 
Sing. Yo haya sido oido, audítus, ta, tum sims 
vel fúerim. Tú hayassido oido , audítus, ta, tum 
sis vel fúeris. Aquel haya sido oido, audítus, ta, 
tum sit, vel fuerit. Plur, Nesotros hayamos sido 
oidos, audíti, te, ta simus, vel fuérimus. Voso- 
tros hayais sido oidos, audíti, ta», ta sitis., vel 
fueritis. Aquellos hayan sido oidos 3, Guditi, 1%, 
ta sint, vel fúcrint, ; 

- o Pretérito plusquam perfecto. ' 
Sing. Yo hubiera, habria y hubiese sido oido, 

audítus, ta, tum essem, yel fuissem. Tú hubie- 
ras, Mei hubieses sidó oido, audítus , ta, tum 
esses , vel Plis. Aquel hubiera, habria y Mu- 
hiese sido :oido , audítus, ta, tum esset, yel fuis. 
see Plur, Nosotros hubiéramos , habrlamos y hu- 
diesemos sido oidos, audíti, ta», ta essemus, y 
fuissé Vosotros hubierais, habriais y hubie- 
seis sido oidos, audíti, tar, ta essetis, vel fuissé 
tis. Aquellos hubieran, habrian y hubiesen sido 0i- 
dos, audíti, (e, ta essent, vel fuissent, 

es. ¡Futuro de subjuntivo, e 
- Sing. Yo fuere ó hubiere sido oido, audítus , tds 
tum ero, vel fúero. Tú fueres ó hubieres sido 

Lido, auditus , ta, tum eris, yel Jfúeris. Aquel fuc- 
re Ó hubiere sido oido, auditus, ta, tum erit, ve! 
fúerit, Pltr, Nosotros fueremos ó*hubieremos SY 
do oidos, audíti, ta, ta erímus, vel fuérimaus. NO” 
sotros fuercis 6 hubiereis sido oidos Fanditi, tey lO 
Eriis ; vel fucritis;: Aquellos fueren d hubieren $ , » z . o 

— 
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do oidos, audíti, tk , ta erunt, vel fúerint. 
7.” 

pd INFINITIVO. 

EA £ aL. > 

L an Presente € imperfecto. 

Ser oido, ú oidos, que yo soy ó era oido Soc: 

Audiri, ' * . 

Pretérito perfecto y plusquam perfecto. . 

Sing. Maber sido oido; que yo fui ó habia si- 

do oido Sc. 4udítum, am, um esse, vel fuisse. 

-Plur Maber sido oidos, 4udilos, as, a gsse, 

vel fuisse. ua? ; q 
Futuro primera HOREX A 

Sing. Maber de ser oido; que yo seré ó he de 

ser oido. Sc. Audiendum, dam, dum. esse, vel 

Guditum iri. e e. , 

-Plur, Haber de ser oidos, «4udiendos, das, da 

- £sse, yel auditum irt. . ; 
e > 

t. 

* 

es a 
dis Futuro segundo. 
Sing, Que fuera, sería ó hubiera sido oido Sc. 

Audiendum , dam, dum fuisse. e 

¿Plur. Que fueran, serían Ó hubierah sido oídos, 

Audiendos, das y da fuisse. ea 4 
3 e 

Adjetivos llamados vulgarmente gerundios. 

De'ser oido: Genit. 4udiendi, de, di. Para 

ser oido; Dat. 4udiendo, dee, do. A oir: Acúsat. 

- ¿kAudiendum , dani, dum. Por oir ú oyendo: Ab. 

Audiendo , da, do. "Di AF 

Participio de Pretérito perfecto y plusquam perfectos 

dido, el que fué ó. habia sido vido. Alditus, 

< 2 Lunas, OMS 



* 

2, Ñ LA ITA A is is 

Participio de futuro en dus.' 
El que será ó ha de ser oido Sc. Audiendus, 
da, dum. ¿e A 

á e 
? 

“De las raices de formacion de los Hempos, 

Los tiempos se divided en" primitivos i deri- 
vados, ¡Primitivos son los que nose forman de 
ninguno ,i Sirven para formar. los otros. De- 
po son los que se forman de los primitivos. 

Los primitiWs son las «primeras personas del 
Presente ¡o prerérito perfecto de indicativo, “i el Supino «en um, los que: “se llaman rates o 0 

Del presente de indicativo se fothañ todos los otros presentes i pretétitos imperfectos , el futuro de indicativo , impeérativo,, presente de infinitivo , gerundios , i los participios de pre- sente, i fujuro en des: cómo de amo -mudando 
lá o en abáñn. amabam: en ¿aho amabo ena Ó 
419, ama Ó amato: en em amém: en arem ama=' tem: en are amare:en.ans, añtis, amans y Aaman- tis: en andus, amandus, a; umé. 

De monzo mudando:el eo: en ebam moneham, 
encebomonebo: en eó eto mine :ó moneto: en.eam, monealn:. en erem monerem : enero montre: en .ens; Honens 3.enveadus monendus. ams rá De lego mudando la 0. én ebam legebam: en am legam:ene Ó ito lege Ó legito: en am legam + en erem legerem: en ore tegeres en ens legens': en endus legendus, 

« A e 
Pr 
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irem audirem, i en ire audire: en ¡ens audiens: 

*€n ¿endus audiendus. 

. 

La voz pasiva se forma del mismo modo, .aña= 

diendo: la terminacion de cada tiempo á las ra= 

dicales del verbo , como de amo la o en or amor, 

en abar amabar , Sic. En los deponentes se fio- 

Be voz activas s ' 

Del pretérito se forman todos los pretéritos 

perfectos 1 plusquamperfectos , el futuro de sub= 

Juntivo i el pretérito de infipitivo , como de ama- 

vi, mudando la ¿ en eraf amáveram.: en erim 

Amáverim , en issem amavissem , en ero. amáve— 

ro: en isse amavisse. Es igual la fogmacion ea 

las cuarro Conjugaciones. iii 

Del: supino en um se, forman los participios 

de pretérito i futuro en 4rus: Como de amatumn, 

Mmudando el um en us amatus; En urus ama 
rt: e 

, Advertencias. _— 

% boT, 68 e at-4 
“Primera. , los verbos dico , duco , facio i fero 

Pierden la e por la apócope en la segunda ter- 

Minacion del imperativo , ,cOmo dic, di1nú,. fa 

az.8zc.. i lo mismo. Sus COMPuestos , MEnos los 

de facio, que mudan la a en 2, que le hacen 

ED. e cOmO COnfice y. Perficer o > | -— Segunda : los pretéritos, perfectos i plusquam 

Perfectos ;, el pretérito de ¿nfinitivo 1 futuro de 

Subjuntivo, suelen perder, una letra 'Ó silaba, por 
Slncopa ; como amassgim,, amaro en Augar de 
Amavissem y amavero:; munieram , muñierim en lu 

Bar-de muniveram y muniverim, petil €l.V2 de 
Petivi ; Sc. s . 



88 NUEVA 
Los tiempos de obligacion, que son los que 

indican cierta necesidad ú obligacion , llamados 
vulgarmente de de, se forman con el futuro en 
urus en activa iel en dus en pasiva , sitvien- 
do el verbo Sum para distinguir el tiempo: el 
£onocimiento de estos tiempos es el siguiente. 

77 

“INDICATIVO. 

El presente en castellano se expresa por he 
de, Ó tengo de: como yo he de leer el libro: 
ego lectard? sum librum. Pasiva : liber legendus 
est Ame: el libro ha de set leido por mi. 

El ¿mperfeeso por habia de: como tú habias 
de leer áCiceron : +4 lecturus eras Ciceronem» 
Pasiva : Cicero leyendas erar a +e: Ciceron habia 
de ser leida” por ti, 

El pretérito perfecto por he de baber, 
hube de 6 hube de haber, como Pedro ha de 
haber cultivado las letras: Petras culturus fuit 
litreras. Pasiva: Bitter colendie fuerunt d Petro: 
“las letras han de haber sido cultivadas por Pedro» 

El plusquam perfecto por habia de haber :co- 
'mo nosotros habiamos de háber copiado' el dis- 
curso de Ciceron mos descripturi fueremus or” 
tionem Ciceromis. Pasiva,: oratio Ciceronis destri- 
Denda fueraf a nobis: el discurso de Cicerof 
habia de haber sido escrito por nosotros. ' 
El futuro por habré de: como vosotros har 
breis de porter cuidado á la explicacion: 00% 
adhibituri éritis curem ¡explicationi. Pasiva. CurA 
adiibenda erit explicationi d vobis, == 
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SUBJUNTIVO. 

El presente se' expresa por haya de, como ya 

haya de impedir el mal: eg0 impediturus sim ma= 

lum. Pasiva : malum impediendum sit d me. 

El pretérito imperfecto por hubiera , habria 

i hubiese de , como : la desgracia habria de opri- 

mir' al pueblo: eventus tristis pressurio esser 

Populum. Pasiva: pópulus premendus esset ab even= 

SU tristi. 
El pretérito perfecto por haya de haber, co- 

mo : la madre cuidadosa haya de. haber educado 

al hijo: mater diligens educatura fuerit filium. 

Pasiva filius educandus fuerit d malre diligente. 

El plusquam perfecto por hubiera, habria 2 

¡ese de haber: como nosotros habriamos de 

haber defendido la patria : mos defenseri fuis- 

semus patriam. Pasiva : patria defengenda fuisa 

set d nobis. . e 

El futuro por hubiere ó habré de haber? co- - 

mo tú hubieres de instruir al discípulo: tu er 

diturus fúeris discipulum. Pasiva : discipulus eru= 

diendus fúerit d te, 
ape 

-El profesor hará que se egerciten los niños 

£n conjugar los tiempos de esta clase: Cosa que 

Pa aprende facilmente. | 

Conjugacion de los Deponentes» 

Los verbos deponenteg se conjugan Por la 

pra respectiva de los cuatro regulares 5 Pero 

enen- la significación activa, 1 se conjugaran 



90, a EA 
por esta voz en castellano, Por egemplo Mir 
Or, Aris se Conjngará. por am-or; aris: Ver- 
eor 3 eris' por mon-eor; eris: Ul-or, eris por. 
leg« Or y eF15* Dimet- ¿Or y. iris, por aud- 10r y i1Ís. 
De estos. se llaman comunes aquellos que tie= 
nen significacion activa i pasiva: como ¿mi-tors' 
taris , que significa yo imito i soy imitado, 

EJEMPLO DE UN VERBO DEPONENTE 
: DE LA PRIMERA CONSUGACION. + 

- o... : Miror, arís, arí admirar. 

: E -— MODO INDICATIVO. 

* _ 7 á as z e , au, | Tiempo presente. > y 
S. Admirb , miror : admiras , miráris 6: mirdre! 

Admira, mirátur; Po aduivamos mirámir + admi $: 05h ee dy : 2 —Yals, mírámint: admiran, mirantur. 9 

dis - Pretérito imperfectos o 8 
Se Admiraba y mirábar: admirabas, mirabáris 
ó mirabáre: aduriríiba , Mmirabátux. P. Admirábar 
1105, mirabdmar + admirabais, mirabámini: admú- 
raban, mirabántur, 

; e mm + 

O ani Pretérito perfecto. pt 
“8. Admiré 3 he admirado, ¡nirátus, a, um sunt 
vel fui; admiraste, iniratus, a, um es vel fuistiz admiró, miratus , a, um estyel fuit. P. Admira? 

0 

, A 1 o es Boa > 4 - 105, Mmirati, e 3 a sumus vel fuimos: “admiras” 
tols, Mirati, e, a, estis vel fuistis: admiraron, 
Mirall, E, dy sunt, Juerunt vel fuere. v Pretérito plusquam perfecto. >> ] E. j? Ñ . . Si Había admirado, miratus, a, um, eram Y 



GRAMATICA LATINA.» 01 

Jfueram : habias admirado, niratus, 4, um, eras 

vel fueras : habia admirado, mirátus, a, um erat 

vol fuerat. P. Habíamos admirado, mirall, 2,4, 

eramus, vel fueramus : habiais admirado , Miruti, 

te, a eratis vel fiieratis: habian admirado , mMira- 

ti, e, a, erant vel fuerant.. : a 

Futuro. . 

S.  Admiraré, mirábor: admirarás , miráberis 

vel imirábere : adwmirará, mirábitur;: P. admirares 

Mos , mirábimur : admiraréis, mirabúninis admi- 

Yarán , Hmirabúntur. 00 ds: AA 

, 

0 MODO IMPERATIVO» 

$. Admira, miráre vel mirdtor: admire, mi- 

Mátor, PP. Admirad , miranmini (1): admiren, miz 

ER antor: | pde, : 

¿e Moi MODO SUBJUNTIVO. : 
y 4 Ñ ; . 

a Tiempo: presente. 000 

S. Admire, mirer: admires, miréris yel miré: 

Ye: admire, mirétur. «Po Adwmiremos , MRITÉMUr: 

Admireis, Mirémint: '“admiren, Hurentur.... 

FRE É EN 

o uo 0 Pretérito imperfecto. 

-S. Admirára, «admiraria 1 admirase ,, mirárer: 

Admiráras; admirarías | admirases, miráreris vel 

Mivárere + admirára , admiraría i admirase, .Mra- 

rerénas Po Admiráramos, admirariamos ¡ admi- 

Misemos, mirarémur : admirárais, admirariais i,ad= 

¿Aiváseis , miraréminis adaixáran, admirarian i ad: 

Mirasen, miraréntur. . a 

De (3 »! 6 
A q 

y 

(1) Omirdininor y de poco m50) 
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Pretérito perfecto, 
$: Haya admirado, miratus y 0, UM Sim, vel 

fuérim : hayas admirado, rniratus, ú, um sis, 
vel fueriss haya admirado, miratus, a, um sil, vel fuerit. P. Hayamos admirado , Mirati, 00,0 
síimus vel fuerimus: hayais admirado, miratl, 
*P, a, sitis, vel fueritis; hayan admirado, mirati, 
e, a sing, vel fuerint, AS 

Pretérito. plusquam perfectos 
$. Hubiera, habría i hubiese admirado, miras 

tus, a um essem vel fuissem : hubieras, habrias 
y hubieses admirado, miratus, a, um esses, velfuis: 
ses: hubiera, habria i hubiese admirado , Miratus, 
a, um'esset, vel fuisset. P. Hubieramos, babriamos 
1 hubiesembs admirado, mirati, «e, a essemus, vel 
JFuissenus. hubierais, habriais i hubieseis admirado, 
mirati, te, a essetis, vel fuissetis : hubieran ,, ha- 
brian i hubiesen admirado, mirati, 2, a essenty 
vel fuissent. red ¡mh 
y pd Puturo, a E 

$. Admirdre, habré ó hubiere admirado y Miras 
tus, a, um ero, vel fuero: admirares, hubieres % 
habrás admirado, miratus, a, um erís, yel fueris: 
admiráre , hubiere ó habrá admirado, iniratusy dy 
um erit ; vel fuerit. P. Admiráremos, hubieremo*S 
% habremos admirado , imirati , *, d erímus, sel liiórimus: admirareis:, hubiercis 6 habreis admi- 
rado, mirati, e, a eritis , vel fueritis : admiraren», 
hubieren ó habrán admirado, mirari e*, a erunt, 
vel fuerinz. A 

y MODO INDETERMINADO.. 

Presente i pretérito imperfecto ,admirar 3 miráris 
Y 
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Pretérito perfecto iplusquam perfecto, $. Haber 

admirado, /mirátum,. am, um. esse, vel fuisse. 
P. Mirátos , as, a esse vel fuisse. 
Futuro. $. Haber de admirar, miratum ire, vel 

- Miratyrum, am, um esse. P., Miraturos, as , Ay 
€sse, | ATA de : 

Futuro pasado. $. Que admirára, hubiera admi= 
tado, ó6 habia de haber admivado, miratúrum, am, 
um fuisse. P. Que admiraran, ó hubierán admira» 

Yc. miráturos , as, a fuisse. 

Sustantivo llamado Supino. 
'Admirar, miratum: De 386r admirado , mirafus 

a Gerundio sustantivo. q aji 
' Gen. De admirar, mirandi. Dat. Para admix 
¿.Yar, mirando, Ac. A. admifar, mirandum. Abl, 
Por admirar, Ó admirando, mirando. . 

* Participio de presente i pretérito imperfécto. 
Que admira , admiraba, :ó admirando; mirans, antís; 

Participio de pretérito perfecto i plusquam perfectos 
KI que admiró, 4 habia admirado, miratus , a, yn 
De Participio de futuro. 
Que admirará, ha de admirar, ú para admivar, miis 
Patárus, a, um. y 
“El profesor hard conjugar otros en las demas 
Conjugaciones, advirtiendoles en tiempo oportune 
los que son comunes $c. 

CAPITULO VIL 

DE 105 VERBOS IRREGULARES. 

“Ya hemos dieho pág, 55 que es verbo irregularj 



) ¿NOEVA 
¿por tanto pondremos aqui los tiempos irregulares 
solamente, ¿indicaremos los demas. 

Possum., potes, posse , potuz. 

MODO INDIGATIYVO. 

- Tiempo presente. : 
5. Puedo, possurm: puedes, potes; puede, po* 

+ 1est. P. Podemos, póssumus: podeis, potestis; puer 
den, possunt. ' 

. w Pretérito imperfectos. 0 
5, Podia, póteram: podias, póteras : podia , pó- 
terat. P. Podiamos »poterámus : podiais, poterátiss 
podian, póterant. * br... : 

Pretérito perfecto, 1 
9. Pude, pótui: pudiste: potuísti; pudo, pótuit. 
P. Pudimos, potúimus.: pudisteis, potuístis , pudies 
ron, potuerunt, ó patuere. : 

$ , ' 

: Pretérito plusquam perfecto... ps 
S. Habia EEE a Sr CN podido, 

potúíeras Ec... 
Futuro. 

5. Podré, pótero: podrás , póteris $e. ¿carece 
de imperatiyo (1)... sites 
* 

(1D) En. los verbos que carezcan de imperativ? 
puede suplirse con el del verbo facio i presente. e 

subuntivo, 21. g. puede, fac possis: pueda , facil 
_posstts paded, facite possitis: puedan , faciunY 
possimt. o. 7 IN a A A A cc 



| 
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.. Huber podi 

GRAMATICA LATINA, 9 5 

"MODO SUBJUNTIVO, 

| . TFiermpo presente, 
US. Puedá, possim: puedas, possist puéda, pos- 
sie. P. Podamos, possimus; podais , POssitis ; pue= 
dan, possint, Ae j ¡ E EA - a 

o Pretérito” Pnpergecio. Cár 
8. Pudiera, podria 1 pudiese,' possémi* pudie= 
as, podrias i puditses, posses $el >> 

y diodos Pretérito - perfecto. * 
$. Haya podido, potúerim: hayas podido, pog : 
Mieris go, a 5d ¿EE 

Pretéritos plusquam perfecto. 
8. Hubiera, habria 3 hubiese do y, Apoluis= 
sem:habiéras, habrios 4 hubieses podido, poz 
Misses Be. 2 ÍA ER 

sopas y uturo;s: >. . 

S. Pudjere, habré ó hubiere podido , potuero; 
Pudieres , habrás -ó hmbieres podido , potueris $c+ 

4% > ) 

MODO INDETERMINADO. 

LA ' 
: 

/ - 

oder, passe. 

Pretérito perfecto y plusquam perfecto. 
do , ponBisse.. +. | 

Participio de presente € imperfecto. 55 
1 Er, A :» : o » » sd 

AN. y ANI "Y ES uan q 

E qUe puede, podia ó pudiendo, potens, entia, 



Prossum, prodes , esse; 

ÓN ¿MODO INDICATIVO. 
== ¿Liempo presente. * 

14 'S2 Aprovecho, prossum : -aproyechas, prodesi 
aprovecha, prodest, P. Aprovechamos , prossumus: 
aproyechaís . prodestis: aprovechan , prossunt. 

AÑ al 7 e 7 AS 
o A Pretérito imperfecto. 

.. S. Aprovechaba, próderam; aprovechabas pros yz 
Mi dl deras. Sc. * eN : 

S. Aprovetharé, pródero;. aproyecharás, prás 
e eeris Sc. ar o» 

: IMPERATIVO. 

pre Tiempo presente. 
AS Aprovédha , prodes ó prodesto + Aproveche; 

prodesto. P. Aprovechad, prodeste ó prodestótes 
aprovechen , prosunto. | 

MODO SUBIUNTIYO, 

: Tiempo presente. ¡ 
S. Aproveche, prossim: aproyeches, prossis $6* 

Pretérito. imperfecto. 
S. Aprovechára, aprovecharía i aprovechase» 

prodessem : aprovecháras , aproyecharias i apro” 
wechases, prodesses Sc. | 

MODO INDETERMINADO. 
: Presente i pretdrito unperfecto. Aprovechar: p” ps 
desse. ; 

Los tiempog no expresados aqui, se conjuga” «Como Surf, E . 

. 
tit 



e 

GRAMANICA LATINA» 07 

CONJUGACION DEL VEREO IRREGULAR. 
, Jero, fers, ferre, tuli, lam 3 7, 

mE . NOZ. ACTIVA. 
MODO (INDICATIVO. 

_ Tiempo , presente. 
Seo, fero: Meyas , fers: lleva, fert.. P. 1le- 

vamoS, férimus:' Meyais, fertís : lleyan gh ferunt. 
Pretérito imperfecto. esa 

08. Llevaba, ferébam: llevabas , ferébas $e., ecos 
mo legébam; ¡ los tiempos «que se indican solar 

miente se conjugarán como lego, Ís. 
DT Pretérito rfecto.. 20 - 

S. Llevé, tuli: llevaste, tulisti SC», 

Pretérito: plusquam perfecto. : 

-S, Habia lleyado,' Egrem: habias lleyado, tés 
leras Sc. esa A Ol 

mal más: UE tro: sas: 
2058.. Llevaré, feram:, Mevarás, feres Se. 

A MODO [MPERATIVOS 0; 
aras e Fiempo presente. , o, 

So Jleya, fer ó ferto: Meve, ferto..P. Llesad, 
ferte d fertótet Mevem, ferunto. E 

MODO SU BJ UNT ANO. 49 

Tiempo presente, id 
$. Lleve, feram:, leves, feras He. 

Pretérito imperfecto. 
o $. Tlevára,-Hevaria i llevase, ferrém ylleváras, * 

Mevarias:i lleyases, -férres: Mevára , Mevaria i le- 
vasc, ferret. P. Llevárimos, Hevariamos ¡ leváse- 
mos , ferrémus: levarais, lleyariais 1 lleváseis, fer= 
rétis: leváran, Mevarian i Hevasen , ferrent. 

no o L:y Preterifa; perfecio.t ya fl 17 
5. Haya lleyado, túlerim: bayas Hevado, tderás Se 

Pretérito. plusquam perfecto. 
:5S, Hubiera lleyado, tadisserma hubieras Mevado, : > $ 

Pers e 

tulisses Fe. 



E CC ONUEVA 
A PUEDAS A E S. Llevire, túlero: lMeváres , túileris 8c, 

MODO- INDETERMINADO. 
Presente i pretérito ER 4 

Llevar , ferre. 

WE 
de br A 

Pretérito perfecto y. plusguam reed.” | + "Haber llevado, tulisse.. 
- Futuro. 

+ Haber de lleyar, “latumoire, $ laturu", amy um esse. ESEr yn ex 
Futuro pasado. 

Que llevára $ hubidl Hevádo Se. laturum, an, um JUISTGRTDA 034 - ivive tt | Sustantivo Uamado supino. Para levar, 9 4 Mevary latim. 000 
Gerundio Sustantivo. 30 ma Gen. De llevar, Jerendi. Dat. Para llevar, fe- rendo: AC. “AS para Mevar, Jerendum.:Ab. Por llevar, ó llevando, Jferendo, E Participio de presente ¡ pretérito imperfecto. «El quellleva, llevaba 6 leyando, ferens, entis. y Participio de futuro. 2 30 El que llevará, ó ha de levar, latárus, a, UM,  POZ "PASIVA. 

MODO INDIGATIY O. 
: _Liempo presente, 

ES. Soy “Mevado, Jeror; eyes Vevado, farris 6 ferre+ es Meyado, JerturP?Somos llevados, fániz mur: sois Meyados, Jerimini; “son leyados, ferun- Earl ERA id ; AN yy +3 

e. 

5 Pretérito UMPErfecto. oo $. Era llevado, Jerébar: eras llevado, ferebá=: CS, ESPIAR 
NON Pretrito Perfecto. | 5: Eui:ó he sido lovado »Llatas, a, ani sam 9 fui 80. ==" ra 

A a tc cc 
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'GRAMATICA/ LATINA. - 99 
“Pretérito plusquam perfecto. 

e qe sido llevado, latus , a, um eram: e fe: 
tanBaiu o  rbnrol 4 

Fatima; 
$. Seré lleyado, ferars serda, llevado, for dris, 

$ EA Sue A sd 
SN «quer ¡ando DO IMPERATIVO: y tu ) 

Tiempo presente. 000 
S. Sé. llevado, ferre ó fertdr: sea llevado era 

tor. P. Sed Mevados: mina ó: pas Sica 
eyados, feruntor. ho 

; OS Pavon obraada á 
mpo  presénte. ' 

-S. Sea llevado, - febars seas Meyado, feraris 6 
Jerare Ye..ai 

5 Pretérito. imperfiéto. 
Sa Fuera; seria 1 fúese MHeyado a ferrer: fueras, 

serias 1 fueses llevados ferréris.ó “ferrére: fuera, 
seria i fuese llevado, ferrélur. P. Fuéramos, se- 
tiamos i fuésemos llevados, ferrémur: fuérais,, se- 
riais + fueseis llevados, SA: fueran ,- serian, 
1 pe lleyados, ferdenduios | 
a ms Pretérilb:perfecto. : 1462 96 1 
o Haya sido. lleyado, latus, a, um sim, , Ó Júes 
run; Ec: j Y 20 

Muoyren: Pica plusquam. Purfegtón ¿o A 
$. Hubiera, "habría i hubiese sido levado, Zaz 

tus, a, um essern ; Ó fidissem. 11 
Futuros: > 

$. Fuere, habré ó hibiere- sido Adi latus, 
Ha tum. ero, $ fúero $e. > Wok 

1 

> 0 01D: INDETENMINA DO. 
es 

NN + E o d - 

Praia Pptcir Ds GS AN 
Ser llevado: ó. Hevados;ferri> > $ 



.l (AND E VIAS fo, 
Pretcrito perfecto i plusquam perfecto. 

2:18. Haber sido, Heyado, Zatum, am, un. ésse; 
Ó fuisse. P. Haber sido llevados, latos., as, a, 
esse, Ó fuisse. BantA 
a É f 

“100 

Arbre utero cds cold e E 
49. Haber deser llevado, latum iri, 6 ferendum, 
am, um esse: Po Maber de ser llevados, latum 

« Sri, ó ferendos, as, a esse. ( 
eo aber  Puturo. pasado. ME 
8: Que fueradó. habia de «haber sido llevado, 
ferendum , am, um: fuisse. P..Que fueran ó ha- 
bian de haber sido Mevados , ferendos, as , a Juisses 

Sustantivo llamado supino. 
o “De $er, ó para semidlevado, latu. 00 

Adjetivo llamado gerundio... 00% 
Gen. De ser lleyado; ferendi, a», í. Dat. Pas 

ra:ser Mevado, ferendo, a”, 0. Ac. Acó para ser 
«Mevado, ferendum, ar, um. Abl. Por serió sien- 
do llevado, Jerendo, a,.o. . 
«Participio de pretérito perfecto i plusquam perfecto. 
++ ¡Llevado ó llevada, latus, a, um... ús 

Participio de futuro... 40 á 
El que será ó ha de ser llevado,. ferendus, a, um. 

CONJUGACION DEL VERBO IRREGULAR. + 
Folo, vis, velle ,volui, querer; ide sus coms 

«puestos nolo 1 malo. L 2 "y : 
MODO INDICATIVO: 200: 
Tiempo presente. 

« S. Quiero, volo: quieres, vis: quiere, pull. 

- 

P. Queremos, yólumus : quereis, valtis: quies * ren, volunt, 

0% Pretérito “Ímperfectos 1%. 4 
Ss, Queria, volebam : querias, volébas Sc, 

c 3 Pr «Pretérito perfecto. , 
5. Quise, vVOlui: Quisiste , poluistiRil. 

A 



GRAMATICA LATINA. —* 1O1 
| «Pretérito plusquam-: perfectos 2. 

8. Habia querido, volúeram:. habias querido, 
follerabo Ba... aha de A 

: Futuro. 
5, Querré, volam::querrás, voles: querrá , vo- 

let. P. Querremos, volémus: querreis, voletis: quer- 
rán, polent $c. carece de imperativo. 

MODO SUBJUNTIVO. 
atom TDiermpo-: presente. | : 

205. Quiera, velines «quieras , velis.: quiera, velit. 
=P. Queramos, velímus: querais, velítis: quie- 
Can ye líntoi:o cui do pins 0? 

Pretérito imperfecto. 
id . 

S. Quisiera, vellem: quisieras, velles : quisiera, 

* 
vellet. P. Quisieramos, vellémus: quisiérais , vel- 

detis : quisieran , zellent. 
1% Pretérito perfecto. 
058. Haya querido , volúerim : hayas querido, yo- 
lúeris Ze. 
e Pretérito plusquam perfecto. 

-S. Hubiera querido, valuissem : hubieras que- 

Yido , voluisses $c. » big 
les Futuro. 
8. Quisiere, volúero: quisieros, volúeris Sos 

. MODO INDETERMINADO. 

uo Presente i pretérito imperfecto. 
Querer, velle.. “4 os. 

Pretérito perfecto í plusquam perfectos 
Haber querido , voluisse. 
Participio de presente í pretérito imperfecto. 

El que quiere, queria, ú queriendo, volens, entís; 

olo, nonvis, nolle, nolui, no querer. 
MODO INDICATIVO. + > 

A Tiempo presente. ru 

:S. No quieros, nolo: no quieres, nonvis: no 

Quere, nonvult, P, No queremos , Nólumus ;> HO- 

» 

¿ 

. 

o 
e 



1027 , COoNUREVA Do 

quereis , nonyultis: no quieren, nplunt. 
tp ió Pretérito imperfecto. 02 0% » 

5. No queria, nolebam: no querias, nolebas: Les 

Pretérito perfecto. 
-S.. No quise, nolui:++no: quisiste, noluisti $e. 

: : Pretérito plusquam- perfectos... 

S. No habia querido , nolueram. Se. 
a Futuro. 

S. No querré, nolam:. no querrás, noles. 

> MODO IMPERATIVO. 000 
ad TViernpo presente. Je 

S. No quierás, noli ó nolito: no quiera , nolito. 

P. No querais, nolite ó nolitóte: no quieran , no- 
lunto. r st : 

' / 

m 

MODO SUBIUNTIVO , 
Tiempo presente. 

5. No quiera, nolim: no quie 
a Pretérito “imperfecto. e. 

¿ $. No quisiera , nollern : no quisieras, nolles $e, 

: Pretcrito perfecto. 
8. No gay querido, nolúerim 

rido, nolúeris 8c. o 
Pretérito plusquam perfecto. 

5, No: hubiera querido, noluissem: no hubie- 

ras querido, noluisses Lo. 

' + Futuro. * A 

4. No quisiere, noluero ; no quisieres, nolueris $C, 

. 

ras, nolis $e. 

: no hayas que- 

MODO INDETERMINADO. - 

Presente 1 pretérito imperfecto, 
. No querer, nolle, O Sia E e 

Pretérito perfecto í plusquam perfecto. +. 
No haber querido, noluisse. : 
Participio de presente 1 pretérito imperfecto. 

El que no quiere, no queria óno queriendo; 
nolens, entis,- A go A A E 

, AA AA A Aaa cn 



CRAMATICA LATINA» 
103 

Malo: mavis , malle, imalui, querer mas. 

¿5 MODÓ INDICATIVO. 

éroapr ke Eiempo presente. 

S. Mas ines malo: mas quieres mavis: Mass 

quiere, mavult. P. Mas queremos; málumus ; Mas 

Quereis , máyultis : e maliúnt. 

y Pretérito imperfecto.» >. 

S. Mas queria, maálebam: mas querias; malebas Se. 

Pretérito perfecto. * 

eS. Mas «quise, malui: 38, quisiste, mialuisti. 

- Pretérito «plusquam perfecto. a+ 

<S. Habia mas. querido , malúeram Se. 
e 

e 

“uturo. *- 

S. Mas querré, malam : mas querrás, niales 

Sc. carece de imperátivo- 5 RT 

MODO SUBJUNTIVO. 

Tiempo presente, 

¿S. Más quiera, malim : mas. 
quieras, malis go 

: Pretérito "imperfecto. >. 

S. Mas quisiera, mallem :
 1aas quisieras, IBIS. 

ds 20 Pretérito perfecto. 
E 

8: Ha; a mas querido, maluerim 80. 

Pretérito plusquam- pe r
fecto. 

8. Hubiera maes ze maluisseno go. 

E . Futuro. 

S. Mas quisiere; moldero: mas
 quisicres, darte 

So. MODO INPETERMINA
DO: 

30 Presente 1 retérito AnipA nfecto. 

Mas quere?, malle. 0 ; 

Pretérito . "perfecto 1 plusquam erfecto: 

Es mas querido, maluisse. e ya 

jugacion: de co, 15, 18 ivi, Úum, ir... 

' MODO INDICATIVO. 

ei presente. 

Yais a : cs va, le P. Vamos, Únus: 

y US; e y Cu 
ES 

> a 



104 RATA 

- Prrlecióo Empdrror 2857) id 
Ss. has Mabe ibas” ibas: iba), That" Pp. baso de 

mos 3 dbdmus Pais, be _iDdtis: Shan, ibant : ge. 2, | 
OS Pr Mérito rfecto- AIM ASÍ , de 

Ss E 6 he ido, ópi1 fliste;"G has o is 
Preténilo Plisquam perfecto: ¡0 

S. Habia ido, veran: “habias ido, teras' g Ce 

hd Fr 

>. Futuro. 
$. Tré; ibo 5 irás, 1bis irá, IE P. Irémas, 

ibimaus : ireis, ¿bites rán ibent; A dd 
MODO IMPERATIVO UL 

Tiempo. presente. * a 
S. Ve, ió ito: LEA: ito. P. Td, pos itótes ep E 

E co 5159 

vayan ,.eunto, +. ph 
MODO SURIVI TIVOS: 12 P 

tempo. presente. 09 
S. Vaya, eám: vayas, ens: vaya; eat. P. Ves e 

yamos, eamus: vayais, 'eatis: vayan, eant. ne 
a Pretérito imperfecto. 1 Goa 
S. Yo fuera, «iría: 1 fuese, em: fueras, irias 

1 Fasaee tres Ec. >. de 20 Y - 

Pretérito EOS yr ed 
y. Haya ido, tverim: ha yasiido'; breris: ges” + 

Pretérito plasqueci perfecto. ia 
S. Hubiera ido, wissem: pi pig 

Futuro. da á 
$ ES ¿ habré, ó hubiere: ido, Wero Falosgó sal 

habrás 7 ó Hhubieres ido, ¿veris ge: de no 
os O: INDETERMINADO. 

Present _pretério imperfectos 14 tres 00 
Pretérito perfecto í plusquarn Leona haber doy y 
ivIsse, 3 2d 

t.£os tiempos - qua se. indian solamente yan 
por audio. 2 ga DY 

O a ir 



| 

*  GRAMATICA LATINA. 105: 
e e terre FUNO 01, A 

“P. Haber de ir, um ie, 6 lárum; am, mn 
(33 3 3 SL he 

esse, P.. Maber de ir,; ¿tum e, ó Uuros y 45) Uy ESSe= 

rr ET PAE 4] , > se 

1 Futuro pasado, 
> pts 3 

8, Que fuera:ó hubiera de babor 1do, uuruny 

-Msun fuisse.P ¿Que fueran .Ó. hubieran de ha- 

er ido. ¿turos., as fulesser 

Sustantivo llamado vulgarmente supino. . 

Para ir, 6 4 ir, um. Eo des 

stos Gerundio sustantivos .: ¿ 

Gen. De ir. eundi. Dat.Para 1, éundo. Ac. Air 

eurdum. Ablt. Por ir. ó yendo, cundo. . 2d) 

Participio de presente É “imperfecto. 

El que va) iba, ó yendo, lens, Cuntis. , 

Part, de fut.: Que irá ó ha de ir, ¿4ufus, a, UM. 

¡Este verbo se usa impersonalmepnte en algunos. 

lempos , v. g. van Ó se va, 4un. Vayan ó sc va- 

Ya, eatur. Sefue ,, ¡un est. Se haya de ir, eun-, 

um. est. ar AS 

Conjugacion de fo, fs, fieri, factus, ser hecho; ' 

. «pasiva irregular de facio. 8 

MODO INDICA TÍVO: -Liempo. presente. 

S. Soy hecho, fio: eres hecho,, fos hecho, fí£. 

P ? 5 DA 
- Somos hechos, fimus: sois hechos, fitis;. son he=. 

Cos, fune. EA 
ah Pretérito imperfecto. 01 0 , 

do Era hecho, fiebam: eras hecho, fiebas * era 

h e fiebat. P.. Eramos hechos , fiebamus: erats 

Y 105, fieb atís:. eran hechos, Mfiebant. 

Per Futuro. A Y 

R S. Seré. hecho , fam: serás hecho, Jies: será he- 

A P.Serémos hechos, fiemnus: sercis hechos, 

painiinchos Jiento 

mperaliyo no está en uso (1). 

Der . o 



106 E Up s MODO SUBJUNTIVO. Mempo presente. 5. Sea hecho, fam: seas hecho, fías:séa hecho; tat. P. Seamos hechos; Samus: seais hechos, fiatis* sean cn de e 
retérito imperfecto. So tera , seria-i fuese hecho, Ferem: Aa serias i ra era fieros: fuera , seria i fuese he- cho, fieret, LP. Yuéramos, seriamos i fuesemos he- chos, fieremus: luerais, -seriais i fueseise hechos, Fieretis: fueran, serian i fuesen hechos Eg 

MODO INDETERMINADO? : Presente ¡ L pretérito Ho ¡fectoz ser hecho ó her chos, Jeri, 
En Jos demas tiempos i yoces de infinitivo no es irregular, ise conjuga por la pasiva “de lego. Los ES CIpUeIoS de Jaeio que conservan laa, eomo ca- lefacio, tienen la Pasiva como Fo: ¡los que la mu- ps es legor; i asi conficio tiene la pasiva con: iclor Se 

«EJEMPLO, DE UN IMPERSONAL ACTIVO. MODO RAR, : . Presente. Pesa, poenitet; Pretérito imperfecto. Pesaba, plemitódad "Pretérito perfecto. Pesó , poenituit. Pretérito Plusq. Habia pesado , poenituerats E (ttuFo.., Pesará , Pcenitebit, pt 
MODO SUBJUNTIVO. fino, Pese, poniteat. Pretérito imperfécto. Pesára, pesaria' 1 e. poeniteret. .. AS Pretérito perfecto. Haya pesado, ponituerit. «Pretérito plusquamp - Hubiera pesado, rar Futuro. Pesaré, habrá ó 6 hubiere pesado. pd 

A ci cn 

hecho, fi, ó fito. Sea aquel hecho , fito. P, Sn => _Clios, fte 6 ftto. Sean h hechos, Junto. 

| 

| 



GRAMATICA LATINA. “107- 

ad MODO ANDE DERMEN AO E oaicoiá 

| Presentei pretérito imperfecto. Pesar, pornitere.. 

 Pretér, perf. 1 plusq. Haber pesado poniuisse. 

Futuro: Maber de pesar, poenttururn. esse. : 

“Futuro pasado. Que habia de haber: pesado, pe- 

"turum  fuisse. => E 

a Gerundio . SUStantiVOs 3 

Gen. De pesar, ponitendi. Dat. Para pesar, poe- 

Mendo. Ac. A, Ó para pesar, penitendum. ADJ. Por 

Pesar ó pesando, ponitendo. : 

“Participio de presente é imperfecto. A quien pe- 

%%) paenitens, entis. is 5 
E Participio de futuro pasivo. De lo que ha de pe-. 

| Y y. peenitendus , 4, UM ' A 

 SIEMPLO DE UN IMPERSONAL EN PASIVA. 

Ñ -MODO- INDICATIVO: 

: Presente. Seypelea pelean , pugnatur. . 

Pret. imp. Se peleaba ó peleaban, pugnabatur... 

| pod ret. perf. Se peleó ó pelearón , pugnatum. est ó 

Pretérito plusquam. perf. Se habia peleado, pug- 

Um erat ó fuerat.., A 

uturo, Se peleará ó pelcarán, pugnabitur. 

j MODO SUBJUNTIVO. 

Presente: Se pelee -ó peleen, pugnelur, 

| Parr imperf. Se péleara, pelearia 1 pelease ,pugs 

En et. perf. Se háya peleado , pugnatum sitó fuerit, 

Ls et. plusq. perf. Se hubiera peleado, pugnatum 

e Juisset, PA Ñ 

e Se. peleáre, se habrá.ó hubigpe peleado, 

““Batum erit 6 fuert. : 

b MODO INDETERMINADO, 

"esenteji pret. imperf. Pelearse , pugnart. l 

Fet. perf.i plusq» perf. Maberse peleado , pug- 

mM esse ó Suisse». =l do Ta 5 Au s 

ut 



y 

A ANUERA Dn Futuro. Máber de pelearse, pugnature- ¿ió pug? nandum esse. + * Pi 
Futuro pasado, Que se habia de haber peleado 

Pugnandum Jfutsse... , dera e Participio de pretérito. Peleado ó peleada , pug" 
HATUS y Ay UM A 

Impersonal de obligación. :Se ha de pelear, pur ghandumn est (Deo: : | 1 CAPITULO VuL 
DE LOS VERBOS DEFEGTIVOS. A p> Verbo defectiyo se Mania aquel que carece d : 

algunos tiempos i personas: de esta clase” son 108 siguientes. $ or 
e Memini, meministi. 0 Ñ 

. MODO INDICATIVO. - lei 4 
Pre sente i pretéritos perfecto. 

$. Me acuerdo, me acordáMo ma he- acordados memini: te acuerdas, te acordaste , Ó te has acor” 
dado, meministi £e. , como legi, legisti e, 

Pretérito imperfecto í: plusquam perfecto. ds 
:S. Me acordaba, i me habia acordado, ment 

héram: te acordabas i te habias acordado, ment 
heras SC. , como legeramiSt oi, ' 

Futuro. EN : $. Me acordaré , meminero + te acordarás , m8* 
mineris Ec. , como legero Soe.. 

: IMPERATIVO. Tiempo presente. 
+3. Acuérdate, memento. P. Acórdaos mensentoló" 

MÓDO SUBJUNTIVO. 
=>. ¿Tiempo presente , i pretérito perfecto. 

5. Me a8nerde ¡me haya acordado, meminerió" 

A , 

pi 

” 

(0 Los impersonales activos se conjugan por 145 
terceras terminaciones de activa de la conjugación” d que pertenecen: i los pasivos por las “tercera2 terminaciones de la yoz pasiva, 

ibi o 



0 
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 GRAMATICA LATINA» ¿109 
de acuerdes ¡hayas acordado, ereiReris te , £oz 
Mo legerim Ec. 
pus - Pretérito imperfecto da plusquama. per eto. : 

$. Me 'acordára ¡me hubiera acordado, my 
inissém: te acordátas 6 10 hubieras acordado, ne: 
Minisges Se. » como: legissem Va... 00 
Pro: BE AO 
8. Me ACOrÍaÑé y habré ó hubiere Acordada més 

y nero,: te acordares , te habrás ó hubjeres acor- 
8 do, memineris ges como légero Ye, 
Po O O! ÓPERA RA | o 

Wise: i 1 pretérilo di a ni cdi: 1 plis. 
Fara, perfecio.. 3 
5.1 P. Acordarsei habenes súbito ¡meminisses 
_ Parigipio de presente i pretério imperfecto. 
El l que se acuerda , acordaba ó acordándose , más 
“tens: solo en nominativo, a E 
O o e o <Novivi-Odi, e did py 160, 

Estos dos eóli viy conozco i conoci, tiodí, abo- 
Merc lo allogrectifes: conjugarán gomMó remint; pes 
pio ticner imperativo y: inoví carece de; ¡ particis 

Odí suele usarse con el participio de pretérito 1 
dd US 7 Ve B-30S5US», (Uy UN 3 OSUTUS y 1, We, 

Coepi, ecepisti: del antiguo cepias: cd 
o VHOZ:ACTIV A: 

Ps ODO. INDICA DAYO. Pretérito perfecto. :. 
$... Comencéó: hé comeuzado,' terpi: tú comen 

6: has comenzado, , «dorpisti Ye: como tlegí ge 
Pretérito plusquam perfecto. 0 

S. Habia comedo: Loéperam: "hahias compp- 
E AS 0. Jj: comoLézeram... 

turo. $, Comenzars, coépero ; aomenzarás, cade 
omo: légeroriaio rd! ii o 

a: ES MOD q SUBIVN TINO: Pretérito pentadól 
GS Haya comenzado , cogperim: hayas comenzas 

Jeria $e ¿como degerim.. 133 



110 AUN TD 
- Pretérito plusquam perfecto. * ' 

S. Hubiera comenzado: coepissem: hubieras 00” 
menzado , coepisses Ec. , como legissem. 

: IPÍYIOS Futuro. á 
5. Comeénzáre, habré ó hubiere comenzado , cof” 
pero: comenzáres ; habrás ó hubieres comenzado; 
cocperis , como légero Se. db 
AO DO ENDE TERMINADO: + 007 

Pretérito perfectoí plusquam perfecto. 
Haber comenzado, corpisse. OS dias 

Futuro. Haber de comenzar, coepturum, am, um ess: 
Futuro pasado. Que comenzára ó hubiera de hi" 

ber comenzado, cozpturum, am, um fuisse. 4 
Supino.Para comenzar ,' coeptum. 1-4 
Participio de futuro en uvus. El que comenza'* 

9 ha. de comenzar, coepturus, a, um. * o 
Wi JEOZ" PASIMCAS ARS 

MODO INDECATIVO. Pretérito perfecto. 
S. Fuí: comenzado: carptus ya, um. sumó fui 80 

este. tiempo ¡siguientes se conjugan por la “pasiv? 

' 

. 

delos: perfectos i plusquam perfectos de lego. : 
00 “Pretérito plusquam perfecto. 
$. Habia sido comenzado, coeptus , a, um:.eraW 

ó fueram Ec. ria 
: Futuro. 

S. Seré comenzado, casptus, a, um ero 6 fuer0 
"MODO SUBJUNTIVO. Pretérito perfecto.” 

5. Haya: sido comenzado ,- coeptus,. ay um $ 
ó fuerim. - AA 
sl Pretérito: plusquam - perfecto. 

$. Hubiera sido comenzado, coptus; a, Cid 
essem 0 fuissem. DR | 
Futuro! $. Fuere, habré, ó hubiere sido. com”. 
zado,coeptas, a, um ero 6 fuero. FIN 
CI CM) DO INDETERMINADO. 

Pretérito perfecto í plusquam perfecto. Hab” ) 

A 

$ 

$ 
E 



CRAMATICA: LATINA. ULT 
sido . comenzado , cosptumy am, um esse ó Juisse. 
«Futuro. Haber de comenzarse, coóptum- tri. 

a Participio de: preti: perfo 3 plus per peto Cog 
Menzado 6 comenzada, coptus, a, ui. : 

n - De otros defectivos mas usuales. ; ) D 
do, is, ere, edi ki: algunas yeces est) esun 

vel estum comer : tiéne completa sú inflexion acti- 
l pasivas: pero se. usa con las. irregulafidades 
eri : 

as 

€ 
INDICA TIVO:, presente. 

ro ommes , es; come, est; se come, estur. P. Cos €is : » gstis, ES A 
IMPERATIVO, | ' : 

ne: Coste ,-£5 Ó esto; coma, esto. P,. Comed, 
| “te 5 estote. y 

ca SUBTUNTIVOS pretárito: imperfecto, 
i 2. : Confiera, essem.::comieras:, esses ; "cómiera, 

| e, Comtieta nop diria pe ia ES 
mieran, essent. cs 

INE INEb Ivo; presente, ' 
Comer, esse. .* A e 01 

ado compuestos suelen, tener las mismas irregúla- 

Inquamos (0) $ ib 

INDICATIVO. «presente... 0: 
2% Digo, inguam : «dices, Duquist dico 3 Inu 

Decimos inquimus.dicén:,- inquiunt; y 
Pretérito imperfecto. A 

eo" > inquiebats- deéjan, Moiiebanto 
Ss Perrito. perfacto.. 
S. Dilo, inquisti. 00m 

Ñ Futuro, S, Dirás, inquiés.: Eos: : agitar. P. DÍ- 
2 Ínquient, ¿QA . 

( > ¿0d A y CES Ñ PSN 

y En lugar de iaquio antiguo. SN 



tara AU NEUBA E 
Cas MP ATI VOS ESINOLAOO 

Di j “inque O inquito a E icsos 
d Participio de:preserte o nido, 

.r Dr El que dice; decia: 6 diciendo , inquiens, 
Ea A ' 

4 o , 
¡Pretérito imperfecto de subjuntivo. 

PE E uera,  foremn : fueras, fores:: psi for
t 

se Fueran , forent. % 

ur NO En gl 
cMaberide:ser, (pres 00 co E Y 

E. A cs 
INDÍCATIVO;, presente. 

5. «Digo; ajo: dices,-ais : dice, ais, P; Dicen: | 
ajunt. 

> Pretérito imperfecto: * 
AÑ Decía, ajebam : «decias, ajebas : décia , aj | 

hat. .P. ' Deciamos p.ajebamus:  deciais ; ajebal | 
decian , ajebant. Y. 

IMPERATIVO. Diga at; 
SUBJUNTIVO, presente. E | 

5. Diga, ajam: digas, ajas: diga; jayot, 
Participio de presente, 2 

El que dice Se. ajens, ajentis. | 
Faxo. 

tego Haré, fazo. 000001001 
o 02 esente de Apo ie a, pe 

_ s ca A hagas.,. faxis., hagas sa 
E. on , faxitiss hagan , faxint. » 

- Queso, Y a e 

INDICATIVO, presente. : 

mE Kuego, queso. P. LAO rad 

el 

A OR AA dl ¿1 
IMPERATIVO. MA A 

S, Dios te guarde, ave 6 ayeto. P. Dios « os gu * 
de, avéle, «Mu O + o uni pl 4 

h 



> “GRAMATICA LATINA. 118 
4114 05% 4 

, 'Enfiñitivo> presente: Ni ke 
a colo os “guárde, y avéro (ser saludados 

e: . 11 Y ANP 

RUMOR . Imperativo, e: 

two $. Dios te “guardo , salve ó salvéto. Dios le guar - 
de y SaYero. o AE, E 

¡Puturo: a 
U Recibirás ea y Salvébis 

Infinitivo. , presente. 
Que estés, ó que esteis buenos ; sol sirye 

"pasa saludar. al encontrarse. 0. dd 
E Vale. 5. TO ia 

| : os Imperátivo. -: 
| dia 5. Risto bien, vale; P, Pasadlo bién, pate 
ARE o Infigiivo, presente. 001 01% 

Que lo pases ó paseis bien , valére, 
e. Cedo, > 

s ES Imperativo. A 
e Dió ó da; cedo; P. cr ó decid, cdi, 

din wal Indicativo , > presente, ula hh 
:Comiensa; infita > Ak 0 33 13 

13 515 Def 
A Indicativo , presente, 

Falta, defit. 
Presente de subjuntivo. á 

Fale, defiat. 
Infinitivo , presente. 

— Faltar , deficri. 

e 

Explicit. 
Indicatiyo , presentes Es caba, explicit, E e 

[ 
' 
Ñ 



114 NUEVA: 
Ovat. 

Indicativo , presente. + 
Triunfa , ovat. . A 

Participio de presente 
Que triunfa , wriunfaba Ó triunfando, VHS) 

evantis, 
page. 

Imperativo. 
8. Quita allá , ápage. P. Quitad allá, apágites 

Ausim. f 
Presente de subjuntivo. 

5. Me atreva, ausim ;.te atrevas , ausis : se A” 
treva , qusit 

£ 

e Duis. 
«Presente i Sa de subjuntivo. “. 

Ss Tu des ó dieres, duis. P. Den ó dieren, duinte 
Berduimt. o oq ol 

Presente de subjuntivo. . 
P. Pierdan , perduint. . 
Terminaciones irregulares por composicion. 
Sisen lugar de si vis, si quieres : sultis, en veZ 

de si vultis , si quereis: sodes , en vez de si audesy 
si te atreves : capsis , en vez de cape: si dis, tomi 

si quieres; ¡alguna etra que se observará en loS 
autóres, “li no | 
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CAPÍTULO 1X. 

Advertencias generales sobre los pretéritos i supinos 
de los verbos, i conjugación de los compuestos. 
e ' Ñ 4 e , , o 

_ 1,2 El verbo por razon de su-figura es simo 
Ple Ó compuesto : simple es el que no Se com= 
Pone de otro; compuesto -es “el-que se compone 
del simple i alguna otra palabra. 

_ 2,2 El verbo compuesto se conjuga ordinaria= 
Mente como su simple , i tiene igual pretérito i 
Supino , cOmO v0c0 , as ¿¿aUÍ , 'Gtum y aro; revo= 
0, as, avi, atum, art. ¡ diz : í 
¿3-2 El verbo compuesto pierde la reduplicas 

cion de la sílaba que el simple dobláre ó repi- 
Uere en el pretérito , como 'mordeo, que hace mo- 
Mordi , morsum.: i su compuesto remordeo, re- 
Mord; ¿+ remorsúm , remorder y “inquietar. Pero 
Conservan la reduplicacion los compuestos de do, 
lsco , posco i sto, como do ,'as , dedi, datum, 

dare: circúndo y 45 , circándedi , circúndatum, 
“ircánilare. qu aL. 
. Curro i pungo en unos compuestos la conser= 
1n i en otros .no. EN A) 
4-2 Muchos compuestos mudan la a del pre- 

“ente en e , como de carpo, decerpo: Otros cai, 
“omo de capio , decipio : oros el diptongo e en'i, 
Somo de quero , inquiro : otros el diptengo: a4 
51 0ó en u, como de plaudo , explodo: de claudo, 
Mmeludo. Tambien cuando. una preposicion es pri 
mera parte del verbo compuesto , sí aquella ter- 

4a en consonante , se muda en otrá Cconso- 
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5 NADA IE 
nante igual á la primera del verbo, como afficio, 
A compyiestos de ad;, cuya: de muda en Í 

do, que son las consonantes pins, de A pi 
calor burdina ¿oso 

a. Cuando, el verbo. compuesto. Aula CO dd 
pi en ¿la convierte en e en el supino , cgmo 
facio gás y foci., facium, facere: conficio!, is3 con- 
feci, confectun. , Conficere. Pero, conservarán, la 4 
del «presente l los. compuestos de statuo i habeo : cor 

mo constituo , 15. constitul., constitutum y constir 

tubreni! Ladhibeo , €5,Adhibui , adhibitum , adhibere:' 

por el contrario; ¿log; gompuestos. de.los verbos; ¡acir. 

bedos . em. do, 3 go «siguen el sapino, de, sus :sime 
ples , como incido as de: sado, hace el, sur 
piuo: dabas Shui oróugaoo odiar 13 2 
50: 9 ; : ina 15 y 

GU Reglas, sobre, RA E md 2131) 

Y] z 035 aininyr OJ27a qu 109 42 É TU? TON ¿ y 

. . 
“ Ñ y Y / 

ciol 6ANAD SALON PRÍMEBA 
A hb eoii35 ¿mue dy BON DIO E ¡quiot 7 , 

rr dagd : 12h ¿ e, BNG dh As Ya Y 1 GAO. , 1 ye 

io RO 1iLDnuo: oe Pa da mb 

"Los verbos de la priméra bonjugasion tieneD 
“el. pretérito. en-avi ie) supino en aben, como D0- 
c-0, (1) -a5, -40Í, -AtUmM , -ares, MAR ¡ ye 
sorg loba El shut a 
Al 1) Esta línea - indica que Ho Igtras. que es» 

tan, delante. deben unirse, con F9d Henininoojanes: sis 

Cl ).V3 MO-4 4 

t uni) “> 1444 Ñ ¡24 ¿$ ' : 

$ 89 40 y ¿ nsidasT ou 

«DIOS ELY 109 2040 Y : ¿009 119 4 

— 
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Excepciones. y 

Deo; -asj edi, -atum'; care y dar; i asi sus 
eompugstos:,- como circúmid-o; -as ¿¿-edb, ertun 
“ore, cercar. St-0, -0s , -Cti, H0tu1m , -are, estar ey 

Pie, i-asi antest-0; as, o=etá , =atum, are, exce- 

der. Todos los demas compuestos hacen el'prez 

térito en stiti , i el supino en ¿tum ó. atun y CO= 
mo prest-o ,-as , 161 y tum vel -atum , dar , a- 

ventajar. Cubo 5 e MS , Are , acostarse. 

Crep-o , as, -ui, -itum , -are , hacer ruido. 4 
« 4 + 

Dom-o , -ás , -ui, --itumi “are , domar. Son-a, 

-95 , -ui, -itum, -are yó sonar. Ton-0 , -a5, -U%, 

tam: are", tONAr. Fco ¿Las, juolJúvitim 6 

jutam , «juvare, "ayudar: Plic-o , -as , -0b) -36Uim; 

sare , plegar. Ápplic-0 ,-as, -15, itum, =ara y apli 

Car ; pero réplico , súpplico 3 los compuestos de 

nombres como dúplico hacen en avi ji atum. La- 

v-0, -as, lavi, latum, lautum Ó lavatimn , lavare, 

lavar. Mic-o,:=as , ui, -are, resplandecer ;' pero 

su compuesto Dimic-o , hace -4vi, i tal” yez 40%; 

Oui) -are , pelear. 00 > A 

Nec-o, -45, -avi Ó -ui, -tum, Ó -atum y -ares 

Matar.. Pot-0., =as , -auiy -atum.Ó -um y -4Y2> bes 

. Eric-o ,-as, ul, -tum, -ore , fregar. Sec-0, 

zAs., -ui y tum, =are , cortar. Vet-o , -45 y -44:, -¿14mÍ 

vare, wedar, prohibir. -. 
El participio de futuro activo de la mayor 

Parte de estos exceptuados termina en aturus. 
M x y - : A o 

o 

* 1941 o - 
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ps REGLA pe 0 

- ¿Los verbos deponentes se conjugan por amo 
i- hacen el supino en atum , como ven-or , -arisy 
»atum., -ari, cazar. * 7 | 

Algunos verbos de esta conjugacion se usan 
solamente en las terceras terminaciones, como juv- 
“at , -avit , agrada; pre-stat , pre-stitit, es mejor» 

CONIUGACION IL 

REGLA 1 

Los verbos de la espunda conjugacion ha- 
een el pretérito en uizi el supinó en ¿tum , come 
hab-co , -es , -ui, -itum , -ere, tener. 

ds - Excepciones, 

1,2. Los siguientes siguen la regla general en 
el pretérito, i varían en el supino: Frend-<0 , -£s 
-u1 , fressum , -ere crugir los dientes. Doc-e0, 
-€5, -4l y -Eum , «¿re , enseñar. Cens-e0 , -e5, -uls 
41, -ere , juzgar. Ten-co , -es , -ui , tum, -erC, 
tener asido. Torr-e0 ,+es, -ui , tostum , -ere , t0S- 
tar. Misc-20 , -es , -4i , mistum , vel mixtum , -ere, 
mezclar, Sorb-e0 , -es , -ui, vel sorpsi, sorptum, 
“ere, sorber, : 

2.2 De los.que se siguen unos hacen el pre- 
térito en dí, otros en si, j todos el supino en 
sum; mo-rdeo , -rdés, -mordi, -rsum , -rdere, mor- 
der. Pran-dco , -des , -di , -sum , «dere , comet: 
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Pendeo , -ndes, pependi, -nsum, “dere , estar 

Pendiente. Spo-ndeo , -ndes , -pondi , -1SUM, nde. 

re, prometer. To-ndeo , -ndes , -tohdi, -nsum, -nde- 

re, trasquilar. Se-deo , -des , di, -ssum , -dere, 

sentarse. Vi-deo , -des , -di, -sum, -dere y ver. 

Ar-deo , -des , -si sum, -dere, arder. Ha-r00, 

Yes, =si , -sum o, -rere , estar pegado. Man-co, 

es, =sí , -sum , -ere , permanecer. Mul-ceo , -Ces, 

>si, -sum , -cere , mitigar , halagar. Mul-geo, 

ges y =si, sumó -xi , -chum, 5 ere, ordeñar.' 

Ju-beo , =bes , -ssi, -ssum., -Vere, mandar, -Ri- 

=deo , des, -si , -sum , =dere , reirse. Sua-deo, 

des, «si, -sum, dere y aconsejar. : Ter-geo', +8es, 

=si., sum, -gere , limpiar. Pero hacen el«supino 

en tum indul-ge0 , -ges , =si y -Fum,, -gere, condes- 

_Cender. Tor-queo , -ques , -si, -tum , -quere , ator- 

mentar. Au-g20 , -8es > -xi, =ctum y -gere y aumen- 

tar. Lu-geo, -ges , -xb, -Ctum y -gere y, llorar.: *”' 

3.2 Hacen el pretérito en vi Y el supino en 

tum los siguientes : Delreo , -*5,> evi, -etum; 

sere , borrar, destruir. Flioo , -es , -evf», “etum, 

«ere , llorar. Impl-e0 , -€s y =evÍ:, -etum, ere, lle- 

nar, i asi los demas compuestos del antiguo pleo: 

N-<0, -e5 , «evi, —ehum , -ere, hilar.-Viseo, 
-es ; -2ut, 

-etum, -ere, atar. Mo-ve0 , =0es-, -vi, -1UM , -VEre, 

mover. Ca-000 , -ves, -vi, -Utum , -DOre , ¡ghar- 

darse. Fa-wco $ -v€s , -vi4 -utum-, VETE, favore= 

cer, Fo-weo, -ves, -Ui, -EUm ,- "DEM, fomentar 

Vo-veo , ves y -Ul), tum , vere) prometer. Ci-eo, 

“es, vi, -tum, -ere, MOver. Ol=eo , -es, -ul, -¿bam, 

-ere , oler: i asi sus compuestos cuando signifi-. 

<an oler, ¿cuando no, hacen en evi i esum, cos 

o Exol-e0, -es , -evi, -ebum, -ere) envejecer:ydes- 
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usarse ; «solamente, Abolgo', «destruir 5:hacee el. su. 

pino- gbólitum , ¡-Adoleo, crecer, adultum. p 
- 442 Tienen;el pretérito pasivo: Con. significan 
cion activa Au-deo,. -des , ausus sumi; -dere, a=: 
treverse. Gay-deo., gavisus dic. alegrarse.. Sol-c0). 
sólitus Etc. acostumbrarse: db 2 

POBLA 1 Hoyo 
o ej 4 y 

e. EN ASA 

Ñ 
* o 4 

A , 

hacen; el: supino:en .¿tum., como ¿Ver=eor:5 -ituin, 
gsi y nesperar ;;'recelarse, Exceptúanse .reor , que 
hace ratum,: juzgar: fateor ,, fassum , confesar; 
confiteor!, confessum y confesar. 020. 
AMOR AR E supino 

HE IN A o DUO 0 A , 

Ci RÉÁRC-LO y =C5,y Ud ge ere , apartara sus compues- 
tos siguen! la regla ¡general , como, exerc-e0 , que 
hace, 44, -Ttum, ejencitar. Ál-8c0 ¿"ges y0asi, -gere, 
estars-£rio.:,: helarse, (Áñ-60 , -2s 300oUl:, sere y estar 
seco» Cand=co, -es y ui y -ere, estar bianco.: Eg-20, 

"es, =Ul, ero, carecer. Indig-eo 5:=é5 y ul, -er, 
necesitar, Fri-ge0 pes; -xl, -gere.,: tener frios 
Fúul-g20, -g05 y asis =gere, resplandecer. Lang-ue0, 
rues;--uiy vere y estar débil, Ur=gco,-g0s y =si , -Sen 
resapretar: Dur-g00> -g€s-, -si, -gere, estar hias 
chado,i Vig=00., -C5iy Ub pero, tcnemvigor. 'Mad-<0, 
mesos sl, cre, estar mojado. -Pall-c0., -€s, -ul) 
rérei) ponerse pálido: .Pat-<a-, -es ¿=ui, -ere , estar 
patente. Sil=80 ,o=és), ui, -cre, callar. Pav-eo, 
res: yati y,=ere y tener:miedo, Conn-iveó , -ives , -ivi, 
0,vixh.y -ivere., disimular. Nit-<0 ,:-£8 , -443 -616 
Jacir., brillar, 335 MA qé a 

an »i 5 S a ' ' Ñ 14 Ye ' - Ñ 

Los verbos. deponentes que van por. moncor- 
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e O sobr 

o O 
Cat ha E 3 : A E) 

«Los siguientes-se usan, solamente en las ter- 

ceras terminaciones de singular, i.algunos. tienen 

dos pretéritos+ Lib-et ,-uit-Ó libitum. est, agrada 

o Lic-es , -uisó licitum,est, es lícito. Li-quet , -quity, 

está claro. Miseret, misertum ó miseribum est, com, 

padecerse. Oportet.,. oportuit., conviene. Pig-et, 

+ujt., Ó ¿tum est., arrepentirse. Ponit-et , -uit, pesas 

Pud-et , -uit ó puditum est , aVergonzarse. Ta-det, 

eduit ó tesum est, fastidiarse. mí. 

Suomi s5di oh bss 

Di o ON UG A CIO NI Blo loj 

e” > A : eN; y 

a Los pretáritos i supinos de los. verbos de la 

tercera conjugación no tienen una regla general; 

pero podemos dar -algunas particulares , atendien= 

do á la ierminacion del ¿presente de indicativos, 

«1.2. Los acabados en “boshacen el preiérito en 

bi.i el supino en Stum , como .bibo., bibis, bibi, 

-hibisum, bibere, beber: pero scrib-o, -isy hace scripsi, 

> acriptum,.-ere, escribir: imub-o, is.) mupsi y muplum, 

Fere., casarse la muger. £ncumb-o, -is , incubut, 

incúbitum, aplicarse 4, ¡asi los demas com; 

puestos de cubo, :as de esta conjugacion:, lam-bo, 

rbis ¿bi , «bere 3 lamer). 1 sca-bo ,=bis y -bi , -beve) 

Pascar:, carecen de-supino, > 

--:2.2 Los en-co,no tienen regla. Di-co , hace 

dixi, dictum , -ere , decir: du-co , -cís, -xi, 

returm,.-cere y guiar; 4co, icis , ici, ictum , Ícere, 

Herir ; par-c0, Lis» peperci, Ó parsi y Parsum, 
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-Cere, perdonar : vin-c0 , -cis , vici, victum, -cere, 
Vencer. via O 
% 3.2 Los en sco hacen el pretérito en vi i el 

supino en tum, como cre-sco y =Scis, -vi, tum, 
=“scere , Crecer : mo-500 , =scis, 01, -tum , -scere, 
Conocer: agno=sco., =scis , -vi, agnitum, -scere, 
reconocer : pas-c0 y -cis (1), pavi , pastum, -cere, 
apacentar : scis-c0 , -Cts , scivi, scitum » -Cere, 
saber , decretar, Sues-c0 , <cis ) Suevi , suetum, 
-cere , acostumbrarse. Di=sco , -scis , «dici ) =sCere, 
aprender : po-sc0, -scis, -posci, -scere , pedir: i 
conquinisc-0 y is ,-comquexi , -ere , inclinarse y CA 
recen de supino, E 

4.2 Los acabados en do hacen generalmente el pretérito en di” i el supino en sum , COMO AC= 
cen-d0 , dis, -di -sum, «dere , epicender : scan- 
do, -dis, -di', -sum , dere x > i asi sus 
compuestos , como ascendo , descendo : defen-do; 
«dis, -di, -sum, «dere, defender: ca-do, -dis, céciz 
di, casum , -dere, caer : ¡asi sus compuestos , co- 
ino ócc-ido, -idis, «¡di , -asum, -Ídere , caer: ca- 
do , -dis , -cidi , -sum , -dere ,' herir , cortar; i 
asi sus compuestos, como occédo , -dis, -di, 
«sum, -dere, matar: fin-do, dís, Sidi, fissum, -dere, 
hender , dividir : fun-do, dis, fudi > fusum, dere, 
derramar; ed-o, vis, -¿, esum , Vel estum., -ere, 
comer :pan-do , =dis, -di, -sum ó passum , -dere, 
abrir , manifestar :/ sci-ndo y dis , «di, -ssum, 
-ndere , cortar, rasgar: ten-do , "dis , tetendi, 
tensum Ó bentum , «dere , extender , encaminar- 

(1) ¡Sus compuestos dispesco i compesco hacen 
dispescui , compescui sin supino. 



GRAMATICA LATINA. 123 

$e: tun-do ; «dis, tútudi, tunsum, -dere., golpear: 

“$us compuestos pierden la n en el supino , co- 

'mo obtundo , obtusum , embotar: pen-do , -dis , -pe= 

¿Pendi, pensum, «dere , pesar ; examinar : con-do, 

-dis., -didi, -ditum , -dere , ocultar, fundar, 

5.2 Los siguientes hacen-el pretérito en sí; 

ce-do, dis, -ssi, -ssum, dere , ceder, rendirse: 

clau-do , -dis”, -si, -sum, -dere , cerrar: sus COm= 

puestos mudan el au en 4, como inclu-do , -dis, 

=si, -sum, -dere y' encerrar: divi-d0,, -dis , -si, 

esum , -dere , dividir : le-do , -dis , -si, -Ssum, 

=dere , dañar , ofender : sus Compuestos mudan 

el e eni, como illi-do, -dis , si , -stim., =dere, 

estrellarse : lu-do , -dis , -si, -Sum, -dere , JUgar: 

plau-do , -dis , -si >, -sum y -dere , aplaudir : sus 

compuestos mudan el au en 0, como explo-do, 

«dis , =si , «sum, -dere , reprobar á gritos : ra-do, 

>dis, -si, -sum, "dere, raer: ró-do,, -dis , -si, 

-sum, -dere, roer ;trusdo , -dís, -sh3-sum , -dere, 

echar 4 empujones; inva-do , -dis ,. =si, -sum, 

-dere , acometer, i asi los demas. compuestos de 

vado , ir , cuyo pretérito i supino es de muy po- 

co uso. Ru-do, dis , -di, -dere , rebuznaf : si-do, 

“dis , -di, «dere, hacer asiento : 1 stri-do , -dis, 

=di , -dere , rechinar, carecen de supino. Fido, 
hace fissus sum, fidere, confiar, 

6,2 Los acaballos en go hacen. generalmente 

el pretérito en xi i el supino en ctum, como 

per-g0 ,. -gis , "rexi , -rectum, -gere, caminar: 

re-g0 , -gls, -xi , -ChUm , -Qerep gobernar : sur-g0, 

“gis, -rexi , -rechum , -gere > levantarse; fin-g0, 

E ,=xi, fictum, -gere, fingir: pierde la n en 

el supino , i lo miso los tres siguientes : Min-g0, 
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«gis by mictum > =gtre, orinar Pepinzgo'y a 157 XL, pictum ,'=gere, pintara strin-go > gio -aí3 strictum 3 ¿Beretta pretafuno ais 1403 030 ¿o Fi-g0 , gis, ox iy xn +=gere, fijar: clavarz, fri-g0, -8ÍS y -ós um, -gere, freir; an-g0 ,.-gis; 7x1, -gere, atormentar, 1 Clan-g0, gis, =xi, -gére, tocar la trompeta , carecen de supimo. Los siguiena tes varían en pretérito y supino:.de-07 15, CgT, 06» tum, agere, hacer, tratar: sus compuestos hacen lo mismo-, como: co-g0, Besniei, -ACLUM y gero; obligar; menos dego , vivir, i odigo, gastars que carecen de supino: fr-ango, -angis, -eg by -actums ¡angere , quebrar; i asi sus compuestos que mudar haeni, effrin-g0, -gis, effregi, gffractum, -gerez romper : le-g0 , =gis, +gl -ctum; -gere, leer; i asi $us compuestos, menos dil-igo, -igis, -exi, ectumy rigere , amar; intell-igo , -igis, E “ECtum , ¡ges - re, entender s'mbpl-igo, «igis,i=exi, -cotum, -igeres despreciar: Mer-g00, «gls 3 mxi =sum; gore, sumer= BI; pago «gis, pépigi S pactum y gere, pactar; concertar: pan-go, "815, panxs, Ó pegi pactum y -gere; clavar , fijar: Pun-g0, -gis y punxi ó púpugi;.punca HUM, -gere, punzar: spar-g0y -gis, =si, -sumy=gere; rociar, esparcir: ter-go, 815, =si, sum, «ere, limpiar: 037.4 .Los:en: guo , ho i jo hacen - del: modo siguiente ; extin-gu0 , =guis, i, -ctum , -guerej apagar: tra-ho., -his xi, 4 > here , “traer por fuerza: ve=ho, =his xt, -ctum , -here:, lle» var : me-jo sis, minxi, mictum > -jere ,. orinar. 8.2 Los en to hacen de: varios modos; Allcicio, ricis , -exi.3>-ectum, sicere » Atraer: i asilos de- mas compuestos «del Jantiguo lacio ,: menos elicio que hace -elicui , elicitun»;: sabar : asp-icio:; micis, 

. 
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“exi, -cctum y -Scere , mirar ; ¿4 asi loss demas com- 

puéstos del antigno specio:: sc<apia:; -apis 3 -ept, 

raptum:, -Ápere , tomar : acceipio, ¿pis , -epi, «ep? 

tum, Spere , recibir : 1 asi los compuestos de 

capio ; que mudan la a en 1: cup-io, 5 , 10% 

“itum y ere y desear :-f-acio , «acts: zeci, -actumy 

rácere»,: hacer, ¡asi sus compuestos que noxna+ 

dan la a como :madef-acio.,*-acis, -eci , -actum; 

eócere y mojar; :los.que la mudan en ¿ hacen co» 

mo effricio , -icis y i-eci , =ecium , «Ícere , efectuara 

o Fodeio y dsiyo=bryo-sum , Cros cavar: fu-gio; 

gis , gd, -gitum:, -gere , huir: j=acio , «acis , “eci; 

dactum., zacere y arrojar: ra-pio- ,-p15,=put plus 

-pere , arrebatar pario, 45 y péperi , partum, 

Oipáritum., ere ¿Iparir , adquirir: sus compuestos 

son: de la cuarta ::qua-tio, -tis y sil y =3sum , tere, 

sacudir; sus compuestos mudan el gu en u , como 

percutio:, Sisoesshiy:-5 , tereW herir. <o 00005 

9,2, Los acabados.en lo hacen el pretérito en luz 

¿el supino enculiun y como colo, is ¿“colui, cultumy 

colere; cultivan, venerar. Los siguientes se.apars 

tan de la regla :al=0, -is, -ul , -itum-ó. -Eum , -ere, 

alimentar ¿ mol=o. ¿:=is , tul y: bum y “ere, moler: 

allzo», «is , Pefelli ; falsum , -eres engañar : per 

los -lliso, -puli-, pulsum ;y "Mlere ,. arrojar: súl-lo, 

dis, li, -sum , Jere : salar; toll-o, is) sústuls, 

bublatum:,-rere', levantar: quitar ; vello , 35 , 36 

vubsi , vulsun»), “ere, Arrancar. y 152 

Carecen de isupino: volo ,+vis , volui ,. wellez 

querer; i sus, compuestos nolo, mala : antecell-o, +65; 

=1i , -ere, exceder 5 i asi los demas compuestos d 

Antiguo: céllo y:menos percello ,' que hace pérculi, 

Perculsun', herir. + refell=o , rás yo +b.,0=ere, rechg» 
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zar: psallzo , -is >, 4, cre , cantar. 
_10.2 Los en mo hacen el pretérito en ui i- el 

supino en ¿tum ,.como frem-o, «is, -ui, ¡tum -ere; 
bramar : gem-o , -is, -ui , -itum., =ere , gemir, Ex- 
ceptúanse como , «is , -Psi, -ptum , -ere, afeitar; 

—Componerse ; dem-o y -is, -psi , <tum «ere, quis 
lar 2em=0 , -15 3-1, “ptum , -ére , comprar : coem-o; 
ds , «¿, -ptum , -ere , comprar : ad-imo , mis; 
emi, -emptum , -ámere , quitar ; i asi los demas 
compuestos de emo que mudan la e end: pre-mo; 
"MAS y =sst , =ssum , -mere , oprimif : prom=0 , -is, 
“psi, -tum y “ere , manifestar, sacar afuera: sum-0; 
rs y «psi, -ptum,.-ere , tomar: trem-o, -is , -ub, 
sere , temblar : carece de supino. vá 
+ 11.2 Los eno no tienen regla fija: cano , =15; 
cécini , cantim , ere, cantar ; sus compuestos mu- 
dan la a en ¿, i hacen el pretérito en ui , como 
cónci-no , -nis , nui, congentum, -nere y cantar con 
Oro: Cern-o, «is, Crevi, cretum, -ere , Mirar: 
contem-no , =nis y «psi, -ptum, =uere, despreciar: 
gigno, -is , genui, gónitum , -ere, engendrar; 
dlin-0 , ¿5 , lni; livi O levi, litum, untar: po-no; 
=nis , -sul , <situm , -neref poner; spern-o, «is, spres 
UÍ, spretum, -ere, despreciar: sternco, «is, stravi; 
stratum, -ere ,. allanar: si-n0, «nis, -ví, tumy 

¡jemere, dejar , permitir. 
> 12,2 Los en po hacen el pretérito .en psi í el 
¡SUpiño en ptum , como carp-0 , «is ,-si, «tum, ere; 
coger. Exceptúaitse ru-mpo , -mpis y -pi , -ptum, 
EDIpere y TOMPer; strep-0 , -is, Ub, tum, -ere 
hacer ruido. i > e 
13.24 En quo solo se hallan : co-quo , -quis , -xi, 
=chum , -quere., cocer: linqu-o , «is, liqui , -ere, de 
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jar: :sus y compuestos tienen todos supino , como 
rel-inquo ,' -inquis, "iqui , -ictum , dejar , desamo 
parar. . 

142 Los en ro no tienen regla: curr-0, Ss, 

€úcurri , cursum., -ere, correr: fer-o, -s,+tuli, 

latum., ferre, levar: g-ero, «eris, -0551 , -estum, 

"érere , tratar, gobernar: que-ro , -ris, -sivi, -Si- 

tum, -rere', buscar ;. sus, compuestos mudan el e 

diptongo en4, como inquisro , =ris, =sivi , -situm, 

=rere , averiguar :. serso., «ds y sevi , satum , -Cre, 

sembrar: sus compuestos hacen en evi ¿tum cuan- 

do significan cosas del campo, como ins-ero , -eris, 

zevi., -¡tum, “érere y ingertar: i significando otra 

cosa hacen en grui , ertum., como asser-0 y-is  -Ui, 
—sbuim y ere, alirmar : ter-0, «is , trivi , britum, 

-erg, trillar : uero , =ris), -5si , -Shum , -rere, quez 

mar; vezrro, -rris, -rri , -rsum, =rrere, barrer. 

15.2 Los en so hacen:en ivi, -itum., como la= 

sess-0 , =is., -ivi y izum:y.-ere ; desafiar , provocar. 

Exceptúanseg vi-s0-, sis , =si, -5um, sere y visi- 
tar ; pins-o , «is , -ui, Hum, -um ó pisfum , <re, 
machacar : óncess-0 , -is, 3, Sin -«supino., ac0= 
Ineter, ; 

16.2. Los en:to hacen de yarios, modos ::fle-cto, 

ectis, -xi, -xum , -Ctere , doblar: me-t0, -tis , -ssul, 

essum tere , segari mmistto , «tis:y ssh -ssum, 

cbtere., enviar; mect=o y is , nexi Ó nexui , nexul, 

-ere y enlazar ; pect=o , =tis , pexi Ó pexul , pexúm, 

“ere, peinar : plect-o., «is, plexió plexui , plexum, 

“ere, castigar: peñ=0 , =is, ivi , tum, -ere 5 pe- 

Eiosisto, -is y stiti, statum , -£re , parar, dete- 

Her: wer-40 , Sis, Hi, sum, bete, volyer ; sterb-0, 

+85, mui , -er6 , FOMCAL, Jm SURINA + 
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“417,2 "Los:en'uo hacen el pretérito enviói 4 el 
supino en'utum y como ¿mbaño y: 2uis 5 ui y utum; 
-uere, bañar: min-u0 , -uist -ul, -utum, ucre; 

disminuir» Excepuíanse + flo, enis, -axi , Uxum, 
/ «vere , fluir, manar ; r-uo , is , ui, -ustum) vere; 

caer: serio", -uis 4 -uxd., “-uctum , -uere y edMicar? 
Sin supinos: bat=u0 y 4451, cui ¿“uuere! y batir; 

sacudir: Ingr=U0 , =uis' cial y mero y “acometeri 
congr-u0,'=uts y =Ut, -ueres, convenir :> lio Gs 
-, -ereé, pagar; sus compuestos i'los de rio ; has 
cen-el supino en utum como abluzo; -is, 24 5 tum; 
«ere, lavar io diruo , ¿53 24m, ere, desa 
truir : metu-0') -5s, -1, -2r0, temer respuo'y is; ari 
«ére ¿ despreciar : anmu-o', 35 ¿1255 ore y condesa 
cender; i asilos deinas complestos de * nuo “que 
alguna” vez se hallan con supino, 0:00 ia 

18.2 Los en voi xo rio tienen - regla: partía 
cular. Sol=v0 ', vis, vi -utum , -vere , pagar, 

- desatar Y. vi200 vis, =xb'y ctum,,> -vere s vivin 
wol-v0 7 vis Di, -utum y «vere, reylveri: noxo; 
exis, xi 3 7Xum y =xere enlazar: 1x0; 45; “vi , “Lum, ere Pegar. 4 (¿OTI IBSN 

ñ 19053111 
% A y y o > . y «Verbos deponentes que van por legor..>* 

CUA AAA ION ¿rd ¿A e 1d 
<“Adipise-or:; “eris, adeptusisum-, “4, aleanzar: 
comminisc-0r0) Geris, commentus sum”, dy «Singir: 
expergise-or y teris y experrectós sum y 5 y despera 
tar; grad-iof"y -eris; «gressus “sum y andar; 

K 

fru-dr ;'=eris y fruitus suni,, - fracio, gozár+ola-bor, =beris y lapsus 93m." «bis: deslizarse-: nancisé-or; 
«eris y Mattus sumi, 23 y alcanzar: ni-tob » teris, 
misus Ó HIXxUs sum, rti, fundarse ¿ empeñarse: 
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k oblivisc-or, “eris , oblitus sum , -i , olvidarse: 

Pa-tior , «teris , passus sum, ti , Padecer : pacisc» 
9) seris,. pactus sum, pacisci > Ajustar, concer- lar: proficisc-or”, -eris, profectus sum, -i, partir: 

Moror, =eris , mortuus sum , -i , Morir : mas-cor, 
Tceris, matus sum, -ci, nacer (1): lo-quor , -que- 
Ys bocutus sum, -qui , hablar: se-quor , -queris, 
Secutus sum, -qui , seguir : ulcisc-or , -eris, ultys 
Sum, -¿, vengarse : que-ror , «reris, questus sum, 
queri , quejarse ; UP-OF , -Cris , Usus y uti, Usar. 

e... ' . 

* Advertencia. $ 
» 

Algunos verbos solo se usan en las terceras.téra Minaciones de singular, como cont-ingit igit, 
Acontece: condu<cit, =xit, es útil: Peuit =uit, 6 Mus, llueve: ningit, ninxtt,, nieva. pS 

eS cofrucacion 1 2d 

REGLA MI 
4 E á - - 

. A dy 2 Ñ Los verbos de la cuarta “con ugacion hacen el 4 Pretérito en ivi ¡el supiao eh itum, como mun-10, - Leidigo lit * “33 ivi, -itum, -ire , foriificar. 

+ ( 1-) El participio'en urus de.estos dos es mo- Y “urus, nasciturus , ¡1 el de orior de la cuaria 
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os1 

Excepciones. 
: - 

- . . . . . . 

Vencio, pis, 1, -fum, ire , venir,: sep-alio, 

welis , -elivi , -ultum , -elire , sepúltar : eo , 15% ¿vl, 

tum , ire, ir: singul-tio , <tis , -tivi , bum, tire, | 

“sollozar : far-cio , -cis , -si, -fum , -cire, engol- 

dar”, embutir: ful=cio, -cis, -si, -tum, -cires 

susientar : sar-ci0 , -cis , =si, Sum, <cire , Coser: 

isen-tio , =tis, =si, -sum, -tire, sentir; rau-cio) 

“cis, -si, -sum, -Cire, enronquecer: op-erio , ets) | 

-erui, -ertum, -erire, cubrir: ap-erio , -eris, -erut, 

sertum, -erire, declarar: comp-erio , -eris , -erh 

-ertum , -erire , tener por cierto ; rep=erio , -eris) 

"eri, -ertum, =crire,, hailar : .Jos cuatro son com; 

¡puestos de pario , que es de 14 tercera. 

* 

+ Sep-io, ds y si, tum, “Ípe , cercar: ami-c10 

acis , xi, -ctúm , -cire, vestir; vin-cio , -cis , xh 

-ctum , -cire, atar , obligar: sabio , -15, -ivi Ó Sh 

“tum, -ire, saltar : sus compuestos hacen el Supi- 

no en sultum , como insilio, insultum, saltar: sanc-0 

-is , -ivi, -itum , Ó sanxi , sanctum , -Íre, estable” 

cer: hau-rio , -ris, -si, -stum Ó -rivf, -ritumy TY 

“re, agotar: veneo , pis, -35Ó zivi, -um, -ire, se 

vendido. ] . | 
REGLA 11. 

“Los verbos deponentes que van por audior ba: 

“cen el supino en itum, como larg-ior, -iris, ¿tum 

-iri, dar liberalmente. Excepiúanse : exp-eriof 

criris , -ertus sum, -eriri, experimentar : opp” 

erior , -eriris, -ertus sum, -eriri, esperar :' 45% 

_entior, -entiris, ensus sum, -entiri, asentir: meti-01 
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=ris, ménsus sum, -ri, medir : ordi-or , -ris, orsus 
sum, -ri, comenzar, urdir ó tejer: or-ior , -iris, 
Ortus sum, -iri y, nacer. l 
e » 

> Sin supinos. 

Gest-io, «is , -ivi, -ire , saltar de gozo: cecu- 
tio, sis, -tivi , -tire, estar ciego : inept-i0 ; -15, 
“ivi, -ire , tontear , decir necedades. : 

A a Advertencia. + 

Algunos verbos' se usan solamente en las ter- 
terds terminaciones, como exped-it, -ivit, cón= 

a d . . . 

lí * Viene: conv-enit, -enit, conviene. 

Carecen de pretérito 1 supind) , 

De la primera conjugacion: La-bo, -bas, -ba= 
re, vacilar : nex-o, -as , -are, entrelazar. De la 2,2, 
Á-e0 es, -ere , desear con ansia: tmed-cor, -eris, 

“eri, ellirar: poll-c0, -es, =ere, poder: diffit-eor, 
, “eris, -eri, negar: >. eS 

| De la 3.4 Fu-ro, =ris <reré , enfurecerse: am- 
digo, -is, -ere, dudar: glisc=0 , -Ís , eré, en- 
Bordar, crecer: hisc=o , -is , -ere , abrirse laMtier- 

Ya, bostezar: fatisc-o, -Ts, «ere , henderse, rajar- 
Se: queso , quesumus , rogar; satag=0 , lis, -ere, 
Star solícito , cuidar: liquor y liqueris,, liqui , der- 

| Fetirse : ring-or, -eris y -i, enfadarse + reminisc-or, 

“eris , =j, acordafse : vesc=or y -eris, =Í comer: 
| Carecen tambien de supino los acabadas en” sco, 

| incoativosy si se derivaren de nombre, 
4 
4 

, e A . 
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como mitello, empezar á ablandarse; pero si se de- 

rivan de verbo suelen tomar el pretérito de su 

primitivo, como floresc:0 , mis , florui ade florco. 

De la 4.2 Fer-io, -is, dre herir: dicturd0, 

cis, ire, tener deseo de hablar , i los demas 

en urio llamados desidgrativos , menos esurio , de- 

sear comer , ¿4 parturio, estar de parto, que ha- 
: > Faro y Estar OE, 0. QU 
cen en ivi i en tum. 
+ Ultimamente algunos de los verbos contenidos 
en las reglas de que hemos. Pio suelen  te- 

ner diferentes Fpretéritos i supimos de los que les 

hemos dudo , pero los hemos omitido por de me- 
DOS USO Ms Ez 

e € 

a .. .. '. Ñ . - - 

2 Del participio, , gerundio ¿ supino. 
*.i h 

Participio es ua dicción verbal, que en for- 

ma de adjetivo enuncia cualidades activas 3 pa- 

sivas con expresion del tiempo, como : amaáns € 

4 que ama , amatus amado. a 

Los participios son «cuatro: dos activos, que 

son el de presente i futuro en urus , idos pa- 

sivos, que son el de preiórito i futuro en dus: 

el de pretérito es, activo en los verbos deponel- 

tes, i todos se, declinan como los adjetivos, á 

saber, los de presente como prudens, 1 los “demas 

como bonus. e BR A 
Sanehez dice que los participios son de todos 

los tiempos. porque se asocian con cualquiera de ellos; 

ero yo entiendo CV e la significación 

de presente , pretérito 1 f ro 5. por ejemplo, sum, 

amaws signitica, soi amame: fu? amans hubo tiem” 

po en que fui amanic: era qmans, llegará UP” 

y : "e 



- pre presente esta accion, Lo q 

- 
a RT LATINA. . E 

po en que seré amante 5 pero "de indica siem- 
sí se sigue de la 

doctrina de Sanchez es que todos los tiempos sor 

una elipse de los Participios i tiempos de sum, E 

que el participio es la raiz Ó voz primitiva de 

todos Jos tiempos como sostienen los modernos. 

y Gerundio, "del yerbo gerere , Mevar, es un 

stistantivo' depivado del infinitivo que expresa la: 

necesidad úsobligacion de' hacer alguna' cosa, pe- 

ro con significacion activa. > 

El llamado * gerundio pasivo es el mismo fu- 

turo en dus. O E qn 

El supivo es un sustantivo usado solamente 

el acusativo i ablatiwo , que expresa el acto 

TU verbó', cómo amtitum para amar: dignus ama- 

tu, digno de ser amado. Pop 

¿Sé iifiere de las definiciones anterlores , que 

el participio es el mismo verbo considerado co- 

mo eo que lós gerundios 1 supinos sor 

unos casoSMel modo infinitivo ó indeierminado, 

que es el nombre del: verbo, 1 de los cuales nos 

“valemos* pita explicar “las “diferentes relaciones 

de este: no had tampoco inconveniente en con= 

Ceder que” los gerundiós se” deriven de la neu- 

tra terminacion del participio de futiroca dus, 

como dice Sanchez 3 pero no puede sostenerse que 

sean pasivos, como quiere este literato español, 

4 no recurrir á elipses complicadas qué causan 

confusion 1 embrollán 4 los” niños. Lo cierto es 

que el verbo es la ¡palabra mas ingeniosa 1 com- 

- plicada “del lenguage ¿ que se enuncia de mil ma- 

eras, $ que ademas de ser un atributivo comple- 

to, párque' expresa un juicio , toma en su mo- 
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do infinitivo. las formas de sustantivo-i adjetivo. -* Los profesores qué lean á nuestro iumortal Sano chez de las Brozas 3! Condillac, -Destutracy , ¡elo 
curso de estudios de Gebelin , no: tendrán dificul.> 
tad en explicarse con sus discípulos de mánera 
que los entiendan, * 0000 0 ¿TN 
De las partes indeclinables de la: or ion , llamas: 

das: por lo mismo partículas. 3 

CAPITULO. L h 
ni Mz, Ñ A PES : ¿0 des e Del adogrbior ajo ug 

09 4 - : ES Ai Adverbio es una palabra indeclinable - die se junta al verbo principalmente, i. tambien á:! los adjetivos modificativos i participios para mo» 
dificar i determinar su significación; como iter,s celeriter confecit, hizo prontamente da jornada; en donde celeriter «es el ejemplo, O 

Adverbia. quiere decir Junto al verbo, iaun- que se una al adjetivo i:participio ¡modifica siem: pre al verbo.que debe sobreentenderse por elipses Los adverbios pueden dividirse en varias clas: ses segun su siguificado, i son las. siguientes, + * | 

Ñ 7 

M6 + abnob 19De fiEmpojadh 104, 1zul od Hodie , hoy +4 cras; mañana : heri , ayer; nus 
dius tersius ; ames: de ayer y nudius quartus , cua tro dias haz  prididy' el” dia ¡autes:;:postridic y el dia despues: quotidié, «cada dia; "quotannis y cas 
da año: nunc) sahorar tune bentonces: tum, entonces Ó-despues::: nuper,: poco ha ; propediemp 

a | 
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dentro de poco ,,en- breve : olim, en otro tiem- 
Po en cierto: tiempo, antiguamente: aliquando, 
tal vez, algun dia!: nunquam , jamas , Nunca, non» 
humguam , 'alguna vez Blc. 

10) 

Y 

p> De lugar. | Ñ 
. Delugar en donde. Ubi, en donde: híc, aqui: 

Ftic, ahí : ibi, alió, alli : ibídem, en el mismo lu= 

gar: álibi, en otro lugar; alícubi, en algun otro 
ugar : ubique, en todas partes: ubilibet, ubivis, en 
donde quiera? ubicumque , e donde quiera que: 

«Passim , vulgo , á cada paso: usquam , €n-al- 
gua lugar : nusquam, go niogun ligar , en nin= 

guna parte. 
“De lugar adonde. Quó , adonde: huc, acá: is. 

due, isto, allá: (donde estás): álluc, illo , eo, allá 
(donde está: aquel): eo, al mismo lugar : “intro, 

dentro : longé, peregre , lejos : musquam , en nin- 

guna parte. E . 
De lugar hácia donde se va. Quorsum? hácia 

donde? horsum, hacia acá : ¿storeum , hácia ahí 
—Morsum, hácia alli; aliorsum., hácia owo lugar:, 
sursum., hacia arriba: deorsum, hácia abajo: dex. 
trorsum , hácia la mano derechas sinistrorsum, há- 

Cia la mano izquierda; hucusque , hactenus , has- 
ta aqui. : i . 4 

De lugar por donde, Qua ,'por donde: hac, por. 
aqui: istac,. por abis illic, ea, por allá :saliqua, 
Por alguna parte: quacumque, por donde quiera que 
estos no son: rigorosamenie adverbios, sino ablati- 

Yos que conciertan:con la: palabra oculta viá). 
“De lugar de donde. Unde , de donde: hinc, de 
Aqui: istinc ; de abi: inde, ¿llinc, de alli; indidem, 



VA a Te ell: L E lugar: vi Rota de otro lugar: yndiquey 
de todas Partes; Pdecuimque. de, donde ¡quiera que: utrimgue , de ay 015 partes: intus de dentroy foris,. a ER des o 

enlinis, cap 2 Sed Es id > ; 55 3 
á ¿4D q Pri im1idis 

a e pt do Pd A la: espas: 

En ¿la 2 auna ; meatim. 4 mi modo? ce- 
¿Sim y, de ajo, tudhs Otros. muchos,, $3 

e 

ps DI Dúmero, 
— Semel; una yéz Dis, dos veces :.ter, tres ces. Di 6 Primo, 9 prima: la Ó. sin=, _gllatim, cada cosa ó persona de por sí: ostiatim, uerta en puerta ; vicatim , de. barrio en bar-, rio: viritim, por cabezas: bipartito, tripartito, en dos Sy tres E 65, 1 otros muchos. - 

| nia “De cantidad. t En 19 M le va 
% ulzdm y pagado: plús , mas; wilde, y dd . Cidade macho. : unde », affatim, abundantemen= e túnidin, q que En, (Anto , Cuanto... 2 

E" 

- 

De, igualdad, 
Argus 7 Hb Er Justa : igualmente : ; perinde,, 
e secus , 2 non aliter 4C;», alque  Ó gina igual- 
mente” cy ñ9 de. otro modo Minis: CA 

165 De semejanza, 
da, s AOS A is guemadmodi, 2 al modo: que: 

eli e pS >, BA si UbL yo SicMb;,. sicutiy 
, a OO, PIISUL q Spa ¿(0129 
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9up E ¡De desemejanza * y Deirraligtad. 
Anal Alis DD dáliteroy" “secus y de vira, “MAnera::con- 

eto, al cOniidiO contra de 5, Giga o quam, al. 
contrario de lo ¿es 

. 
De unioh' ¡division 

Una, y simub; páriter, juntamente, á una : pro- 
<apiscus promisduamente:: didisé , divisim , se 
Ercadfim , separátim , separadamente : seorsum.Ó, 
seorsim, aparte. ps 

De afirmacion. : 
+ Ita, ettam yy maxime si: ¡certé y ¿plane , sa- 

, profectó; quidem, ne, ¿nimbero, cicrtamen- 
a nempe, quippe ; mim ig seálices , vidélicet, 
“sin duda, conviene á saber. 
Mii de $ 

De jurar A 
_ZEdepol, por, el templo desPolux : a 

les , mehercule 4; mehercle ,, asi. me. ayude Hér- 
, “Culos : «medias fidins., ASA ayude el hijó de Jove. 

: Todasy estas. formulas de Juramenio se Pus: 
Ar due e len traducir 4 fe mia, por mi vida. 

; De neg; je E 
eb Non , haud, no: ne, "ho; Haudquáguam, ne- 
quáqua»; náutiquaro nuliómodo,, de ninguna. ma-= 
hera : mánime sino, nada” inénós que eo 

or 

1 E A 

4 

De dada y > 
>] pForsé > fortásse, fortássis, forsan,, fórsitam,. 

, ACASO Ó: por tela: 0 - ánne, ne (pos- 
» Puesto), mum , Dumquid , utrun y PAY RO 
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pea De pregunta. 2 
An, ánne, ne , pospuesto , v. g. an, ánne, 

ludis ó ludisne? juegast necnon Ó annon , ó no: 
v. g. dormis£ necne' vel annont duermest ó no? 

nl , ' 
4 DE 

| 

De demostrar. 
“En, ecce , ved aquí, ved ahí. Estos adverbios * 

se juntan con nominativo i acusativo, v. g. en 
ámicus, en- amicum. 

CAPITULO II. 
bicis De la preposicion. 

Preposicion es una palabra a que. 
denota la relacion de una palabfá con otra; se. 
pone naturalmente antes de la parte:de la ora- 

- cion á que se junta ya para regirla, ya para” 
componerla, como hostem g loco dejecisti; arrojas“ 
te al enemigo de su puesto: en donde e rigien- 
do á loce, i de componiendo á dejicio son el ejemplo: 

Las preposiciones son de tres nodos: de acu- 
sativo ; de ablativo', ¡solo de composicion, 

us Preposiciones” de acusativo. 

Ad, 4, ra: o Jntray de dentro: * 
Ante, ante, Ó delante; lOb, por causa: 
Apud yeny jumo, ó enfPer; por medio: 
Casa: Pone , detras : sil 
Circa, cerca ó junto: |Post, despues: 

e 
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) Circum., al rededor:  |Subter debajo: a 
Ci ¿segun : $3 deacár Juxta.;iSegun , junto á 

Citra ;: $, Versumys ,) ápparte,:há- 
55 , para cons 20 Versas, 29. cia: 

letra, de la otra parte: Adverguwm 
E 25 contra: - 

Preter, ademasyfuera de;| 4dversus d 
Trans, de la parte de allá; ¡Pe ope y cerca : j 
Contra, contra, Óde frente: : Proptera por. causas 
Extra, fuerade, sin:  ¡Secundum., segun; con=- 
Infra bajo; forme. FAR soi 

pra, encima Secus , junto ás. 
enes, en poda: | me hasta : 

ves entre: 

Preposiciones de ablativo, 

4., ) porél, par los, por¡Pre, delante, > y 
Ab, las, de, i del, de¡Pro, por, 04 favor:z->; 

4b5.,y los, de lay: de Tas: Coram-'i palam, en pres. 
Acad i sine y sio: | sencias. 

, ed de, de lo, Tenus , hasta : q 

co E dProcuka lejos 54: 

Cast ,” Lon; | 0 08 o 

Soh diladales de acusativo Í. “ablativo: E in, dns z 

ta, á, 4 él, á ellos; en él, en los, en las, 
entre ellos. Subs «debajo, Super » sobre , encima: 
Clam á CóndidaR br 

- Tenus, puede: Juntarse con genitivo de plural. 
. A, 

(1) Los portas tambien usan de subier en abla- 

divo, bh 5d +52 

jqasb., pea olas 
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Preposiciones de composicion. 
An, COM, di, dis, re, se, ve, como : Án-180, 

con-gruo , di-rimo , dis-puto, re-fero, se-ligo, we- | 
smnus, . a 

CAPITULO GI 

Mo. De la conjlincios. 

%  Conjuncion es una palabra indeclinablél de la 
oracion que une i enlaza las partes de la oracion, Y 
unas oraciones co Mas v. g. probitas taudatur 
et alget, la virtud se alaba i se desprecia. Las 
conjunciones son de varias clases.” 

o LS - e 
2 p . - . 

ral : Copulativas. > 
AC, atque, que, ct, 1, tambien: et ¡et repeti- 

do se debe traducir er lo ino, et lo otro: tanto, co- 
mo:: ya, ya: no solo sino que tambien. La wis- 
ma version debe hacerse con tum i tum, tum i cum: 
i cum, cum; 1, entonces «3e llaman correlativas. 
Etiam, 1, tambien, aun. Quód, que, quam, que, 
como. Nec meque, ino, ni Ut (despues de de-' 
terminante) que. Ne, no, queno: viniendo despues 

«de determinante. ió En 
Disyuntivas. + 

sl Aut, seu, sive ó vel, 6, aun: viniendo ve) 
repetido se traduce lo mismo que et repetido. 

+ 

pen Adversativas, 
Sed , at, autem-, veriin Ó: veró , mas, pero. 

Tamen , attamen, no obstante, sin embargo. Cuams 
do á sed le precede negxcion se traduce sino. 
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/ a $ Ss : d á 

| Concesivas. . a 
Etsi, licet, quamvis”, quamquam , quamlibes, 

A AA par 
$. + 91 Continuativas. E , 

Ac, atque, quod (cuando 4 quod se le siga st, 

* misi Ó mi), i, más , pero: atquí , pues. , 

) + " . 

“Temporales. 
 Antequam , priisquam , antes de, Ó que. Post- 
quam y posteaquam , despues de,'ó que. Ut. (con 

indicativo), ubi, luego que, despues de ó que” Dim, - 

mientas que, en tato que, hasta que, cuando, al 

tiempo que. Quamdiu, cuanto tiempo ; todo el tiem- 

po que, mientras. Quando, cuando + quandocómque, 
siempre que: cum Ó qui , como Ó cuando (0 jun- 
, “to con el verbo se traduce por A 
A LAR 

y 

ESO e PFI 

ACI PAR | 
«bi _ piatdA iras É as e y e y . , . 

— Quía, quoniam, mám, namque, enim , etenim, 

Porque ó por : quod, porque Ú por, ctm, porque Ó 
pór, como, siendo asi que. 
£- UT . , z 48 mo. Pad 

A 10% 

a ER Finales. ¿Dó 
PL 415 A 7 ei rr 

t, uti, quo, pata que, «para, á fin de. Ne, 

Para que no, para no, porque no, Ó por no”. 

pl "uE -Raciónales:”**. 5: WE 

Boo, igitur, ideo, idcirco, luego r es- 430 y IGUUT > > > > 
- 0, por tanto, pues. 

' TIVA 
NO - e + ná 0 stud 35 se, a a bos Coidiciónales 0 o 

? q ed $ pen A” be ES a 6 =p 

K Mod y dim, dúmmodo , $1, con tal que , Ó'con 
DI, DIHDSIy 2 BO ¿3 ay TE “3 % ñ ] 
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tal de: si, sí: misi, mi, sino: estas tres conjuncio- 
nes se pueden traducir por aia no, con la voz de 
infinitivo correspondiente, Si ego dicam, á decir yo: 
ni 0 nisi Cesar praelium comississet, á no haber 
César dado la baralla. 

CAPITULÓ 11. 

De la interjeccion,. 
2 : 

Interjeccion es una palabra indeclinable ó una 
expresion de la- naturaleza que manifiesta los va- 
rios afectos del alma: alegría, tristeza , do- 

lor Bic. v. g. hei, mihi! ¡ay de mí! adonde 
hei es el ejemplo. Toda interjeccion es una elipse. 

e Delemetaplasmo d figuras de diccion. 
| Y 

Metaplasmo ó trasformacion es una figura por 
la que se aumenta , disminuye ó muda alguna letra 
ó sílaba en una palabra , cuyas especies son las si 
guientes, 

Añadiendo. 

Prótesis , añade una letra ó sílaba al principio 
de una palabra, v. g. gnavus por navus: té- 

tuli por tuli, 
Epéntesis, la añade en el medio, v. g. má. 

vors por mars, JOR 
Parágoge , la añade al fin y. g. dicier por dicis 

Quitando. a . 

Aféresis, quita una letra ó sílaba en el princi- 

> 

| 

' 
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pio de la palabra y. g. conia por ciconia , pono 
por “depono. . 

Síncopa, la quita en medio, V. g. virám por 
virorum: amárdm por amáveram. SS 

Apócope, la quita al fin, Y. g- peculi ott, 
r pecubii otil. , 

ies Mudando letras. 
Antítesis, usa de una letra por Otra, v. g. fa- 

ciundum por faciendum: qoi por cul. E 
— Metátesis , invierte el órden de las letras, v. g. 
pristris por pistris. 

La síncopa i antítesis se usan muchas veces en 
la prosa: las otras son mas usadas de los poetas. La 
síncopa se comete frecuentísimamente en los perfec- 
tos i plusquam de la primerggero fa y cuarta con= 
jugacion, i en los genitivos de plural de la primera, 
segunda , tercera i cuarta declinacion ,V. g. mu- 
nicram, PO , Muniissem , por muniveram, Mu- 
nivero , munivissem. Aeneadumó por Aeneadarum. Vi- 
rum por virorum. Cladum por cladium. Passúm por 
Passuum. 

Advertencias. 
e 

* 

Hemos concluido la primera parte de la gra- 
mática latina, i dicho todo lo necesario: los ni- 
fos no deberan pasar 4 la clase de sintaxis has- 
ta que tengan un conocimiento claro i distinto de 
cada una de las partes de la oracion, de sus 
Propiedades i de sus formás. Para conseguirlo 
no hay otro medio mas seguro que analizar 

«diariamente, formando al mismo tiempo una tra- 

duccion literal ó interlineal como dicen los fran- 
ceses, En el mismo éjercicio de analizar el pro- 
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fesor hiará 4 los niños declinar concordancias i 
nombres sueltos en todas direcciones, conjugar 
“verbos, pidiéndoles ya.las primeras ierminaciones 
de todos los' tiempos de un verbo, ya las segur- 

das 8tc., al mismo paso aprenden las oraciones 
llauás, i aun de relativo: reservando las” demas 
clases hásta que entiendan la sintaxis. El ejer- 
cicio empezará por los mas adelantados, y repi- 
ten los principiantes : de este modo progresan i- 
sensiblemente, como: nos consta por experiencia, 

É 

Ejemplo de analisis, 

ZEsopus auctor quam materiam repperit, 
+ Hanc eg higuera senáriis. 

/Esopus, nombre propio, nominativo del númea 
ro singular de Ea ¿ , tiene el” genero mas- 
culino¿ (son masculinos los nombres propios ó 
apelaivos 8tc.) actor, nombre comun ó apelativo, 
nomisativo de siugular : se declina auctor ; is, tien 
ne el genero masculino, la regla anterior) , con- 
cuerda con MEsopus en caso, porque es Concor=" 
dancia detdos sustamivos: quam, pronombre rela- 
tivo, acusativo del sing en la terminacion fe- 
menina , se declina qui , que , quod , concierta con 
materiam, 1 es una concordancia de sustantivo 
i adjetivo: materiam, acusativo del singular del- 
nombre comun ó apelativo materia , «, es del.ge= 
ro femenino: (son femeninos los apelativos de la 
primera declinación que acaban el nominativo ent 
4 0 e BC.) repperit, verbo, tercera terminacion del 
pretérito perlecio de indicativo, sale del yerbó 
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Yeperio, is, 8tc. compuesto de ré i_ pario. 
*——Hanc y adjetivo demostrátivo ó determinativo, 
geusativo' del singular en la terminacion femenía 
Ma, sevdeclina hic, hec; hot, concierta con 
Materiam: ego, pronombre personal , primera per+ 
Sona , i nominativo del singular, se declina cgo; 
Pei; polivi, verbo, primera terminacion del sin= 
Bular del pretérito perfecto de indicativo del ver2 

polio, 13, ire; ivi, átum (los verbos de la cuarz 
YA conjugacion' hacen el preterito en ivi 8lc.) con- 
Cuerda con ego, ies una coneordaneia de nomi 
Rativo i verbo: versibus, ablativo de plural del 
Sombre-apelativo versus”, 43, tiene el género mas= 
£ulino , (son masculinos los apelativos de la cuar- 
U.de.) senariis, adjetivo, 'ablativo de “plural de 
Senarius y dy um, concierta con versibus , es una 
Concordancia de sustantivo 1 adjetivo. - 
; E ONDAGOE fui a db E, 0 

"rabo «5560 0 Bd Deo E ad cado! 

6 explicacion” razorada a de las varias clases de 
0 lia oraciones: a 178 

Oracion'es la expresion de un pensamiento, ó 

Le Oraciones de verbo stistantivo: A. 
El verbo sustantivo: forma dos "clases de'o 
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ciones , que: llamaremos. primeras y segundas. 

La primera consta de sugeto ó nominativo, 
verbo concertado con él, i otro nominatiyo y 
pues que se llama predicado, v: g» Dios es ju 
to: Deus est justus. Nosotros éramos prudentes; 
vos eramus prudentes, 
"La segunda consta de sugeto ó ó nominativo i 
SERA concertado con él, y. 8. tu fuistes tu fuis- 
E estaba en Madrid +, ego eram Matritt. 

ss Aqui se deben enseñar las concordancias, co 
mo estan,en la sintaxis. 

o SEAPiOnes de verbo. activo ¿ pasivo. 

eN Ed en la voz, activa Loria. o pacionél 
Fransitivaz é intransitivas.: La transitiya consta dé 
sugeto 6 nominativo agente, verbo concertado coñ 
él, i término de la accion en” acusativo: v. $ 
tu llorabas la- desgracia; del piño tu flebas casum 
q : 

Toda oracion transitiva puede. volverse.en pa”. 
siva, poniendo el acusatiyo.£n nominativo, el ver 
bo en pasiva concertadó con él en número i per”. 
sona ,:i el nominativo en. ablativo., regido de 4 
qe ea en latin , i de ó,por,en castellano: vB 

esgracia del miño era. Morada. pi só casub 
pe is ó te (Ue. 

De, aqui se sigue. que. da oraci y transicivS | 
vuela en pasiva consta de sugel Ó. nomina6” 

vo recipiente, verbo en pasiva rada cod 

(1) Se pone a cuando el mombre enpiezo con cof” | 
- songnte , 3 ab cuando con vocal. 2 

PE 
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él, 1 ablativo regido de. 4 vel ab en latin, i por 
0 de en castellano: v. g; lm.guerra fue concluida 
Por el general: bellum confectum fuit ab imperato- 
Ye: si se convierte en activa formárá una iran- 
Siliva, y. g el general concluyó la guerra: ¿m- 
Perator confecit bellum. , 
La oracion intransitiya consta de sugeto 6 
Rominativo, 1 verbo *concertado con él: y. g. 
Jo vivo ; ego vivo. Se vuelve en pasiva ponien- 

el: verbo en la tereéra- terminacion de pasiva 
- Y el nominativo en ablativo: V. g. se vive, por 
Mz vivitur 4 me: a 

Si la oracion de pasiya no tuviere - expresa 
la persona agente Suele. llamarse segunda de pa- 
Siva, vi: gel niño era instruido” puer erudien 
Wur3 1 para volverla en activa $e 1ecesita un ablativo de personá agente... e 
> Se me persona agente Ja que ejecuta la 
Accion del «verbo, i persona paciente. la que la 
tecibe: .lapersona ageme estará en nominativo 

activas ie ablativo en pasiva, i la pacien- 
6 recipierite én acusativo en activa i en no 
Minativo: en pasiva» pu y 

A A 

teqiontra Impersonal. 3 
Aunque, estamos bien” penetrados d qué no 
Puede háber: accion: ó pasion «sia: sugeto que la 
Sjecute ó reciba , y qué el verbo que llaman 
personal es determinado:siénipre en el distur 
> por ún sugeto”claro ú otulio, sea ombre, 
ifinitivo 8tc. y sin embargo pontimos el impersonal. 

e Se llama impersonal la expresion: cuarido se 
Eouncia la accion sin sugeró En las terectas teta 

4 
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minaciones ya de activa, ya de pasiva: v. 8 
me pesa: me poenitet. Se pelea: pugnatur. Se cor- 
rió : cursum est. Aman: amatur. Leen: legitur. To- 

do verbo activo puede hacerse impersonal en es 
te semido. - a 

Oraciones de tiempos de et i reflexivas. 

¿Con los tiempos de obligacion se forman igua- 
les oraciones á las anteriormente explicadas: véa* 

se el conocimiento de estos tiempos pag. 88. 
Cualquiera oracion transitiva+ llana:ó: de obli* 

gacion se puede “hacer reflexiva 'Ó recíproca: en 

cuyo caso para volverla-en pasiva. se repite 
“nominativo, el verbo se pone en pasiva: i el re- 

—cíproco en ablativo: w. g. Petrus diligit se: Cn 
asiva: Petrus diligitur ase ca es 

¿1 ¡No hay mas clases de oraciones que las y2 
dichas. Pero el pensamiento, que nunca tendrá mas 
que un verbo i:una oracion «principal, abra” 

za á las veces otras oraciones accesorias depen” 

dientes - de la -principal,-otras incidentes Ó con” 

juntivas: i tambien un infinitivo úsouo verbo CA 

subjuntivo sirve de sugeto, término de la accion O 

de otra circunstancia del verbo principal: i como 

«suelen eninciarse de diferente modo; enrilatiñ qué 
en castellano expondremos lo. mas: notable. 1 

' : IND ! 0 EA É 23 

Del valor i uso del que castellano 
UoAO » déncia en latin. 1» 

Esta palabra que puede ser pronombre reli" 
tivo. 0 conjunción: será pronombre relativo-cuzn” 

. . e 

, su correspod* | 

| 

j 

as 

| 
f 

| 
| 

i 

| 
| | 
| 
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do venga- despues «de nombre ,-+i- se pueda con- 
Vertir enel que, la que, lo que, los que, las que, 

tl cual, los cuales 81. , i será conjuncion cuan= 
do venga despues de verbo ó expresion adver- 
Mal ino pueda convertirse en el que , la que , éIc. 

aj o Del que relativo. 
Cuando el que sea relativo da el nombre á 

oracion que se llamará de relativo, porque es- 
te viene en ella Ó como persona agente , Ó como 
Persona, paciente; i será. una oracion incidente ó 
Conjuntiva que necesita siempre de Otra princi-. 

“Pal para su perfecto sentido, pero igual á las 
que hemos explicado. e . 
Las oraciones de relativo pueden hacerse por 
Participio. Los participios son cuatro , como que- 
da dicho,. dos activas, que son el de presente i fu= 
Luro en urus , i dos pasivos, que son el de pre- 
Wérito i futuro en dus Para hacer una oracion por 
Participio de presente el relativo deberá ser. per- 
dona agente, i el tiempo presente ó pretérito im- 
Perfecto, v. g. ego. qui lego: participio: ego legens. 
“Ara hacerla por participio de pretérito “el rela- 
VO será persona paciente i-el tiempo pretérito 

Perfecto ó plusquamperíecto, v. g. Legi literas 
Quas accepi. Participio :-legi literas acceptas. Pero 
Sl el yerbo fuere deponente, el relavivo deberá 
Ser persona agente, v. g. Ego quí profectus eram. 
Parr. ego profectus. ; ho 

Para hacerla por participio de futuro en urus 
El relaiivo será persona agente, i el tiempo futuro 
“€ indicarivo ó cualquigra de los de obligacion : 1 
POr el en dus se hará con estos mismos tiempos sj 
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el relativo fuese persona paciente, v.'g. puer qué 
conficiet negotium. Participio; puer confecturus. Cae- 
sar disposuit legiones, quas Rufus accepturus erat. 
Participio: legiones accipiendas, : 

Kesulia pues, que hacer una oracion de re- 
lativo por participio es quitar el relativo i el tiem- 
po, i formar una concordancia de sustantivo i 
adjetivo entre el antecedente al relativo i el par- 
ticipio (1), 
«Nota. Las reglas siguientes se comprenderán 

con mas fruto i prontitud despues de entendi- 
da la sintaxis. cs : 

Del que conjuncion. : 
El que, cuando es conjuncion castellana, es el 

término de la accion del verbo principal, si este 
es activo transitivo: ó sugeto , si el verbo (llama- 
do vulgarmente determinante) es iutraysiivo, pa: 
sivo, ó el verbo sustantivo ; més nanca formará 
una oracion de infinitivo, como enseña la ru- 
tina y aunque se haga en latin por este modo, sien- 
do este uuo de los giros en que se diferencian 
las dos lenguas; pues la conjuncion que determi- 
na unas yeces á infinitivo, i otras á subjuntivo 

en latin, os ; 
Ca - el primer caso nada corresponde en latin al 

lente; en el segundo, al que correspon” 

Es mui util que los niños varíen los partici 

a. tellana, > pS 
A Ma A Ne 

> 4 Yi 14 ID 

E És 
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derá otra 'conjuncion latina , dependiendo esta de- 
terminacion del verbo principal, llamado determi= 
hante, como nos indicarán las reglas siguientes. 

Verbos de entendimiento i lengua “ec. 

bd , , ¡ 

1.£ El que despues de verbos que' pertenecen 
al entendimiento , lengua i sentido , como son los 
Que significan creer, pensar , juzgar ,- averiguar, 
saber , decir , afirmar, anunciar, ver , estar cies- 
lo, acordarse Wwc. rige al segundo verbo en in- 
finitivo, y en la voz que corresponda al tiempo, 
V. g. yo creo que Esopo inventó las fábulas: 
ego credo /Esopum reperisse fábulas. 

- Adviértase que los presentes i pretéritos im- 
Perfectos van al preseme de infinitivo: los per- 
fectos i plusquam al perfecto de infinitivo : al fu- 
turo 1.0 van al futuro de “indicativo i tiempos 
de obligacion con de , i-al futuro 2.0 los que lle- 
Ven de haber i las terminaciones ra, ria, 1 hubie- 
Ta i habria despues de verbos determinantes de en- 
tendimiento ide lengua. 

De aqui se sigue que una oracion transitiva 
de infinitivo consta de verbo determinante, acusati- 
vo agente, infinitivo i término de la accion. Se vuel- 

Ve en pasiva repitiendo el verbo determinante , i eb 
término de la accion, el infinitivo en pasiva, i el 
Wcusativo agente se muda en ablativo, V. g. yo erco 
Que las fábulas fueron inventadas por Esopo * ego 
Credo fábulas repertas esse 6 fuisse ab ALsopo. 
«Mas cuando el sugeto de los verbos es uno 
Mismo no hay necesidad de expresarle, delante «del 
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infinitivo (1); v. g. Ciceron quiso conservar la re- 
pública: Cicero woluit conservare rempublicam; pero 
se vuelye en pasiva como la anterior. ha 
«Las oraciones que vulgarmente llaman de quien 
Ó quienes piensas perienecen á esta regla, vinien- 
doá ser el quien O: quignesel sugeto del segundo 
verbo, v. g. quién piensas que entiende la ley de 
Dios sino el justo? Quem putas intelligore legem Dei 
pis: justumi Pasiva; ¿quo putas legem Dei intelliz 
el mist a justo £ El quienó quienes es un pronombre 
interrogativo ó indefinido: ¿1 por esto hemos de for- 

mar reglas ¿mas reglas? Analizar , analizar, es la 
= regla verdadera. 

-, Mila oracion determinada por dichos verbos de 
“entendimiento , lengua dic. fuese ó interrogativa. ú 
indefinida se poudrá en subjuntivo , i no en infiniti- 
VO y Y» 8. nescio quid faciam: no sé que hacer: 
Quantum .consilio. valeat., hoc ipso in loco sepeco- 

. quo: Muchas veces experimentasteis en este sitio 
de cuanto peso sea su consejo. Quare videont n6 
sit periniquuim Por lo que vean que no sea lo mas - 
deshonroso. Excogitatum est d quibusdam ut priva 
tum erarium Cesaris interfectoribus constitucretur, 
Se pensó por algunos que se estableciese un erario 
particular £c, 

Verbos de voluntad, 

. Ñ Regla 2.2 Los verbos que pertenecen á la var 
luntad, ¡los «de suceso á contingencia , como so 
los que significan querer , no querer mandar, acor 

SS . 

(1). En,caso de expresarle serian los acusativos m6 
ÍC y $0, 1105, VOS, Sc, segun se la. personda 

' 
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“sejar , permitir , pedir , rogar , procurar, hacer 
“que , acontecer ,-ser provechoso Ó útil, justo, lícito 

¡otros semejantes, determinan ó rigen el segundo 

“werboá infinitivo, ó subjuntivo con ut, 1 si írae 

negación con ne, Ó ut non, y. g. deseo que lo pa- 

ses bien : cupio te walere ó. ub valeas. . 
. Es justo que la España reciba de su amado 
Rey el premio de su valor inaudito: Justum ó equum , 

est Hispaniam-accipere , vel ut accipiat a Rege pre- 

 dálecto premium. inaudita virtutis sue (1). 

e: Jubeo mandar, rige casi siempre infinitivo. 

2 El verbo curo, as, rige á infinitivo, subjuntivo 

con ut, i participio de futuro en dus concertado 
con la persona paciente, v. g. Esopo procuró con- 

tar las bodas del ladron vecino: Esopus curavit 
narrare, ut narraret, vel. nuptias vicint furis nar- 
randas a se Si el determinante significa animar, 
exhortar , inducir, rigen á infinitivo, subjuntivo 

-—conut, i gerundio en acusativo, regido de la pro- 

posicion ad, yv. g. yo exhortoá los niños que tg- 
Iman á Dios: pueros hortor ¿llos timere Deum, veb 

ut timeant , vel ad. timendum. Deum. 

(1) El verbo regido va mejor á infinitivo cuando 

el supuesto es el mismo en ambos verbos; i cuando es 
diverso se pondrá con mas elegancia el segundo ver- 
bo en subjuntivo. y 

El profesor cuidará de inculcar que la oracion de 
Subjuntivo consta de las mismas cosas que una llana, 

- «con sola la diferencia de necesitar un verbo determi- 
mante, ¿hará que las varien de activa , en pasiva, 
d viceversa, Y. g. Cupio ut valcatur a te. /Equum 
est ut premium accipiatur ab Hispania. 
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e . Verbos de temer i recelar. 
Regla 3.2 Despues de verbos de temer i recelan 

el que es ne, i el que no ut. Temo mucho que pa= 
dezcas frio en los cuarteles de invierno. Valde metuo 
ne frigeas im hibernis. Me recelo que no veligas. 
Vereor ut venias. Con caveo, es, $e usa indis- 
tintamente de ut Ó ne, , 

pd] De los verbos afectivos. - .. 
Regla 4.2 Los verbos afectivos como son los que 

significan gozo, alegría, pesar, sentimiento 8ic, ri 
gen á infinitivo , subjuntivo con quod ó quia ó quo= 
niam en indicativo, y. g. me alegro que el niño ha- 
ya vencido la dificultad. Letor puerum superavis= 
se , quod superaverit, quia ó quoniam superavit dif. 
ficultatem (1). Los verbos que significan acusar, re= 
prender, alabar, disculparse; i preterco, preter 
mitto rigen mejor subjuntivo con quod, ó indicati= 
vo con quia ó quoniam e 

- De los verbos de impedir Etc, 
Regla 5.2 Los verbos que sigirifican impedir, es. 

torbar, vedar, prohibir 8rc. rigen ademas de intini- 
tivo á subjuntivo con qúominus ó quin, si la oracion 
lleva negacion, i ne si no la lleva, v. g. la ley de 
Dios no impide que te diviertas castamente, Divina 

(1) Tambien puede haserse la oración por parti. 
cipio de pretérito concertando con la persona que pa- 
dece , 6 en ablarivo , ó en acusativo regido de ¿ob 0 
propter, v. 8, Leetordifficultate superata: vel ob 
ó propter difficultatem superatam. - e 



Y 

GRAMATICA LATINA. 158 

lex non impedit te obtemperare O quominus' 6 quin lu» 
do caste obtemperes: Te pronibo que escribas, Veto 

ne scribas, de ; er 

E » 

De los verbos ,i nombres de dudar. 

Regla 6.2 Los verbos i nombres de dudar cuan- 

do estan con interrogacion ó negacion determinan 

á infinitivo ó subjuntivo con quin; si nada de esto 

hay coa an, utrum, num, Ó' ne, pospuesto este úl. 

timo al sugeto, v. g. No dudo que habrá: muchos: 

Non dubito plerosque fore,-ó quin plerique futuri 

sint. Dudaba yo que estudiases. ubitabam , an; 

utrum y num tu studeres , Ó tune studeres. 

La partícula si , despues de verbos de dudar, 

preguntar, averiguar, repasar, saber, ignorar de» 

termina 4 subjuntivo con an, ubrum , num, ó ne 

pospuesto; si viene'ó-no se dirá necne Ó annon, V. 8 

no sé si escapar ó no. Nescio an, Ó utrum fugiam, 

necne, ) JR 

| Despues de tantus , talis 8tc. 

Regla 7.4 Despues de las palabras is, tantus, ta- 

lis, adeo, sic, ¿taz el que castellano es ut con sub» 

-juntivo, y. g, tal es la condicion de los «hombres, 

que ninguno está contento con:su suerte. Ea est ho- 

minum conditio, ut nemo sua sorte sit contentus. 

, Despues de dignus é indignus. > 

Regla $.2 Despues de las palabras digno'é in- 

digno, ser merecedor 8xc. , si el determinado está €n 

pasiva se hará por-ut y relativo qui, infinitivo aun- 

que es grecismo, futuro en dus, i verbal en bilis 

quitado el dignas”, un nombre verbal en genttivo 

ó ablativo y ¡ supino en u: isi es.activo-el yerbo 
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determinado se variará solo por los tres primeros 
modos,” v. g. Dios es digno de ser amado por el 
hombre, Deus est dignus ut diligatur , qui diligg» 
tur, diligi, diligendus ab homine , diligibilis, 6 
est dignus amoris vel amore hominis E1)6: str: 

Verbos concertados. S p.- mb 

Regla 9.2% Possunr, váleo, queo, nequeo, debeo; 
Suesco, aSsuesco , consuesco, sino, cepi, incipio, so- 
leo, videor, referor i otros de lengua rigen á infi- 
uitivo , i los dos verbos determinante é indetérmina» 
do concuerdan tanto con el sugeto en activa como en pasiva, i por esto se llaman concertados. Es de-* 
cir, que el sugeto del determinante mueve la acs 
cion del infinitivo (2), v. g, el soldado debe defender 
la patria. Miles deber defendere*patriam. Ps Patria 
debes defendi ad milite.. 1 2 

Videor i los demas de lengua se expresan en cas» 
tellano impersonalmente, i para variar sus oracio- 
nes en latin el nombre que viene despues del “que 
castellano se pone en nominativo, i con él se con» 
cierta el determinante 8tc. Me parece que los espa- 
ñoles libertaron del yugo á todas las naciones. His. 
Pani videntur mihi liberavisse omnes nationes e servis 
vute. E. Omnes nationes videntur mihi liberate esse 

es 

(1). Por el supino en u-se hará cuando uo lleve 
eblativo agente. nd 
(2) L asi una transitiva de infinitivo de verbo 
concertado consta de sugeto en nominativo , verbo. de- 
terminante, infinitivo á término de la accion, tal es 
el régimen le toda oracion de infinitivo en casteligna» 
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e servitute ab Hispanis. No puedo menos de, 6 dejar 
de rige á infinitivo ó subjuntivo con quin, v. g. no 
puedo menos de escribir. Non posswm non scrábere , 6 
guin scribam. ? ; 

Gerundios. 

Los gerundios son unas dicciones verbales, que 
llevan la significacion del verbo, i denotan el esta. 
do de-este , obligacion i necesidad. En ambas len- 
guas son idiotismos ó modismosz pues á los gerun- 
dios castellanos corresponden en latin los partici- 
pios, i 4 los gerundios latinos les corresponde en 
castellano generalmente un infinitivo regido de pres" 
posicion: e 
«Esto supuesto, los gerundios castellanos son unos 
adjetivos. que por llevar la significacion del verbo 
rigen el caso de este : son unas oraciones figuradas, 
i pueden convertirse en oracion, cuya resolucion 
será la siguiente.» 4 po 

Enibr: . Gerundio simple. 
11% . yA o o 1103 

- Todo. gerundio se puede resolver con como-6 
esando , i relativo algunas veces en castellano , i cum 
en subjuntivo ubi, dum, ó quand3 ó qui en latin: 1 
la diferencia consiste en el tiempo. | 
¿El gerundio simple se resolverá en- presente si 
la oracion. principal trae el tiempo de presente ó fu- 
turo de indicativo, ¿en imperfecto cuando la prin+ 
cipal hable de otro cualquier tiempo, y. 8- temien- 

do el niño á Dios recibirá su auxilio: como el nir 
Ño tema, cuando teme, ó que teme. Cum puer 54 
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meat, ubi, dum quando timet, Ó puer- qui times 
Deum accipiet auxilium ejus: : 
< . Este gerundio equivale al participio de presen< 
te latino, que se concertará con la persona agente 
en el caso en que entre en lá oracion prineipal, isi 
no entra , se pondrá. en ablátivo; que se llamará 
orácional ; ¡en este ejemplo se dirá: Puer timens 
Deun+* ejemplo con ablátivo ; vs g. Dios nos opri- 
imió, no aliviando ninguno «miestros males. Des 
opressit , mullo mala nostra levanté; cuya: resolu» 
cion es; cuntaullos levaret Sie. : 
== Cuando el gerundio castellano viene sin sugeto; 
denota modo., sé dirá por gerundio latino én abla» 
tivo , v. g. estúdiándo se aprende. Siudendo disci. 
tur. Tambien se hace poi gerundio en acusativo 
regido de inter, cuando la accion delos dos ver= 
bos es simultánea, v. g. Pedro fue muerto cenana 
do. Petrus intér cenandum occisus este 
199 

pe sa ad MS ¿is , rd Re ; A 

- Gerundio de pretérito ó compuestos 2: 

Habiendo amado, leido $res-$es llaman gerundios 
compuestos ó de pretérito ; -i se resolverán en pre- 

_ térito perfecto-Ó' phusquam siguiendo Ja regla ¿nte 
rior fespecto al verbo principal ; 1¡ adeuias delas 
conjunciones: dictias pueden llevar: postguam-ó pos= 
tedquam , simulac, simulatque:, v.g. habiendo Nás 
poleon arrebatado con engaño á' Fernando VII, la 
España: le rescató. á: costa de su:ssangre. Cum. Napo 
leo arripuisset; ubl; postquam arripuerat fraude 
Ferdinandum septimum , Hispania cum suo sanguiné 
+edémitio olixas mL E! ' 
41 Juste gelundia equivale al participio de pretéri. 
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to en latin , y se concertará con la persona que pa- 
dece en el caso en que ésta entre en la oracion prin- 
cipal , i si no entra se hará por ablativo oracional, 
i asi diré en este ejemplo: Hispania sanguine rede- 
mit suo Ferdinandum septimum , fraude arreptum 
a: Napolegne. 5 

* Gerundio de futuro ó-de obligacion. - 

- Habiendo de amar ó de haber amado: debiendo 
de, ó estando para amar ó por: estas-i semejantes 
expresiones castellanas se Jámad gerundio de futu- 
ro, Cuya, resolucion será si traen solo de en pre- 

sente-Ó: pretérito imperfecto de obligacion (1), 1 si 
trajeren de haber. en perfecto ó plusquam: v. g. Ha: 
biendo yo de leer , ó por leerá Ciceron., leí á Vir» 
gilio. Cum ego lecturus essem : ubi Ac. ego lecturus 
eram': este gerundio equivale al participio de futu» 
ro en úrus concertado con la persóna agente , ó al 
“en dus con la qué padece en el caso que respectis 
vamente sé hallen en la principal; i sino entran 
se podrá usar del. ablátiyo de futuro.en urus ¿per 
ro no del en dus, ¡asi en el ejemplo anterior se 
dirá: ego lecturuss 

dde . Advertenció. 

- Si el verbo determinado careciere de pretérito 
Ó supino., i es preciso que vaya á él, se forma un 
todeo con accidit , factum Ó futurum 1:sum, 1el 
verbo que carece va á. imperfecto de subjuntivo; 

(1) Véase la páginaBk 0 hi 
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g. el médico curó al enfermo. Accidit vel y 
mi a m dicus mederetur Rgrotum. 

* 

Del diia castellano pai de ocios 

“odo RO regido de preposiciones un idi 
tismo Ó bispanismo : se corresponde á á muchos en 
latin porlos gerundios latinos , i Á otros no; pero 
en los dos casos se varía en castellano ; i las ideas 
determinarán su-resolucion, siempre que se ahali- 
ce el pensamiento: pues algunas veces equivaldrán 

:á gerundios' castellanos , tomo al entrar en la igles. 
sia, que es lo mismo que cuando entraba. ...01 
+ Otras se variarán poniendo Ja conjuncion que 
despues de la preposicion, i reduciendo el infiniti 
vo en el tiempo correspondiente, v. g. el niño no 
aprenderá sin estudiar; esto:es, sin que estudie; 
«Ahorcan al ladron por haber robado, porque ha ros 
bado. Trabajo para comer : para:que coma; ¡ resul 
ta la facilidad de poner en latin la conjunción equi 
walente:'i de la que suele accidentalmente tomar 
el oraneedri ya de causal ; pa Suc: 21bog 94 

Dela pio a ja 
Cuándo el verbo determinado denota in, moti= 

vo Ó movimiento so'hará:por subjuntivo con dt res 
lativo quí, participio de futuro , gerundio en Acu- Y 
sativo “regido de ad, ¡en genitivo regido de los 
ablativos causa:ó gratia , issupino en um si-es de 
inovimiento ¿'v.: g. El general ordenó el ejército pa- 
ra atacar al pueblo. Dux aciem instruxit ut oppug- 
naret , qui oppugnaret , oppugnaturus , ad oppugs 
nañdit; causá oppugniindi- Oppidum.- << 4 



GRAMATICA LATINA, ', 0 16X 

Causales. 

Por con infinitivo en castellano denota causa i- 
Se llama la oracion causal: dícese en latin por 

- ¿quod con subjuntivo , i quía Ó quoniam con indica= 
Uyo , v. g. El ejército fue Mondo por no haber- 
le auxiliado la caballeria : Exercitus fusus fuit quod 
£quitatus ei presidio non fuisset, Ó quia non e 

- Yat Sta, : Er 
A este tenor toda oracion de subfuntiyo ó con- 

Juntivo puede tomar el nombre de la conjuncion., . 

_--__—_— A 

LIBRO SEGUNDO . 

DE LA SINTAXIS LATINA, 
5 PARTE PRIMERA. 

*; 

moda Jas 5 A 
ad: latina es aquella patte de Ja gramáti- 

<A que enseña la union, dependencia i colocacion 
€ las palabras qn la oracion para formar el pe- 

Rodo, + | dee e E e E 
| Abraza dos partes: 1.2 La relacion de identi- 
| Had entre palabras que pertenecen á un mismo ob- 

Jeto, i la dependencia que tienen unas palabras de. 
Otras para expresar la relacion de objeros diferen- 

«es. 2,2. El lagar ó puesto que cada palabra: debe 
tuer en la oracion: A 

L 



- 

“union ó dependencia recíproca : el segundo 
cion”, palabra que en todas las lenguas' signific 
“la colocacion de las palabras para formar la ora”. 

- cion ¿ que no es otta cosa «que la expresion de 

- pensamiento : la conflruccion puede ser natural 0. 

«figuradú, como se verden su lugar. e 4 

- Período es'un pensamiento completo ; 6 un agré” 
gado de palabras que hacen sentido perfecto. 

-+ Esp Ta página 145 dejamos dicho lo que es or3”. 
cion RE pj Ls si 2idrion 12 I£0001 9404304 . y 

Se llama oracion principal la que hace sentido 
por sí sola: é incidente ó accesoria la que necesitó 

el apoyo de la principal'para su perfecto sentido. 

En toda oracion debe habar sugeto 1 verbQ 

lo menos, i si,el verbo fuere transitigo ecesita uN. 

término que se >, envacusativo, Melo - : 
muchas ocasiones $us yeces un segundo verbo cor. 

su dsd: Riocod- da alivo pueda a Un 
predicado en igual caso que su sugelo, i lo mism0 

el verbo intrahsitivo + pasivo. *** 
Se llama sugeto ep la oracion el nombré 6 pro” 

nombre que ejeréé ó recibe la accion" del verbo, / 
rdebe colocarse antes de el “seguí el rigor gram? 
“Tical 3£(030. 5129 DUIDE1O Y fig “21CS159 * 

Predicado ú atributo es el caso que despues del 
2 á 

AS, f 2 A € antes a 

-verbó se afirma ó niega del sugeto. , 

-00 “Todos los demas casos del nombre, como gent 

- tipos, dativos , acusativos regidos de preposición * 
-el ablativo se llaman circunstancias eb la oraciol» 

20.1 Sentados estos preliminares , los fundamentos 

* 

al, 
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la sintaxis son. concordancia , régimen: 1: construc- 

£ion, HIBA ne 

ES ojógue no? o CARLA Oodoesbeigos 1 0010 

A AAA TON 
A etyf 

Concordancia es la conformidad de dos palabras 
-*£h una propiedad comun 4. ambas , lo que constitu. 

Ye una relacion de identidad entre las diversas par- 
tes de una idea. compuestá.. Lasiconcordancias son 
Cuatro, 1.4 de sugeto, sea nombre ó pronombre, ú 
Verbo: 2.2 de substantivo. 1 adjetivo; 3.2 auque 
Anpropia,.-de.relativo i aniecedente: 4.2 de dos-sus. 
tantivos: el. verbo.conciertá con su sugeto en snúme- 
to i conformidad de personas el. adjetivo con el 
Sustantivó en número , caso i Conformidad de gé- 
ero; los dos, sustantivos conciertan en casos iel 
Felativo participa del antecedente el género:, siúme- 
lo i persona... Bo prizo: 
Ay, 19d 24 E ; Lido 

Concordancia: del verbo con su sugeto.: 
VEAN MA 120052007 SOS a 

k REGLASIL 2033 0 

aa EA istior ade dl al as 
Todo verbo determinado pide antes de sí un su- 
Eétto en mominativo expreso ó.suplido,- com quien 
Concierte en número i conformidad de persona, 
Y. g. Ego audio: yo oigos Cicero seripsit + Ciceron 
Escribió. DA 0. 0n ó q E , 

Observaciones sobre.esta. concordancia. 

1.2 — Algunas veces un infinitivo ú oracion en- 

tra sirven de sugeto al verbo por la enálage; Y. E. 

i 
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Sapereestiet principium et fons recte seribendi. ** 
2.2 Se omiten con mucha elegancia las pri. 

meras i segundas -persohas', cuando son sugeto del 
Verbo, porque la terminacion de este las indica : 
tambien suelen-omitirse los pronombres demostrati- 
vos de tercera persona , cuando vienen ya obrando 
enél discurso , de otro'modo se expresarán precÍ- 
samente. Se calla igualmente el sugeto tercera per- 
“sona de plural en los verbos de lengua , como ajunt, 
adicunt AJO. , porque se entiende homines ó scripto- | 
tres Se expresarán sin embargo las personas prime- 
ra 1 segunda: Cuando se háblg con ironfuz énfasis, 
“asevepiicion , Ó afectos contrarios, v.-g.. du aude 
asta loqui? Noturá tu illi pater es cómsiliis ego. 
ty 13.2 9 Si el sugeto del verbo fuere compuesto de | 
personas diferentes, ccncertará este con la mas no 
ble en plural, siendo preferente la primera: 4 la se- 
gunda ¿esta 4 la tercera, v. y. Si tu es Tullia lux 
mostra valetis, ego et suavissimms Cicero: val:mus% 
Si tui Tulia, nuestra vida , lo pasais bien , yo 1. 
nuestro suavísimo Ciceron lo pasamos bien; Puede 
sin embargo el verbo concertar con el último, v. £- 
Quid ego et populus: desideret:: pudo decir desidere- 
mus. Nulla lex, nulla justitia Mberabis parricidam: 
«podia decirse liberabum 000 a 
11104.2 Se pondrá tambien el yerbo:en plural, 
concertáre con un:nombre colectivo:, :indetermin2- 
do; esto es, un nombre que en singular significó 
muchos objetos : como parte , multitud , el rest0) 
'v. g Parsin frusta'secant: parte Ó unos divideA 
ell 1r0z0S, 

- 1] 

mo: y 
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ESO ARE A EE 
, . ' (++ ra 10 

El sugeto del infinitivo es casi siempre acusati- , 
YO, vo gui Letor te superavisse difficultatem y me 
alegro que haya incio la dificultad. Este sugeto 
Se traduce con q8e en castellano; pero en los ver- 

s llamados concertados el sugeto del determinante 
Wneve da accion del infinitivo, i cón éllos 'nó"ad- 
Mite este acusativo: como possum defendere pas 
triam: puedo defender la patria. : 

REGLA. IL 

Del predicado concordado con su sugeto, ] 

El verbo sum , los intrangitivosti pasivos pue- 
den tener despues de sí predicado en nominativo, 
rmando concordancia con el sugeto, ó-de dos:sus- 

fintivos si ambos lo fúeren, ó de sustantivo i ads 
Jitivo; v. g. Sum pius /Encas: soy el piadoso 
Eneas. Nominor leo : soy llamado leon. Lupus sta 
4 superior , el lobo estaba en la parte de arriba. 

n St este predicado perteneciere al sugeto del in- 
finitivo se pondrá en acusativo, v. g. Ajunt Aris- 
idem fuñese continentissimum : dicen que Arístides 
Íue mui desinteresado, ¿A 
“ Nota. El predicado concordado será tambien 
“ominativo despues de infinitivo determinado por 
los verbos possum , valeo , videor i otros concerta= 
dos > V. g. Locus videbatur esse aptissimus ; pare» 
Ca que el sitio era el mas Á proposito. 14 
“+ Puede tambien ser-dativo. algunas veces; por 

| 
| 
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grecismo , si se refiere á igual caso en el determi- 
nante, v. g. Mihi megligenti esse mon licet , que de- 
bia ser negligentem al uso latino. 

Concordancia del adjetivo con el sustantivo. 

REGIA UNT o o 
qe e . > mn 

Todo adjetivo concierta en número, caso icon- 
formidad de género con su sustantivo manifiesto Ú 
oculto , como qir prudens: varon prudente: vir- 
ginis caste, de la doncella honrada : puer parve , Ó 
pequeño niño. En.cuyos ejemplos se ve que el ad- 

análoga al género del substantivo, 003 
, Jeiivo está en el mismo gúmero, caso i terminacion 

72 Obserpactones spbre esta concordancia, 

214%, Si el adjetivo calificare 4 dos á mas sus- 
tantivos diferentes coucertará con ellos en plural, 
iS et filius crudeles: el padre i el hijo crue- 
%,2 | 
12,2 Si los sustantivos fuesen de objetos anima- 

_dos i de distinto *género se preferirá ef masculino 2 
feménino , como Rex et regina collocuti : el Rey ¿13 
Reyna hablaron uno con otro : pater meu et matel 
sunt pit; mis padres son piadosos. EZ 
3,8: Cuando el adjetivo califica á dos nombres 
de objetos inanimados i de distinto género, se pon” 
drá en: la terminacion neutra de plural, -ó concer” 
tará con el mas inmedia1o; y. g. Jabor voluptasque 

- dissimillima naturd el trabajo i la voluptuosida 
son por naturaleza muy. desemejantes. Diviria , de" 
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eus, et glorid sita sunt in oculis: Á la. vista están, ó 
teneis las riquezas, honra i fama... 
42. El adjetivo ¡concierra, algunas. veces, nos 
con el género que presenta materialmente el sustan-" 
tivo , sino con el que significa , i siendo el.sustam-. 
tivo colectivo indeterminado ,.:se pondrá ..ademas: 
el adjetivo en plural : ejemplos. Ubi est ile scelus?t- 
'n dónde está aquél que es la maldad Misma? 
ars occisi, parte muerios; capita conjurationis. 

Virgis cast WY6.. ¡Millas iniubomtarto dÁa ME 
5.2. Cuando el sustantivo se infiere del con- 

texto, ó cuando es homo ó negotium., está ordina=. 
tiamente oculto , Y. 8. Sed plura non dicam.,. pero, 
ho diré mas; “esto es, verba O negotía.. Turpe est. 

*mentiri es. vergonzoso mentir; estores , megotium . 
turpe, Por esto siempre que se encuentre en. latin, 
adjetivo ey la terminagion neuwra se puede tradu-: 
Cir concertado en castdl ano don la palabra cosa... 

. 

e. Los e 

Del. relativo: con “el, antecedente. 3 
pe q 

er nm, 
o y Y » ns 

FA relativo qui yiene, siempre entre, dos casos. 
e un mismo sustantivo , participa del primero la-. 

mado antecedente. , el género y) número :1: persona, 
i concierta con el segundo (llamado consiguiente): 
Como otro cualquiera adjetivo ; v. g. Vidi- hominem 

qui dormiebat , ví al hombre que dormia ; cncuyo! 

demplo el qui sigue el género, número ¿ persona, del antecedenté hominem , i concuerda con el con= 

Siguiente homo oculto, como otro adjetivo cual. 
Quiera. ; 

Mus 
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e] Reglas pára la mejor inteligencia. 
> 12 El relativo siguiendo el género, número i persona del antecedente , se pondrá en el caso que” pida el verbo siguiente: v. g. el libro es mio 5 0 
de mí que enseño ; liber est meus quí doceo. El Rey á quien importa defender la patria: Rex cujus refert' 
defendere patridm. El jóven que, Ó á quien me re-. comendaste está instruido en el derecho : adalescens” 
quem mihi commendasti estsperitus juris. 
2.2 Qui, que, quod entre dos sustantivos á. 

quienes diga igual referencia concuerda mejor con: 
el segundo v. g. animal quem vocamus leonem : el animal que: llagiamos leon. A 32... Cuando el antecedente al relativo es homo. Ó negotium suele “callarse, como sunt quí dicant: 
hay quien diga: sunt quos ulverem olimpicum .co- Wegissejuvas , hay á quienes agrada dc. 

De la concordancia de dos sustantivos. 
¿ + 

' Si dos ó mas sustantivos continuados pertene- 
cen á una misma persona ú objeto conciertan sola- mente en caso, aunque séan de distinto número 1, género: v. g. Ferdinandus Rex: Fernando Rev. Tullia delicia mee, Tulia delicias mias. Urbs Tol2= tum. -la ciudad de Toledo, 
Algunas veces sin embargo se encuentran en los autores en genitivo los propios de ciudades, rios 8lc. y. g. Plumen Tagus ó Tagí, el rio Tajo. 

mes y nn 
de IN A A e 

* 
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e ADVER TENCIA: 

La respuesta se pondrá en el mismo caso en 
. que se hace la pregunta: v. g. Quis venit? Pe- 

trus. Quién viene? Pedro. Cujum est pecus ? Me- 
libei? mon verum /Egonis. De quién es el gana- 
do? de Melibeo? no, sino de Egon. . 

O APETITO TL | 

» Del régimen. 

«. Régimen es la dependencia que tienen en la 
oracion unas palabras de otras. Las palabras que 
pueden ser regentes son el nombre, el verbo i 
sus derivados los participios, gerundios i su- 
pinos y i la preposicion. El término del régi- 
men solamente puede ser el nombre ,*Úú otra pa- 

- labra que haga sus veces como es el verbo, ó 
una oracion entera. Los casos del nombre que 
pueden ser regidos son el genitivo , acusativo i 
ablativo: pues el nominativo es siempre ó suge- 
to Ó predicado , el vocativo indica la persona 
con quien se habla, i el dativo es un caso de 
atyibucion que denota utilidad ó perjuicio, i se 
junta á todas las partes de la oracion menos á 
la preposicion i conjuncion ; pero. de ninguna 
va »regido. ¡ $ 

Reglas del régimen 3 construcciones del nombre. 

1.2 Todo sustantivo puede regir genityo, 
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porque este caso denota posesion Ó pertenen- 
cia, ies siempre regido de un sustantivo cla- 
ro ú oculto, v. g. Honor est premium virtutis: 

el honor es el premio de la virtud. Este géni- 
tivo. se expresa en castellano con la preposicion 
de. y E ES 
“ga Se puede usar muchas veces de un adje-. 

tivo posesivo en lugar del genitivo cuando ex- 
prese la misma relacion: v. g. Domus Regis, Ó 
regia; casa del "Roy. Senatus Rome, Ó Romanus: 
el senado romano: no obstante los posesivos 
meus, tuus, suus , noster i vester, no pueden 
substityirse pór los genitivos de ego, tu 8te.: por- 
que estos denotan pasion, i aquellos accion : v. g. 
amor meus, es el amór que ya tengo á otro, i 
amor mei, el amor de mí misino. 
¿32 Si el nombre que trajere en castellano 
la preposición de siguifica alabanza ó vituperio, 
esto es , una cualidad buena ó mala; se pon-, 
drá en genitivo 0 ablativo; v, g. hamo singularis 
continentie , Ó singulari continentia: hombre de 
singular desinteres : ne boni ingenii , Ó bono 
ingenio: muchacho de 
ris vel emunctó mare juvenis, jóven sagaz, A 
242 La materia de que' alguna cosa es A 
clía se póne en genitivo, ablativo regido de 

uen ingenio. Emuncte na- 

> 

é, 0 ex, Ó se dice por un posesivo que con=; 
E con la cosa hecha; v. g. columna E 
moris, €, de, ex marmore Ó marmorea: annulus 

auri, de auro Ó aureus, anillo de oro. 
¿2 La materia de que se trata se pone En 

ablativo regido de super ú deyv. g. libro de fi- 
losofia , liber de Ó super philosophia. — 

j 
' 
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€ ga “Las terminaciones. peutras' “de muchos!
 

adjetivos usadas á' manera de: sustantivos se cons. 

trayen con genitivo;' como tantum, quantum, quod, 

quid; 1 sus compuestos; V. 8. tantum pecunie:. 

tanto: dinero. Quid rei est? Qué cosa £ Per opa 

da viarum-: por lugares sombríos, > o 1ás 

Puédese tambien formar una concordancia: 

de un igustantivo. 1 adjetivo, poniendo el geni- 

tivo l caso en que está el adjetivo, i el 

adjetivo se concierta Con él: como que ves est? 

Pecunia tanta. Nihil , sustantivo, rige genhivo: Y 

para Formar concordancia se usará del adjetivo: 

mullus si el genitivo'es sustantivo, i si fuere ad- 

ivo se “concertará con anihib: v. 8» Nihil novz, 

scio, Ó nihil novum. Nihil. literarum -accepi, Ó 

mulas literas." 07 | 15 

7,2 El infinitivo castellano con de despues 

de nombre se dirá en' latin por el genitivo del 

gerundio sustantivo: v. 8: Dedit facultatem pug- 

“ñandi; dió dcasion «le pelear. >>” A: 

ga Si la preposicion “de significa oficio): 

ó empleo se pone en ablativo regido de a 6 ab, 

v. g. famulus dá pedibus; mozo de espuela Ó 

espolista. Minister ú secretis, secretario, > 

- 9,4 Opus 1 usus- COn sum significan tener 

necesidad” el que “tiene necesidad se pone en 

dativo i de lo que en nominativo ú ablativo, Y. 8 

necesitas Ó tienes necesidad de consejo : opus est 

tibí consilió : vel consiliim est opus tibi. 

10.2 Mille, sustantivo , significa un millari- 

se construye con genitivo, Como mille hominum: 

un millar dé hombres: como adjerivo' es plural, 

tomo: mille et ducenti milites, mil”i doscientos sol- 

, 
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dados. En'plural tambien quiere genitivo , como 
tria millia militum : tres mil soldados. NES 
11.2. Ultimamente los nombres verbales se, 

juntan con los casos de los verbos de donde se 
derivan: y. g. obtemperatio legibus , obediencia á 
las leyes: reditus d 
tierro. 

A 

Construcciones del adjetivo. > 

1,2 Se construyen con genitivo los adjeti- 
vos que significan ciencia Ó ignorancia , codicia 
i ansiedad, cuidado ó descuido, participacion» mie- 
do ¡sus contrarios; los verbales en ax, los ad 
jetivos en ius, osus, i muchos de los participio 
de presente, cuyo genitivo va siempre regido 
de un sustantivo apelativo oculto ,- como, peritus 
juris , instruido en el derecho: inscius fati; ig- 
norante del destino: studiosus literarum : afício= 
nado ó dedicado á las letras: ¿ncuriosus disci- 
pline : poco cuidadoso de la enseñanza : anxius 
securitatis ; solícito de su seguridad: certior con- 
silii wek de consilio ; sabedor del consejo : compos 
voti ; el que logra su deseo: timidus procelle ; 
temeroso de la tempestad: tenax recti: firme en 
Jo justo: capax. nequitie: capaz de maldad: cons- 
cius sceleris Ó de scelere: sabedor ó participan- 
te de la maldad: avidus laudis: el que anhela 
por' alabanza: invidus glorie: envidioso de la 
gloria : memor benefició: el que se acuerda del 
beneficio : expers periculi : libre del riesgo. 

2.2 Se construyen con genitivo ó dativo los 
adjetivos que significan amistad ó enemistad, par 
rentesco, proximidad , igualdad, desigualdad, con 

exilio, la vuelta del des-, 
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pañía, familiaridad, semejanza 1 sus contrarios, 
con communis, propius 4 superstes: Como similis 

patris vel patri: semejante al padre: equalis fra- 

+ris vel fratrí: igual al hermano: amicus homi- 

mum vel hominibus : amigo de los hombres: com- 

añune alicujus vel alicui : comun á alguno: su- 

erstes matris vel matri: el que sobrevive á su 

madre. A : e . 

; 10:92 - Cualquiera nombre adjetivo puede cons- 

truirse con dativo, i principalmente los que sig- 

nifican utilidad , daño , obediencia, fidelidad We, 

¿los verbales en bilis , como salutaris reipublice, 
saludable á la república: perniciosus juveni: per- 

judicial al jóven: fidelis patrie: fiel á la patria: 
infidelis regi: infiel al Rey: consentancus ratio- 

wi + conforme á la razon; amabilis omnibus: amar 

ble: 4 “todos. BE. | 

qua Los adjetivos que, significan disposicion, 

aptitud, prontitud é inclinacion para alguna co- 

ga con sus contrarios se” cónstruyen- con dativa 

6. acusatilbo regido de ad, v.-g.-aptus militic vel 

ad militiam: propio para la milicia : pronus, pro- 
pensas y proclivis-virtuti vel ad virtutem: incli- 

mado á la virtud: ineptus literis vel ad literas: 

inepto ó no apropósito para las letras. : 

-¿2 ga Cuando estos adjetivos en castellano son 

seguidos de un infinitivo , este sé dirá por ge: 

rundio- latino en acusativo regido de ad: v. ge 
pronto montar en: cólera : pronus ad irascen- 

dum : náfus ad ulciscendum injuriam : nacido para 
vengar una injuria : 1 mejor ad injuriam ubcis- 

cendam. 
6.2 Algunos verbales en bundws si salen de 



a E ET IED AS 
verbos transitivos i los participios :exosus , pen 
*- 

rosus, pertesus se construyen con acusativo, v. g, 
e£xercitus populabundus agros , ejército que tala 
Jos campos: perosi lucem: los que aborrecen: lá 

Juz ó la vida... IAS ot rasa 
7.4 Los adjetivos que significan abundancia, 
escasez, ciencia, ignorancia con.dignus é indig= 
nus se construyen con geuitivo ó ablativo,.co- 
mo plenus timoris vel timore,. lleno de temor : 
.opulentus pecorás vel pecore : rico en ganados; 
parcus bonorum vel bomis : escaso de bienes: cer 
tior consilit. vel de comsilio, sabedor del consejo, 
a LS adjetivos contentus , eruditus y. fretus 
preditus, orbus, onustus , ornatus,. insignis otros 
Se construyen con ablativo regido ocultamenté 
de la preposicion competente y. como; contentus 
sorte : contento con la suerte: clarus y insignis 
wirtutibus , notable, ilustre por sns virtudes. 
4.9.4 Los adjeiivos ordinales y; los que signi 
fican origen , descendencia ,. diversidad. , ausencia, 

4 

distancia. ce. se construyen con. ablagivo regir 
do. de a vel ab, como: secundus d. Rege : el. pri 
mero despues: del Rey. Primus: secundus 20. ab 
gimico: el primero, el segundo despues del amiz 
go: alius 4 fratre, diferente. de su hermano; 
natus nobili génere: nacido de familia noble; ex- 
torris d patria; desterrado de la patrias 

Í e > A E 4 4 ”* A ? 1 

Construccion de los partitivos, supe atigos-. 
1 COMPparativos. la : 

1.2 Lo3 numerales, pariiuvos i superlati, 
yos se constriiyen con genitlyo de plural ó. del 



singular si fuere colectivo , 1 ablaiivo regid 

de Ó cx: mas siendo plural se puede ademas po- 
ner en acusativo regido de inter: como Cice- 
ro eloquentissimus ordtorum , ex oratoribus Ó inter 

“oratores: Ciceron el mas elocuente de los Ora- 

“dores. Unus vestrum ', ex vobis vel intef vos: uno 

“de vosotros. Plato totius Grecia doctissimus : Pla- 

ton el mas docto de toda la Grecia. E 
ga Si el término de la particion es moso- 
“Eros Ó vosotros se usará de los geniivos nos- 

trum ivestrum , quedando las terminaciones noy- 
“tri i vestri para despues de cualquier otro adje- 
tivo ó verbo, como quis vestri oblizus est nos- 
“Fri? quién de vosotros se ha olvidado de noso- 
“trost 4 va 
“+ ga: Los 'superlátivos se descomponen .con 
“los adverbios” válde , maxime i la preposicion 

per, 1asi eloquentissimus puede decirsé valde, mas 
imé eloquens, .ó per eloquense a 
“EF superlativo «absoluto $ que se expresa en 
castellano con muy ó ¿simo no se constifye con 
caso alguno; pues ,para. ello ha,de significar 
parte de un número mayor , i enuliciarsg en cas- 

tellano con mas, de. : A 

qa “Los comparativos 1 sus adverbios se 
construyen con ablativo regido clara ú oculta- 
mente de pres el cual puede mudarse en un 
caso igual al, nombre con quien, se. compara, 
SP pá Nil est amabilius virtute , Ó quám vir 
tus: mada es' mas E dl que la virtud. Veni; 
'eitius sólito: há llegado mas presto que, acos- 
tumbraba. PS : 
"El comparativo puede resolverse con los ad- 

GRAMATICA LATINA. 15 
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verbios magís ó minus , como magís prudens, 
minus justus. 
Cuando despues del comparativo'con que vi: 
niere verbo, el que es quám i el tiempo se ex- 
presa como en castellano: y. g. Petrus est pru- 
dentior , Ó magís prudens quám tu judicábas: Pe- 
dro es, mas prudente que tu pensabas. 

5.2 Los comparativos i superlativos pueden 
construirse con 'el caso de sus positivos ademas. 
del que les corresponde como tales: v. g. Ju- 
ris peritissimus omnium : el mas instruido de 
todos en el derecho. ] : 

6.2 Si algun sustantivo Ó adjetivo hubiere de 
concertar con los posesivos derivados de pro- 
nombre , como meus, tuus 8tc. se pondrá en ge- 
nitivo, Ó se dirá por relativo: y. g, amor meus 
preceptoris, ó qui sum preegptor: el amor mio 
como. maestro , Ó que soy maestro. Mea solíts 
culpa corrigi non potest: sola mi culpa no pue- 
de teger enmienda. E : 

CAPITULO IL AA 

De la construccion del” werbo. er 

e a Del verbo de 

1.2 El verbo sum entre dos nominativos 
significa ser , como sum fidelis , soi fiel: “se 
construye con genitivo rebido ocultamente de offí= 
cium 0 negotium cuando el nombre que viene des- | 
pues de él con la preposición de castellana sig- 
nifica “posesion, pertenencia , oficio, empleo ú 
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Obligacion: v. g. Boni consulis est providere rei 
publica: eSepropio de un buen cónsul mirar 

por la república., 
2,2. Sum con dativo significa tener: la co- 

sa tenida es nominativo 1.el que tiene dativo, 
como honor est tibi: tú tienes honor. Con dos 
dativos significa servif Ó causar, como, fuistó 
spectaculo  populo : serviste de diversion al 
Pueblo... E : 

uu Régimen del verbo transitivo, 

Todo verbo activo transitivo rige despues 
de peaupatino coto _Xérmino. de su accion ,, el 
Cual puede ser un “infinitivo Óó subjuntivo con 

Y, 8. Diligo Deum: amo 4 Diosgg Diligis wirtu- 
tem: amas. la, «virtud... 04. a 
Pd an Glide 2d A q ti Co se 

, o BEDES da aude HO: ANO > 
Construcciones del verbo con acusativo i genitivo. 
WISIN val Cu rro 29 4 y ln o 5 A 

y 1.2. Los verbos ¿miseret y, amiseréscit ,, piget, 
Denites, pudes, tedet , se construyen con acusa 
tivo de persona i genitiyo de cosa : ejemplos, 
Penitez me. fursi: me arrepiénto del hurto: mi- 
Peret me. tui: me compadezco de tí; cuyos ge: 
Mtivos. yan regidos de sors.0 negotium oculto, 
poso si.despues de, estos verbos Yiniere OLro yer= 

se. pone, este, en An AiO ú. subjuntivo: con 
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quód: v. g. tedet me vivere, Delia vivam: 
me fastidio ó canso de vivir.  *' 

2.a Los verbos de acusar , absolver", coñde- 

nar piden acusativo de persona , i genitivo Ó 

ablativo regido de de,'que signifique la pena, 
castigo Ó delito, V. 8. Judex damnat reum có 

pitis vel capite: el juez condena al reo á,muer- 

te. Convinco , coarguo illum avaritie. vel de ava 

ritiá: le acuso de avaro: alligo , adstringo , obl- 

go me furti vel furto: me meto en el hurto? 
el genitivo va regido del ablativo crimine , cau 

sá O negotio. : E a 
ERA IRA . TEO 9. OS 

Construciones del verbo con acusativo i-dativo. 

1.2. Se construyén con acusativo de cosa Í 
dativo de persona ordinariamente” lós transitivos 
que significan dar, declaror , anunciar,” escribir, 
envidr, prometer, restituir , igualar, comparaf; 

i los 'cómpuestos de las preposiciones ad”, an 
te, mm, US 1 “sub”, 1 Owros muchos: los qué. | 
significan escribir, enviar, 1 algunos cómpues” 
tos de preposicion pueden mudar el dativo eb 

acusativo con 4d'ó im: Ejemplos: ago tibi grá 
tias ; te doy las gracias. Do vobis munusculunk 

Os doy un regalillo. Scribo , et mitto literas pOr 
tri vel ad patrem; escribo i remito la carta 2 

mi padre. Anteponó”, priefero,' prepono., preoP” 
to virtútem vito. Aliepongo, prefiero: la yi6 
tud al vicio, Addó' mánsuetudinem piétari' wel ad 
ietatém': añado “la” imausedumbre “4 la pied 

Sinor 00 rielior tibi' dxilium :1e - dmenazo coD 
desijerro.  Injicio mapuii' furi vel in furem: * 
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cho' mano al ladron. Los que significan igua- 
lar ó comparar pueden «mudar “él dativo en abla- 
tivo con cum: v. g. fungo, comparo “magnd par- 
Dis vel cúm -parvis. Juntos comparo las' Cosas 
grandes «con Ms pequeñas. O 
- 2,2 Se juntán con dos «dativos uno de per= 
sona , i otro de cosa, los transitivos do, du= 

Co, tribuo ,overto, mitto y relinguo , adscribo , pu= 
to: v, g. Relinquo tibi librum pignori: 1e dejo 
un libro en prenda. Vitium tibi laudi ad;cribis; 
ducis, putas y tribuis ,' vertis. Te atribuyes el 
"Vicio como gloria. Sam se junta también con 
dos dativos como hémos' dicho pág. 177.” 
e "4 AS o lo y ER SEO ta q GS 

+ Verbos con dos acusátivos. 
Sl A A AS 0 De 

- Sé construyen con dos acusativos ¿uno de 
Persona .tegido del verbo, 1 otro de cosá regido 
ocultamente de circa , doceo', moneo 1 sus compues-. 
tos, con celo, ¿erudio , flágito Foro", posca”, re 
posco é interrogo: v. g. Doceo pueros grammar 

á ser sugeto' y 1 el ode cosa se.-repite ,; como? 

- Tesolucion: el -genitivo- es ud grécismo. Los des 

| 

a ad. 119 

3 
. 
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¿Verbos cop acusativo ¿ ablatipe. 00 

... 
+ sl * bh US) Ñ yu wi 2 Y $ CS 11 14 

14, Despues de su. acusativo tienen ablativa 
regido de una preposicion compifente Jos tran 
sitivos ¡que siguifican adornar , alimentar , car” 

gar, ceñir y. librar,» dianar ,, rodear , vestir 1.su9 

contrarios con, afficio. 4 proseguors «dignor., ima. 

pertio, dono, múnero ;) remúnero ejemplos: 4ms 

pleo. urban rumóribus ¿Meno la. ciytad, de noves 

dades; ¿induo te veste. vel tibi.vestem.:; te vistos 
exónero, jumentum:¡sárcina.; descargo al. jumentos" 
ó le alivio de. la carga; redimió, pmilites lauros - 

corono de laurel 4 los soldados: afficio te tris- 

titid: te causo. Histezag; letitia.; alegría : pro- 

- sequor Petrum amore: amo á4 Pedro: ¿odio :gple 

aborrezco_ (1). Dona ta :civitale,,, uel 4ibi, civita- 

tema; ,te hago, cjudadano + honore te: «lignor.3:19 
juzgo. digno de: hQhOL». Los, que, 

mudan el .acun 

sativo, de persona en. dauye ,es por, da regla de 

los. de. dar:;, ¿declaróro a o gorj 

sap 2.4. Los verbos, que. signific 
quikdr, TeMOVON y SEPargr y / CONjetur ar, Conseguila 
pedir, se construyen, con. acusativo i ablaiivo FE 
gido de ay ah y.e 19% 9:0 «de; ejemplos: accés 

pi-dignitatem. d, majoribus,; heredó la, dignidad de 
mis. antepasados :, quero, multa, a vel, ex tes 1 

Look. 

ánizolr , necibira 

pregunto. auebas, sasago Deteraeo.,aabsperreo Je 
anta di delicia apargo, AL JOVE de Sello: e 
mo, :exgmplun. a, «sacerdote; .1ómo. ejemplo, é%. 

” AT CAL, Y o" 4 E al a 
los ye A ya, 4p5 “ ¿qu 4 ete le e pa sE 

(1) Afficio. +, proseguor, toman la, significación 
del abladro.. e remtlos ee oda hi8 

eE 
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sacerdote. Addico me magistratu: mé despojo de 
la magistratura. ó del mando, 
pa us » 

> ¿ ) Qui nr 4 » 

Del certo pasivo. | se 

dl Todo EiabÓ. pasivo: puede tener en ; blas 
tivo' regido” de a 6 ab, la "persona agente qué 
era nominativo en activa , i'si fuere “de cosa 
inariimada' se calla la preposicion: v. g. liber 
legitur 4 me: el libro es leido por: mí. «Mero- 
re conficior : : soy consumido de tristeza. Homo' 
vincitur ratione : *el hombre es vencido por la 
razon. Se usa frecuentemente de dativo'en lu- 
gar de este ablativo: v. g. Auditus est mihi 
clamor :- yo oí la 'gritería.: Nobis laudanda est 
Virtus: debemos alabar la virtud. 

+= gía * Los verbos vápulo , vento y! -exulo, licdo; 
salueo i fio, parecen pasivos en la significación; 
1 la persona agente se pone en ablativo' regi- 
do de 4, vel ab, i algunas veces en acusativo 
con per: como es ú posta soy azotado por 
ii padre : veneo, á predone: soy vendido por 
el piratas óxulo 4 pretore”, vel per tddi 
soy pipa he el du 

J 

Verbos que se construyen con genirivo ó acusativo. ' 

1,2 Los elos de memoria 1 vid como 
metnini, recordor, reminiscor, obliviscor y Se cors- 
truyen indiferentemente con genitivo Ó acusati- 
YO, como memifi, recordor , reminiscor calamita» 
di vel calamitatem , me acuerdo de Ja calami- 

Satago sc construye con genitiyo, como' 
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pue satagit rei. familiaris: el padre cuida de 
a hacieuda. Misercor suele hallarse tambien com 
dativo: como misercor tui vel tibi: me compa- 

detrdo AAA z | 
2.2 Se pondrá en genitivo despues de ¿in- 

terst irefert: que significan importar Ó conve- 

nir, la persona :'Ó cosa á quien importa Ó colt* 

viene , «como interst Regis recte facere: al Rey 
importa obrar bien. Populorum referebat summis 
potestajibus obedire; convenia á los pueblos obes 
«decer á las autoridades : cyyos genitivos val 
regidos de officia ó negotia. Pero si á quien im- 
porta Ó conviene.es 4 mí, 4 tí, á nNOSOÍrOS; 

á posotros , 4 ellos, no se usará de los geni- 
tivos de ego, tu, sui WYc. sino de los acusa- 
tivos de los derivados en la neutra terminacion 
de plural: como interst mea: me importa 4 mí: 
en donde se entiende officia Ó negotía regidos de 
las. preposiciones inter ó ad. | ad 

Estas oraciones pueden hacerse por sum, el 
cuyo caso usaremos de las terminaciones meus 

tras del singular meum, tuum, suum WYc. comor 
est meum , tum 30, me importa 4.mí, 4 ti 8lC, 
Advierto que si hubiere de concertar algun sus; 
tantivo ó adjetivo con estos posesivos , se pOns 
drá en genitivo, como, interest mea militis; mé 
importa á mí que soy soldado, A 2%, 

Construccion del dativo despues de werbos intrans DONA PA 

1.2 El verbo sum i la mayor parte de e 

compuestos se construyen con dativo; menos'ab- 
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sum i.possum que se unen á ablativo , como: 

honor est tibi; tienes honor: presum senatui: 

presido al senado : interfui omnibus rebus : me 

hallé en todas, las cosas : obsúm. hosti: daño al 

ar 

es mis y: bonos vel ip bomos: ha 

el 
cioh. que compone al verbo, Ayna 72 
 Ieiminco é impendeo úenen la siguiente cóbs- 

cclon: la. cosa con que se amenaza, se pone truccion: la, cosa cc queno 8 ase p 
a su «nominauyo el que amenaz 

.y +. 

la” preposi- 



A OS 
a ó aby 1 á quien se amenaza en dativo: v- 8 
Exiliuim jmminet tibi d pretore: el pretor'te ame- 
naza con el destierro. si 
“+ 3.2 Los verbos libet", agrada: «licet, es lícito: 

liguet, está claro, i otros semejantes se constru- 
yen con dativo, como 4d «liber. mobis; esto nos 
agrada ; accidit, evenít, contigit mihi sors: me 
tocó 6 cupo la suerte: stat mihis tengo resuel- 
tO; constat, patet: id. omnibus : todos «saben es- 
10: ocurrir, venit' mihi in mentem ; me acuer" 
do , me ocurre, A A 
qua Decer, later, preterit, fugit, juvat, 
delectat piden acusativo generalmente: como ar- 
busta non” juvant “omnes; no á todos agrada ' 
los bosques. Me tua mens mon fugit, non far 
dif no me engaña, bien" conozc intencion: 
Attimo e Pertiner y spectas piden acusativo con:ad, 

iS e Verbos intransitivos con ablativo, | 

e $0 - Abundo , waco, Parco, egto, - indi- 
geo, 'affino, diffluo y fruor, «laboró ,:possum 1 

. walzo , pivo, nitor,-utor , patior, fungor, ves” 
cor i otros, piden' ablativo con preposición: ocul* 

“ata ¿5108 tres últimos pueden mudarlé em acusa- 
tivos ¡ómuchos oga) genitivo y 1ayrque” es cons- 
+ 'trfécion «griegas ejemplos z *abundo: diviciis y ot 
wdivitiorarr: abundo'ca ó de riquezas; “epeo, 'in- 
> igeo 30 pis vel lope:y necesito: de proteccion + pd* 
deo:, 1: possunegratió tengo favor utor  amaici- 
Lita tud : me valgo de tu amistadi>htor Anto» 
oñio.teogo amistad: con ¿Antonio y: potiorimpe 

eb imperio S ne apodero «del mando ;+vescar 4AT> 
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be vel carnem: comdl carne: fuñgór munere veb 

minis; cumpló con mi deber... 
22 Los verbos que denotan origen ó procedencia, 

“como: manat , orior, proficiscor, provenio , pro- 

éetlo, sequor 1 Otros se juntan con aáblativo re- 

gido: de las preposiciones a, ah, de, e, vel ex; 

cuyo ablativo suele llamarse de partí de donde: 

Y, q aque múnat é fonte: el agua mana de la 

fuente: sto a Petro: soi del partido de Pedro: 

=procedit ab útroque: procede de uno i-otro: ex 

quo séquitur, ó fit: de lo que se sigue ó re» 
sSulta. E pe 

; - Advertencia. 
ón dra : ) 0-2. 4 y 

Hay algunos verbos intransitivos que admi- 

.fen un acusativo semejante ó igual á ellos en 

da significacion , particularmente «si se le juñta 

algun“adjetivo: v. g. vivo vitam difficilem:. vi- 

vo una vida trabajosa. Dormio longum somnum: 

duermo un sueño largo. 
GH A DR t t 

¿ Construccion: del recíproco sui, 3 de su derivado 

se TEMA aia, SUS. 
Agar, PT 7 , 5 

«ya El recíproco primitivo sui se refiere: pre 

-««isaimente al sugeto- del verbo, cuando es 1er 

heera*personayh:se pone en el caso que pida 
sel verbo; ov:ogs pretor oblitus sti recepit se ad 

Antonium:oel opretor olvidándose de sí misimo 

“isevacogió 4:Antonio. - Juvenis indulget sibi. 

gua ac: Igualmente «el posesivo stus YO puede 

ficoncertarsino con un nombre que: exprese Co: 

“sa poscida: porel sugeto del verbo que'sea* ter- 



186. UL EVA 
cera. persona : Y 8 E filios .suos.: lay 
madre ama á sus hijos. De otro modo. debere= 

mos. usar. de los demostrativos hic ,, is, ile. 
4. 

De los casos de construccion comun á todos los 
verbos , 1.4 alguna otra parte de la oracion. 

1,1 Cualquiera nombre , verbo, adjetivo Ó 
participio. puede. construirse con dativo de ad-. 
quisicion'; v,, g. non omnibus dormio: no duer- 
mo. para todos. Laborans patrie ; trabajando pa= 
ra la patria. Tu est pater li; 1ú eres pad; 
para aquel, 

2.2 Todo acusativo que no fuere. el térmi- 
no de la accion del verbo, sugeto.ó predica- 
do del infinitivo es regido de una DISPOSICION 
clara ú oculta, 

3.2. El verbo compuesto de preposicion, pues! 
de regir el caso que. esta pide, tácita Ó expre= 
sa: y. g. adeo senatum , vel ad senatum,; me 
presento al senado, Exeo urbe wel ex A sel 
go de la ciudad, a 

4.2 Suele juntarse. al “verbo i 4 otras. ara 
tes de la oracion. un. aqusativo. llamado comun, 

- el, cual es. algun adjetivo en. la ingutra 1ermis 
nacion , qomo estos: unum, utrumque,. mihil , mul> 
tay pica , cetera, hoc, id y, ¿llud , quod, "quid; 
los. cuales... van. regidos de. Fco) ¡proptera 
ad We, ; y, 8. quid. plura dicam * «para. qué he 
de hablar oO esto;,€s , ¡ad Ó., circa quid. Ca 
tera letus: alegre en 16: demas. Homo id eta- 
tis: hombre. de esta edad, 

En los poetas es tambien muy frecuente usar 
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de acusativo despnes de verbos pasivos, adje= 

tivos'i participios , el cual debiera. ser ablativo 

en la prosa: como redimitus tempora : depasta 

ho Tectus vultum.: en cuyos ejemplos se en- 

ucille circA. E ELA: 

psa El vocativo. denota la, persona Ó cosa 

personificada á- quien se, dirige la palabra, i 

no es regido de nadie, aunque se le antepon- 

gan las interjeciones 0h, heu, q : y. g. Quid, 

ya 

wis, Marrucine + Qué quieres, larrucino ¿ Non 

dubito , Atticé :. No dudo, Atico. : 

6.4 El ablativo oracional, llamado asi por- 

que puede convertirse en oracion , Se junta con 

cualquier verbo; como Ferdinando regnante: rei- 

nando Fernando: Cesare occisso: muerto el Cé- 

sar. Me magistro: siendo yo el maestro. El ré:- 

gimen de. este ablativo. pende: siempre de una 

preposicion oculta , que generalmente es-a, ab, 

á cum: pero si.por él se significa oficio ú em- 
pleo va regido de sub. $ 

- Del régimen vario. de muchos Mos. 

Muchos “verbos mudan de: régimen “cuando 

se usan “en diferente significacion: como consulo 

patrem : consulto, al padre; consulo tibi ; miro 

por ú.. Otros: Je varían en el mismo significado; 

como illúdere” alicui-, aliquem; in: aliquem: bur- 

-Jarse de alguno. Véase el» apéndice al fin de es 

ta primera pañte*de'la. sintaxis. 
EA 3 ninos 3 > OPA Ñ Di sde Sr Gt 

Eo y pe ' e a 
ea : s pe rial 2% 

a And FAS + 21 

r Uri ri , » e9 Ñ 51 

NS Y: ILIGDU, Hee bad 



8. 
“ Del régimen de un verbo: sobre otro verbo. * 
e + 

Hemos* dicho que el térimino: de la accio. 
del verbo no es siempre un nombre en 2 
tivo, “sino que lo es muchas véces una oracion 

- entera con intinitivo Ó subjuntivo , la cual has 
ce las veces de aquel. El determinar á infinitió” 
vo ó subjuntivo i la clase de conjuncion, de= 
pende del verbo principal, llamado por esta ra- 

£ pas 1 

Del régimen de los participios , gerundios i supino» 

Los pgrticipios suelen tener el régimen? i 
construcción de los: verbos de donde nacen: co- 
mo puer obtemperans legibus: niño que obedece 
á las leyes: preceptor eruditurus puerum: el 
receptor que ha-de instruir al niño. Cuando 
Os participios de presente se usan solamente 
como adjetivos, se construyen con genitivo; co- 
mo amans virtutis: amante de"la viriud: exosts, 
perosus + pertesus “se juntan con acusativo ; co- 
mo perosus lucem, el que-aborrece Ja luz, ó la 
vida. 4 

Los gerundios "sustantivos , i los supinos en 
um rigen Ó- se construyen con los mismos cá- 
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eos de los yerbos.de donde provienen :: como 
ardco desiderio videndi. amicum: ardo, enel dee 
seo de ver al amigo: tu is quesitum laudem tis 

or. porel futuro en,dus, da 
dum:: ¡para esto se muda el acusativo en el 

na... ¡- 

Hobby clot ERMITA FOLIO, 20 A 10 

a la aconstruccion del. ¡aduerbio... 5 
Sao QNIBSAAa atu ira ainer: Gb, 

E 8, Los adverbios suelen, «4, veces 1en8r loa 
qye ¿son que-se juntan: las palabras de. don- 
1S, 90, derivan ; van Bes Congtieniee patura ,¿COns, 
is Pe da. apura EzA : CUMeS, dicto : Mas . 

pronto. que, lo, dijo, prima guiium; do. prime, 
LO. de ¿1odo.y ADIO, LOLAS: CAR rs 

y) A? Esto: 05 GUunde 79 39tÍS. y AOS My: 
Ergo a, parum 1 20 pa bique: 1 Otros se Juntan qn 

eS A: gapsotisaloquentiz,, sapientie parts 
nueha labia d, posó, sabiduria 5, u9iguez BEnHiuid 
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en todas partes: instar montis', 4 manéra dé 

'monte: virtutis ergo, por causa de la virtud * 

ergo se pospone siempre. 2? yá 

3.2 Pridi¿ i-postridie se juntan con géniti- 

Yo ó acusativo: comó pridíé calendarum- ó* ca- 

lendas : el dia antes de las” calendas: el tacusa- 

tivo va regido de ante cón el primero, 'i'de 

post con el segundo 5 el. genitivo de “die. > 

“25 ¿a Los adverbios en 1 écce” se construyen 
con nominativo ú acusativo, v. g. en puer Ó pue- 

tum: mira al muchacho 00. 2 
OA 190 eD IO Sd - 

200 De los “adverbios de 
C pa a Mide Le o > DADO a 

“Los adverbios de lugar. son' en dondé'ubi; 
de donde und> , adonde qúo; por doyde: que. 

“Debe saberse ademas que los nombres de lu. 

gar puede “ser apelativos 1 propios; 1'entre 

éstos hay propids de lugar >. imparte signifi" 

can una provincia, "reino Wc*1' propios de lu» 

gar menor, que. expresan una sola ciudad ó 

villa, rio De: i para" no" repeñr cen cada Fe- 

la lg: mismo y decimos que en todos los nom- 

Érla Mupisrds lugar 'méenór “sé suele callar la 

preposiciont 1 expresarse"ién “los apelativos P 

en los propios de lugar mayor: con los! apela- 

fivos rus el campo i domus la casa, se omite 
la preposición respectiva: FOUD, Á ota 

4 e rrour 
Y , o 

El lugar en donde abi, sé pone en áblativo: 
régido de in, vs g:" Curio- in "Africa periit ¿-¿Cu- 

rion murió en el Africa. “Mas“los propios '* de 

ligar menor declinándose "por' el siogular de 
h*primera”1*segunda «se ponen. con mas ele" 

lugar, A 



| 

| 
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gancia en genitivo: v: g. Rome nafus: naci- 
“do em Roma :/id est in oppido Rome: tambien 
suele hallarse en genitivo alguno que otro pro- 
pio de lugar mayor que se decline por el singular 
de las dos declinaciones dichas: como Africe, 
en Africa: pero el ablativo es mas elegante. 

Sé usan en geniivo también' estos apelati- 
vos domi, en casa, Ó en la paz: misitie, en 

la “guerra+ belli en la guerra: himi en la tier- 

ra: id estrin loco, ó edibus domi: in tempo- 
re militie y» bell? in loco humi: porque el geút 
tivo ha de depender: siempre dé un sustamivo: 
Domi solamente puede concordar con mee, tuz, 

sue, ñostre, vestre, aliene. Mas-“otros adjeti- 
vos solo” pueden concordar con domo en abla- 
tivo; Igualmente “no se puede concordar ningun 
adjetivo con los propios en: genitivo', en cuya 
caso se pondrá en ablativo: 1' asi no diremos 
Rome ñobilis', «sino: Roma mobili. e 

: 20 BF lugar: de“donde,' unde, es“ablativo regi“ 
do de* ay vel my e, ó ex, v. 8 Fúbius á Ro* 
má venir: Fabio llegó. de Roma. - | 

1 EPlugar “adonde + quó , se-púne “en “acusati- 
vo regido de ad ó in; ad denota proximidad 
al Jugar; in “elmiámo lugar: v. g. profectus 
sum ad urbeni+"parúl hácia la ciudad: in urbem, 
á la ciudad (dentro de ella). A este mismo lu- 
gár pertenecen “los párages hácia”doiide; quor- 
sim) £hásta donde, :qudusque : poniéndose el nom- 
bré en devisativo” regido de las diclias preposicios 
nes y 6 de versús póspuesto: en el primer caso), 
Comó' Gérmaniam verstes: hastá la! Alemania : 45 

bjite ddo=bhas: hasta 108 ahares 00 co. 
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+ El-lugar por donde, quá. es acusativo regis 
do claramente de per Ó ablativo regido oculias 
mente de in, V. g. cervus: per campum vel cam 

po fugere cepit: el venado comenzó. á huir por 

el campo. 0 a ROS 

Del" régimen 3 uso de. las preposiciones. js 

Dejamos dicho en la parte primera cuales 
son las preposiciones de acusativo, i cuales .las 
de ablativo : tratareinos, pues; solamente en. es- 
te lugar del uso de algunas ,, 4: de las va: 

Tenus rige ablativo , i se. pone. despues de 

cuales. 3 £3 E : ut ú 7 S a or 

Tambien suele posporierse versus y V. B..0ccÍa 

dentem versús , «hácia poniente. En rigor versós 

+ 13 q OT , p y Hi) j sde A > 

-. Las preposiciones in 1.sub ¡rigen acusativo, 

«Ad ss 
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lugar “ventajoso : requiescic sub úmbra + descansa 
á la sombra. / eN a 
Rige tambien in acusativo cuando denota - 

tiempo venidero , division'de partes, ó se po= 
he por contra ó erga; como in hostem acien du- 
«wit: movió el ejército contra el enemigo :Pars 
in frusta secgnt, unos los dividen en trozos : 
pero rige ablativo cuando se pone en lugar 
de inter , como añicitia nisi in bonis esse, non 
bsést + no puede haber amistad sino entre los 
uenos. - ' E. 3 e 

Super significando movimiento, exceso ó mas 
allá de rige acusativo + como tégula cecidit su= 
Per caput: la teja cayó sobre la cabeza : sus 
per Indos: mas allá delos indios: ¡significan 
do* acerca «de ó tocante á rige ablativo , coma 
super Hectore multa rogitans, preguntando mui 
Chas cosas: sobre, ó acerca de Hector. 
-——Subter se usa Con acusativo i ablativo: clam 
E tenús algunas veces" con acusativo” - comó 
clam patrem: á escondidas + del padte;. Tanaim 
tenús ; hasta él Támis 0 2 Au 

. La preposicion cuando no tiene expreso el 
Caso qhe rige se traduce como adverbio , “bien 
Que puede entenderse aquel por elipse; y. g- Longo 
tempore post «venit : vino mucho tiempo” despues. 
Rem fer palam,: di públicamente y cosa. 

=> Régimen directo de preposicion. 
v 

» 
“De la dirá medial ña 

Los: nombres que significan medida , peso, 
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distancia ó espacio se. ponen en ¿acusativo sap 
do clara ú ocultamente-de ad.ó per, ó ablas 
tivo regido de in,:v. 8. hic locus ¿best ab. ur- 

be viginti passus, ó passibus + este sitio dista de 

la ciudad veinte pasos: mensa est.longa sex pez 

des vel, pedibus : la mesa es seis pics de larga» 

Del tiempo. 

ps El tiempo en que. alguna cosa. se hace se 

pone ensahlatiggpresido ocultamente de in; y. 8: 

media. nocte te idi.: te ví: á, media. noche : Í 

el tiempo que dura alguna cosa se pone en acu- 

sativo Ó ablativo: como regnavit is paucos men- 

“ses y ó paucis' mensibus :*este reinó ¿pocos meses: 

el acusativo ya regido de ad ó. per, ¡el abla- 

tivo de im. . ETS . ; 

El tiempo en que, $e conoce cuando equi- 
vale á en qué tienpo? i el tiempo que alguna 

cosa dura, cuando á por cuánto tiempo*-. - 

A a pro ; - 

DeMa causa, modó, instrumento We. 

¿La causa, modo, instrumento, exceso igual» 
dad se ponen en ablativo: ejemplos , de. cau” 

sa: pertit fame: murió de hambre: £ modo: 

procedi passu lento: camina Ó va A Mbaso len” 

to : desinstrumento : gladio furem júguló : de- 
gúello al ladrón con. la espada : de exceso : doc- 

trinú Gracia nos superabat: la Grecia nos ex” 

cedia en sabiduría: de igualdad .i desigualdad * 

parssum etate , impar viribus , SOY igual en ed 

desigual en fuerzas, Sobreentiéndense- las prepos” 
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ciones «siguientes: la causa va regida de pre, 
4, ab, abs, de, e, Óó ex sel modo é istru- 

' Mento de cum ,' el exceso é igualdad de in. El 
ablaúivo de compañía lleva siempre-la preposi- 
cion cum expresa». EE 

iS 

Del praciós E . 
rm 

Tambien se pone en ablativo el precio de= 
finado en que se «compra, vende, Ú apre= 

cia alguna cosa (regido ocultamente de pro) co» 
mo Sinon vendidig auro patriam : Sinon vendió 
á la patria por dinero. RO y 

Cuando el precio ó estima es indeterminado 
Suele expresarse con *estos genitivos hujus , mag- 
ui; maximi , pluris y plurimi 34 parui5- quanti y, 
quanticuimque , tanti, tantidem , concertados con 

etit oculto, i aambien con estos: assis, floc- 
C2, mihiii ,. piló , teruntii: ejemplos : patrem mag- 
Mi, filiumenihili faciebas + estimabas- al padre en 
tucho , i al hijo en «nada: 4Estimo te teruntii, 
te estimo tanto como á *un maravedí : cuyos ge: 
hiuvos van regidos de pro+megotio ó preetio. Tam- 
len despues de sum, interst i refers se hallan 
E estos genitivos en la misma signifi= 
Tacion* v. g. non erat tanti y id est, pretiti de 
Poco servía : refers parvi , importa poco. 

Cad 5 
' 

De la conjuncion. 
+ .* 

«Las conjuncianes unen siempre unas orácio= 
Res con otras, ise cometerá una. elipse, cuan= 

parezca que unen Casos Ó tiempos semejan. 

| 
> 
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tes + tomar el mombre ya del: significado segun 

quedan clasificadas en la pág. 140, 1 ya del 

lugar. que ocupan. Segun este, unas se antepo- 

nen siempre i se llaman. preposilivas , como ac; 

ast, at, aut, eb, nec , neque, quin, nt, nist> 

si, sin, sive, seu: Otras ge posponen siempre 

i se llaman pospositivas , como autem', enim, gui- 

dem, quoque , vero i las enclíticas ne, que y, ve: 

i'otras en fin son comunes, es decir, a ue- 

den ir' antes Ó despues de la primera p ibbra 
de la:oracion, i son: ergo , equidem , igitur y ita- 
que, quía, quoniam., tamen: ¡pas cuando ergo se 

juntáre con geniivo, es un verdadero ablativo 
á se pospone , como ilus ebo venimus. 

Las siguientes tienen varia significaciom 
Us con, indicativo significa - luego. que , des- 

pues: quer «tanto que , como , asi como: Y. g. Us 
3llum vidi: luego que le ví: Ut vales * como lo 
pasas t icon subjuntivo significa que , para quí, 
puesto ques): aunque , V. g. ul in penpetuá. pac 

esse possitis providebo: procuraré que podais es- 
tar en-una paz perpetua. Ut cuncti miserum:sefs 
more velitis: aunque todos querais, conservar + 
mn miserable. 5,0. A, e 
+ Ne con subjuntivo significa. que mo. para 

* queno Gs al venias : te ruego “que po 

JS, postas se usa con Uiperativo +. vengas. En, | 
v. gmimium ne. crede colori: no te fies deimé- 

PAI us A e DES 
Se= usan con. indicativo Ó.:Ss ubjuntivo _ante- 

quoi, priusquamyy quem ,. Quainois >, quantumois 
quando y, quandoquidem , QuIppe;, quía., quonigim> 

quumn, ó Cupo, miz misi, 55, gral, chiamsi y 1 
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metsizov. g. Si quid est in me ingenti :s] ten= 
go yo algun talento: y si Der dicam + á de- 
cir verdad. pos $e 
Wes e ES Mo: po AN E ES 

De la Interjeccion:> EA 

» Las interjecciones ali 6, hea, D prole se 
titan «con* nominativo”, atisativo:d "vÉEaTTEn. 
Y. g. ah virgo infelix: ah desventurada eos 
la. O. faustum diem! Q' dia dichoso! Hei i oe 
se juntan con dativo, v. 3 hcimihi! ay de mit 
ve sibi: y miserable de ti: 

o Ae Ñ E proa e 

Constricclón varia de algunos: vertlasy y 
en el mismo significado, i ya en otro' dicen 
te: de ellos pondré: algunos «ejemplos y “dejando. 
á la viva voz del catédrático hacer: las adver= 
tencias" oportunas en /oLros semejantes : punto. del 
mayor interes, “como que” de el “depende: la pro 
piédad: de Has traducciones; de uga: 4: otra' len 

. gua. Para lo cual consultarán los profesores E 
Ausonio Potma , elegancias' de Válla y ca id 
Aal cardenal: Adriano. 

-Abalieno aliquid : enageno alguna cosa: alí 
quem: áb» alio y vel voluntatem alicujús ob altero: 
séparo alguno de la amistad ó “partidó: «de Otro. 
Absum ab urbe: estoy distante de la E ali. 
cui: falto á. alguno, le: abandono. of > 

Abeo magistrata : salga de la magistratura? 
Boca >abibi tibi: no «te saldrá esto: abi in 
. malum crucem: vete á la horca , ó enhoraimala + 
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abea pro ludibrio': vengo á ser el juguete. > 

Abrogo, legi, wel legem: anulo la ley. 
+Accedo tibi : soy de tu opinion: alicuj ad aurem: 

digo al oido , hablo en “secreto con alguno: pró- 
ximus Petro: soy “igual ó comparable con Pe- 
dro: ad rempúblicam : entro en los negócios , Ó 
gobierno de la república; ad causam “alicujus : 
manejo la causa, soy agente de lós negocios 
de alguno: febris actedit; entra la calentura: 
aceedit eo quod , vel eo e ademas de que, añá- 
dese *Á esto que. 

Ago rem vel de re::: trato del asunto: dali 
quem vel personam alicujus : represento á algu- 
no: ex ánimo; trabaja con” intencion : tecun: 
trato contigo : gratías vbi; te doy lás gracias? 
agitur bene mecum : mis cosas wan bien Ó en ' 

. buen estado: actum est. deme: perdido: estoys 
- Animadoerto rem: advierto la cosa: in pues 
rm: castigo. al: muchacho. AS 

+ Caveo: instdias 3 huyo: evito” las asechanizas; 
sibi; miro, por 11; a Petro ; me*guardo ¿de Pes 
dro; de alaqu vel per aliquems_ tomo: E cel 
leia Ós ¿Gafa por“alguno." =* 
«sl-Cónsulo boni; echo 4: buena: parte; ibi, mí- 
ro “port. 3 a pi a pies miro pof 
an bie 0 40 50 Ob 

o Deelino! ás 200 ex! leño: ne: desvio “del: lugat 
iebulirys "evito el 'polpe. , 

Defero. studium ct opevam ad: aliquem ofrezó 
co 4 alguno ha vicios: aliquem'; elato; acus 
SO á algúno ad 1% ; AS qn L 

- Fido, sonfida: vetar cel volea “conto es 
el valor, sejle 
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e Facio db “aliquo wel cum aliquo; sostengo el 

partido de alguío 3 “bonum alicui vel'in alíguem; 

hago bici 4 alguno; magni virtutem; aprecio 

mucho la virtud :' ex mea dignitate : “obro _se- 

gun mi dignidad ; verba, hablo ; aliquid mis" 

14 Incumbo “lecto : me. recuesto “sobre la “cama :' 
in aliquem: me.arrojo sobre alguno : studio , vel 

in, studium: me aplico al estudio. : | 
Impendeo , immirico tibi: te amenazo. Turris 

imminct urbi: la torre domina á la ciudad. Ext- 
lium imminet nobis á judice: el juez nos amena- 
za con destierro. ” A 
«Laboro invidiá vel ex invidiá : soy aborreci- 

do: ex pedibus : padezco de gota: arma: for- 

jo, faBfico las _armasuiinenio + 
+ Mereor bene de te: te hago bien: male me- 
reor de Petro: hago mal á Pedro. Mercor sti- 

penditin: milito, sirvo en la milicia. — * 
¿+ Moveo te. ex vel de senatu: “te separo del 
senado: stomachum ¿lli, le fastidio: castra: le- 

vanto el camp0o- ==". z 
Nitor baculo: me apoyo. en un baston ó. pa- 

o: in ovetitam: pretendo con-esfuerzo lo veda- 

do: ad honores : procuro .-ayanzar á los honores. 
Pendeo ex patre: dependo de mi padre: pen- 

det .crux-quatuor uncias aurizs pesa ¡la cruz cua- 
tro onzas de oro. Pendeo -añimi vel “animo : es-- 

toy” suspenso y. irresoluto.. 30109. : 

1 Postulo :filium impietatis : acuso al hijo de im- 

pío : librum á Pctro: pido el libro á Pedro. Pre- 

sto ceteris: .excedo 'á- los demas; benevolentiamm 
alieui: manifiesto á alguno mi buen afecto ; me 
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MR TE SEGUNDAS + «e 
> DE LA SINTAXIS LATINA. 
a si e + qe ' 

pom De la «construccion. 
enhb: ye Ex a L 

«¿Mucho se ha diputado As ha de dista 
la construccion en: nawural i figurada: ¿ consiste 
en que algunos toman esta última cgmo opuesta 4 
la. naturaleza , lo que ciertamente no es asi; pues 
de diferente mauera nos "expresamos en un esta= 

do de calma que. en cl que nos agita. alguna pa= 
sion: siendo tam natural prorumpir en, medio de 
la. agitácion "por; lb. palabra que mas hiera nues- 
tra imaginacion, como. por el sugeto ú objeto del 

werbo cuando se habia con reposo, Cuando ana- 
lizgmos el pensamiento. distribuimos las palabras, 
colocándolas segun. el órden de su relacion 1 de- 

pendencia; este es.eb órden invariable de nuestras 

operaciones intelectuales para juzgar de las cosas, 
- desta, es la colocacion que llamamos natural, No 

empero menos natural cualquiera otra en que 
ass: este órden; porqlela imaginacion del 
que habla ó escribe está ocupada de una idea 
con preferencia ávotra;. pero: puesto que será siem- 

pre un modo particular de expresar un pensar 
miento, que podemos analizar, haciendo ver da 

relacion 6. dependencia ,de unas ideas de. otras, 

se. debe flamar: figurada 5 porque figura noes 
mas que la forma exterior «de una cosa”: por tan- 

to se llama construccion figurada cualquiera colo- 
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cacion en las palabras, que se apartadel árden con 
que deben sucederse i depender las las otras. 
e A A o 0. 

De la construccion 6 sintaxis natural. 
O1Ng 

ginacion del que habla. Se sigue - ademas que 
todas-<las lenguas han' preferido «cierta colocas 
cion'imas ó:.menos «libre, :i por: haberla autos 
rizado: el uso se llama» usual.  * 6 
-« El» órden naturales el siguiente : se colo- 
cará: primero el supuesto del verbo, sea un nomW 
breó: pronombre; con todos los «agregados:*“que 
le: correspondan: ó: modifiquen , + despues el wer= 
bos detras. de este gl adverbio, ¿4 .,no' ser 'nez 
gativo , en cuyo¡caso antecedefá al verbos lués 
go“el: término:de: la accion con todos sus agre2 
gados ,.:i últimamente los casos regidos de prez * 
posicion: 4; 'si. en: la... oracion: hubiere vocati 
se coloca el primefo, 2 rte 
mon Las oraciones» incidentes 'ó desrelativo.se' co- 
locarán despues: dela» palabra: 4 que. sq refie= 
rey agueb : das: accesorias despues; de: la palas 
bral 4! que añaden algo, esto, escdespues de: 14 
idea «principal ¿4;=quei se “agregan 5, porque»: él 
perisamiento' es las' mas veces compuesio de:ideas 
parciales que-modifican i hacen compleja la idea 
principal. es» ERAS oia iva . 

1. 

jj og9nt> 
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-- La -Coñjuticion se pondrá entre las oracio= 
nes que enlaza”, i estas se colocarán con el 

mismo, órden que la* principal; la preposicion 

antes. del caso que pide: el adjetivo despues del 
sustantivo á quien modifica; pero los numerales . 

i determinativos siempre se pondrán antes. El 

genivivo despues del sustantivo de quien depen- 

E - al toda palabra regida despues 

de Su regente. / í 

bos +. “Dela: sintaxis figurada. E 
ba » y A , 

sli AA E PSI á FOR pu “yb POR 

Las figuras de construccion principales 'son 

hipérbaton, elipse, plzonasmo ¿osilepsis 1 enálage: 
> Ri 1i »: É e o OBESTI 

E 

LOociit 

4 ba a 
rr 

entes e si ¿Del hipérbaton. >" 
mot air ass odio az BTG ¿57 

+ Hipérbaton: es” inversion. del órden natural 

6 graihatical; causada por: la» pasion é-imagi- 

nacion del que habla ó- por consultar 4 la ar- 

nioiía del oidó :>w.: gu diuturni silentii , Patres 

Conscripti, finem hodiernus- digs ástulit : cuya oras 
ción , desecho *el' hipérbatons, se: colgcará : Pa- 

tres Conscripti; ¿dibs hodicenus átrulit finentsilen- 

tii diuturni. ¿nds se AlOO: 32 

+55 Rarísimo será el período latino que no ho + 

escrito ¿en este sórden inverso: ic para. trad 

le reducirán primeramente los niños al órden: na- 
iúral; el: hipérbaton? forma +el genio de: la len 

gua latina ,: icesla colocación usual de este 

idiómal:: osorqual r0y9r amarlo o bIónae2097 

“o Dividen alos igramáticos el hipérbaton en” las 
cinco especies siguientes: tmesis es» Tuando "una 

A SIA 15 Y 
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palabra compuesta se divide, poniendo” otra en 
medio : v. -g. quo me cumque vertam nescios' 
en vez de mescio quocumquewertam me. Anástro= 
fe es cuando se opone despues alguna palabra 
que debia estar delante, v. g. tecum en vez de 
cum te: his super: en vez de super his. 

Paréntesis es toda palabra ú oracion que 
corta la principal, i que niuguna falta hace: 
v. 8. Tytire, dum redeo , (brevis est via) pas- 

capellas : bastan dos comas para distinguir- 
E, i se lecrá en- tonó mas bajo del reBular. 
WSinquisis es una colocacion perturbada i os- 
cura, 1 dnacoluton es la incoherencia de las 
palabras i sintaxis viciosa. Son propiamente de» 
fectos , mas bien que figuras : 

y 

ZAR . De la elipse. 

 Elipse es una figura por la que se 'omiten 
palabras en una oracion sin perjudicar al éen- 
tido ni ofender la claridad : v. 2 paúcis absol- 
wam: diré «en pocas palabras: en donde para 
el rigor gramatical faltan ' as verbis 
ines odo. hombre amá la *brevedad , i con- 
sistiendo en ella la” elipse es muy frecuente en 
e las Jenguas , -i mas en la latina por su 
estructura particular. dd "» 
Zgugma. es una especie de elipse que se co- 

mete cuando lo que falta en la oración se to- 
ina de Otra inmediata., ya sin varieg nada, i 
ya mudando el género, núméro ó persona. 
v. g. vicit pudorem libido, rationem amentia,* 
timorem audacia; en donde vicit se entiende dos 
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weces: á esta se A la que llaman prolep- 
sis , que es cuando un verbo se entiende en dos. 
oraciones que” vienen á ser una- enumeración 
de las paries de la primera: como duo Reges 
Romam auxerunt , Romulus bello «Numa pace : en 
donde se enfcade el verbo. aut dos Veges»:. 

E 2 E wat 
c Uso: de Ja elipse 

dni Se omiten. Pta primeras i, se- 
gundas personas. cuando. . son , Sugeto. del; ver- 
bo:.i la: ¡AErcCra “cuando. viene ya. anteriormen= . 
te, Ó se colige... con 4acilidad.,.. 

El verbo, calla, cuando ¿sg puede entender 
facilmente: ve plura ? en que falta di- 
cam. Haec ubi gio en que falta sunt. pd | 

+ Caso, de la: E Laia “creen. que: el. efinis 

E está pe el Gio de pOdicAcinO pit A 

¿de 

Ame -ESIO, es) of iia. dB Hen 

¡Pore, post, Esto a c:tempus. Lo, ad Ves; 
FA Sto ES 4d, eden Beste 13 cobos bora 8 
ci El adjciiyo, se encuentra. frecugntemente siá —FUSIANLIVO y 1, paelatcasgias el 3 cedenic, ql 
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preso: v.g. triste lupus stabulis : esto es, triss. 
te negotium. Est qui, esto es, homo qui. 

Las conjunciones ut 1 ne se omiten elegan- 
tísimamente despues de los verbos oportet , vo- 
do,.nolo , maloy oro, curo, precor, necesse est 
WC, y as Fac. venias, esto es, ut venias. Hec 
cure tipi sint precor. 

Ultimamente, rara será, la palabra que no 
pueda omitirse con tal que no se ofenda al sen- 
tido de, la oracion js pero no inventaremos elip- 
ses caprichosas; sigamos el uso de los buenos 
autores, A 

Y 

: Del pleogdano to : 

Pleonasmo' es una figura por la que se aña- 
den palabras*em la oracion para darie mas fuer= 
za O ratificar lo que se dice: de otro. modo 
seria inútil i viciosa esta redundancia : Y 8. his= 
ce oculis egomet vidi; yo mismo lo ví con es- 
105 OJOS. en donde sobran las palabras cd ocu= 
lis, i met, ] .s 

Cometese esta figura todas las veces que se 
juntan muchas partículas» que significan* lo mis- 
mo, como vertim enim vero: cuando á los com= * 
parativos «se les junta magís, gomo smagis locu- 
pletior: i cuando á- los superlativos se les jun-- 
ta longe,  multó maxime, perquam , como  ma- 
xime pessimus est. . 

Tambien se comete plepnasmo en agedum, 
adesdum i otros. semejantes: cuando se repite 
la preposiciga que compone el- verbo, como exi- 
bab. ex ore: cuando á los prononibres se añaden ' 

= 
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las sílabas met y pte: como tumet, memet , suap- 
te naturá; i al demostrativo -hic se añade «eine 
en los casos en que termina en e, i ce en los 
que termina en “s, como hiccine, heccine, hocci- 
me, hujusce Ucero can | 
. «Es tambieñ un elegante pleonasmo el poner 
weró despues de ego ¿ tu cuando estan'al prin> 
cipio de oracion; -como ego veró judices: tu ve- 
ro facz i quidem cuando .uno habla de sí mis- 
mo, como meá quidem sententid.. 
+ Ultimamente se comete esta figura cuando se 
añade témporis despues de tunc: loci despues 
de eo et interea: terrarum i gentium despues de 
ubi, ubinam, ubibis, quoque , usquam i nusquams 
pero estos genitivos dependen del ablativo ocul- 
10 loco ó megotio ATC, 
0) 

De la silepsis ¿ enálage. 

“¿co Silepsis 6 concepto es cuando .concordamos ' 

el verbo ó adjetivo no atendiendo á lo'mate- 
rial de la palabra sino á su significado: v. g. 
ubi, est ille scelus? que expresa mas que ¿lle sce- 
leratus. Pars in carcerem acti. Dux cum aliquot 

principios. capiumtur. > 
Enálage es una figura por. la que una par- 

te de la oracion se pone pór otra, um modo, 
ua número). un. tiempo, un .ea50 por otro, 
ví g, scire tuum nihil est, en donde scire hace 
veces del nombre scientia.. me 
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7 BLacdengua clatinalvabliada dé .múchos* precisa" 
mos.» porqueside zestos caprendicromalos: lazinos” 
las ciencias. i “buenas:pletras!:sipudiéndose» “decir” 
quesla:Greciay ¡vencida «con lascarmas de Roina 
venció ::á sestasy, porque «triunfó +desiellapor:sui 
sabiduria! eb añil sb oinop lo odon 1ib9ig3 102 

Hebraismoesotani+ modo de+hablaro seg los % 
idiotismos 4 particularesloc der la lengua?” 
hebrea, como deniéns:wenist zo de+queabundam a * 
sagrada «Biblia i nowros libros: des:los* sant j 
padresigaro clip ¿ao olvanishi la NASA 

y 7 2 : 
Ah 

De la traduccion. 
Anal aio? :0qeby 133 .s 

El fin que se propone el que se Mares á 
estudiaridailobgnzolatina des centerider?los' auto. 
res - clásigos , deestá “lengua: 04 consieu' diera 
prepararse! á: do, menos. á: lwivirmauio ha.” 
blarlas ñas pot say argusteos >Bp Rida 2003 290 

La straducciom:puede +8bc? derlod+máherast” 
—Viteralviolibre ódelsentidasLa:ditéral cobsiste sentra??? 

ducir palabraoporiepalabra:) tego! grcleparadao” 
lesepeco MaS alrliara A corisió. 
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te en trasladar de una lengua á otra los pensamien- 

tos, conservando la misma fuerza , gracia i enera 
gía que tenga el original. : 2 

Para hacer pues esta buena version necesita. * 
mos entender la propiedad de las palabras , i el gi: 
ro de los períodos en las dos lenguas. 

 “LEa-propiedad, la exactitud 4 pureza son tres 
Cosas necesarias para poder-decir que se entiende 
un idioma. La propiedad consiste en usar de las pa- 
bras que denotan la idea , para cuya expresion 

+fueron inventadas, Látexactitud en no decir mas ni 
menos , ¿la pureza en el uso de las palabras, i cons- 
trifcciones Castizas de-la lémgua. 
Para dirigir 4 losiniños á fin de que se pongan 
en disposicion de traducir fielmente, necesita el pro. 
fesor estidíar mucho el genio de las dos lenguas, i 
Heyarlos como por la nano, advirtiéndoles i-hacién- 

- doles'nótaf las diversas Construcciones; modismos 
Uimañera de expresarlos en las dos lenguas. A cu- 
Yo fi se valdrán de autores bién interpretados, á 

| Inanejarán-el Heineció , Popma, Valla:i otros. 

Ps L Y isa da 

008 De la composicion latinás- - 
«5 q. £n0 17) 7 y BE 

“Es un absurdo “reprobado por todo hombre de 
wsentido desde Lebrija i el Brocense , hacer que 

y ¿niños émpieceú' por. la composicioii: latina ; 4 
| Pues pocos habrá que sostengan una rutina tan jus= 
 iimente Horada por tódos los que'conocen la ma=- 
Bera de aprender las tenguas extrañas, pasemos 4 
dar algunas reglas para:la composicion latina. 
*- Hasta que los niños entiendan la sintaxis 1 tra= 

0) 

15 Y ./ 
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pzgan, ¿medianamenye no, deberán ¿tragr; esta, 
posición, 1,4, lo mas sedes, dictará, algun, tema de 

Ane 

oraciones, clarias.y 1 tales que puedantomarlas p45 
Upa un ayior. que hayan Hasucido 5 ¡por 

cont rario, se; des obligará: ¿4 ANAer riaments 

por ese, ¡elo 'alguios trozos, de, la, ra- 
duccion, de para, que se acostumbren 4 es. 
PA COlL., Ar ras idioma pairio. - REAGAN ani 

de sra Ani Suelo ao Ahon np ob sera di 

epgrag qua DIRA 0 deb Al HOY la AA a : 

abs (PA e paca comparar LOs [cias 

0d q, a IRTE lao; y 244 y% : 

o El diño, lisará pestado.pos período 14. ores 
cion por ora E er ¡trozo 0 pasage caste amu" 

hayas pose lasin Do, valpo conocerá pris 
a de una lengua á owraiendas.ex= tmero,, la, 

eee a -préscaten; ¿ segundo , quehay-ciers 
tes rodeos el. pasaosalecno se,usan en larin, cos 
mo estoi. ama lo., ¿ba leyendo. 10, dejaste de.escuóa 

bir, queen lavin se dirán gp. yiJegebam y sertpsis” 

Hz. JGECErO,». UE. 3 lgunas, oraciones ia pt] 
gitivas., d no son, sino. intransitivas , +8 el gineté 
hizo, £orrer al ca llo: eques, £oegit ¿quem Conse1SS 

éyarto, que oLgas, parecen activas, 110 pueden we: 
nos de decirse en pasiva, v. 8: a mandó,ahort 

:junlgs jussió neu, suspenda; cocupjlas par 
pas pfrecen dificultad i Jos jovenes 
ció A espad, Repusupsul | 

Sla». 106507 9 dp Y 

IS) COn Y9z,. ei do sn la; cd 
cional, si la orac i9n prig 19, de do 

: i eg ¡dh 
le ia dE MNOÍO y Y» E Es 
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pas €vitarias, el delito:: ¿si derúm dicerés ¿“delia 

mibita res Y ambién se dicen pór'sí estas partícua - 
las, con saPUE 0'de que. 4 cuando es final estút. 0 
10d Ap equivale '4 cum 1ise vária como dos Bera 
pi Y gal entrar, cuando 'exitabas o | 
Amo es mist, 1 lo'inismo con tab de que MU 

3 4 más, ad siminin , A 161 meros , E ad mii 
mun > pa A »A : $] 

> Antes de con: Iuinia es dntáz i el hohibrá sis 
guiente acusaiivo en latin, y. 8: antes de la cena; 
ante cañam: con “verbos es antegdani; y. g. antés de 

Lol 

Cenar escribi; antequam Ccenarent, seri 
SEA ques paro sE denorando tin ¿ ut; ias 
o: vel ad qui tU 
Asi COMO y. A ge 3 legó qe: esuto 

Aunque se di lidid bamersi, E apio ne quama 
vis. y 

2 Como, es com vutando equivale á oracion de ge: 
Fundio: PA 
o Como > ER le uby qui, golodos que 
Pacto: en equivatiéudo á porque es cur, quare R9c.> 
1 cando, es parícula de comparacion se traduce 
Por ut, att, osiónt, y isicuti; velat y ocem, cathquam » 
star, h noh'aliter ac, perinide ac + despues de tan- 
dis feajis es > quáhtds: y qualis y querús, e. Como ads 
NeAdos es us hem hy quam , COn indiwativo. * 
SC ono que adi 8 nándose), es trunet itane vero? 
quid? mid ergos. quien, quippe qui, 3 UEpore qui. 
pai ISA OS o Tier dia co que- 

molloca oa ES ess dc sig quasr l cop A ho'caso que Es sy eri, e 
de 

> 
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Desde entonces: jam, A . 
Demos, que: : fac ut: ; lo cit av 
De cuando acá? es cx quo Lempore-. 

¿ Denántes : jam: tum,  dudum. usr Le 
Despues de con t “hómbre. es post) iel nombre sio 

guiente: aer con verbo, Ceb Postquam > Ps 
quam. e ic 
En contiléale? statim.. A ds 

1 Entmi mano está, enla tuya ; in mé est, in te, 
¿5 Ya dias ha ,.ya dias que: pridem , jam pride 
y Ya ha mucho tiempo : jam dis. 

- Ta, ya repetido, vel, vel, : $ 
¡No hay para que: mihil est quod ó $ cur, e 

Poco mas Ó menos se dice , fere ó ferme. 
+ Porque , en: gi ó duda , es cur, quarez 

gua de causa, 
Cuando es, cum, ubi,, iaa 

Tanto, cuanto': tantus Ó totus, quantus Ó quo: 
sus: tantos , cuantos : tot > is Tanto mas : eo maz 
«gis; cuanto mas , quo magis”: tanto menos: go minds + 
cuanto menos , quo minis. 5 
Sr repetido: es sive : admirativo es ut, quam z 
«Sí respondiendo : ¿ta , etiam , quidem, 
Sin, sin que con VErBO, eo , si non, quamvi4 

non. Sino: nisi Pratt; amesazando es alioguí. 

pa Li 

rn 
ca 

SÍ 

$ 

AA A q A . 7d 

De la a cilcacion 55 las palas! ximo : 0 

“Los romanos sacuificibad y veces el órden 
i claridad á la armonía del oido: asi lo asegurá 
Quiniliano., en pruebá de lo delicados que eran 
para colocar las palabras en ritmo i armonía ; POR: 
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. GRAMÁTICA ATINA. BR 
tanto es imposible dar reglas fijas eN este pio; 
sabemos que el Hipérbaton forma el genió 1 carác» 
ter de esta lengua”, i solamente nos aventuramos á 
dar aquellas reglas que vémos practicadas con inas 
generalidad en los antores clásicos. 20000 
“== Los gramáticos llaman sintaxis elegante 4'la col 
locacion armoniosa de las palabras 3, nosotros Juzi 
gamos esta elegancia muy natural 'i usual en un 
pueblo Mbre TCUlfO Ion LP RA 
Regla r.2 Se colocarán ordinariamente los cas 
sos oblicuos al principio de la oración; luego el 
acusativo , despues el nominativo i el verbo'al'fin, 
v. g. neque beneficiós quamlibet magnís, neque minis 
a Deo intentatis ab improba peccandi consuttudine 
scelerati plerúmque homines deterrentur. 00 - 
2,2 Un sustantivo ó adjetivo de muchas sílaz 
bas se puede colocar con elegancia al principio ó 
fin de la oracion, 'v. g. nemo illorum mihi inimicus 
Juit voluntarius. Miseria multorum est stultis maxi- 
DA CONS AO MABES 

3.2 Los comparativos 1 superlativos puede 
L> 

A) 

empezar i terminar elegantemente la oracion, y. g. solent esse que minus expectantur letiora. Gratis- 
Ñ EN y 35 Mi HOJ SUD 1131 q -Simum mihi feceris Ue. 
4.2 El participio de futuro ya en urus, ya en 

dus , se coloca unas veces al principio , i otras al 
fin de la" oracion , y. g. querendus est amicus 5 est” 
enim amicitia rebus omnibus anteponenda. 
1.1 5:2, Elegantemente se colocan al fin los casos 
Oblicuos de neníó , y. g. ego videór' habere múltos - 

ailicos ; sed, Tus generis, Cujus él ru querís 
Yés exigit prope neminen e 
52 6.4 145 palabras regidas se'shclén ¿olocar 367 
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era LACOO EV MAO 
1es de su- regente :-i asi generalmente;se coloca:el 
génitivo auces del apelativo qué:e rige y 1 el infini 

tivo, ú oracion de subjuntivo: delante del verbo de» 

terminante, y. g. eloquentie princeps M. Tullius, 

Omnes ducimur ad cognitionis et scientie cupidita- 

tem. Periculum subire non recusabo. o: 
7,2 Es elegantísimo colocar las oraciones incis 

dentes cortando la principal, despues de aquellas 

palabras cuya circunstancia expresan, 14 las ye» 

ces entre un sustantivo i adjetivo y Y.:8g. itaque ma- 

grarum initig rerym, que occupatione magistratuum, 

et temporum sollicizam Italian; habebant, celerem eb 

facilem exitum habuerunt, RE RA AS 

ga Es indiferente anteponer Ó posponer el 

adjetivo al sustantivo; pero los posesivos meus, 
moster., tuus, vester, suus, se suelen mas bien 

posponer , v. g..incredibilis «partientia + Conspectus 

wester ; fill mi.» > 200 rá 
9.2 Es muy clegante el dividir el sustantivo 1 

adjetivo poniendo alguna palabra en medio, ¿¡gual- 

mente entre el genitivo ¡apelativo y v-g. calamita- 

tes attulit invltas:; multum pri fecto laborem assumpr 

sisti. Nihil ad me: literarum déederas. De consiguica- 

te cuando viene vn acusativo «regido de: preposi- 
cion, i algun adjetivo concertado con aquel, se 

suele colocar el adjetivo primero, la preposicion en 

' medio , ¡el sustantivo al do, v. 8 vugustam ad Jo- 

vis edem:; ino es menos elegante poner alguna pa: 

-«labra' entre la preposicion'ijelocaso que ellarrige, 

V: g. propter ingenii acumen sopor miki gratum: fe 
-£eris, 0% eeBto 

ro. Los ablativos oracionales (vulgo absolutos) 

se suelen colocarsó al principio de la oracion, 
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o GRAMA MICA NLÁTINA. 208 
ánteso del verbos: icomo Artonio: preéceptore tánts 
hictevásit. Idqúe mullis de fendentibus., inter fectís:sa> 
cerdotibus > quos: th arce invenerits incendio delevét. 
sutpro El vócátivo se pondrá despues de:algunas 
palabras, como Non dubito plerosque:: fore: Atticer 
Etsi vercor- judicescor- pero”se:puedé colocar en 

el principiozcuando se explica un afecto vehemen= 
te'-como:ó Diiinmortales! úbinaingentium sumus? 

O tempora! ó'mores! Sonatus hecrintesligit Pc. 
tu ya Las conjunciones sh, misi,cum, dun, ne, 
ut y cur j vero, enim; autem:i quey se posponen ele- 
“gantemente 4 alguna otra palabra, v. g. Id ut fa- 
cias, rogo. Id negotti si curaris. Ego veró; nos 4u- 

tm accio ni 9. 
113. Es elegantúísimo dividir estas dicciones: an- 
Fequam , non-mado>, non solum, sed ctiam , potius= 
quam; magisquamy quandocumque, quocumque, ve 
templum maximum ante vidi, quam urbe disceder 
Potius patri opes augeri, quam regis -maluit. Quo 
me cumgue vertany mestio. 2 ici 
«nuuxdo> Las palabras aliquis y: alícubi , aliquando 
pierden elegantemente el ali despues de ne) st, ni- 

«si yonum y quo, ve. gu Si quid est'inme ingenii judices. 
Quo quis prudentior est. Sicubi hostis. erit. 
> isppiemos óbitisanos oros psi 
ne 0 tOASTO sl, widrhs da. 

91 bo eo Delos vicios que se han decuitar. 
*BOFNEATE 190 $e 2Ón3t . 

¿aa Los vicios principales.que se han de evi- 
-far"son el solecismo i barbarismo::Se comete sole- 

cismo, cuando se falta á la concordancia 6 régi- 

'¡mens.coma lego, legitis: y por lego + animus magna por 

magnus: i será barbarismo, cuando se falte á la or- 

ina + AER TO ON 

€ MT “nit ovs net AA sd JDDO JEVOTO 239 0N 



£16 ATAN ADEMAS : 
tografia,.Ó. se use de pelalicas q 2 no sor latinas; 
como infirmus por; ger: humilis pot. modestus :-es=, 
tudium por studium. 

2.0 Es vicioso ademas el hiato que resulta del 
concurso de vocales iel consonante de las palabras, 
como ego omni officio ; in conspectu Fangarm: docto» 
rum virorum WC. 

e * 

5 

a e. 2 s su 

A A A O A A 
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ero arciod ampleleo mana: tine aro 
== ABRO TERCERO. 

RA AD ELA PROSODIA 
E um : ' s 

Prosodia latina es aquella parte de la gramáti- 
ea, que enseña la cuantidad de las sílabas, i el 

acento Ó tono con que deben pronunciarse las, pa= 
labra dl . + 

idad es la medida de cada sílaba , ó el 
tiempb que se'gasta en pronunciarla. Es breve la 
sílaba si en su pronunciacion se emplea un tiempo: 
larga si se emplean dos tiempos; i comun la que 
puede pronunciarse gu uno ó dos tiempos. Notare- 
mos la sílaba breve con esta — i la larga con —. : 
¿¿Sílaba es una vocal sola , ó una vocal unida con 
las consonantes que le pertenecieren , i la cuanti- 
dad está solamente en las vocales. 

Aqui se tendrá presente lo que se ha dicho de 
las letras , diptongos i- division de las consonantes 
página 213. 8 
La h no se cuenta para mada , porque ni esvo- 
- cal ni consonante. UPA 

La u despues de g es siempre líquida : i algu- 
nas veces despues de g:1:s. Es díquida despues de 
g , no siguiéndose otra 4; menos en arguo , ¡los 
pretéritos en ui que no tienen u en el presente, co- 
mo egui, indigui. La u es líquida despues de s, 
cuando: empiezan por u4., Ó ue el nominativo en 
los sustantivos , la terminacion masculina en los 

adjetivos, ¡la primera persona del presente en los 
verbos , como suavis ,+suesco. 



e ARLTRIV ON AD 
Las semivocales li r en palabras latinas, ila 

m in en las griegas se liquidan tambien. Se dice 
que una letra se liquida cuando pierde su fuerza 
para la cuantidad;ycpero no para la:promúnciadion. 

Ninguna vocal: datina- simple stiene: cuantidad 
- fija», pero en las palabras greco“latinascobservarez 
mos que la e llamada épsilon+ la o llamada ómiz 
cron son siempre breves +:ila e llamada eta”, ida 
o llamada ómega siempre largas. cel waa 

De las reglas generales de la cuanti 

KLECARTAÍT '3 E de 

. Es larga la vocal que quedó despues de sepa- 
rarse de ella Otra por contracción, como Di por 
Dii , Nil por Nihil , compleram:por complevéram. 

RAS Oia 
2, e; 3d > . » ns . 

Todo diptongo es largo , como musag:, co3- 
lum > pero se excepuía por breve la preposicion 
pre en composicion “Si “está “antes de:vocal , v. gu 
praeeo , pracuro, 

"REGLA 111. E 

e UI ET EyIsl eS En 

Es larga; la vocal antes de las letras dobles $ X 
iZ, ¡antes dedos :consonantes:/ya estén enla 
misma palabra, á ya una alfin dela palabra en 
que está la vocal,. ivotra enel principio de la si- 
guiente ,¿v. 8. Dat veniam corvis, y8xat censura 
colúmbal.= Juyo Ta ATPRAii PUTO de 

Da PA A 
FIQS BILD 

O 
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bjep ¡2rourbisiisisó api basteadvariós 24 
== “y E É- SS 

EE widriy REGLAS 1070: 
id el EA 

E. ODER 7 nin E. 

-; Eg breve en la prosa, 4ocomun:en el verso la 

vocal por naturaleza breve';-que estuviere antes de 

muda ¡líquida , siempre quesestas dos consonantes. 

pertenecieren á la vocal siguiente, como patris tes. 

nébra , velícris. Et primo similis volúcri, mox-ve- 

ra volúcris. —= Ovid, . 
- Pero si la muda i líquida no componen una mis- 
ma sílaba, la vocal anterior es larga por posicion, 
como súb-rideo , úb=ruo, w. g. Olli sibridens hos 

minum sator atque Deorun. = Virg. A 
+ A ' 

: ' 

a ea Y A 

Vocal antes de vocal en palabras latinas es bre- 
ye, como Antoníus, mibi: v.g. Longíus aut pro-- 
us mors súa quemque manet, = Prop. i en las gre- 

Ro-latinas es comun siendo generalmente larga en 
muchos nombres propios , como /Engas, “Tróes, 
Galarza , Pompeius, Calus; v. g, Trolus , /Entas, 
piétate insignis er armis. == Virgo. 

. Excepciones. ! : 
. e. AE 

1.2 Es larga la primera vocal de Eheu ide 
“Fio en todos:lós: tiempos sin r., como fio , fiebam, 
fam, v.-g. omnia jam fient fíeri que posse nega- 
«bam. = Qvidos 1 3 SS 
o 2 Esdarga en la prosa, i comun-en el ver- 

so la i de los.genitivos en lus, como yniñs, totius; 

pero es breve siempre en alteríus,:i larga en alius. 

" 
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3.2 Tambien es larga la e de los genitivos 1 

dativos de la quinta ; como. cdi: > speciéi; pero es 
breve en fidéi, réi ¿:6pél, 1 

cq.a Es: Pa a la psi Sed de los pu 
* vos ewai, colmo” Lunal iila delos voca 
 aióleiy Cono ¡Gus Pommpóty mig “Quód' peto dj 
Caigunoa” peto-cónsilium.: Marto ES E 
Es finalmente: comun la primera vocal de 1o, 

Oh! Diatfanio 20b£ds98 sudsiiziiog soria 20 
Notas «Seollama: -pehtáleiinia! la'silaba que está an 

tes de la última, i antepenúltima es e sílaa 
LE > vea desde: se ron de pre 

. ¿Gob AS O 

Reglas pS sobra led Po i opio: de 
e verbos. 

4 » tal Ae tii dr . 

REGLA L 
no A £ Ny A dy pits Aa ú 

Los paretéritos i-Supinos di va tiehen larga 
la primera sílaba, como móvi, mótum : pero Bit; 
-£idi , eli y dédi; segriy scídi la tieñién breve.” 

Es breve también la primera sílaba de los suptí 
nos de;ci-co ,-es,' do eo, lino', queo ,:reor,'ruo;” 
Sero , sino y sto', vi B, “ítum, dituas, ii tá 
tum Bto, y y pero: es lara cn stars o sy 

$ ABLA ADORA 19 us or 1 
4 LS 

* 

AEREO AA cm. 9901 
aro » £1397 > 230 

) e 7 0 my 

En los pretéritos que OU LLÉón la primera sila= 
ba las dos:son' breves, como en didici; cécinis pe, 
ro son largas en:c06 ecidi, ¡la segúnda en'pepadi: 

| A 
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PRUSIA STA 42L 
; . i 1 " , > 03 

-3 40 sol obs al sgiel £5 nvidrasada 

29 Q1 ani AS tomo”, in: ap se 
RE CLA 3 

e UI MAS Gn 
s pretéritos i supinos:, polisílabos conservam 

generalmente. lacuantidad de la primera vocal del 
presente de. iúdicativos Va e wuticavi , Ncatam de 
ye. breve. uns 

+ Los supinos palilabos, pl en tum, tum, 
i utumn tienen la penúltima lasga , Como amátum, 
petítum , minátum. e 

Excepuúase por breve en agnítum, cognítum, 
i en los supinos en itum que vienen de pretéritos en 
A A a j premi nos 
ni 

' 

E CAPITULO 11 
md tao ma 

bo De la cuantidad de las palabras derivadas 
SE 7 O Poe” 1,00 ' 
Ehi 4114 DAS GDA A ise ss IA LA > e 5 

£ 

se derivan, v, g. cúro, tiene a la U, porque 
lo es en cúra, de donde se deriva: ¿nimus tiene 
breves las dos primeras sílabas , é igualmente son 
breves en: 8 alerivados ánímal, Snimosus!y ap 
mare. 1014 03 ra 7 

«Nótese que, no Emp de beñeobia tantes excepcio- 
nes- esta regla, como húmorde búmus : Ber de; 
tÉgo:; mivilis de móveo 8Les:: ELO 

+ 2.42 La-primera parte.de las: palabras  oingues- 
ta5.Ó es una preposicion , dvotra palabra. 3 ¿: 
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cis kE mao q E 

¡q La: -prepostelanicenocompabicin 
enrctids que-tenivseparada, *eomo-HÓ « DS! 
guna: des las. reglas generales destócal tantes de vok 
cal óvantes de dos consonantes 1 «doblada: «pues es 
tas tienen preferencia á cualquiera otra regla: cos 
ino:ábeo, ¿doro, Xaéo tieneú la primera sílaba bre= 
Ms a ab, ad, in separadas son breves. : 
a A. E 47 IEA 9 col Su 33 64 ETS 2 Vds et 

(corras ia , PR cn a Y > 
«» » Ñ A A q A u 

EOI 00 e cad me dd 
DN UY AA LS E IA y > A 

Son Jargas tanto. “en. composicion: Como. géx 
paradas de, di, e; sevi tra en lugar de trans, cos 
mo delinguo , diruo 5 scligos vésanus ¿ traduco. 

COS $ 4 da E 
e EH EGLÁ' TfR 2 na qe AREAS 

es edi y $l FREE" E E 

As i pro son largas en palabras.latinas , vw. g. 
auto, própono, i breves en palabras greto-latinas, 
e es poo 15 0,4 Mt: 21 e 2d 

VTA q AAGhe bo PY 

Excepciones. 5 e 4 

¿l Es:breve:pro,:en' procella ; opinais $ bros 
fano; profanus;, «profor y profecto y profestus, 5 
fiteor y professus; profugios profugus'y prolundus 
pronepos , propero ; iones mad propago" (nombre): 

-Es:comuún pro en procuro y procumbo , proiec= 

us», ¿profundus y opralogus , propagó (verbo) [des 
cl propino , propulso , proserpina, 



> 

¿PENAARVGLITISA + as 

REGALA) 1 Yo 3 

emBe: proposicion:der.composicion: yes: sielbpre 
hreve;y;¡, 6010, récuso ¿. rálinquo"z-pero. es larBasen 
rejicio y. réfert, Recido., r reduco a 

- Eemoveo , repello;, reperionienen elvre comun.o 
3.00 BUE pUO £n tupl £L9 pa 2919519 191 190 et 

»sadadehea via de has Nai ¿oo bé; uiñ O" 
coo ud '1os Epa de ai: Ue DEDIOY 
1 primera parte: ds PAR aca 

bados « en AO es larga. no siendo preposición, co» 
mo quáte y quáténos ,. + A o 
»92 -DI1B09 hoi IBSN E siTROQd 

UU arar sabi ss Excepciones... na 30 anda 

EDEN SISIB I50r 145% litio $ 

1,2 Esbrevela la a en hexámetrum, Ao, 
- catálogus , i la de eadem.,. no:siendo ablativo. 

2.2 Es breve:la o en Bardó<cucullus y duó-de- 
cin se luóndanil, abi: de es uiden:a 1 quóque 
'Agjaacióno gusiden ani. ama dá ¡obsansa 0 
y 32 «Es 'comun la 0: en SACEOSAntuS 5 ¡CONtro-yer?: 
sia, BOplO-Ycróus, CONtrO-YEESOr, 005 

ION Ebo mp: ; y o Sl 

113 135 ¿A ELA: eE £1 29 ol 5 

ON dida de: los- compuestos la- 
tinos es bueyes como néfas.y trédecior,omádefacio. 
Be, excepula pordergasenjenado.; móquis, né- 
quam. necubio nédum ¿.bemo » venéficus y wentfi- 
ciu y, videlicet,,á en conservo, expergeyorare , i 
mes anies de facio ¡fio ¿ma gu: Aopen Lan 

S0igi9i01g . 03Í4yorg TS aagiól 



da AO 
| El 4 UVI EG AO 

de vocales ¿14 pe sertnioga Jasper para 
te compuestos os son breves , como quís 

Sr > ot rd 

ES 
a Pique ral 

sas > La b aud 

to E eg , COMO: Sid Y Ei eo epa 
tivis , unicuique , reipublica 

Pero es comun en matri iccida »¿Parri- -cida , quo. 
tidie, o regi- ugiun >. ubi-cumque, 

O 1, Simon 29 135 51b cal 

¿102 Pos as 
iscra vai 

sabed 

La rada baste a Tas pálibras compuestas. 

' tiene ordinariamente, la unisma, AA A 
fuera_de ¡OPONÍA A y ¿$OMA 
perslés $ E Ss ió ¿breve ¡ars pda yoga! pS 

Sh ese ARE e TE A505 PS Egi larga.£O3 25 

ádoos 
“sqmo09 00 

sia! embareo: c
algios X 1,5 > Excépciodes +

 por : 

AE di ñ E Ad 
de A 

coi ES nea Hari 8 Y 
eb” suyo? press ds bh bid 

OT bs aoplee dades o 
¡Pa la 19) 2011095 ¿oniuÉ 



E GRAMARICA ÉXÍIGAS ET: 

E CAPÍTULO HL A 
e » » » ¿ 

-35q es dvi A icTon EN 
+Í9p 000) 7 noz zonijel 2otesugmos 201 >b e 

Íncreme 6s nombres ES aba Ea 
haré Are drid al ño 1v9. 
det a E E eremeéntó desde 

da ln poto 
ion -ñ pro hom e lo 
Da dos , el a de Sing ara 1 elñí:: 
plural: la últ ima silaba m diicá. : Cuenta. : por, cd > 
ceci DY pp q VEO" - > Ya JO: 93 

as 
ddiqior, qupi a k e dios 

es sli E E6r E eN ER 00 
> 04 PIO pe du 43h A 

Ses $8 

El crime: to de le lia en siogis 
lar es lorgo, E dracónis. pl qid 

es jcpisiino 09 mee. 1189 1 

qa Los "mb $ culinos en al Lar le edidagi ion: y 
como Asdrubal ,.. ubilis y Amilcar ) Amilcáris; iS 
con Anas , bácehar, cappar;'hepar, “jubar 3 lar, 7. mas; vas vÁdis; HoLa par'l 848 compuestos, cg. 
ino compar, “y, . Anktis bacchkris, hepátis: E 
ME "Elmbien set ii pad, d del da, . 
singular dedos: A s despues de Coñso= 
poa “eotdó FEDS ,: ; diri de a OS dd : 
as id; Coti m7 
Atrax, irició eN ee Pee ds id 99 015 

o UA de ds! griagos 
hlavasa neutrbs con el sii 
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, 26 > of U E: y “Y DJ 

' Yoo. Hector, *Heciis, >. emplS y gn 05, 

“óris le tiene largos A Fx LE 
std Le. tienen, tambien brepe e sbor a ps arbos, 

“bos, COIMpOs y. Ippos, us , MmeÑor.;/ immemor, 
“cappadox , allobro ALO + Y Bs arbóris,, pOr 

vis, compótis «os, os compuestos, des pus: ;podos, 
como. tipus). 1ripó CT SE dile e 
5.2, Los griegos. ton. omicroj 15 nen b o 

o incrémentó co o. “Lacedemon ; Lacedembuiss 
thiops , Ethió pero conh omega;es: tres Ñ fpinO 

Agos, Agus, Eycop y Cua NE 
109 EiLo, E O ARE E cba 

REGLA IL Ei pei? 

El co de los Hombres, en e di m del 

singular es breve, “cOmO puer ¿puéri a, carcer y; ¿car 

céris', yir , viri, dulcedo y Be sai 

ri , consul , consúliss.. 0. o qt 
Pp an _. arta 

AID $ 351.2 ¡pa599 

Doe 

ES de 

v+ dh 

ml E tienen. E A ja ds is 

A Lomo o lies » lignisz los hebreos en. en como Ís- 

Pe aaa: agris. y RLLCr > rias PR 
332 Lis, dd he ¿giros e o E, tienen cl4 



GRAMÁTICA YATINA. , >. 7, 
mastik) , mastigis 4 "Sus" CUInpuestos com. Cdccix, 

YA JA A io” coccigis. 14 

00 a Es" Ea Eos también er iia en ¿én vin 
res, de vis: Y phs,* 1) Nésis 1 en los en 1%, 
Bo com el genkivo en dd , ebiño. felie felicis, bon- 

byx; bombicis? se excepuda sio eibar go, por breve 
encalik, Lornix, nix, silex , Salix, efyX, hystrix, 
erix, p in, 20 dátrix y “eilix, $ “coxendix, aria y filix, 
Orix, lat , ChOÉhIK y Varix ,” cómo: se ve en sus 
Etilivos calícis y forildis” silícis, varicis dle, , 

52 Bebric y. bebricis sit, Saga sándlx, 
Sandicis; i -Davi d, Davidis tienen' comun la ¡in 
“cremento. 

6,2 La u es larga en el incremento de fur, 
feax, lux, Pollúx”, 1 de los nominativos en u3 que 
Hate el genitivo en uris , udis i utis, como téllus, 
telliris y'palus, paladis , virtus, viritis; intercus, 
Tigus i | pecus tienen el i incremento breve, Sauk 1 i sus 
semejantes comun. * | 

$ 
. 

o 

e E Rrota. mu 

EV acrEeftO: de plural ena, e, 1oes largos 
omo musirum', rérum- , bonótur. PEO 

El ¡Rtremento en ¿14 del ES número” es 
breve, A Como" “homintbus a portióbus, AE 

2 EA eu 13 

hemo ; DA incremento de los der orinal 

- Irc Eh 108 velos Ea 'silabA ó Pr 
tn que la termibiación de cualquier tiempo. exceda 
Ga segurida del preseme de indicativo en Activa, 
Y. gi amubimiti ene” trés incbentel tos ccontád 
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desde el ma, que es la silaba que iguala con la úl: 

tima de amas. A ' 

En: los verbos en or se finge activa en o para 

conocer el incremento , i asi: séqueris por ejemplo, 

tiene incremento en la segunda e, porque excede 

en una sílaba al fingido seguis. La última sílaba no 

se cuenta por incremento., A 

. HE GER 

El incremento de los verbos en a, €, 0 €s.lar- 

go, como. amabam , legébam, amatole. . 

Excepciones» 

1,2 El primer incremento en 4 de do i sus com» 

puestos es bréve , como dábam, circumdibo , pes- 

sumdáre. oia ads ( ley A 

2.2 Es breve la e en las terminaciones beris et 

bere del futuro de indicativo en pasiva de la prime- 

ra i segunda conjugacion «como amabéris , amabé- 

re, monebéris , monebére + antes de las termitia- 

ciones ram.,' rim , 50, COmo amavéram, legérim, 

fuéro , audivéro ; pero si: hubiere síncopa es larga, 

como. munieram. E 

3.2 La e incremento antes de r en los presentes 

de todos los modos é imperfecto de subjuntivo de 

la tercera “conjugaciones tambien breve , c
omo lége- 

ris, legére, legérem: mas la e penúltima de las 

terminaciones en reris i sere es larga , Como legé- 

réris , Ó legérére. 

4.2 ¿Algunos poetas abrevian la e penúltima de 

steterunt , dederunt i de alguno que OLtO. 
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«Loy £l aos elerai sup £ sóúslia sl 23 Sup » LD ly 

RECLG TA z | BID ab us 
e15g 0 13 5878 9900 52 x0 a, eodiay e Lety 

¿olamb baii los verbos.en ¿, 3 en u es bre 
y como legos. y PA 13 oíasm 8 

Da y dl la cit pu AS, UE es Lee: 7 
: dee dir Excepciones. $1) 

a El primer incremento en i de los verbos de 
la cuarta es largo , como munimus , munjtis ; tam- 
bien lo es el ¡ineremento en: de.velimus , “velitis, 
síwius-'sitis sus compuestos; como maliinys, no- 
limus «possimus- Érc. ; con nolite, A nolito= 
te : fimus , fitis , fite, fitote.* ] 
cia La ¿penúltima de'todos lbs pretéritos en 
vi es tambien largá, como imunivi, cupivi: 
«209 3.2ES comun la: sílaba ri de las termináciones 
en rimys, ritis, como legerimus-, legeritis: por lo 
que en la prosa unos Ian larga , 1 otros 
+ Ob RO sd As 

depa La: % peníltima « de, Jos. participios de futu- 
Do en us es siempre larga; » AEomo, amaLirus y de- 

Ñ bitarus;- * A nn Ó Te » ¡4 

aw! 2 EQ ORE GRA) Ss E x A R AL. 

¿st Cualquiera - sílaba; :que, en principio Ó medio de 
palabra! nó. perteneciere á ninguna de las reglas an- 
teriores será larga ó.breve por. ikea para lo 
e E los buenos p 

ETB 
y 

: « De ln Gita 21 ; 
ch Ay 43 finales-son generalmente larBas , CO» 
no contra:y: homipi.,: ¿yula, 
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j MANS E VS 

sd is A AS “ * Exccgoiones. pe 

1,8 ¡y a final de nombre es A como o bonk, 
od pero es larga en los ablativos latinos i. 
yocativos griegos , como imusa , Palla. y 

2,2 Ej4, 112, quií, pará, i alguno que otro im- 
perativo de la primera tienen la a final breve. 

, 3% Algunos hacen comun la y final de los.nu-. 
merales en inta , como, tr iginta ¡ pere los.mejores * 
pocras la usan larga, ; 

4,2. Los neutros en. 4. como sinapi i los vocati- 
vos i dativos griegos tienen la ¿ Sal: bres » Como 
Amarillí, Daphnivi. 200. 

5.2. Mihi 5 tibis, sibi la As comu: si ¡en cui 
(disílabo), ibi, obibi, uti (por ut) quasi ,:misi 1 sus 
compuestos es mas de ordinario. breve que larga. 
6,2 . Las finales de-endu é imdu en: lugar dei '0a 

i menu en lugar de non ,,$0n breveseo 000 

aná 96 doigisiind DA a Eb 

E é , finales « son breves, , COMO doma, Pe 
Ne 47 aa ER . 

— Excepoionen 

¿6h Los ablativos de la quinta tienen larga la 
e final y COMO FE y: dis, «con sus derivados .quareé, 
hodié, i los griegos de la primera,,como grana. 
tic¿ , Auchisé , i lafsegunda terminacion del singu- 
lar de los imperativos dela segunda , como debe; 
pero es Compa en cuve , sóWwe , vide y VAL, MIN, 

responde 1 alguno 'que otro verbo de los que. 98 
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usaron tambien en la tercera. ; p 
- 2.2 Es larga tambiendae final de ceté , tempe, 
melé , fgrme , ohé , ide los adverbios que salen de 
adjetivos que van por bonus , “vw: g. 'optimé ; pero 
es breve en beng imalé , icomun en fere ,:inferme, 
suptine... 4% cu AMERO ad donar y A 

533,2. Ultimamente los monosílabos., como de, 
mé vjeuen la.e- larga; pero: esibreve-en las enclíti,.. 

cas que, me, ve, ien las adicciones silábicas ces” 

* ciñe, pte; porque estas: se consideran como «parte, 

de las palabras á que se juntan , i dejan de ser mo». 

nogilabas. 00 0 4 007% o 

2 AR BOL ATT 
nl 

ii ed A : _ 0 vi 
GIO) ¿NE (id 23 SOT 1,3 iy 3359 EOOV: bl... < 

La o final es comun , como amo., home. ¿<> > 
- $e pe E Excepciones: 

y 112 Esdbreve:la o finabenimmb,:cit8, du8rscio 
¡sus compuestos con cedo: emlugar de dic ó:da. 

2.2 Las palabras monosílabas la tienen larga, 
como diyistosy tambien losidativos i ablativos ; co- 
mo domino , bons, i los adverbios que sálem de 
nombre ó,pranombre , como'falso-, subitó, ed ,ctan- 

15 con $us compuestos , Y» g. ade , ideó, i:ergó en 
lugar de causí ¿ peroes breve en modó con. sus col. 
puestos d . ó, quomodó: 2 0vÍ 4 19 10319 15 

bd y aogabts o oidos; sv: COEN 

; 63 ¿ARREGLADO iv PD 
e ps o . 

E ' 459 JODÍFTS E 

La; vocal-anterior .4 las: consonantes b., 4,3, 

m, 1, + finales es breve, comoáb, ád, quód y pro= 

cúl , ením , vuliir , amát. A 



Excepciones, 
$11 1d e e- +- 3 

«Es larga la vocal antes' de dichas consonántes 
finales en los nombres hebreos , como Cherib , Ja- 
cób, Daniél, Israél, Josaphit, ¿en Nil, Sal, Sol: 
en far, lar, Nar, par; Ibér , vér;shír) cúr, far, 
i los en er y eris derivados del griego, como aér; 
qrater-, ethér. pa el o A 

Es comun en David , nihil, Celtiber , «cor y aire 
¿ eh din . 7 

p REGLA Vota pi RO 

LIA E 
La vocal antes de c i n finales es larga, coma 

€N.SIC y QUÍA'y DODA 01000. 0 a dt but 

At 

Excepciones. e e de 2 

1.8: Es. breve la:wocal antesode:lac final en 
Donéc ;:néc , i-en los: nombres hebreos; «como La» 
mácil uonois el andelleoitos nqeél Bis 
++ 2,8: Es comun:en hic nominativo, hoc acusa. 
“tivo, li fac imperativo; ++ bea z 
153.4 Es breve la vocal antes de y final en án, 
in , tamén, sus compuestos, como forsín , deín, 
attamén yen vidén;: mostín , egón; i en los nombres 
en en con el genitivo en inis, como auméa , erimén, 

4.2 Es breve tambien en los griegos en on , de 
la segunda con omicron., como 1lidn, Barbiión, i 
en los acusativos griegos cuyos nominatiyos 1enen 
breve la última , como'Maján, Alexín3: pero es 
larga, en los terminados en on con omega ,- como 
Acteón, CorydSn, SA dao. 

a 

a 



ze “LATINA. :833 
Ka. 

. REGLA Y L » 

:0Lá sílaba final terminada en as, es, 05, és He 
ga, como en piletas hominés , dominos, E 

* ; + a O PEL Escbpcionesi3 

1.2 Es breve el as final en Anís ( anade) i en 
los griegos con el genitivo en adis , como Pallás , i 
en los acusativos griegos en as de' la tercera en a 
ral, como Heroás , Naiadás. 
:::2:a Es bregg el es final en pents , , en és de 
sum i' sus compuestos , como abés., i en los nom-= 
bres que tienen el incremento breve , como hospés, 
hospitis : : milés; milítis : pero es larga en Abiés, 
ariés, Cerés, pariés;, pés isus Eguna 5 9 
mo sonipes 8c.: 

: 3.2 Es breve ademas en los afinador i yoca» 
tivos griegos , plurales de la tercera-, como ÁAma- 
zonés , Arcadés, i en! los griegos 'HEUtrOS , como 
Hippomanés. A 

4.4 Es breve el os final en' Gomis , impés, 
8s >» Ossis , 1 $us “compueétos exús: 8te. , i en los 
griegos con omieron , como Tyrós , Arcadós , 

* Chaós: pues si la o es omega será larga, como 
« Heros , Androgeos, sa Ln 

r , i . 
dd el 1d : 3 ¿ pl e 

, REGLA VIiT- Jaco 

La vocal última' de las palabras acabadas en 
Ús, Ó ys, ius, esbreve, v. g legis, itys, gents. 
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» ki Excepcionesos: 

611605 Es larga la ás final:en vis, SiS velis ¿"con 
sus $ compuesios quamvis, mavis, nolis , adsis,. malia 

- dic. i en los neminativos en is con ijicremento lar= 
go v. g. Salamis, glis, 1 en Jos; griegos eb vis Feo- 
mo Simois. id 
:0 1244: Tambien es larga en todos, los:casos deplu- 
yal en is, como nobis , dominis; en los acusaiivos 
antiguos, y, g. omnis hominis,;.en la seguuda, tera 
minacion del presente de indicativo de la cuarta, 
y. graudis; 10m los, llamados :3dvg los cumprimis, 
imprimis', foris > deloris % ara ingrajis 5 Ouanis 
MOdiS: oo) 0007 
23134 Es comun en sanguis:> cd en las OS 
hes en ris delos, tiempos: de subjuntivo 3 Ya8, Gima 
weris , legeris. 02: 065 
2 pa ES: larga, la. sílaba. us: en:losegenitivos de 
singular, nominativo ¿'acusativoA ¡vocatiyo de: plu» 
ral.de la uaria, declinación Como, manús, en Opis, 
sús , rús, i demas monosilabos , j en los nominati> 
VOS. en us deda.ierceras con incrgmento en u, Y. g. 1e- 
las, meuos en intercús que es.brexe 1. 00 

05.2 ambient es larga la ¡usyfimal en los, geitio 
vos. gricgoa,cuyo. nominativo £5:en; 07 Ve Br: «Didás, + 
Saphús, ¡en todos los contraigos O: que tengan - 
dipiongo en griego , Ve g. Panthis, Melampús, en 
el sacrosanto nombre Jesús, i en lea compuestos de, 

pus , podos como,tripús. ; 2. 3 

s, A Mit Tenor ad - 
dee última. sílaba de todo. verso latino es comu 
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Del acento, | 

tono é inflexion de la yoz.en la pronunciacion de 
las palabras. nie es y 

Puede:ser de tres maneras: agudo, grave i Cir. 
cunflejo :.el agudo señala elevacion de la yoz, 1:se, 
conoce por esta nota“; el grave depresion con €s-. 
ta *:icircuuflejo.un tono aixto con ésta 4... .: 
« Ignorámos como hemos dicho la verdadera pro» 
nunciacion latina; sabgmos ademas que log anti. 
gyos romanos uo usaroa de agento Ó nota alguna), 
como que aprendieron por el uso la armonía de su 
lengua enteramente imugical, eiii 4 
:. “Nos consta que los gramáricos Donato, Servia 
81c.., como nos resiifica Quintiliano, inventaron los 
acentos. para que los exiraugeros aprendiesen la 

pronunciación latina; i últimamente que Quiutilia- 
no dice que ¡o.puede haber mas que ui acento agu» 

y emeada palabra 5 ,iysiendo este el único que .se 
usa eu todas las lenguas modernas trataremos de él, 
A ei 

El acento: es una: pequeña ' nota. quesindica. el 

Lars ea ia ere gora 

. Reglas deb acemiOmeoilicica 
rsjos 5 a pibe sai Ob enmmadon 3 

- «Las, palabras son monosílabas., lisílabas ó, po- 
lisílabas: las monosílabas tendrán. el acento en la 
única vocal que tienen : las disílabas en la primera; 
pero ni únas ui. otras le necesitan. porque nosotros 
no podemos hacerlas notables en la pronunciacion. 
-*, Budas polisílabas,: que son las palabras que tie- 
neo tres ó mas sílabas y; ya podemos distinguirlas 
¿asi decimos 3 pas | 
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-12 149 ¿Toda palabra polísilabasque tengas bfeve 
la penúltima tendrá el acénto en la antepenúltimas 
comoshóminis , legímini. 

2.0 La palabra polisilaba teñdrá el acento en - 
la penúltima cuando ésta sea larga , como en diré- 
xi:¿algunos quieren: que se i1se:en este caso:del agu- 
do cuando'la penúltima es larga/por posicion dedos 
consonantes ¡ósdoblada:, -i cuando las dos últimas 
sean largas; i que se use del circunflejo «cuando 
la penúltima «sea larga por stisnaturaleza: Ó:incre- 
mento, i la última breve, como en amámus. Seria . 

- sin embargo mejoriusar solo del:águdo , i del cir= 
eunflejo solamente para «distinguir los ablativos 
de,la primera i.síncopas, como-musá, añáram. 

3:90 El. grave no. se-uga: como ¡acento , pues 
corresponde :4 toda sílaba: que: no-'es -4guda',':i sí 
solo para distinguir las palabras indeclinables:de 
las declinables;coma:en primó:, quám y docté We. * 

4.0 No cargaremos la pronunciacion en: 114 

ompendio del arte métrica. 6159 

0 Arte métrica: es la que'nos enseña cl modo de 
modir, los. versos + estosise componen:de pies ¿ sasi 
como los pies de sílabasibionóo omoy ¿tout On 
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Pie métrico es un: número Hweniaado de sí- 

lavas 

pis de dos sílabas. E 4 

2 Espondéo consta de dos largas, como músz.. 
El Pirriquio de dos breves, como Déús. 

. El Coreo ó ón de una larga i otra rd 
eomo fámás 

El Yambo de una breve 1 otra larga; ; Solkb via 
LOS. 

: Pies de tres slabas. 1! 
o 

El Moloso consta de tres blas , COmo aúdiri 
El Tríbraco de tres breves , como Pridmús. 
El Dáctilo de una larga i dos. breves, como 

témpórá. 
El Anapesto de dos breves i una larga , como 

erdúnt. 
El Baquio de una breve i dos largas, como 

égestas. ' : 
e Antibaquio de dos. largas i una breve, co- 

mo cantaré. 
¿El Crético de una larga, una bbva i ys larga, 

somo castitas, 
El Anifbraco de uña breve, una Me ¡oda 

breve , como cidébát, 
: Estos cuatro últimos son de muy poco uso, 

Pies compuestos. 

- El Dispondéo consta de dos Espondéos, 6 cua 
tro largas , como conelidéntés. 
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.-El Proceleusmático: de:dos:: Pirriguios 6 pito 

brevá: como hdminibús. soliibum ab 
El Dicoréo de dos Coréos y Óde una larga, una 

E otra largá'¡rotra:brevés como castitaté. 
Diyambo de dos Yambos, ó de una breve, 

una Hera ora breve, 1 otra larga; como Sévi= 
sisi, ai oí an aboáaj 14q29b £bsoup exa lei 

5 Eb ¡Costambogla un Coréo:iun Yambo'; , 6 de usa 
pls «dos: breves: duna +larga:; como histórias; o 
++ El Antipasto de un Xambo ¡un Coréo',:ó de una 
breve , dos largas;'iuna breve, como piraroié, 51 z 

El grande Jónico de -un Espondéo iun Pirril 
quio,. Ó as dos dargasi dos breves, como cantabi- 
EDO ESPRETO! ct 

El pequeño jónico de un Pirriquio un Esport 
Po como véndrantes. 00 
% Los Epitritos constan de una breve 1 i wrés largas; 
en esta forma: el Epitrito 1.0 tiene la primera *sía 
laba breve, v. g. salutantes: el 2.0 la segunda, 
v. g. concitati: el-3.0 la tercera yv. £. respónde- 
rint : el 4.0 la cuarta , v. g. respondére. 
- ¿Los Peones constan de una sílaba larga Ttres bre- 
ves ¡de este modo :“el-1.0 tiene: larga la primera; 
v. 8. confícerem: el 2.9 la segunda" yw. gy resólve- 
reel 3.0. ola terceras, vw. gr sociárem > 4.0 la 
cuarta, Y. g. celéri:as. di gob ó Eo agodo: $) 

TITO 305% 

Del verso. 
ab Ei ' 09 1191 -15 sh 0 

así; Fecito ix cian número de pies dispuestos, en 
órden i cadencia: regular soto 

» yl 

En el verso:se han de conser tres Cosas, 4 

A A 
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saber; la cesura ¡ala icadencia:; ¿da dimensión Ó'imo+ 
do de mediflos. Hoz : ZUCOTRDOO. oOñD9 ¿2ousid 

sud del emirébo 2070 0edb dy gap 1 
2 tezs omobs Dedadesuca eguel suo ¿9vord 

Ano ab br UN sob: abbodr ta. Lal 

la. yoz siguiente Y ioque sea principió:de otrox se Pa 

nal enri.. GAS ara 1 TR er 

E A Er 0.5 + de iia 7 7d ds 

- a DE dia faltar 
Ai da ARA e ot 

se llamará¡Acatalecto el verso 4 que ni falte ni sos 
bre sílaba alguna; Catalecto-al qué falte una : Bras 
quicatalectoal:que:falte un pie» , Hipercatalecto al 
que sobran una ó dos sílabas. 497% Gi apro 

De las especies de versos mas usuales, 
d cl ap di 

1.0 El verso Hexámetro “ú !heróico consta de 
seis pies «de los.cuales-los: éu imeros: piréden 
ser todos Dácujos, todo Pi miro 
el quinto Dácuilo y izel sexto. Espondéoy! ve guít o” 



42gn PR 5d VAT amiz> 

. r e 5235 MARA T Sci ailian pas ES 

—Armá vi-rúmqué cá-noó Tro-jaé qui-primis ¿b-óris. 

ed lí arco de 09 ess omiso 

Alas a me antece==5 
didosde iii cuartos eáso se => 
lWama el verso Espondáico, ise usa a mr 
elal magestad ó lentitud, w.g- 

| e 1438 e 

Es 4 $ 6: 

. Cil Di lag Joa 
8 O DY Dg RIAD e ad 

| Para. ser elegante este verso, deben-estar mez- 
clados: Dácilos ¿Espondéos, i lo será-mas si fuere. 

mayor el número de áquellos : le haceambiem rs rd 
- elegante la variedad de cesuras y 1 le da mueha gra- 

cia la cesura despues del segundo pie +.es duro i ru- 

— do el verso de esta especie que n91epga: «cesura als 
a. 

els ctros.se-llainan:Hetbicos pobla mé Los Hexáme 
teria como. losyde la Eneida, i deben.ser magestuo=": E 

> $09'¿(p8s ados. los Hexámetros.$on Heróicos.. > 
2005 El ye 'Pentámetro consta. de cinco pies; 
de los cuales el 1.0 ¡2.0 pueden serDáciilos:, Jisa- +1 

- pondéos ó mixtos, el 3.0 Espondéo, i los aos úl 

timos. Anapestos y Y: E E 

> pa q 1643-15 duelo 
dnd $ 

sol Hei mltlaqui diles lodos e.$ 

:S PA ¿00 * ¿DABT j 4 010%, ty cineva 00 ad a 

¿tambien.-<onqrnacesura dese:11 
fé primeros «pies»: Juego. dos Dácrilos. 

i otra ome al fin, Y. 5 ao gros, 

2 



cad AATÍNA. > har 

Mai mibiaqusglomi-no- bn Hctarbto, z EN 

arodi rita Seal rra Elgos e d 
Generalmente poro con uN O: i loa 

criben: las iben-das elegtasz. E uva : 7.0 ri 

TP poner mi poor e BR 
a 7 ral o AIDA dose 

da ES versos a pS 5 
pe va to ¿0 « En E 

Sloan clics alla jac 3 E 
pos e rr Pr -Jimbico constarde 

e a re A 5 HONyEZA 
EU A anoaagical lara ah debia a o 
Y A Os A 

«Béa-(is. 11-18 qui-préculené pura coro Ll ob 
y EUR 

Do Lecrporitenttri daemon uh 
Sr Po “tercéro 4 > 

uni ! ón — má sl 
Tri= pro : 

braco”, ve go Moraes evo Ai cas Jus su bh 
Dias Je e. ls ¿do . sosbaog 

2:43 y guompant, ¿onls 
Sigue Sip lc Eo oi 

: 2.0 El Dímetto Yámbito a istróffics 

todos Y y Cuando es puros ¡cuando no, 
Primero ¡pueden set: Dácrilos , sip 
ó Anápestós yoi: igrasde ellos meños 
to, Tríbraco , Y. g. AO VOI Ao AO + 



AA E MAMA 

sus a] alore. otoÉ sob ab esbo 2snugis nt 

¿aq ¿Jneaesio 18 bario ia 

apoyar e cortina. non-Malat-génas. 7 
aid; 04 ee aq ODAÚS shitinos 103 

4 ¡sexto pie.tiene un: Es, 
o! chao e en len, csi 

e > dd qe+ ma $ 

1.2: cba 11481 iislllóa cds: End 6 
Sed non-vide-mús: mán-ticas-quód. in=tergo-ést. 

oh se Prats sy ab: id A 

e los versos Jtelepte 
pen cia ás: E Pe Pri YES 4 AGP E e PP. UN 

= «Láricos, se llaman los versos- Pe principal- 

mente. estan destinados al canto,, como son dog si- 
A NOS ¡ol 

1.9 El Glicónico de di un< 4 ara dos) 
ina guriivotopup iba 

£n0->2 2 ¿tlg 

obra «Sie se-Divk pórsos Cyprt 

ico cióas e Su; 

5 A 
Pio o goHoras. , otaous ol 

po cicad ofi d 

da Madres. Ustvis add cucelbiso EY 
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GRAMATICA LATINA. 243 
En algunas odas de Horacio suele ponerse un 

Glicónico despúes de tres pequeños 'Asclepiadéos. 
+ geo ¿El Sáfico; ' llamado “así de Safo su inven= 

tora, consta de cinco pies, Coréo, Espondéo , Dác- 
tilo! dos" Córéos. “A cada tres-Sáficos e junta! or 
dinariameme un Adónico > que cónsis de un Día: 
tilo Fue Espondéo yv! E Hórac.o Avda +00 q 

Anté-ger. vi-taé Seblé-rstqué poelia:- E 
0 Noné-gor Madiri jáclclis nélaral. 
E "br a añ 

| Davy 1927 

“a -Fúscé plibriará. fe 
Simi LPS GOTUPA ads medl? ys dUe Hs 

ie gae7 “EPFaleucio:, lamadovasí de 'su' '“añitor Paz 
¿ Jeuco Lig E gi 1 Espondeo; un Sí Edda Tues: 
Corcos, Y. 1, 3 py AAA : 

O NO EIA 

Ni plas Belli mé: is ES márém. 
PARAR AAA der es 

Este verso se lama; por antonomasia; ¿Endocaske 
labo:,>i:es de los mas suaves 1 graciósos. 
s0bg. 009 El grande“Aselepiadéo «cita debacle yl 

Espondéo , Dáctilo; rn ga “Anapesto 1 dos” 
Dágrilos, Vago a j- 12004 

o Bá-cra cm piroarttstbint, > 

¿6.0 El pequeño 'Arquilco tons de die Dác. 
dl Luna cesura y Agos O ENIAO E dl AS! 

FM gol 

boina Lc pulvis Ecambril eudias E 
E an-bibi-iv-h 1 nr ro 

s 
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7.0 El:grande Arquíloco consta de: siéte pies : 

los tres prime PERO DAUBIOS “6 Espoñdéos , el cuario) 
da re Dáctilo ce tres últimos Coréos, y E 

O218w gol 90 MOE) Ses ca 012244 405 2H 

St lr-acris AUEMS grada rtve Evo 
dJ1£. 3 ORG 29 MORO ganos 2 2h 1515 Y 19 

8.0 El pequeño Coriámbico que suele AlOIiaR, 
con el anteriór, consta de cinco'pies Tuna cesura, 
de los A sel primerdl es Espondéo ó Yambo , el 
UE de terceró Espondéo , > e Cuarto i i 
quinto ¡ Yambgs cd una ce esura ay. E qna 20 
ad be $ Pe 3? 30p 

A ios AAN Css: Ñ 
«$2 ua? abi ON Bibi: 5. 2I901102 III AS 

o El Alcgico eonsta de,un Espondéo: 6 Yams 
ás Cambo; un 'Gésura i dos Dáculos , me 
<prab $9 yde IOLIGA ¿qual Bei? Sn íy) 

pato pe AE do ia us 
«vid Íe907, 5 A ble Se o AS pora ps A” E 

pias 

19 

de có 3e elej Fur e i pa 

poh déos > ego a S Yame. 
JR O Tete Po op ido 

Le. ¡peos ESn9Y ES Siqui Ria ES sl auprog: 

Áñdi- Y mu-sartim-skcEr-de des y de É 
sot0g oler1g a mainsada 2890, ws mul 

SE dcgrpaña ¿los dos anteriors el lets pie 
dárico que iS de dos Dáctilos” idos Cortos 
Se ODASLO, MOS 93 slo sio E 

dad ¿5108l8G y bis pue de JA. ¿l 0 99; 
4. 3 9 51890v 109 Sxho11i09 'DIN9IUBte el Ned 

OÍR Pereiació Cont! sir Dc 
dos Espondéos, y. g DoS 
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- Dare e 

la 

p* Y SINS $7 A tt 

EE daticamgué «pre 18 col 
3 Ys de O. y PITA 115 25 + EA e HOR €] dt gmisiz 

0) 

Hemos. puesto en este. apéndice le versos mas 
usuales:ea Horasio; nenoimetomas del ano are del: > 2 su: Dis eo on es propió 

poética, ME pastipsa 13 Ki 56 modo den anedis- los pe ERE 
Es HA a e ¿Hn Pe Y Yui 

eee de AE los ct s la a AT : 
los. pies, de que se componen, A las veces parece 
que se quebrantan las reglas de la Prosodia, ya 
por necesidad del. verso, i ya por, licencia, poética, 
en euyo casó se comete alguna e las figuras si- 
Suites, Ai 

La La ístole:se comete. cuan o “pocta abre: 
via una sílaba prog en vez de tu- 
lorunt. 444 sd 

2.2 La Diástole Eusndo” se E vocal bre- 
DITA E ooStetpie as qu; tien e EDI O a 

yA 1 ¿de rá 11d pS 

ae 3 ' La En ipse 58, “comete cuando y al fin de una 
ES que O en, m,se come Ó pierde ésta 
porque la voz ge As con vocal aunque 
tenga, Vo izo ts mite bs Bi 
llum e : JBncas absentera 1 in y prinlio poscit, 

Que se, mide O tod la añiquoA 

ns e 4) 

aut-t ; 
Ñ 45 3h $102, Y; )71É A 

La Sinalefa se comete cuando sé come ó 
n. la vocal :ó, diptongo Barhdciana y pal: ra: 
e la siguiente comietiza por vocal: v. g. 

sine $ ESTE a tencbagg, 
cual debe me 3 y ¿eodbioquX z0b 

(402 Pe z 



eN E ¿AMUPAR somiAAO 

- Conticu-er” om-nes EPA te-nebant. 
Suele tambie figura, cuando al 

Sa de mM EIA se Es vocal, i el siguiente 

1 eón 
netimclidenÓs Ah y Hei Heu , Pro, Ve, 
248 Le re Por la. Sineresis le ace de dos sabes 
uña iv. gu pl ealvearia. 00 7 
sb. i ete sílabas: de 
ura Y. E ia Eos Aula; dissoluenda..por dis- 

vend AG ao -aeLob: OBaib sob 
MRALIC Ea - rd prado a aia, 13 

«291 0 a peiacU fons oben doi aica sansh 
ui ma be ENETITIAS Y 

- 32 shuob pio: pá zed 
paso a dobra tia ee 

PE ls ena dgaaoyis 
ae ¿id 

OL: rola sae 
la HE aa co odo e gp 
ellóupe: DG). opus 5 12 512) DUDROY ¿ ¿didalag: 
BITS HAEDO So dara la emeo rabia; 
dup10q óloel A 
sup? ibi 1q E abris na 921) 

116vitab, 93, 0 2910 momia! 34 0h09q ob Eva ss 
- Po ip oe arca ds A O 

e.» AS apt POS 3 1109 4 no 
«q99XO, die ysgusdeos suisál sadoleg 5154 06. 

E 

¿milo bl ¡ES ¿Dt ¿bio haviobamodo? 
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-L. gardomal sopas ari OT 
ls oboe: AEB RORGUAR TO: rsisgaios 
amoingitelotál ¡Ago arias seromióv pb na 
el iD ESLAORTOGRAFIA:> 

ol dd a O in 
zidelid dopralh 9sán sal rsnie est 10d 6 

-- Ortografiaestaquellaparte:de la. gramática que 
£ratadel número, sonido :iusa de: las. letrasy ide 
la! puntuacion. 02211 caluk, oq inlubr0o LEE. 

Dejamos dicho en lasipáginas primera; segun- 
da, tercera. i.cuarta cuantas son las:letras de la 

ion. y Ñ UM ¿2 dá de d Ci Gr 

Lote. Reglas de Omtografi. 0 
sd En 

db TATI is LC 
r 

200142 Toda «palabra. derivada..se escribirá: con 
- das mismas letras: que'aquella.de donde se deriva. 
¿2.2 Deben: escribirse con bllos dativos ¡:abla» 
tivos en busy como hominibus:: los verbales en bilis 
ibundus, E ds ¿ los tiem 
pos en bam i bo. ¿ como-anabo ¿macho i cuando á 
la b:se siga Eó-r5 como abluos labrum. 002 

3.2. Para saber: si se ha de escribir có £ De, 
palabras en que ésta se pronunciz.como..aquella 
atenderémos. al origen;+04:la segunda termina- 
«cion del presente en los verbos; v.:g. facio porqué 
hace facis: sentio como sentis; prudentia porque 
“se deriva de prudenti: los nombres quese derivan 
de palabras que no tienen c-uit, se escriben co- 
-munmente“con +, como pueritia.. 0. 24 
co 442 Rara palabra latina acaba en d , áexcep- 
-cion dead, :apud , sed, id, istud:, illud:, aliud, 



0248 ANVPAT ABE 0 
-c3 haudisoquodos quid i suscompuestos»Lasedomas fi. 
có BAlizan:en tj Combiamabiids) Vetalsiog ess 
e. soho de, bareg, escribe: antes deús inicial,owcomo 

tela y Éuera decesovisstsono y estimo vestarie, es" 
-12 H9go6on susndenivados.o2uoo sauguié 92 
09 ¿2b641 Losvácabadoscen ivisoda 7 dm doblan la 

-$:en los casos en ¿ é-is «como negotiizimagotiis; ex- 
e rggprianse los vocarivos idedles:manibres propias, 
-2 pi Abiani, noiooib amo 009 egnoginósi 38. 0: 
208) 3%: :Aues de bs p:s:imose debe escribir i no 

2 , como: ambulo¡s: ¿nipertum; suman. ia 
2084 L, ", isse duplican en los superlativos 
£n: limus,, iocimids 5 simussiemdos tiempos en sem, 
1 se, ¡en algunas otras palabras, como facillimus, 

21 palo; error, salubernimas y :doctissíimis , monuissem, 
monuisse , «gessiyobacesso. AYcz tambien-doblan la Í 

0409 nombres: en cliwssó: ilus socómocncellus, pusillus. 
AS 92 Niaguna diccion:latina termina encon sino 

en m;, fuera de'los nombres en», como lumen, 
-nutbicga,s idas dicciones:any ¿4n 5 forsán , ie 
21100, quin , Famen con-$us compuestosg i los greco- 
egl Jasinga.;-gomo, Fitan, y Delón 190. tnciplta 
sognodo. +. Despues" de q.siempre;se debe escribir «, 
bn da cual se:dobla,mo piguiendose: pira: vocal diferen- 

TE ¿COMO equus. ooo “ade ip o orrmalsa 

“sita: Los pretóritos..en: ví. se 'escriben con v, 
£omo-amavi ,«execpto dos delos. verbos en bo , co- 
-MoO-bibi, : 2er ¡dns ole : om: 

sbviyalaosiBiZ se escriben únicamentesen dicciones 
eob BRISA LSTARBRNISO o oaipal O poo 228100 
-imbs ¿$3-) «¿Podos,« los gasos desdaprimerasdeclina- 
se 0IGUO Seo pronuncian + 2418168 .Escribirán: con 
2986020 hor ¿ambien se, escribencónal dipton= 

Ss 

, 
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" GRAMATICA LATINA. dp2 249 
ree Ge at eS- 
1as palabras Ve ,*PapegD la silabaspea me- 

oInonos em presbyter3'interpres) sprovb, qn: de 
-25 ¿premoyprehenidovi, sus beuóel ¿PST > 

14. Ninguna consoñahte puede duplicafée si- 
el sao entre:dos wocales ¿ózsigrdendosele liquida , co- 
-x9. DOG ff Pano gon omo) 11 5:4:109-80880 20Í 194 

¿gora gor dka preposición que termine “en comsónan- 
te, i componga con otra diccion,muda-deórdina- 

os ¿rio su:últimec consonante eu tla primera de la otra 
diccion ycomo:4ffero entlugar de adferop> . % 

2ovieiagaaaol ne. aospoburd 92 3d. tir A 
ara ico De lardivision ide desisilabasi0" A 
"¿mimiitont; amos ¿trrdalar ¿5110 2RRUgie 3 1 Moo 

cia ¿Cuando una consonánte estásentre dós vo- 
¿sl eales va con:la segunda; como" amo yle-gore 
at 2.3 Quando entre dos wocales:hay- dos conso- 
oniz nantes semejantes se” han de dividir; como an=2us, 
A E 
¿eotivg.2 Las consonantes que pueden serjun- 
tas en prineipiorde dicciom,'"irán con la segunda 

-silaba , como -«p-ctus,. misignusrexceptúanee las 
¿o ¡palabras compuestas,:en las cuales las corisonantes 
05€ jumtarán á da sílaba áxque perténecen'; comó ad- 

-$eribo:; et-enim. ":* GA Po OOO + SY 

¿e 07 motbaóz 98 dedo 201110191 80d. 11 
-03 ¿04 19 200197 0 Dé-la pantuación.: IGRIND PO) 

«tU La: ALO om 
coneiosiEnce periódo:ó clausula se usan! las Siguientes 

notas; coma ó inciso (,)"pturitó iSoma- (3 YA dos 
-+váparimos (:):30puhto (+)3*intelrogación ( 1) a 
nos raciod (+), paréntesis (+) dao a 
1103915 La: gonaóvirg ula cede eépues de ombres, 

-1 
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-agieitos ówerbos continuados delanté:de: lotes 
ó cualquiera oracion que corta da:principal;:i al fin 
de cada oracion gramatical, y. g.Huc frumentum 
cor munire +“materiam cónferre com- 
tontas 

96 Elpunto iiscomaty llamado semicolonse-pone de- 
lante idela:oragión quese opone, «corrige Ó modifi- . 
«danlasamerior y Hambieneo la enumeracioh:de par- 
tesyo Y. sg Est: op bitan a ese lisas elucet: 3 barmen 
werbis illustranda est. comadre 30 took 

209 Los:dos' puntos; llamados colon:;: se porien al 
fic ddesgada miembro, del: período; v. gi Quando am- 
-bulamus 7 ecc iccópue: tio degimus y ani- 
ADA O ug asterro ¡VE E 

so0o1El punto; al: finidescada pertodoiogs! Discit 
Justitiammonith, et non temnere divos.smict slo 
2003 La interrogacion»yenando sinoginta. Ne bd 
Hunc ego non amem * nomdiligamt: 500: 
ls suLa admiracion «cuando mos aduiranos wie 0 
Serenata estra erarcbtoznrqebi) "0909 

1 anota de paréntesis sables, oraciones, que: -cor- 
stan dasprincipal sinnecesitarse; en las «cortas bas- 
vtancdos: xcovabalicagoN aqua (sfatebor enimo) :dum 
me Galatea techada asias abras nsdronsbs 

Los puntos suspensivos cuando.se omiten pala- 
Dias en la oraciom;+v. g: (Juos eg. «+ sed motos 
Pra Stal componere- fluctus.- 0 
25: Mdálnanse ademas: nota de Diéresis: los dos pun- 
109 | 4sezponensóbre una dedos vwocalés para ha- 
“Cer Yer queno hay diptougos- DIADD IA DIOR TY A 

AU: E mer de po a 

«¿omg y. elo: a palabraicuando.$é quita. 
eras al tin;c cuya nora se lama ápóstuofo, 

“sel pone: una pequeña. yitgulató 

A A 



GRAMATICA' LATINA, 251 
“coñio Egon”, taritomy nostin?; »en "lugar de:ego- 
cb stóntongizomostióne 10) op novato morplio A 
dudasuairt al 2 sols ruerg dstoso rebasa 
00 Rel usorderdos detras: mayusculas. 11091105 
mah ui Hi dig peo she sas 0100 

tb CR OE PRA pe- 
síodo+¡ide:cada verso Conila misma: escribirémos 
-los;¡nómbres propios ;*i-aundos apelativos:: cuando 
'se toma pot:aquellos , como: 4póstolús por Paulus: 

Poeta por Virgilius. 4 o abba 
Le Lolas inscripciones y+$1 han! de: formarse con 
la:propiedad:correspondierite, 1osegun el- gusto de 
dos antiguos, sdeben'escribirse»todas«las palabrás 
«con letras mayusculas , é iguales en tamaño, i:des- 
pues de-cada palabra se: pondrá! un punto, : Menos 
enla última de: cada línea. «Es un error-usar de le- 
aras minusculas; ino iponerola puntuacion dicha 

en cualquiera ioscripciomos > rama ono amado 
¿+00 Los: antiguos o conocieromomas notas: que el 
¿punto despues decada palabra: después! leoyaria- 
-ron:al. pie'yotalbsmedio i4co:alto de cada palabra : 
“albpie valia pórda coma moderna; al medio por pun- 
sto :coma odos puntos: “como: legit: nen. lo:adto 
-denotaban sentido perfecto comosRait 0004) cun 
isinteaioivo sa obrisgaspviamqaz do 20d * 

votan el De, algánas. abreviaturas. -' ay ad 
sup 20h 1 22 15% ICA anar a 

-210 Los Rómanos expresaban los: nombres+ptopios 
Ade familiagoi algunas formulas :com letras:inivia- 
«les, como sé ve en los siguitntes ejemplos 4. 14u- 
olus+ E CajúisuDy Decimasog Las Luucios MJ Mar- 
JeusiiPs Publivs Dos Tits ¿1 Qu fQiintas > Apiudp- 
pios €, Nasilreusios. Eo 4 EnoTiberius: 

-» 
€ 
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252 LIN EVA 
Mam. Mamertus: Serv. Servins : Sex. Sextus: P. C. 
Patres Conscripti: R, P. Respública: P. R. Populus 
Romanus: Y. C. Urbs condita: S. C. Senatás consul. 
$um: S..P. Q. R. Senatus Populusque Romanus. 

Ciceron usa de estas cifras al principio de sus 
«cartas , como-M, T. C, Imp. L. Paul. Cos. D. S. 
P, D: que se leerá Marcus Tullius Cicero Impera- 
ori Lucio Paulo, Consuli Designato , salutem plú- 
rimam, dat ó dicit. | 

$ e 

De las Calendas «Nonas é Idus. 

Los Romanos dividian sus meses en tres partes 
desiguales , 4 saber Galendas que eran el primer 
dia de cada mes: las Nonas á cinco, menos en 
Marzo, Mayo, Julio, i Octubre que eran á siete, 
é Idus á trece; menos en dos cuatra meses dichos 
que son á quince. xo Ji 

Para poner en latin cualquier dia del mes con- 
tamos desde éste hasta el en que son las Calendas, 
Nonas 'é «Idus , añadiendo á la cuenta de las Ca- 
lendas. dos dias, i á la de las Nonas é Idus uno: 

«Y. 8, quiero poner el 17 de Enero: idiré de 17 4 
31 van 14 i-dos que añado 16: XV 1 Calendas Fe- 
bruarii: lo mismo haré para traducir del latin al 
castellano: y, g. encueptro MILE Calendas Maii: 
i digo de 8 á 30 que trae Abril van 22 i dos que 
«añado 24.:-4. veinte i cuatro de Abril 8a; 
- Los. números Romanos. son I. uno::Y. cinco. 
X. diezs Lo, cincuenta, €. ciento. D. quinientos. 
-M, mil... A ATARIA SS ' E 
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